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В области планируется 
раздать более 25 тысяч 

георгиевских лент.

Кто хочет стать миллиардером?
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Инна ФЕДОТОВА

Представляем актрис и певиц, 
которые обзавелись внуками 
задолго до достижения 
пенсионного возраста.

Совсем недавно певица Слава сооб-
щила радостную новость  - у нее родил-
ся внук! Хотя, казалось бы, какие внуки 
могут быть у молодой цветущей 42-лет-
ней женщины? Но в нашем шоу-бизнесе, 
оказывается, такое не редкость: многие 
артистки, которых назвать бабулями язык 
не повернется, гордо носят это звание, 
ничуть не опасаясь того, что кто-то может 
записать их в старухи.

Звездные 
бабушки

Курсы в интернете:

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Вера ГРИНВИЧ

Где в регионе получить 
символ памяти.

В преддверии 9 Мая Калининградская 
область присоединилась ко всероссийской 
акции «Георгиевская ленточка». Об этом 
сообщает пресс-служба регионального 
правительства.

- Волонтеры и активисты общественных 
движений ежедневно будут раздавать геор-
гиевские ленты желающим. Помимо этого, 
волонтеры расскажут о значении и прави-
лах использования этого символа. Лучшее 
место для памятной ленты - на груди в 
районе сердца. Ее прикрепляют поверх 
одежды, например, на лацкан пиджака, 
пальто, платья или нагрудный карман ру-
башки, - рассказали организаторы акции.

В Калининграде символ памяти можно 
получить 4 мая у сквера «Мать-Россия», на 

площади Победы и у входа в зоопарк, 5 
мая - на площади Маршала Василевского, в 
муниципалитетах - у школ, администраций, 
на площадях, в скверах и парках.

- Эта акция - еще одна возможность 
сказать «спасибо» ветеранам. Лента, 
которую раздают волонтеры, - символ 
памяти, выражение уважения и благодар-
ности тем, кто защищал нашу Родину. С 
сегодняшнего дня по 9 мая планируется 
раздать более 25 тысяч георгиевских 
лент в 138 точках по всему региону, - 
отметила министр молодежной политики 
Анна Мусевич.

Впервые акция была организована в 
2005 году. Ее главный слоган - «Георгиев-
ская лента. Я - помню! Я - горжусь».

В Калининграде дан старт 
акции «Георгиевская ленточка»

FM.KP.RU

В области планируется 
раздать более 25 тысяч 

георгиевских лент.

Пр
ав

ит
ел

ьс
тв

о 
КО

Можно 
ли 

разбогатеть 
с помощью 

онлайн-
тренингов.

«Армата» пристреливается 
под Донецком

Читайте на стр. 4 �
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Белорусы заменили IKEA 
на российском рынке

 Первый магазин с аналогами любимых 
товаров открылся в Москве

Актриса Екатерина Волкова 
с внуком Тимофеем.
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На что вы стали тратить 
больше или меньше ?
Максим КАЛАШНИКОВ, писатель-футуролог, 
член федерального совета «Партии дела»:

- На машину траты не выросли - машины у меня просто нет. 
Хозяйственные расходы, на ремонт жилья - подскочили на де-
сятки процентов. Слава богу, дома никто не болел серьезно за 
последний год - на лекарствах не разорились. У меня челюсти 
вставные, потому на стоматологию не трачусь. Удивляет, что 
ж/д билеты по многим направлениям в европейской части 
страны сравнялись в цене с авиабилетами.

Юрий БАРЗЫКИН, вице-президент 
Российского союза туриндустрии:

- На выезд люди стали тратить в два раза больше. По со-
ставляющим - для россиян проезд забирает от 25 до 70% в 
чеке. Размещение подорожало от 5 до 15 - 20%. В целом на 
уроне инфляции. Сам я раньше на оздоровительные услуги 
тратил меньше, чем сейчас. А вот дешевле в два раза стал 
у меня бассейн в фитнес-центре. На санаторно-курортные 
путевки рост плюс 20%. Раньше возраст тут был 50 плюс. А 
сейчас 35 плюс. Услуга помолодела.

Анастасия КОМАГИНА, 
глава фонда «Забытые животные»:

- На корма и аренду нашего приюта расходы не выросли, а 
вот доходы уменьшились. Мы перешли на российские корма - 
они дешевле импортных, но притом и ветеринарные услуги 
подорожали, и лекарства, и средства от клещей. Потому мои 
расходы на животных в лучшем случае остались на прежнем 
уровне, а что касается моей личной потребительской корзины, 
в ней точно ничего не подешевело из основных продуктов.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, 
полковник милиции в отставке:

- Поскольку подорожали импортные принадлежности для 
бритья, я стал более экономно их расходовать. А чтобы рас-
ходы уменьшить, перешел на пену, лосьон после бритья наших 
производителей. Они подешевле, но не хуже по качеству. 
Сейчас раскошелиться на хороший новый телевизор или 
ноутбук не могу  - потому от этих покупок воздерживаюсь, 
пользуюсь старыми, вроде экономлю. Во всем, что связано 
с продуктами, просто пришлось прижать свой бюджет.

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы, 
знаток, телеведущий:

- В своих тратах за последний год не вижу больших изме-
нений, ни на книги, ни на продукты, ни на транспорт - и меня 
это вполне устраивает. После весенней сессии я никуда не 
поеду, по-видимому. Я не тот, у кого есть статья расходов 
«путешествия».

Александр ГЕЗАЛОВ, директор 
Наставнического центра:

- Пока вижу одно: расходы растут. Вот мы оказываем людям 
помощь - количество сборов на продукты сократилось: рань-
ше могли на 100 семей собранное распределить, а теперь 
максимум семей на 20. С транспортом ситуация в худшую 
сторону не изменилась, слава богу. Траты на бензин пока 
стабильны - не растут, и то хорошо.

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

»К
П»

-М
ос

кв
а

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений УМЕРЕНКОВ

Потому что сами они 
этого не переживут.  

Хорошая новость: в «Большой се-
мерке», неформальном клубе запад-
ных стран, претендующих на управ-
ление всем миром, оказалось всего 
лишь два «недоумка» - США и Канада. 
А остальные - четыре державы ЕС и 
Япония - пока вполне себе сообра-
жают. Именно они, по сообщению 
Financial Times и японского агент-
ства Киодо, назвали «невозмож-
ным» предложенный американцами 
полный запрет экспорта в Россию.

Идея Вашингтона была простой: 
склонить своих союзников на май-
ском саммите в Японии к запрету 
на продажу России любых то-
варов. Так ведь проще - «взять, и 
отменить», а потом просто делать 
исключения из этого тотального за-
прета, скажем, на продовольствие и 
лекарства. Потому что в тех тысячах 
запретов, что уже понавводили, они, 
похоже, и сами запутались. Да и не 
работают санкции, как им хотелось 
бы. Но такая простота, конечно, об-
легчала бы жизнь американцам, а 

вот в Европе и Японии все же спох-
ватились, отреагировав в стиле опе-
каемых ими украинцев: «А нас-то 
за шо?!»

Действительно, ответка со сторо-
ны России, которой такой запрет 
ничего хорошего, конечно, не сулил, 
была бы и для них весьма чувстви-
тельной. А последствия от взаимных 
запретов нанесли бы удар по ми-
ровой экономике. Эксперты давно 
напоминают, что вырезать Россию 
из глобального экономического ор-
ганизма не получится - слишком она 
важный для него орган, без которого 
«пациент» вряд ли выживет.

То, что с ценами на энергоносите-
ли в Европе уже сделал ее гордый 
отказ от «тоталитарных» российских 
нефти и газа в пользу «свободных 
молекул» сжиженного и дорогуще-
го газа из США, хорошо известно: 
потребитель платит в десятки раз 
больше, чем год назад. Кстати, Япо-
ния, почти во всем поддержавшая 
санкции против РФ, всего месяц 
назад подтвердила, что сохранит 
участие своих компаний в проектах 
«Сахалин-1» и «Сахалин-2». Премьер-
министр страны Фумио Кисида 
объяснил: «В дальнейшем, по про-

гнозам, будет расти спрос на сжи-
женный газ, поэтому проекты на 
Сахалине важны для обеспечения 
энергетической безопасности нашей 
страны, поэтому мы сохраним долю 
в них». И теперь что, Токио будет на-
рываться на то, чтобы его из этих 
проектов жестко выставила Россия?

Но не только наши углеводороды 
критичны для лучезарных западных 
«демократий» и их экономик. Зер-
новая сделка, за которую так то-
пят Вашингтон с Брюсселем, явно 
накроется, как в народе говорят, 
медным тазом. Хотя она и так на 
ладан дышит. 

А еще мы одни из главных постав-
щиков оборудования для АЭС. Да 
и про металлы, включая редкозе-
мельные, без которых ни хай-тека, 
ни «зеленой» экономики не видать, 
не забудем. Про инертные газы, не-
обходимые для производства микро-
чипов, вспомним. Много чего еще 
остается.

Конечно, спору нет, и Москве, 
если придется идти на встречный 
запрет, выгоды от этого не будет. 

Но вот утешит ли Запад весть о 
том, что у нас корова сдохла, когда 
у него хата загорится?

 ■ ОПОМНИЛИСЬ

Евросоюз и Япония против 
полного запрета экспорта в Россию 

Наталья ВАРСЕГОВА

Это показал опрос, 
который «Комсомолка» 
провела в соцсетях. Мы 
спросили у наших под-
писчиков: «С какими 
незапланированны-
ми тратами вы стол-
кнулись за последний 
год?» - и почти поло-
вина ответила, что са-
мыми неожиданными 
стали расходы на ле-
карства и медицинские 
услуги (подробнее см. 
«Конкретно»). И на то 
есть сразу две причи-
ны.

ПРИЧИНА 1, 
ТРЕВОЖНАЯ

- Из-за неопреде-
ленности, неожидан-
ных политических и 
экономических собы-
тий у многих людей 
появилось чувство 
тревоги за свое буду-
щее и будущее детей. 
На фоне стресса обо-
стряются хронические 
заболевания. Многие 
усиленно начали пить 
соответствующие ле-
карства, витамины, 
обращаться к врачам. 
Конечно, это приве-

ло к незапланирован-
ным тратам, - объяс-
няет психолог Наталья 
Панфилова. - Но был 
еще важный фактор. 
В прошлом году не-
которые перенесли 
последствия ковида, 
осложнения, восста-
новительный период. 
Это тоже увеличило 
спрос на лекарства и 
медуслуги.

ПРИЧИНА 2, 
ЗАПАСЛИВАЯ

В прошлом году мно-
гие испугались, что за-
падные производите-
ли лекарств прекратят 
поставки в Россию. И 
бросились закупаться 
медикаментами впрок. 
Логично, что затраты 
на них выросли.

- В условиях бес-
контрольного введе-
ния санкций у людей 
появляются опасения 
относительно будущих 
поставок, - говорит 
Максим Чирков, доцент 
кафедры политической 
экономии экономиче-
ского факультета МГУ 
имени М. В. Ломоно-
сова. - Но мне кажет-
ся, что панику с воз-
можным дефицитом 
тех или иных лекарств 
разгоняли сознатель-
но. Когда санкции на-
чались, по соцсетям 
пошла волна слухов 
о дефиците каких-то 
препаратов. В резуль-
тате никакие прогнозы 
не оправдались (прак-
тически все иностран-
ные производители 

продолжают постав-
ки в РФ. - Ред.). Но 
дело сделано: спрос 
на лекарства вырос.

Но не на одни ле-
карства россияне 
«внепланово» трати-
лись в 2022 году. На 
втором месте ремонт 
автомобилей. Самое 
очевидное объясне-
ние - подорожание 
запчастей. Но, ока-
зывается, не только.

- Запчасти действи-
тельно подскочили в 
цене, - отметил Мак-
сим Чирков. - Но сей-
час цены более-менее 
стабилизировались и 
даже снизились. Про-
блема в том, что но-
вые автомобили ста-
ли очень дорогими. 
Поэтому водители на-
чинают приводить в 
порядок свою техни-
ку, чтобы прослужила 
подольше. В прошлом 
году был реальный 
ажиотаж на станциях 
техобслуживания, куда 
очереди были расписа-
ны на недели вперед. 
Сегодня проблемы с 
поставками до конца 
не решены, но вари-
анты покупки автомо-
билей есть. Думаю, что 
ситуация будет стаби-
лизироваться. И тако-
го, как в 2022 году, уже 
не повторится.

Наш «Вопрос дня» 
в тему - справа.

46% Лекарства, медицинские услуги
9% Ремонт авто
7% Покупка бытовой техники, 
       телефона, компьютера
7% Ремонт квартиры, дачи
7% Погашение кредита
3% Учеба, репетиторы
3% Путешествие, поездка
3% Торжество (дни рождения, 
          юбилеи, свадьбы)
2% Одежда, обувь, снаряжение
13% Не было незапланированных 
           трат

КОНКРЕТНО С КАКИМИ 
НЕЗАПЛАНИРОВАННЫМИ 
РАСХОДАМИ 
ВЫ СТОЛКНУЛИСЬ ЗА ГОД?

Опрос проведен среди читателей «КП» 
в соцсетях. Участие приняли 11,2 тысячи человек.
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Таблетка от санкций

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Времена сейчас та-
кие - без ста граммов 
валокордина не разбе-
решься! Сложная гео-
политическая ситуа-
ция ударила не только 
по кошелькам россиян, 
но и по здоровью.

Москва
www.kp.ru2  26.04.2023 

Олег АДАМОВИЧ

У президента 
попросили 
новую железную 
дорогу - Северный 
широтный ход.

Владимир Путин про-
должает встречаться с 
губернаторами, у кото-
рых в этом году пере-
выборы. На этот раз в 
Кремль приехал с до-
кладом 35-летний глава 
Ямало-Ненецкого авто-
номного округа Дмитрий 
Артюхов.

- У вас по основ-
ным показателям вез-
де плюсы. Самое глав-
ное - рост постоянного 
населения, причем это 
естественный при-
рост, - заметил Путин.

Глава ЯНАО уже по 
традиции начал с рас-
сказа о поддержке се-
мей бойцов спецопе-
рации.

- Мы запустили бес-
платные поездки де-
тей (военных. - Ред.) 
в лагеря, бесплатные 
лекарства. Но главное, 
конечно, личное вни-
мание: чтобы кто-то из 
руководителей приехал 
домой, посмотрел, как 
живет семья, - расска-
зал губернатор.

Рост населения Яма-

ла Артюхов обосновал 
«крепкой экономикой». 
И напомнил об Ольге 
Дехтяренко из Нады-
ма, которой Путин не-
давно присвоил звание 
«Мать-героиня».

- Очень гордимся 
такими семьями, Бог 
послал девять дочек, 
одного сына, - заметил 
глава ЯНАО.

- Передавайте им 
привет, - ответил пре-
зидент.

В Новом Уренгое до-
страивают аэропорт.

- Архитектор кто? - 
спросил президент, за-
интересовавшись эски-
зами терминала.

- Наши ребята, наш 
проект. Брали за идею 
чум, - похвастался ори-
гинальным исполнени-
ем Артюхов.

А закончилась встреча 
планом строительства 
на Ямале новой желез-
ной дороги - Северный 
широтный ход. Сейчас, 
когда бюджет дефицит-
ный, правительство 
экономит. Но Артюхов 
постарался убедить пре-
зидента, что эту ветку 
надо построить.

- Все будущие круп-
ные проекты (газовые. - 
Ред.) будут в шельфо-
вой зоне, ближайшая 
серьезная инфраструк-

тура - Сабетта (порт на 
берегу Карского моря. - 
Ред.). Осталось немно-
го - 170 километров, и 
у России появится еще 
один арктический порт 
с железной дорогой, - 
рассказал губернатор.

- А вот этот участок 
от Надыма до Салехар-
да надо тоже строить, 
да? - с сомнением спро-
сил Путин.

- Да, это базовый 
Северный широтный 
ход, - согласился руко-
водитель Ямала.

Судя по всему, самой 
дорогой частью же-
лезной дороги станет 
2,5-километровый мост 
через Обь. Проект на-
столько сложный, что 
им занялись строители 
Крымского моста. Тех-
нически сделать они го-
товы, но остается во-
прос финансирования.

Картина дня: в верхах

Мария БЕРК

Выступая в ООН, глава 
российского МИДа 
поставил на место 
Запад и объяснил цели 
спецоперации на Украине.

Поездка министра иностранных дел 
Сергея Лаврова в Нью-Йорк на заседа-
ние Совета Безопасности ООН, где Россия 
в апреле выполняет роль председателя, 
была омрачена очередной недружествен-
ной выходкой со стороны США. Вашингтон 
не выдал визы всем российским журна-
листам, которые должны были освещать 
это событие. Выступая в СБ ООН, Лавров 
раскритиковал попытки Запада диктовать 
миру свою волю и высказался в защиту 
принципов международного права. Вот 
ключевые цитаты из этого выступления.

О ПОДМЕНЕ УСТАВА ООН
- Сейчас ооноцентричная система пере-

живает глубокий кризис, первопричиной 
стало стремление отдельных членов на-
шей организации подменить международ-
ное право и устав ООН неким порядком, 
основанным на правилах. Эти правила 
никто не видел, они не были предметом 
прозрачных международных перегово-
ров, они изобретаются и применяются 
с целью противодействия естественным 
процессам формирования новых само-
стоятельных центров развития, которые 
и есть объективное проявление много-
сторонности. Их пытаются сдержать не-
легитимными односторонними мерами, 
включая перекрытие доступа к современ-
ным технологиям и финансовым услугам, 
вытеснение из цепочек поставок, кон-
фискация собственности, уничтожение 
критичной инфраструктуры конкурентов, 
манипуляция с универсальными нормами 
и процедурами.

Давайте будем называть вещи своими 
именами: никто не разрешал западному 
меньшинству говорить от имени всего 
человечества. Надо вести себя прилично 
и уважать всех членов международного 
сообщества. Квинтэссенцией комплекса 
исключительности стало гордое заявление 

главы дипломатии Евросоюза Борреля, 
что Европа - это райский сад, а остальной 
мир - джунгли.

О ЦЕЛЯХ СВО
- Сегодня всем понятно, хотя не все 

об этом говорят вслух, речь совсем не 
об Украине, а о том, как будут дальше 
выстраиваться международные отноше-
ния: через формирование устойчивого 
консенсуса на основе баланса интересов 
либо через агрессивное и взрывоопасное 
продвижение гегемонии. Нельзя рассма-
тривать украинский вопрос в отрыве от 
геополитического контекста.

Россия четко объяснила задачи, кото-
рые она преследует в рамках специаль-
ной военной операции: устранить годами 
создававшиеся натовцами угрозы нашей 
безопасности непосредственно на наших 
границах и защитить людей, которых ли-
шили провозглашенных многосторонними 
конвенциями прав, защитить их от публич-
но заявленных киевским режимом прямых 
угроз истребления и изгнания с террито-
рии, где столетиями жили их предки. Мы 
честно сказали, за что и за кого воюем.

О ПСЕВДОДЕМОКРАТИИ ЗАПАДА
- Все знают, что Запад, навязывая свое 

понимание демократии другим, не хочет де-
мократизации международных отношений 
на основе уважения суверенного равенства 
государств. Но теперь, продвигая свои 
правила на международной арене, еще и 
душит многосторонность и демократию у 
себя дома, применяя все более репрессив-
ные инструменты для подавления любого 
инакомыслия, как это делает преступный 
киевский режим при поддержке своих учи-
телей - США и их союзников.

Сергей ЛАВРОВ:

Мы честно сказали, 
за что воюем

КСТАТИ
Позднее, в кулуарах, журналисты по-

интересовались у Сергея Лаврова, как 
он относится к звучащим предложениям 
перенести штаб-квартиру ООН из США 
в какую-нибудь другую страну, более 
лояльную к принципам международного 
права. Министр идею поддержал. «Я ду-
маю, это было бы хорошо», - заявил он.

Случилось то, чего многие американцы так боялись. 80-летний президент страны Джо 
Байден официально объявил о намерении баллотироваться на второй президентский 
срок. Главу государства, прославившегося в сети своими постоянными оговорками и 
потерями в пространстве, не остановили ни низкие рейтинги, ни тот факт, что он уже 
является старейшим президентом в истории США. Более того, в качестве своего вице-
президента Джо Байден снова предложит избирателям Камалу Харрис (на фото - 
слева) - как шутят некоторые острословы, так и хочется подписать это фото  - «Куда 
пошел?!».
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Владимир Путин похвалил главу Ямала Дмитрия Артюхова за прирост населения.
И передал привет многодетной матери из Надыма Ольге Дехтяренко,

которой присвоил звание «Мать-героиня».
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На что вы стали тратить 
больше или меньше ?
Максим КАЛАШНИКОВ, писатель-футуролог, 
член федерального совета «Партии дела»:

- На машину траты не выросли - машины у меня просто нет. 
Хозяйственные расходы, на ремонт жилья - подскочили на де-
сятки процентов. Слава богу, дома никто не болел серьезно за 
последний год - на лекарствах не разорились. У меня челюсти 
вставные, потому на стоматологию не трачусь. Удивляет, что 
ж/д билеты по многим направлениям в европейской части 
страны сравнялись в цене с авиабилетами.

Юрий БАРЗЫКИН, вице-президент 
Российского союза туриндустрии:

- На выезд люди стали тратить в два раза больше. По со-
ставляющим - для россиян проезд забирает от 25 до 70% в 
чеке. Размещение подорожало от 5 до 15 - 20%. В целом на 
уроне инфляции. Сам я раньше на оздоровительные услуги 
тратил меньше, чем сейчас. А вот дешевле в два раза стал 
у меня бассейн в фитнес-центре. На санаторно-курортные 
путевки рост плюс 20%. Раньше возраст тут был 50 плюс. А 
сейчас 35 плюс. Услуга помолодела.

Анастасия КОМАГИНА, 
глава фонда «Забытые животные»:

- На корма и аренду нашего приюта расходы не выросли, а 
вот доходы уменьшились. Мы перешли на российские корма - 
они дешевле импортных, но притом и ветеринарные услуги 
подорожали, и лекарства, и средства от клещей. Потому мои 
расходы на животных в лучшем случае остались на прежнем 
уровне, а что касается моей личной потребительской корзины, 
в ней точно ничего не подешевело из основных продуктов.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, 
полковник милиции в отставке:

- Поскольку подорожали импортные принадлежности для 
бритья, я стал более экономно их расходовать. А чтобы рас-
ходы уменьшить, перешел на пену, лосьон после бритья наших 
производителей. Они подешевле, но не хуже по качеству. 
Сейчас раскошелиться на хороший новый телевизор или 
ноутбук не могу  - потому от этих покупок воздерживаюсь, 
пользуюсь старыми, вроде экономлю. Во всем, что связано 
с продуктами, просто пришлось прижать свой бюджет.

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы, 
знаток, телеведущий:

- В своих тратах за последний год не вижу больших изме-
нений, ни на книги, ни на продукты, ни на транспорт - и меня 
это вполне устраивает. После весенней сессии я никуда не 
поеду, по-видимому. Я не тот, у кого есть статья расходов 
«путешествия».

Александр ГЕЗАЛОВ, директор 
Наставнического центра:

- Пока вижу одно: расходы растут. Вот мы оказываем людям 
помощь - количество сборов на продукты сократилось: рань-
ше могли на 100 семей собранное распределить, а теперь 
максимум семей на 20. С транспортом ситуация в худшую 
сторону не изменилась, слава богу. Траты на бензин пока 
стабильны - не растут, и то хорошо.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений УМЕРЕНКОВ

Потому что сами они 
этого не переживут.  

Хорошая новость: в «Большой се-
мерке», неформальном клубе запад-
ных стран, претендующих на управ-
ление всем миром, оказалось всего 
лишь два «недоумка» - США и Канада. 
А остальные - четыре державы ЕС и 
Япония - пока вполне себе сообра-
жают. Именно они, по сообщению 
Financial Times и японского агент-
ства Киодо, назвали «невозмож-
ным» предложенный американцами 
полный запрет экспорта в Россию.

Идея Вашингтона была простой: 
склонить своих союзников на май-
ском саммите в Японии к запрету 
на продажу России любых то-
варов. Так ведь проще - «взять, и 
отменить», а потом просто делать 
исключения из этого тотального за-
прета, скажем, на продовольствие и 
лекарства. Потому что в тех тысячах 
запретов, что уже понавводили, они, 
похоже, и сами запутались. Да и не 
работают санкции, как им хотелось 
бы. Но такая простота, конечно, об-
легчала бы жизнь американцам, а 

вот в Европе и Японии все же спох-
ватились, отреагировав в стиле опе-
каемых ими украинцев: «А нас-то 
за шо?!»

Действительно, ответка со сторо-
ны России, которой такой запрет 
ничего хорошего, конечно, не сулил, 
была бы и для них весьма чувстви-
тельной. А последствия от взаимных 
запретов нанесли бы удар по ми-
ровой экономике. Эксперты давно 
напоминают, что вырезать Россию 
из глобального экономического ор-
ганизма не получится - слишком она 
важный для него орган, без которого 
«пациент» вряд ли выживет.

То, что с ценами на энергоносите-
ли в Европе уже сделал ее гордый 
отказ от «тоталитарных» российских 
нефти и газа в пользу «свободных 
молекул» сжиженного и дорогуще-
го газа из США, хорошо известно: 
потребитель платит в десятки раз 
больше, чем год назад. Кстати, Япо-
ния, почти во всем поддержавшая 
санкции против РФ, всего месяц 
назад подтвердила, что сохранит 
участие своих компаний в проектах 
«Сахалин-1» и «Сахалин-2». Премьер-
министр страны Фумио Кисида 
объяснил: «В дальнейшем, по про-

гнозам, будет расти спрос на сжи-
женный газ, поэтому проекты на 
Сахалине важны для обеспечения 
энергетической безопасности нашей 
страны, поэтому мы сохраним долю 
в них». И теперь что, Токио будет на-
рываться на то, чтобы его из этих 
проектов жестко выставила Россия?

Но не только наши углеводороды 
критичны для лучезарных западных 
«демократий» и их экономик. Зер-
новая сделка, за которую так то-
пят Вашингтон с Брюсселем, явно 
накроется, как в народе говорят, 
медным тазом. Хотя она и так на 
ладан дышит. 

А еще мы одни из главных постав-
щиков оборудования для АЭС. Да 
и про металлы, включая редкозе-
мельные, без которых ни хай-тека, 
ни «зеленой» экономики не видать, 
не забудем. Про инертные газы, не-
обходимые для производства микро-
чипов, вспомним. Много чего еще 
остается.

Конечно, спору нет, и Москве, 
если придется идти на встречный 
запрет, выгоды от этого не будет. 

Но вот утешит ли Запад весть о 
том, что у нас корова сдохла, когда 
у него хата загорится?

 ■ ОПОМНИЛИСЬ

Евросоюз и Япония против 
полного запрета экспорта в Россию 

Наталья ВАРСЕГОВА

Это показал опрос, 
который «Комсомолка» 
провела в соцсетях. Мы 
спросили у наших под-
писчиков: «С какими 
незапланированны-
ми тратами вы стол-
кнулись за последний 
год?» - и почти поло-
вина ответила, что са-
мыми неожиданными 
стали расходы на ле-
карства и медицинские 
услуги (подробнее см. 
«Конкретно»). И на то 
есть сразу две причи-
ны.

ПРИЧИНА 1, 
ТРЕВОЖНАЯ

- Из-за неопреде-
ленности, неожидан-
ных политических и 
экономических собы-
тий у многих людей 
появилось чувство 
тревоги за свое буду-
щее и будущее детей. 
На фоне стресса обо-
стряются хронические 
заболевания. Многие 
усиленно начали пить 
соответствующие ле-
карства, витамины, 
обращаться к врачам. 
Конечно, это приве-

ло к незапланирован-
ным тратам, - объяс-
няет психолог Наталья 
Панфилова. - Но был 
еще важный фактор. 
В прошлом году не-
которые перенесли 
последствия ковида, 
осложнения, восста-
новительный период. 
Это тоже увеличило 
спрос на лекарства и 
медуслуги.

ПРИЧИНА 2, 
ЗАПАСЛИВАЯ

В прошлом году мно-
гие испугались, что за-
падные производите-
ли лекарств прекратят 
поставки в Россию. И 
бросились закупаться 
медикаментами впрок. 
Логично, что затраты 
на них выросли.

- В условиях бес-
контрольного введе-
ния санкций у людей 
появляются опасения 
относительно будущих 
поставок, - говорит 
Максим Чирков, доцент 
кафедры политической 
экономии экономиче-
ского факультета МГУ 
имени М. В. Ломоно-
сова. - Но мне кажет-
ся, что панику с воз-
можным дефицитом 
тех или иных лекарств 
разгоняли сознатель-
но. Когда санкции на-
чались, по соцсетям 
пошла волна слухов 
о дефиците каких-то 
препаратов. В резуль-
тате никакие прогнозы 
не оправдались (прак-
тически все иностран-
ные производители 

продолжают постав-
ки в РФ. - Ред.). Но 
дело сделано: спрос 
на лекарства вырос.

Но не на одни ле-
карства россияне 
«внепланово» трати-
лись в 2022 году. На 
втором месте ремонт 
автомобилей. Самое 
очевидное объясне-
ние - подорожание 
запчастей. Но, ока-
зывается, не только.

- Запчасти действи-
тельно подскочили в 
цене, - отметил Мак-
сим Чирков. - Но сей-
час цены более-менее 
стабилизировались и 
даже снизились. Про-
блема в том, что но-
вые автомобили ста-
ли очень дорогими. 
Поэтому водители на-
чинают приводить в 
порядок свою техни-
ку, чтобы прослужила 
подольше. В прошлом 
году был реальный 
ажиотаж на станциях 
техобслуживания, куда 
очереди были расписа-
ны на недели вперед. 
Сегодня проблемы с 
поставками до конца 
не решены, но вари-
анты покупки автомо-
билей есть. Думаю, что 
ситуация будет стаби-
лизироваться. И тако-
го, как в 2022 году, уже 
не повторится.

Наш «Вопрос дня» 
в тему - справа.

46% Лекарства, медицинские услуги
9% Ремонт авто
7% Покупка бытовой техники, 
       телефона, компьютера
7% Ремонт квартиры, дачи
7% Погашение кредита
3% Учеба, репетиторы
3% Путешествие, поездка
3% Торжество (дни рождения, 
          юбилеи, свадьбы)
2% Одежда, обувь, снаряжение
13% Не было незапланированных 
           трат

КОНКРЕТНО С КАКИМИ 
НЕЗАПЛАНИРОВАННЫМИ 
РАСХОДАМИ 
ВЫ СТОЛКНУЛИСЬ ЗА ГОД?

Опрос проведен среди читателей «КП» 
в соцсетях. Участие приняли 11,2 тысячи человек.
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Таблетка от санкций

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Времена сейчас та-
кие - без ста граммов 
валокордина не разбе-
решься! Сложная гео-
политическая ситуа-
ция ударила не только 
по кошелькам россиян, 
но и по здоровью.

Россия
www.kp.ru
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Григорий КУБАТЬЯН, 
военкор «КП»

Макеевка - город-
спутник Донецка. 
Рядом идут бои. 
А скорой помощи 
приходится выезжать 
на обстрелы, как бы 
это ни было опасно.

В ОДНО ОКНО ВЛЕТЕЛО, 
В ДРУГОЕ ВЫЛЕТЕЛО

В Червоногвардейском рай-
оне Макеевки сегодня спокой-
ный день. Вообще в последние 
недели стало потише, может, 
из-за того, что фронт сместил-
ся - спасибо нашим парням, 
выбивающим врага из сосед-
ней Авдеевки.

Останавливаемся во дворе. 
Врач и фельдшер поднимают-
ся в квартиру. Мы с водите-
лем ждем у скорой. Машина 
новая, ее прислали из России 
два года назад. В кузове лежат 
броники и каски, тоже новые.

Слышны взрывы, но не 
очень близко. Примерно с та-
кой громкостью, чтобы с тре-
вогой повернуть голову, но не 
втягивать в плечи.

- Это еще тихо, - закурива-
ет водитель Олег Руденко. На 
скорой он 23 года. - А бывает, 
что от прилетов (взрывов сна-
рядов. - Ред.) машину качает!

- Украинцы по военным объ-
ектам целятся или куда попа-
ло? - спрашиваю.

- Да чаще наобум стреля-
ют! В прошлом году в нашу 
машину чуть не попали. Мы 
на вызов поехали, я смотрю, 
а мне снаряд в лоб летит! Над 
крышей просвистел и попал в 
дом. Там женщину сразу уби-
ло, пацана осколками посекло. 
Мы его забрали, соседям - ко-
му валидол, кому уколы. И в 
тот же день - на следующий 
выезд - гаишника убило. Па-
рень только с фронта вернул-
ся, вышел на службу - и вот, 
не повезло.

- А бывало, что везло?
- Если это можно назвать 

везением. Женщина дома ле-

жала в кровати. Снаряд в одно 
окно влетел, в другое вылетел. 
Ее не задело, только стекла по-
сыпались. Или ездили на об-
стрел конфетной фабрики, там 
12 человек пострадали. Нача-
ли их вывозить, а следом еще 
ракета летела. Хорошо, на-
ша ПВО сработала, сбили ее. 
Иначе мы бы все там лежать 
остались.

НЕМЕЦКАЯ МИНА 
НА ПАРАШЮТЕ

Из дома к нам выходит па-
ра. Девушка идет с трудом, но 
сама. С ней ее парень. Лица 
хмурые. Врач отрицательно 
крутит головой: с журнали-
стом пациенты общаться не 
хотят. Я и не настаиваю.

Везем в больницу. По пути 
рассуждаем, что противнику 
нравится убивать в выходные и 
праздники. Люди собираются 
вместе, и в случае попадания 
горя причиняется больше.

В кабину к нам садится врач 
Геннадий Иванов.

- На обстрелы страшно вы-
езжать именно из-за повтор-
ных ударов, - говорит он. - На 
место попадания съезжаются 
пожарные, милиция, меди-
ки - и их накрывают. Месяц 
назад бригада скорой погиб-

ла - двум медсестрам всего по 
25 лет было.

Геннадий окончил Донец-
кий мединститут и с 1979 года 
работает на скорой в Маке-
евке.

- Сейчас наши войска про-
двигаются, обстрелы сокра-
тились, - говорит он. - Слу-
чаются раз в три дня. Зато 
новая беда - украинцы стре-
ляют немецкими минами на 
парашютах. Они реагируют на 
машины, проезжающие ря-
дом, и взрываются. Мужчина 
недавно погиб, женщине сто-
пы оторвало...

- Говорят, ВСУ начали ис-
пользовать химическое оружие, 
это правда?

- Ко мне приходили бой-
цы, их под Авдеевкой в марте 
обстреляли минами с хими-
ей. Пена изо рта, кровь, бес-
сонница, кашель, нарушение 
зрения, слабость. Они еще на 
месте приняли антидоты. Но 
это не зажигательный фосфор, 
а отравляющий. Как зарин, 
зоман или V-газы. Теперь их 
будут лечить по военным про-
токолам.

Машина подъезжает к боль-

нице. Девушку пере-
кладывают на катал-

ку. Водитель Олег 
мрачно осматри-
вает салон: ис-
пачкан кровью. 

- Ничего, от-
моем, - кивает 

он. - Бывает, дверь 
открываешь, оттуда 

кровь прямо течет.
- Тяжелая у вас работа…

- Обычная. До 2013-го, при 
Украине, еще наркоманы по-
падались. Выезжаешь на но-
жевые, на огнестрел, а там 
грязное чучело, приходится 
его тягать. Сейчас таких мень-
ше. Боятся. Военное положе-
ние.

«Я БАЧИЛА, 
ЯКИ ОНИ ЗВИРИ»

В бригаде работает фель-
дшер Татьяна Курчина. Ей 60, 
родилась в Донецке, а в Ма-
кеевке живет 40 лет и столько 
же на скорой Червоногвардей-
ского района - самого большо-
го и обстреливаемого.

- Страшно было в 2014 - 2015 
годах, когда мы не понимали, 
что происходит. Сейчас при-
выкли, всякое повидали. Пом-
ню, были прилеты, оборвало 
провода под напряжением, 
они подпрыгивали и искри-
ли. Нам военные сказали: у вас 
колеса резиновые, езжайте, 
ничего не будет. Мы и поеха-
ли прямо по проводам. Люди 
говорили: «Боже мой, мы на 
улицу выйти боимся, а вы по 
искрящим проводам ездите!»

У Татьяны двое взрослых 
сыновей. Один воюет в Запо-
рожье, другой под Херсоном. 
Зять воевал с 2014-го, потом 
получил тяжелое ранение и 
скончался в больнице. Пле-

мянник под Запорожьем ко-
мандует ротой, имеет боевые 
награды.

- Нам приходилось раненых 
с Новоазовска и Мариуполя 
возить. По 5 - 6 зараз. Если 
в машине не было места, то 
на пол сажали, - рассказыва-
ет Татьяна. - Здесь мы тоже 
иногда как на передовой. Ко 
мне в палисадник прилетали 
мины-«Лепестки». Я их ло-
паткой собирала и выносила, 
чтобы уничтожить. Сейчас у 
нас все смотрят под ноги. А 
раньше не знали, и бабушки 
часто подрывались, остава-
лись без ног.

В комнату иногда загляды-
вает заведующая станцией 
Тамара Петровна. Интервью 
давать не хочет, но потом не 
выдерживает:

- Хоть нас, дончан, присо-
единяли к Украине, но что у 
нас с ними было общего?! Мы 
всегда считали себя Россией, 
мы русскоязычные люди. Мой 
дядя был женат на щирой де-
ревенской украинке из села 
Черепын Киевской области. 
Когда голосовали за отделение 
от СССР, многие кричали, что 
Украина кормит весь Союз, и 
если отсоединимся, сразу луч-
ше будем жить! А я запомнила 
слова этой моей родственни-
цы: «Ни. Я тильки за Союз! Я 
бачила, яки воны звири, як ди-
тей прыбывалы. Это звири. Я 
ни хОчу з ними бути». Ей было 
90 лет, и она помнила время, 
когда на Украине хозяйничали 
бандеровцы. Как в селе бере-
менную русскую учительницу 
зарезали, как издевались над 
трупиком нерожденного ре-
бенка. А теперь этих упырей 
весь мир славит за то, что они 
против России.

Один день с врачами скорой в ДНР:

Под снарядами с мигалкой

Каски и бронежилеты тут везде. В скорой возят новые. А на стан-
ции лежат старые, подобранные на поле боя. Каска одна - наша, 
другая - натовская. Броник пахнет лекарствами.

- Это от дезинфекции,  - поясняет фельдшер Валентина Петров-
на. - Они после боя гарью пахли. Я отмыла, теперь как новенькие.

Я прошу хоть кого-то надеть бронежилет для фото. 65-летний 
фельдшер Юрий Лыков хоть и не очень ловко, но натягивает 
броник и каску. Учитывая, что ему приходится таскать чемоданы с 
медоборудованием, в таком снаряжении не побегаешь. А скорая 
должна быть скорой. Юрий смеется и откладывает броню в сторону.

- Когда украинская армия первый раз по городу стреляла, у нас 
в голове не вмещалось, как так?! Здесь же нет военных объектов! - 
вспоминает Юрий. - Думали, может, случайность? Потом поняли, что 
стреляют по домам специально. А родня у меня живет под Киевом. 
Они до сих пор говорят: «Это Россия вас обстреливает». На укра-
инском телевидении все так - с ног на голову! Но я-то вижу, откуда 
летит. В прошлом году у моего дома ракета «Точка-У» взорвалась. 
После - американский «Хаймарс»...

Юрий Лыков работает на этой станции 35 лет. Кажется, здесь 
вообще нет текучки кадров.

- Почему вы держитесь за эту работу?  - спрашиваю его.  - 
Ведь не ради же денег?

- Зарплату недавно подняли. Больше, чем нам, платят только в 
психбольнице, - шутит Юрий. И добавляет: - У нас работа не моно-
тонная. Каждый вызов  - задача с неизвестными. Всякое бывает. 
Главное - оставаться человеком.

БРОНЯ ФЕЛЬДШЕРА

Все у них с ног на голову
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Фельдшер Юрий 
Лыков в свои 65 

бегает с чемоданами 
лекарств. А бронежилет 
надел для фото в «КП». 

Уж очень тяжелый.

Борис АНДРЕЕВ

Его вместе женой обвиняли в том, что они 
«русские шпионы».

Весть, касающаяся семьи журналистки «КП» Да-
рьи Асламовой, пришла из Хорватии. На ее мужа, 
независимого хорватского журналиста Роберта 
Валдеца, было совершено нападение. Его ударили 
сзади по голове. Роберт потерял сознание, сейчас 
он в больнице. Это уже второй подобный случай. 
Прошлой осенью неизвестные ворвались ночью в 
дом к Валдецу и избили его, сломав ребра.

Хотя хорватские СМИ написали об этом инциден-
те, власти страны не предоставили Роберту защиту. 
Зато журналист стал регулярно получать угрозы в 
местных соцсетях с обвинениями в том, что он и 
его русская жена - «российские шпионы». В своем 

телеграм-канале Дарья написала, что зимой суме-
ла вывезти супруга в Москву по 3-месячной визе. 
Роберт писал статьи о том, как на самом деле 
живут москвичи. Что они не умирают с голоду, как 
сообщают западные медиа. Что в магазинах полно 
продуктов. Снова посыпались угрозы: «Только пос-
мей вернуться в Хорватию! Ты увидишь, что с тобой 
будет!» Несмотря ни на что, Валдец вернулся, но 
оказалось, что его там действительно ждали.

Угрозы поступают и в адрес Дарьи Асламовой. 
«Комсомольская правда» следит за развитием со-
бытий и оставляет за собой право обратиться в 
компетентные международные инстанции с требова-
нием защитить журналистку и ее супруга. Мы также 
хотели бы знать, что предпримут официальные лица 
Хорватии, чтобы исключить возможность повторе-
ния этих отвратительных инцидентов.

 ■ РУСОФОБИЯ

Супруга журналистки «КП» избили в Хорватии

Москва
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В мире нет, пожалуй, другой боевой 
машины, которая рождалась бы под 
таким «контрастным душем» мне-
ний специалистов и обывателей. С 
одной стороны, мы уже который год 
слышим восторги о новом слове в 
российском и мировом танкострое-
нии, уникальных характеристиках, а 
с другой - вопли, что это «железный 
фейк», созданный для показухи.

На все критиканские реплики кон-
структоры спокойно отвечали: «Но-
вый танк - не ребенок, через 9 ме-
сяцев не рождается». И продолжали 
совершенствовать машину. А потом 
побывали с ней на поле боя в Сирии, 
посмотрели в деле. Заодно и увидели, 
что надо подтянуть и где подкрасить.

Когда же началась спецоперация, в 
соцсетях снова заехидничали: «Ну и 
где же ваш хваленый монстр?»

В ответ - новость, что на одном из 
южных полигонов экипажи отраба-
тывают боевое слаживание. А теперь 
и вторая весть: «Арматы» палят из пу-
шек по врагу». Премьера в донецких 
степях состоялась.

ПЕРВОЕ СВИДАНИЕ
В 2016 году на одном из подмосков-

ных полигонов министр обороны РФ 
Сергей Шойгу разрешил мне залезть 
в «Армату» (под строгим надзором). Я 
начинал службу танкистом, поэтому и 
«душа чесалась» сравнить Т-14 с моим 
первым танком, Т-10М (была такая 
тяжеленная машина в советские годы, 
похожая на гигантского стального 
слона: внутри - грубо отесанные, но 
надежные железяки - рычаги управле-
ния, педали, поворотники, агрегаты и 
густо «нафаршированное» снарядами 
боевое отделение).

Нырнув в люк Т-14, я ни одного 
снаряда не увидел. Экипаж отгорожен 
от них толстенной броней «капсулы». 
Если в Т-10М ты, как в тракторе вре-
мен первых пятилеток, то Т-14 - это 
космический корабль (кругом дис-
плеи, джойстики, компьютеры, дат-
чики, камеры, автоматические вы-
числители, мониторы). И негромко, 
но гордо сказанные мне в ухо слова 
конструктора: «Мы использовали 
самые передовые технологии. И все 
наши - отечественные».

Я назадавал тогда своему собесед-
нику много-много вопросов. И по-
лучил ответы.

КАК ВОЗНИКЛА ИДЕЯ 
СОЗДАТЬ ТАКОЙ ТАНК?

Все время появляются новые, все 
более навороченные машины. Наши 
Т-72 и Т-90 - хорошие, но и у модер-
низации есть свои пределы. Потому и 
было решено создать будущий основ-
ной боевой танк Российской армии.

Работы над Т-14 начались в 2010 
году. Этим занимались Уральское 
конструкторское бюро транспорт-
ного машиностроения и корпорация 
«Уралвагонзавод». Была поставлена 

задача создать «принципиально но-
вый танк следующего поколения». 
Базой для него стала универсальная 
гусеничная платформа «Армата». 
Главное отличие от всех существую-
щих моделей - необитаемая башня.

Это наш первый танк, созданный 
под задачи сетецентрических войн: 
машина воюет не одна, а в составе 
группы, участники которой посто-
янно взаимодействуют друг с другом. 
Они управляются через единую си-
стему. В такую группу могут входить 
артиллерия, вертолеты, танки, боевые 
машины пехоты. И тут Т-14 выступает 
в роли не только бойца и командира, 
но и разведчика, корректировщика. 
Во время боя машина получает все 
необходимые данные в режиме ре-
ального времени и передает их всей 
тактической группе.

В ШАГЕ ОТ РОБОТА
Здесь самой современной электро-

ники (еще раз подчеркнем, россий-
ской) - как в бабушкиной булочке 
изюма. Автоматизировано практиче-
ски все (спецы считают, что это шаг 
к созданию полностью роботизиро-
ванной военной техники).

Здесь и система управления, и на-
вигационные приборы, оружейная 
система, системы контроля за состоя-
нием и прочее-прочее.

Мощные компьютеры позволяют 
моментально обрабатывать огром-
ные объемы информации от сотни 
датчиков. Это снижает нагрузку на 
экипаж и увеличивает его боеспо-
собность.

Есть и еще одна фишка - система 
обнаружения целей с помощью ак-
тивно-пассивного радиолокатора.

КАКАЯ У НЕГО БРОНЯ?
Т-14 «одет» в композитную много-

слойную броню, которая выдержи-
вает удары противотанковых ракет 
калибром 152 мм и бронебойных 
оперенных подкалиберных снаря-
дов 125 мм.

Башня закрыта двумя слоями. 
Основной - созданный по новой тех-
нологии, которая позволяет не только 
снизить массу машины, но и повы-
сить непробиваемость, и противооско-
лочный кожух - специальные датчики 
снижают удар взрывной волны, если 
боекомплект сдетонирует. А поскольку 
экипаж находится в бронированной 
капсуле, это должно спасти ему жизнь.

КАК ОН ЗАЩИЩАЕТСЯ 
ОТ СНАРЯДОВ ВРАГА?

Помимо брони (ее спецы называют 
пассивной защитой), Т-14 использует 
и два других способа защиты - актив-
ную и динамическую.

Это комплекс «Афганит». Он пере-
хватывает снаряды и ракеты врага 
еще до подлета к машине. Снаряды, 
летящие в сторону танка, сбиваются 
на расстоянии 15 - 20 метров.

А если экипаж обнаружит, что про-
тивник подсвечивает танк лазерным 
лучом, специальная пушка выстре-
ливает дымовой завесой, и боевая 
машина становится невидимой для 
головки самонаведения противотан-
ковой ракеты.

Башня автоматически поворачи-
вается максимально защищенной 
частью в сторону летящего снаряда.

Есть еще и комплекс «Малахит». 
Модули (плиты), установленные на 
броне танка, подрываются при ударе 
боеприпаса противника, разрушая его.

Ну и еще фишка: разработчики при-
менили специальные технологии, 
которые не позволяют противнику 
идентифицировать нашу машину в 
инфракрасном и радиодиапазонах.

ИЗ ЧЕГО СТРЕЛЯЕТ?
Основное орудие - 125-мм гладко-

ствольная пушка. У нее автоматиче-
ская система заряжания. Она может 
стрелять высокоточными снарядами, 
а еще мощными противоброневыми 
ракетами.

Танк может оснащаться и 152-мил-
лиметровой пушкой. Правда, этот 
вариант уменьшает количество сна-
рядов, но повышает ударную мощь. 
Кстати, 152-мм орудие способно 
стрелять ракетами.

Дальность стрельбы пушки - около 
7 км снарядами и более 12 км проти-
вотанковыми ракетами.

Еще Т-14 оснащен зенитным пу-
леметом калибра 12,7 мм с дистан-
ционным управлением и дальностью 
поражения воздушных целей до 1,5 
км, а также спаренным с пушкой пу-
леметом калибра 7,62 мм для уни-
чтожения пехоты противника.

ЕГО ТАЩАТ 1600 «ЛОШАДЕЙ»
Мощность 12-цилиндрового двига-

теля - до 1600 лошадиных сил.
Предусмотрена и автоматическая 

коробка передач с возможностью пе-
реключения на механическое управ-
ление.

Расход топлива - около 100 литров 
на 100 км.

Максимальная скорость на дороге - 
до 90 км/ч, на бездорожье - до 70 км/ч. 
Танк способен преодолевать водные 
препятствия глубиной до 5 метров.

К тому же «Армата» весит 48 тонн - и 
по этому показателю наш танк превос-
ходит все западные: легок, например, 
боевая масса у хваленого «Леопарда» - 
59,9 т.

«Армата» пристреливается 
под Донецком

Виктор БАРАНЕЦ

Новейшие 
российские 
танки Т-14 уже 
действуют 
в зоне 
спецоперации. 
Их используют для ведения 
огня по украинским 
позициям. В атаках они 
пока не участвуют. Потому 
что всему свое время.
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СПРАВКА «КП»

По данным из открытых источников.

Разработчик - 
Уральское
конструкторское бюро
транспортного 
машиностроения

ОСНОВНОЙ БОЕВОЙ ТАНК

Комплекс активной 
защиты «Афганит»

Основное орудие - 125-мм 
гладкоствольная пушка 
с автоматической системой 
заряжания

Башня необитаемая.
Экипаж находится 
в специальной  
защищенной капсуле

Зенитный пулемет калибра 
12,7 мм с дистанционным 
управлением

Мощность 
12-цилиндрового 
двигателя - 
до 1600 л. с.

Композитная 
многослойная броня 
выдерживает удары 
противотанковых ракет 
калибром 152 мм 
и бронебойных 
оперенных подкали- 
берных снарядов 125 мм

Максимальная скорость
        на дороге - до 90 км/ч, 
        на бездорожье - до 70 км/ч

Вес - 48 тонн

Экипаж - 
3 человека

Танк способен 
преодолевать 
водные препятствия 
глубиной 
до 5 метров

10,8 м

3,3 мТ-14

Нет вопроса, на который не знал бы ответ 
Виктор Баранец. Каждый день на Радио «КП» 
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Григорий КУБАТЬЯН, 
военкор «КП»

Макеевка - город-
спутник Донецка. 
Рядом идут бои. 
А скорой помощи 
приходится выезжать 
на обстрелы, как бы 
это ни было опасно.

В ОДНО ОКНО ВЛЕТЕЛО, 
В ДРУГОЕ ВЫЛЕТЕЛО

В Червоногвардейском рай-
оне Макеевки сегодня спо-
койный день. Вообще в по-
следние недели стало потише, 
может, из-за того, что фронт 
сместился - спасибо нашим 
парням, выбивающим врага 
из соседней Авдеевки.

Останавливаемся во дворе. 
Врач и фельдшер поднимают-
ся в квартиру. Мы с водите-
лем ждем у скорой. Машина 
новая, ее прислали из России 
два года назад. В кузове лежат 
броники и каски, тоже новые.

Слышны взрывы, но не 
очень близко. Примерно с 
такой громкостью, чтобы с 
тревогой повернуть голову, 
но не втягивать в плечи.

- Это еще тихо, - закурива-
ет водитель Олег Руденко. На 
скорой он 23 года. - А бывает, 
что от прилетов (взрывов сна-
рядов. - Ред.) машину качает!

- Украинцы по военным объ-
ектам целятся или куда попа-
ло? - спрашиваю.

- Да чаще наобум стреля-
ют! В прошлом году в нашу 
машину чуть не попали. Мы 
на вызов поехали, я смотрю, 
а мне снаряд в лоб летит! Над 
крышей просвистел и попал в 
дом. Там женщину сразу уби-
ло, пацана осколками посек-
ло. Мы его забрали, соседям - 
кому валидол, кому уколы. И 
в тот же день - на следующий 
выезд - гаишника убило. Па-
рень только с фронта вернул-
ся, вышел на службу - и вот, 
не повезло.

- А бывало, что везло?
- Если это можно назвать 

везением. Женщина дома ле-

жала в кровати. Снаряд в одно 
окно влетел, в другое вылетел. 
Ее не задело, только стекла по-
сыпались. Или ездили на об-
стрел конфетной фабрики, там 
12 человек пострадали. Нача-
ли их вывозить, а следом еще 
ракета летела. Хорошо, на-
ша ПВО сработала, сбили ее. 
Иначе мы бы все там лежать 
остались.

НЕМЕЦКАЯ МИНА 
НА ПАРАШЮТЕ

Из дома к нам выходит па-
ра. Девушка идет с трудом, но 
сама. С ней ее парень. Лица 
хмурые. Врач отрицательно 
крутит головой: с журнали-
стом пациенты общаться не 
хотят. Я и не настаиваю.

Везем в больницу. По пути 
рассуждаем, что противнику 
нравится убивать в выходные и 
праздники. Люди собираются 
вместе, и в случае попадания 
горя причиняется больше.

В кабину к нам садится врач 
Геннадий Иванов.

- На обстрелы страшно вы-
езжать именно из-за повтор-
ных ударов, - говорит он. - На 
место попадания съезжаются 
пожарные, милиция, меди-
ки - и их накрывают. Месяц 
назад бригада скорой погиб-

ла - двум медсестрам всего по 
25 лет было.

Геннадий окончил Донец-
кий мединститут и с 1979 года 
работает на скорой в Маке-
евке.

- Сейчас наши войска про-
двигаются, обстрелы сокра-
тились, - говорит он. - Слу-
чаются раз в три дня. Зато 
новая беда - украинцы стре-
ляют немецкими минами на 
парашютах. Они реагируют на 
машины, проезжающие ря-
дом, и взрываются. Мужчина 
недавно погиб, женщине сто-
пы оторвало...

- Говорят, ВСУ начали ис-
пользовать химическое оружие, 
это правда?

- Ко мне приходили бой-
цы, их под Авдеевкой в марте 
обстреляли минами с хими-
ей. Пена изо рта, кровь, бес-
сонница, кашель, нарушение 
зрения, слабость. Они еще на 
месте приняли антидоты. Но 
это не зажигательный фосфор, 
а отравляющий. Как зарин, 
зоман или V-газы. Теперь их 
будут лечить по военным про-
токолам.

Машина подъезжает к боль-

нице. Девушку пере-
кладывают на катал-

ку. Водитель Олег 
мрачно осматри-
вает салон: ис-
пачкан кровью. 

- Ничего, от-
моем, - кивает 

он. - Бывает, дверь 
открываешь, оттуда 

кровь прямо течет.
- Тяжелая у вас работа…

- Обычная. До 2013-го, при 
Украине, еще наркоманы по-
падались. Выезжаешь на но-
жевые, на огнестрел, а там 
грязное чучело, приходится 
его тягать. Сейчас таких мень-
ше. Боятся. Военное положе-
ние.

«Я БАЧИЛА, 
ЯКИ ОНИ ЗВИРИ»

В бригаде работает фель-
дшер Татьяна Курчина. Ей 60, 
родилась в Донецке, а в Ма-
кеевке живет 40 лет и столько 
же на скорой Червоногвардей-
ского района - самого большо-
го и обстреливаемого.

- Страшно было в 2014 - 2015 
годах, когда мы не понимали, 
что происходит. Сейчас при-
выкли, всякое повидали. Пом-
ню, были прилеты, оборвало 
провода под напряжением, 
они подпрыгивали и искри-
ли. Нам военные сказали: у вас 
колеса резиновые, езжайте, 
ничего не будет. Мы и поеха-
ли прямо по проводам. Люди 
говорили: «Боже мой, мы на 
улицу выйти боимся, а вы по 
искрящим проводам ездите!»

У Татьяны двое взрослых 
сыновей. Один воюет в Запо-
рожье, другой под Херсоном. 
Зять воевал с 2014-го, потом 
получил тяжелое ранение и 
скончался в больнице. Пле-

мянник под Запорожьем ко-
мандует ротой, имеет боевые 
награды.

- Нам приходилось раненых 
с Новоазовска и Мариуполя 
возить. По 5 - 6 зараз. Если 
в машине не было места, то 
на пол сажали, - рассказыва-
ет Татьяна. - Здесь мы тоже 
иногда как на передовой. Ко 
мне в палисадник прилетали 
мины-«Лепестки». Я их ло-
паткой собирала и выносила, 
чтобы уничтожить. Сейчас у 
нас все смотрят под ноги. А 
раньше не знали, и бабушки 
часто подрывались, остава-
лись без ног.

В комнату иногда загляды-
вает заведующая станцией 
Тамара Петровна. Интервью 
давать не хочет, но потом не 
выдерживает:

- Хоть нас, дончан, присо-
единяли к Украине, но что у 
нас с ними было общего?! Мы 
всегда считали себя Россией, 
мы русскоязычные люди. Мой 
дядя был женат на щирой де-
ревенской украинке из села 
Черепын Киевской области. 
Когда голосовали за отделение 
от СССР, многие кричали, что 
Украина кормит весь Союз, и 
если отсоединимся, сразу луч-
ше будем жить! А я запомнила 
слова этой моей родственни-
цы: «Ни. Я тильки за Союз! Я 
бачила, яки воны звири, як ди-
тей прыбывалы. Это звири. Я 
ни хОчу з ними бути». Ей было 
90 лет, и она помнила время, 
когда на Украине хозяйничали 
бандеровцы. Как в селе бере-
менную русскую учительницу 
зарезали, как издевались над 
трупиком нерожденного ре-
бенка. А теперь этих упырей 
весь мир славит за то, что они 
против России.

Один день с врачами скорой в ДНР:

Под снарядами с мигалкой

Каски и бронежилеты тут везде. В скорой возят новые. А на стан-
ции лежат старые, подобранные на поле боя. Каска одна - наша, 
другая - натовская. Броник пахнет лекарствами.

- Это от дезинфекции,  - поясняет фельдшер Валентина Петров-
на. - Они после боя гарью пахли. Я отмыла, теперь как новенькие.

Я прошу хоть кого-то надеть бронежилет для фото. 65-летний 
фельдшер Юрий Лыков хоть и не очень ловко, но натягивает 
броник и каску. Учитывая, что ему приходится таскать чемоданы с 
медоборудованием, в таком снаряжении не побегаешь. А скорая 
должна быть скорой. Юрий смеется и откладывает броню в сторону.

- Когда украинская армия первый раз по городу стреляла, у нас 
в голове не вмещалось, как так?! Здесь же нет военных объектов! - 
вспоминает Юрий. - Думали, может, случайность? Потом поняли, что 
стреляют по домам специально. А родня у меня живет под Киевом. 
Они до сих пор говорят: «Это Россия вас обстреливает». На укра-
инском телевидении все так - с ног на голову! Но я-то вижу, откуда 
летит. В прошлом году у моего дома ракета «Точка-У» взорвалась. 
После - американский «Хаймарс»...

Юрий Лыков работает на этой станции 35 лет. Кажется, здесь 
вообще нет текучки кадров.

- Почему вы держитесь за эту работу?  - спрашиваю его.  - 
Ведь не ради же денег?

- Зарплату недавно подняли. Больше, чем нам, платят только в 
психбольнице, - шутит Юрий. И добавляет: - У нас работа не моно-
тонная. Каждый вызов  - задача с неизвестными. Всякое бывает. 
Главное - оставаться человеком.

БРОНЯ ФЕЛЬДШЕРА

Все у них с ног на голову
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Фельдшер Юрий 
Лыков в свои 65 

бегает с чемоданами 
лекарств. А бронежилет 
надел для фото в «КП». 

Уж очень тяжелый.

Борис АНДРЕЕВ

Его вместе женой обвиняли в том, что они 
«русские шпионы».

Весть, касающаяся семьи журналистки «КП» Да-
рьи Асламовой, пришла из Хорватии. На ее мужа, 
независимого хорватского журналиста Роберта 
Валдеца, было совершено нападение. Его ударили 
сзади по голове. Роберт потерял сознание, сейчас 
он в больнице. Это уже второй подобный случай. 
Прошлой осенью неизвестные ворвались ночью в 
дом к Валдецу и избили его, сломав ребра.

Хотя хорватские СМИ написали об этом инциден-
те, власти страны не предоставили Роберту защиту. 
Зато журналист стал регулярно получать угрозы в 
местных соцсетях с обвинениями в том, что он и 
его русская жена - «российские шпионы». В своем 

телеграм-канале Дарья написала, что зимой суме-
ла вывезти супруга в Москву по 3-месячной визе. 
Роберт писал статьи о том, как на самом деле 
живут москвичи. Что они не умирают с голоду, как 
сообщают западные медиа. Что в магазинах полно 
продуктов. Снова посыпались угрозы: «Только пос-
мей вернуться в Хорватию! Ты увидишь, что с тобой 
будет!» Несмотря ни на что, Валдец вернулся, но 
оказалось, что его там действительно ждали.

Угрозы поступают и в адрес Дарьи Асламовой. 
«Комсомольская правда» следит за развитием со-
бытий и оставляет за собой право обратиться в 
компетентные международные инстанции с требова-
нием защитить журналистку и ее супруга. Мы также 
хотели бы знать, что предпримут официальные лица 
Хорватии, чтобы исключить возможность повторе-
ния этих отвратительных инцидентов.

 ■ РУСОФОБИЯ

Супруга журналистки «КП» избили в Хорватии
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19 апреля 2023 года испол-
нилось 80 лет со дня создания 
Главного управления контрраз-
ведки «Смерш» Народного ко-
миссариата обороны СССР. 
Оно просуществовало всего 
три года, но эффективность 
его работы не имела аналогов 
в истории спецслужб.

Как и зачем был создан 
Смерш? Сколько шпионов он 
обезвредил? Об этом военному 
обозревателю «КП» Виктору 
БАРАНЦУ рассказал знаток 
«биографии» спецслужб доктор 
исторических наук Александр 
СМИРНОВ.

ИМЯ ПРИДУМАЛ 
ВЕРХОВНЫЙ

- Александр Анатольевич, 
когда и как родилась леген-
дарная спецслужба?

- Решение о ее создании 
принял лично Сталин весной 
1943-го. Кстати, и название 
Смерш (сокращенно - «смерть 
шпионам») тоже предложил 
он. Перед этим Верховный 
главнокомандующий впер-
вые пригласил к себе в каби-
нет почти всех начальников 
особых отделов фронтов, ар-
мий и центрального аппара-
та. Переговорил с каждым. И 
19 апреля появилось Поста-
новление Совнаркома СССР: 
«Управление особых отделов 
НКВД изъять из его ведения 
и передать Народному комис-
сариату обороны, реоргани-
зовав в Главное управление 
контрразведки «Смерш».

- Какие у него были задачи?
- В этом документе Сов-

наркома часто повторяется: 
«борьба». Борьба со шпион-
ской, диверсионной, терро-
ристической деятельностью 
иностранных разведок в ча-
стях Красной армии. Борьба с 
антисоветскими элементами, 
проникшими в Красную ар-
мию. Борьба с предательством 
и изменой Родине. Борьба с 
дезертирством на фронтах. Ну 
а еще Смерш пресекал про-
ход агентуры противника че-
рез линию фронта. Проверял 
побывавших в плену и в окру-
жении противника.

- Какой была система управ-
ления Смершем?

- Военная контрразведка 
была подчинена непосред-
ственно Сталину. Началь-
ником Смерша назначи-
ли молодого, но опытного 
35-летнего комиссара госбе-
зопасности 2-го ранга Виктора 
Абакумова.

Свой Смерш был создан 
и на флоте. И в НКВД - для 
работы в Пограничных, Вну-
тренних войсках и в милиции.

РЕЙХСМАРКИ - НА ВЕТЕР
- Какими были результаты 

работы Смерша?
- В 1943 году Смерш 

предотвратил покушения 
на будущих Маршалов 
Победы Рокоссовского и 
Говорова, а в 1944-м - на 
Сталина. Это покушение 
готовили заброшенные в 
СССР террористы Тав-
рин и его напарница Ши-

лова. Только на подготовку 
этой операции Германия вы-
бросила на ветер два миллио-
на рейхсмарок. А после разо-
блачения Таврин и Шилова 
использовались в радиоигре 
«Туман», продолжавшейся 
до конца войны. Последняя 
радиограмма ушла в эфир 
9 апреля 1945 года.

За все годы войны Смерш 
обезвредил более 30 тысяч 
шпионов, 3,5 тысячи дивер-
сантов и 6 тысяч террористов.

- Есть много легенд про то, 
как наша контрразведка дура-
чила немцев…

- Да, совместно с Геншта-
бом Смерш создал систему 
дезинформирования про-
тивника. По сути, это была 
«Большая игра». Начальник 
Смерша Абакумов добился 
возможности освобождать 
от уголовной ответственности 
явившихся с повинной аген-
тов противника. Этих людей 
привлекали к радиоиграм. 

Масштаб той «войны в эфире» 
поражал! Срывались по-

пытки абвера создать 
агентуру и очаги 

сопротивления 
из уголовни-

ков и наци-
стов внутри 
СССР. Аре-

стовывались 
заброшенные в 

тыл немецкие пара-
шютисты. От их лица 

передавались в Германию 
радиограммы об успехах не-
существующих боевых групп. 
Раз за разом их «хозяев» за-
ставляли перебрасывать че-
рез фронт радиоаппаратуру и 
оружие, пополнять якобы ре-
деющий состав «повстанцев» 
свежими силами - выпускни-
ками разведшкол и офицера-
ми абвера. Всего Смершем 
проведены 183 радиоигры, в 
ходе которых на нашу сторону 
выведено и арестовано более 
400 немецких разведчиков.

ПО ТУ СТОРОНУ ФРОНТА
- А как действовал Смерш в 

стане врага?
- Это называлось «зафрон-

товая работа». С октября 
1943-го по май 1944-го в тыл 
противника перебросили 
345 наших зафронтовых аген-
тов. 102 из них, вернувшись 
с задания, представили све-
дения на 620 кадровых раз-
ведчиков врага и на 1103 их
 агента.

Например, успехом стало 
внедрение Александра Козлова 
в разведшколу абверкоман-
ды-103 (позывной «Сатурн»). 

Он передал в Смерш инфор-
мацию о 127 агентах абвера.

При этом за всю войну ни 
одного агента в наших шта-
бах вражеским спецслуж-
бам приобрести не удалось.

- Говорят, Смерш без раз-
бора отправлял в сталинские 
лагеря красноармейцев, по-
бывавших в немецком плену.

- Фильтрация, то есть про-
верка лиц, бывших в плену, 
живших в оккупации или уг-
нанных на работы в Герма-
нию, обросла мифами. Госко-
митет обороны предписывал 
направлять всех наших осво-
божденных военнопленных в 
специальные запасные части.

Смерш должен был в тече-
ние 1 - 2 месяцев заканчивать 
проверку прибывших в эти ча-
сти. И не вызывавших подо-
зрений направлять на фронт.

С сентября 1944-го по июнь 
1945-го, после таких прове-
рок, в армию было направ-
лено 1,2 миллиона бывших 
пленных.

Большинство понимало 
необходимость проверок. 
Ведь в огромной массе быв-
ших пленных растворились 
сотни власовцев, карателей 
и агентов.

Но главный итог фильтра-
ций - миллионам людей было 
возвращено честное имя.

ЧТО ГОВОРИЛ ВРАГ
- А как оценивали работу 

Смерша в немецких штабах?
- Вот лишь несколько вы-

сказываний. Генерал-фель-

дмаршал Кейтель, начальник 
штаба вермахта: «Данные на-
шей агентуры касались лишь 
тактики, и ни разу не было 
получено сведений, которые 
бы оказали серьезное воздей-
ствие на развитие военных 
операций…». Глава развед-
ки Главного управления им-
перской безопасности Шел-
ленберг: «Некоторое время 
Москва поставляла правди-

вую информацию, чтобы 
в решающий момент 

сделать высшее не-
мецкое руководство 
жертвой роковой де-
зинформации». На-
чальник немецкой во-

енной контрразведки 
«Абвер-3» генерал-лейте-

нант фон Бентивеньи: «Почти 
ни один заброшенный в тыл 
Красной армии немецкий 
агент не избежал контроля со 
стороны советских органов, 
в основной массе немецкая 
агентура была русскими аре-
стована, а если и возвраща-
лась обратно, то часто с де-
зинформацией».

ЗАВУЧ СТАЛ ЧЕКИСТОМ
- Как подбирались кадры?
- Фактически военную кон-

трразведку комплектовала вся 
страна. Например, будущий 
глава военной контрразведки в 
1974 - 1987 годах генерал-пол-
ковник Николай Душин перед 
войной работал школьным 
завучем, войну встретил рот-
ным политруком, а в особый 
отдел направлен с должности 
командира стрелковой роты.

Мало кто знает, что Герой 
Советского Союза Марина 
Раскова, будучи командиром 
женского авиаполка, до са-
мой гибели оставалась стар-
шим оперуполномоченным 
авиаотдела Смерша. Или вот 
вам еще малоизвестный факт - 
заместителем Абакумова был 
генерал-лейтенант Николай 
Селивановский. Будучи на-
чальником особого отдела и 
зная о слабом командовании 
войсками, он обратился лич-
но к Сталину с предложением 
сменить руководство Сталин-
градского фронта. По мнению 
историков, этот смелый по-
ступок Селивановского стал 
одним из залогов победы в 
Сталинградской битве.
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1944 год. 
На фото 

смершевцы 
захватили 

парашютистов-
диверсантов.
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Такое удостоверение 
теперь раритет.
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Апрель 1945-го. Сотрудники УКР «Смерш» вскрывают 
схрон с боеприпасами, оборудованный членами 

латышской нацорганизации «Айзсарги».

Сорвали убийство 
Сталина и дурачили 
генералов Гитлера

В ТЕМУ
Ценой жизни 6 тысяч своих сотрудников 

военная контрразведка оградила армию
и флот от шпионов, диверсантов и терро-
ристов. Четверым из военных контрраз-
ведчиков - Жидкову, Кравцову, Крыги-
ну и Чеботареву - посмертно присвоено 

звание Героя Советского Союза.
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Антон ФОКИН

Так произошло и с концепцией «15-ми-
нутного города». Эта задумка предпо-
лагала, что в четвертьчасовой пешей 
доступности должны быть места ра-
боты или учебы, кафе и магазины, парки 
и спортивные площадки, общественные 
пространства для совместных меро-
приятий и развития добрососедства. 
Казалось бы, чем плохо?

ХОРОШО 
ЗАБЫТОЕ 
СТАРОЕ

Саму идею по-
селения с шаговой 
доступностью ко 
всему придумал ур-
банист Карлос Мо-
рено (кстати, быв-
ший левый колум-
бийский партизан!), 
который сейчас 
живет во Франции. 
В 2010 году он на-
чал думать о том, 
как технологии и урбанистика могут 
помочь в создании городов, функцио-
нирующих в гармонии с окружающим 
миром и жителями. В конце концов 
Морено в 2016 году предложил соз-
дать «умные» и «живые» мегаполисы, 
разбитые на «15-минутные зоны», за 
что был поднят на пьедестал многи-
ми экологами, а в 2021 году получил 
престижную премию Обеля за вклад 
в развитие архитектуры в мире.

Его идеи возникли не на пустом ме-
сте, а базировались на предыдущих 
похожих концепциях.

Например, проекте «квартальных 
единиц» Кларенса Перри, который в на-
чале ХХ века предлагал создавать зам-
кнутые сообщества, в центре которых 
были бы «места притяжения» - шко-
лы, больницы, культурные объекты 

и т. п. Или на идее 
города-сада Эбени-
зера Говарда, пы-
тавшегося сочетать 
в поселениях преи-
мущества и города, 
и деревни. В кон-
цепции колумбий-
ца было намешано 
еще много задумок 
урбанистов ХХ ве-
ка, но главное - на 
смену шумным и 

грязным мегаполисам должны были 
прийти уютные и тихие города.

- Чем сейчас занимается обычный 
городской житель? - думал Морено. 
Трясется по полтора часа в транспорте 
по пути на работу и домой, в выходные 
едет в торговый центр, теряя еще 2 - 3 
часа, а потом пытается вырваться куда-
то из своего района, чтобы отдохнуть 
и развлечься.

Урбанист предложил другой взгляд 
на город, пытаясь объединить спаль-
ные районы с рабочими. Жители 
должны за 15 минут пешком или на 
велосипеде суметь добраться от дома 
до работы или оазиса отдыха. Такие 
места будут еще и экологически чи-
стыми, ведь машины их обитателям 
уже не нужны.

Кстати, подобный подход частич-
но применялся и в СССР, когда при 
планировании нового района стара-
лись заложить строительство школ, 
поликлиник, магазинов и другой ин-
фраструктуры.

Второе дыхание концепция «15-ми-
нутного города» обрела в последние 
3 года.

Ее подтолкнули, во-первых, панде-
мия, когда власти практи-
чески всех стран пытались 
ограничить передвижение 
граждан, чтобы избежать 
распространения болезни.

А во-вторых - новая 
зеленая повестка, пред-
ставителям которой идея 
отказаться от транспорта 
на двигателе внутреннего 
сгорания в пользу пеших 
прогулок и велосипедов 
пришлась шибко по ду-
ше.

МЫ СТРОИЛИ 
И НАКОНЕЦ 
ПОСТРОИЛИ

Многие градоначаль-
ники, прослышав про 
такие города, увлеклись 

этой концепцией и стали пытаться 
превращать подведомственные им 
территории в поселения нового типа.

Например, в Париже недавно под-
считали булочные, мясные магазины 
и прочие объекты бытового обслужи-
вания, чтобы понять, соответствуют ли 
районы мегаполиса критерию 15-ми-
нутной доступности. Мэр Анн Идальго 
во время выборов на свой пост раз-
мещала картинки, рассказывающие 
всем о преимуществах компактного 
проживания.

В британском Оксфорде начали 
вводить ограничения на передвижение 
транспорта, чтобы сделать улицы более 
медленными и безопасными.

А канадский Эдмондтон вообще раз-
работал свой новый градостроительный 
план, основываясь на концепции Море-
но, где все пространство было испещ-
рено пешеходными и велосипедными 
дорожками.

НАРОД ПРОТИВ
Однако привлекательная и полез-

ная на первый взгляд идея сразу же 
попала под шквал критики.

Многие увидели в «городах на чет-

верть часа» прообраз настоящего гет-
то, из которого будет не так-то просто 
выбраться. В интернете уже образо-
вались группы конспирологов, ко-
торые утверждают, что мы стоим на 
пороге создания «резерваций» в мега-
полисах.

Масло в огонь подливают и глоба-
листы. Например, Всемирный эко-
номический форум (ВЭФ), считаю-
щийся чуть ли не главным органом 
«мирового правительства», весьма по-
ложительно отзывается о концепции 
Морено. Более того, участники ВЭФ 
призывали к «креативному уничтоже-
нию городов, чтобы помочь людям», 
что звучит довольно зловеще.

Критики идей колумбийского урба-
ниста обращают внимание, что сама 
концепция может быть использована 
многочисленными сторонниками зе-
леных для того, чтобы закрыть людей 
на тех самых «15-минутных терри-
ториях», не разрешая им без нужды 
путешествовать между поселениями. 
Сиди, жуй свою булку в соседнем ка-
фе и не чирикай. В результате такой 
интерпретации, как признался Мо-
рено газете «Нью-Йорк таймс», его 
сейчас считают настоящим исчадием 

ада, и колумбиец регулярно полу-
чает угрозы по почте и интернету. 
В тех городах, где модную задумку 
власти пытаются внедрять в жизнь, 
проходят акции протеста жителей.

В итоге сейчас на фоне отголосков 
ограничений, принятых для борьбы 
с коронавирусом, многие воспри-
нимают идеи о том, что нам надо 
ужимать свое личное пространство, 
как подготовку к новому «крепост-
ному праву».

При таком режиме, считают они, 
путешествовать будут только богачи, 
способные купить себе «выездную 
визу», а большинство обычных людей 
будут вариться в своих «15-минутных 
котлах». Друзей, да и просто знако-
мых за пределами этого «пузыря» у 
них уже не будет.  

Конспирология
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Идею Говарда 
в несколько меньших 
масштабах воплотили 
в реальность в Дании.

15-минутные гетто: 

«Мировое правительство» 
готовит нам резервации?

Автор идеи 
«15-минутных 
зон» Карлос 

Морено.

Эбенизер 
Говард.

Ну а это, возможно, наше недалекое 
будущее. Жилье и все сервисные службы 
расположены в одном небоскребе. Людям 

остается только гулять в заоблачных парках.

Стремительные изменения, происходящие 
в нашей жизни, зачастую шокируют. Гаджеты, 

цифровизация, нейросети - все эти новации 
зачастую превращаются в воспаленном 

сознании в настоящие теории заговоров.

Город-сад Эбенизера Говарда был похож на кольца Сатурна.
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МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ
Почему же люди предпочитают тра-

тить деньги не на фундаментальную 
учебу, а на инфоцыганские курсы? 
Ответ дает один из учеников Аяза.

- Я учился в Ярославском госуни-
верситете, затем окончил магистра-
туру Финансового университета при 
правительстве России, - рассказал 
«КП» управляющий партнер консал-
тинговой компании «Частные Проекты» 
Егор Пугачев. - Получил юридические 
знания, но меня нигде не учили, как 
зарабатывать на этом. А у Аяза как 
раз учат организации бизнеса - рекла-
мировать свои услуги, продавать их, 
нанимать сотрудников, привлекать 
инвестиции.

 Можно бесконечно спорить о каче-
стве таких курсов, но это действитель-
но проблема, на которую не обращают 
внимания в наших университетах - 
научить специалиста делать бизнес 
на своих знаниях и умениях.

- В европейских вузах делают упор 
на то, чтобы выпускник смог стать 
не только наемным работником, но и 
создавать вокруг себя рабочие места, 
организовывать бизнес, - рассказал 
«КП» Вячеслав Бобков, заслужен-
ный деятель науки РФ, руководитель 
лаборатории проблем уровня и каче-
ства жизни Института социально-
экономических проблем народонасе-
ления РАН. - Человек, окончив вуз, 
не идет робким новичком наниматься 
на работу, а готов сам открыть ком-
панию. Вот это я бы перенял из за-
рубежного опыта.

Свято место пусто не бывает - в ни-
шу, которую не торопятся осваивать 
классические университеты, устре-

мились шустрые ребята и гребут мил-
лиарды.

- Рынок онлайн-бизнес-
образования оценивается в 73 млрд 
рублей, - рассказала «КП» бизнес-
тренер Алена Королева.

Это побольше, чем годовой бюджет 
вполне преуспевающего региона. А 
если учесть еще и деньги, прошедшие 
мимо налоговой, то будет и вся сотня 
миллиардов, если не больше. И на 
этом огромном рынке царит полная 
вакханалия.

- К инфоцыганам обращаются уже 
не предприниматели со своим бизне-
сом, для того чтобы получить реко-
мендации по его развитию, а ловкачи 
без всякого делового опыта. Пони-
мающие, куда идут, и желающие нау-
читься тому же - выманивать у людей 
деньги, - говорит Алена Королева. - В 
школу обмана втягиваются даже под-
ростки - нормальную школу еще не 
окончили, а уже предлагают взрослым 
людям какие-то бизнес-тренинги.

- Проблема регулирования всевоз-
можных курсов бизнеса, «личност-
ного роста» и подобных стоит очень 
остро, - сказала «КП» профессор де-

партамента массовых коммуника-
ций и медиабизнеса Финансового 
университета при Правительстве 
РФ Татьяна Каминская. - Офици-
альному СМИ любая минимальная 
ошибка обходится очень дорого, в 
то время как всевозможные блоге-
ры обманывают своих подписчиков 
совершенно безнаказанно. Людей 
побуждают заплатить деньги «за 
воздух» с помощью всевозможных 
манипулятивных техник.

По словам Королевой, даже сре-
ди опытных предпринимателей на 
курсах бизнес-тренеров лишь один 
из трех достигает желаемых резуль-
татов. У менее искушенных учени-
ков процент промахов еще выше. 
Многие после первого же занятия 
понимают, что погорячились, и от-
казываются от обучения. Однако вер-
нуть деньги за «уроки», как правило, 
удается только через суд.

Адвокат Общества 
защиты прав потреби-
телей «Общественный 
контроль» Алишер За-
хидов рассказал, как взы-
скать деньги с инфоцыган.

 
- Очень часто люди 

на первом же занятии 
понимают, что зря под-
дались на уговоры и 
купили курс  - ничего 
полезного они там не 
увидели. Можно ли в 
этой ситуации вернуть 
деньги?

- Потребитель имеет 
право в любой момент 
отказаться от получения 
услуг и вернуть себе день-
ги за вычетом реально по-
несенных исполнителем 
расходов. Это прописано 
в ст. 32 Закона «О защи-
те прав потребителей». На-
пример, курс рассчитан на 
10 занятий, а человек по-
сле первого занятия понял, 
что ему это не нужно. Зна-
чит, он может вернуть себе 
деньги за 9 непройденных 
занятий. Если исполнитель 
отказывается возвращать 
деньги добровольно (за-
кон дает ему на это 10 
дней), то обращайтесь в 

суд. Тогда ответчику при-
дется выплатить гораздо 
больше (см. «Финансовый 
вопрос»).

- И каковы шансы на 
успех?

- Суды в подавляющем 
большинстве занимают 
сторону потребителя, вы-
игрывается 85% таких дел.

- В договорах с ав-
торами курсов есть 
много положений, за-
трудняющих возврат. 
Например, написано та-
кое: если человек внес 
предоплату и отказался 
до начала занятий, то 
предоплата не возвра-
щается...

- Это незаконное требо-
вание, человек не обязан 
его выполнять, даже если 
подписал договор.

- В типовом договоре 
«Like Центра» к факти-
чески понесенным рас-
ходам относят, напри-
мер, 3 тысячи рублей 
за доступ к образова-

тельной платформе и 
10% за вознаграждение 
агенту по привлечению 
клиентов…

- Это явный признак того, 
что исполнитель опасается 
расторжения договора и 
стремится оставить за со-
бой какие-то деньги. Нель-
зя обусловливать приоб-
ретение одних товаров или 
услуг обязательным при-
обретением иных товаров 
(услуг)  - это говорится в 
статье 16 Закона «О за-
щите прав потребителей». 
В нашем случае это озна-
чает, что получение обра-
зовательных услуг никак 
не должно быть связано с 
оплатой какого-то агента, 
которого привлек испол-
нитель. А доступ к плат-
форме  - какие убытки от 
того, что потребитель по-
бывал на сайте, почему за 
это нужно дополнительно 
платить? Пусть доказывают 
эти убытки в суде, но я их 
не вижу.
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ФИНАНСОВЫЙ ВОПРОССКОЛЬКО 
МОЖНО 
ОТСУДИТЬ 
ПРИ РАСТОРЖЕНИИ 
ДОГОВОРА

• Оплату за неполученную услугу 
(сумма невозврата) за вычетом фактически 
понесенных организатором расходов.
• Штраф - 50% от суммы невозврата.
• Неустойка - 3% за каждый день невыплаты, 
начиная с 11-го дня после предъявления претензии 
и до дня фактического исполнения решения суда. 
Но не выше суммы невозврата.
• Компенсация морального вреда - 
обычно 2 - 5 тысяч, максимум до 10 тысяч рублей.

Позолоти ручку и станешь      миллиардером ОТЗЫВЫ 
РАЗОЧАРОВАННЫХ 

СЛУШАТЕЛЕЙ

«Брак спас муж, 
меня спас 
психолог»

Вот что пишут в интернете недоволь-

ные ученики «бизнес-тренеров».

 ✓ Зульфия Абдурахимова:
«Я 5 месяцев назад ушла из офиса, 

купила обучение за 200 тыс., потом на-

ставничество маркетолога за 250 тыс., 

и ничто из этого не помогло мне сде-

лать запуск мастер-группы по смене 

профессии, а на ней я рассчитывала 

выйти на уровень дохода в найме. Я про-

сто слилась, впала в депрессию. Брак 

спас муж, меня спас психолог. Но деньги 

кончились».
 ✓ Ivansheromsk:
«Продают по сути воздух. Кредит 

оформить - две минуты, а вот вернуть 

деньги практически невозможно!»

 ✓ SEA2022:
«Ведь знала, что не нужно даже лек-

цию бесплатную смотреть, но тренер 

обработал... Знания настолько поверх-

ностны, что вообще этих денег не стоят! 

Уровень знаний - как в Ютуб. А если хоти-

те больше, то купите допуроки. Заплати-

ла 200 000 рублей, чтобы мне еще потом 

дополнительные продажи впаривали!»

 ✓ Krasotka1205:
«Оплатила за марафон инвестиций 100 

тысяч рублей. Рассчитывала на реальную 

помощь по созданию бизнеса, но пользы 

не получила. Написала заявление на воз-

врат денег, но получила отказ».

 ■ ТАБОР УХОДИТ В СУД

Как вернуть деньги 
за некачественные 
онлайн-курсы
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БОГАЧ НА ДИВАНЕ
Да, я сделал это. Серьезный взрос-

лый человек - а вот взял и пошел на 
курсы онлайн-бизнесменов, обучаю-
щих нас быть богатыми и счастливыми 
(в простонародье их кличут инфоцыга-
нами). И не к кому попало, а к самому 
их главному барону… В смысле, фи-
нансовому гению - Аязу Шабутдинову.

После того, как нескольких по-
пулярных блогеров поймали 
на уклонении от уплаты 
налогов, этот род заня-
тий сейчас на слуху. 
Всплыли огромные 
суммы, которые за-
рабатывают на до-
верчивой публике 
торговцы разными 
курсами личност-
ного роста, психи-
ческого равновесия 
и подтянутых ягодиц. 
Но особой популяр-
ностью пользуются лек-
ции о том, как, не слиш-
ком напрягаясь, начать 
зарабатывать миллионы. 
Этому и учит гуру Аяз.

Про парнишку из перм-
ского поселка с благозвуч-
ным названием Куеда в 
интернете много чего 
написано - и восторгов, и разобла-
чений. Можно верить или нет, но вот 
вам медицинский факт: за 2021 год 
выручка его группы компаний «Like 
Центр» составила, по данным Smart 
Ranking, 7,5 млрд руб. Это в 10 с лиш-
ним раз больше, чем, например, у 
таких образовательных грандов, как 
университеты «Сколково» и «Синер-
гия». Стоимость курса у Аяза доходит 
до 5 млн рублей. Страсть как захоте-
лось понять, за что люди платят такие 
деньги!

Начальный курс, на который от-
правился я, называется «Концентрат». 
Никуда ходить не надо - сейчас на-
учиться бизнесу, говорит Аяз, можно 
не вставая с дивана, был бы ноутбук с 
интернетом под рукой.

В этом главная фишка его универси-
тетов. Бизнес должен быть простым, 
учит миллиардер. Его манера - полная 
противоположность университетским 
преподавателям. Такой в маечке, па-
цанистый, свой в доску, с задорным 
матерком и повадками бывалой поп-
звезды.

ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ - 
ПОЛТОРА МИЛЛИОНА

Итак, представление начинается. 
Вот первое задание для будущих мил-
лионеров. Аяз предлагает разделить 
лист на три части. Затем посередине 
напишите, какой у вас заработок сей-
час. Слева проставьте число в 10 раз 
меньше. А справа - в 10 раз больше.

Параллельно трансляции ведется 

чат. В него тут же посыпались пока-
затели доходов аудитории. В основ-
ном вокруг 30 тысяч рублей, но многие 
полны отчаяния: «Ноль!», «Голяк!», 
«Какие доходы - с ребенком сижу!»

Переходим к следующему упражне-
нию от Аяза: как вы назовете тех, кто 
получает, как в левой табличке?

«Неудачники!» - вижу в чате.
А тех, кто в правой? А вы где хо-

тите находиться?
Ясен перец, все хотят по-
лучать в 10 раз больше.

И желательно завтра 
же. Наставник тут как 
тут: он предлагает 
поступить к нему на 
платное обучение и 
готов предоставить 
работающий биз-
нес с доходом от 100 

тысяч рублей. Про-
грамма так и называ-

ется - «Сотка с Аязом».
Дальше - больше. Вот 

вам новый вопрос от гу-
ру: какой у вас должен 
быть прожиточный ми-
нимум?

«Миллион!» - посыпа-
лось в чате. Аяз на это 
только снисходительно 
усмехнулся. Выдержал 

эффектную паузу и, возвысив голос, 
торжественно провозгласил, что ваш 
прожиточный минимум - полтора 
миллиона! В месяц!

Публика в экстазе.
И Аяз тут же анонсирует очередную 

программу - «Увеличь прожиточный 
минимум на 1,5 - 6 млн рублей в месяц 
и более». Стоит этот краткий суперкурс 
1,5 млн рублей. В 3 раза дороже, чем 
семестр на платном отделении эконо-
мического факультета МГУ.

Выступления молодого миллиардера 
перемежаются восторженным щебе-
том его хорошеньких «выпускниц», 
сидящих рядом.

- Два миллиона!.. Три миллиона!.. 
Уехала на Бали… - делятся барышни.

И когда публика совсем ошалеет от 
красивых женщин, рассказывающих о 
красивой жизни, ее плавно подводят 
к нужному решению:

- Я сидела в декрете и вдруг услыша-
ла Аяза - взяла кредит на обучение, и 
теперь у меня чистая прибыль 500 ты-
сяч рублей в месяц.

«Вау! Круто!! И я смогу!!!» - замель-
кало в чате. История про «сидела в 
декрете» - заготовка для целевой ау-
дитории. Молодые мамы, одержимые 
желанием дать себе и своему ребенку 
достойную жизнь, - один из главных 
объектов охоты.

Истории аязовских миллионерш 
выстроены по лекалам кассового се-
риала. Простая девушка, выросшая в 
небогатой семье, попадает в сказку. А 
там у нее и богатый муж, и счастливые 
дети, и мудрый наставник, и сама не 
плошает - преодолевает трудности и 
вырывается из заколдованного круга 
«от зарплаты до зарплаты». И вот вам 
хеппи-энд: куча денег, довольные дети 
с обучением в лучших школах Дубая и 
не нужно ходить на работу.

СОГЛАШАЙСЯ 
БЫТЬ БОГАТЫМ

Попасть на обучение к самому Аязу - 
не у каждого найдется столько денег. 
Сейчас, по его словам, он ведет 200 
человек, заплативших по 5 млн рублей. 
Теми, кто попроще, занимаются его 
выпускники - фактически ретрансля-
торы. Они научат премудростям биз-
неса «всего» за сотню-другую-третью 
тысяч рублей. В их устах бизнес про-
ще, чем сбор яблок в урожайный год. 
Оказывается, можно заработать, не 
вкладывая ни гроша. Для понимания 
вот вам пара бизнес-идей от них.

- Разместить объявление о продаже 
шубы чуть дороже, чем у производи-
теля, но дешевле, чем на рынке. Обя-
зательно найдется тот, кто клюнет, 

пришлет предоплату, а ты из этих денег 
и шубу у производителя выкупишь, и 
себе комиссионные оставишь.

Правда, слабо верится, что чело-
век вместо фирменного магазина с 
огромным выбором обратится по объ-
явлению к какому-то частнику. А по-
трогать, а померить? Но трудности и 
риски - это здесь малозаметные пер-
сонажи.

- Посмотреть на Wildberries, что про-
дается с высокой наценкой, и про-
давать то же самое, но с наваром по-
меньше.

- На том же сайте купить пользую-
щуюся спросом китайскую одежку, 
раскроить и раздать выкройки порт-
нихам в российских поселках - пусть 
шьют такие же. 

Похоже, не знают «бизнес-гуру», что 
штучное производство дороже, чем 
крупносерийное, поэтому большой 
вопрос, будет ли такой бизнес выгоден.

Забавны и советы, как сэкономить на 
рекламе. Оказывается, нужно списать-
ся с топовыми блогерами и попросить 
их написать о себе что-то хорошее. Ага, 
так они и бросились рекламировать 
первого встречного.

- Ко мне регулярно приходят инфо-
цыгане, чтобы разместить рекламу, - 
рассказала «КП» владелец телеграм-
канала, аккаунтов ВКонтакте и в одной 
запрещенной в РФ соцсети Яна Мамы-
кина (15 тысяч пользователей). - Обыч-
но это люди с небольшим количеством 
подписчиков, как правило, до тысячи. 
Они обещают научить зарабатывать 
миллионы, манят возможностью пе-
реехать на Бали или в Таиланд. Их тек-
сты в большинстве случаев написаны 
чудовищно безграмотно. «Миллионе-
ры» почему-то не могут себе позволить 
корректора.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Наш корреспондент побывал 
на тренинге у самого 

авторитетного бизнес-наставника. 
Но олигархом почему-то не стал. 

Приглашаем на сеанс магии денег 
с последующим разоблачением!
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КСТАТИ
ЧЕМУ ОНИ 
УЧАТ

Рейтинг топ-10 «специальностей», 
которые можно освоить на инфоцыганских 
курсах, помогла составить 
бизнес-тренер Алена Королева.

1. Инфоцыган. Многие из тех, кто учится 
у инфоцыган, сами мечтают стать такими же.
2. Тренер в области  саморазвития. 
Такой подгоняла-мотиватор, который говорит: 
«Давай, ты сможешь!» Подсказывает, что не так. 
И человек встает с дивана и совершает 
чудеса в бизнесе или инвестициях 
(ну так это в идеале должно работать). 
Аналогия со спортивным тренером.

3. Специалисты по отношениям. 
С детьми, родителями, коллегами, 
супругами.
4. Отдельно спецкурс для 
«охотниц»: как грамотно развести 
богатого мужчину на свои хотелки.
5. Тарологи, астрологи, 
нумерологи и прочие 
предсказатели. Тут все ясно.

6. Финансовые консультанты. 
Глубоких знаний от них не получить. 
Но можно нахвататься биржевых терминов, 
выучить основные инструменты для 
инвестирования и козырять ими за деньги.
7. Здоровье, спорт, фитнес, нормализация 
веса, нутрициология (наука о правильном 
питании).
8. Блогеры и их обслуга - копирайтеры, 
фотографы, операторы.
9. Продюсеры - те, кто продвигает 
блогеров на различных площадках. Считают, 
что это именно они делают из них звезд.
10. Купи-продай. Торговать с хорошим 
наваром учат на многих курсах.

Позолоти ручку и станешь      миллиардером
yo

ut
ub

e.
co

m

Аяз - пожалуй, самый 
известный бизнес-
наставник. Поэтому 

я отправился учиться 
делать деньги 
именно к нему.
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МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ
Почему же люди предпочитают тра-

тить деньги не на фундаментальную 
учебу, а на инфоцыганские курсы? 
Ответ дает один из учеников Аяза.

- Я учился в Ярославском госуни-
верситете, затем окончил магистра-
туру Финансового университета при 
правительстве России, - рассказал 
«КП» управляющий партнер консал-
тинговой компании «Частные Проекты» 
Егор Пугачев. - Получил юридические 
знания, но меня нигде не учили, как 
зарабатывать на этом. А у Аяза как 
раз учат организации бизнеса - рекла-
мировать свои услуги, продавать их, 
нанимать сотрудников, привлекать 
инвестиции.

 Можно бесконечно спорить о каче-
стве таких курсов, но это действитель-
но проблема, на которую не обращают 
внимания в наших университетах - 
научить специалиста делать бизнес 
на своих знаниях и умениях.

- В европейских вузах делают упор 
на то, чтобы выпускник смог стать 
не только наемным работником, но и 
создавать вокруг себя рабочие места, 
организовывать бизнес, - рассказал 
«КП» Вячеслав Бобков, заслужен-
ный деятель науки РФ, руководитель 
лаборатории проблем уровня и каче-
ства жизни Института социально-
экономических проблем народонасе-
ления РАН. - Человек, окончив вуз, 
не идет робким новичком наниматься 
на работу, а готов сам открыть ком-
панию. Вот это я бы перенял из за-
рубежного опыта.

Свято место пусто не бывает - в ни-
шу, которую не торопятся осваивать 
классические университеты, устре-

мились шустрые ребята и гребут мил-
лиарды.

- Рынок онлайн-бизнес-
образования оценивается в 73 млрд 
рублей, - рассказала «КП» бизнес-
тренер Алена Королева.

Это побольше, чем годовой бюджет 
вполне преуспевающего региона. А 
если учесть еще и деньги, прошедшие 
мимо налоговой, то будет и вся сотня 
миллиардов, если не больше. И на 
этом огромном рынке царит полная 
вакханалия.

- К инфоцыганам обращаются уже 
не предприниматели со своим бизне-
сом, для того чтобы получить реко-
мендации по его развитию, а ловкачи 
без всякого делового опыта. Пони-
мающие, куда идут, и желающие нау-
читься тому же - выманивать у людей 
деньги, - говорит Алена Королева. - В 
школу обмана втягиваются даже под-
ростки - нормальную школу еще не 
окончили, а уже предлагают взрослым 
людям какие-то бизнес-тренинги.

- Проблема регулирования всевоз-
можных курсов бизнеса, «личност-
ного роста» и подобных стоит очень 
остро, - сказала «КП» профессор де-

партамента массовых коммуника-
ций и медиабизнеса Финансового 
университета при Правительстве 
РФ Татьяна Каминская. - Офици-
альному СМИ любая минимальная 
ошибка обходится очень дорого, в 
то время как всевозможные блоге-
ры обманывают своих подписчиков 
совершенно безнаказанно. Людей 
побуждают заплатить деньги «за 
воздух» с помощью всевозможных 
манипулятивных техник.

По словам Королевой, даже сре-
ди опытных предпринимателей на 
курсах бизнес-тренеров лишь один 
из трех достигает желаемых резуль-
татов. У менее искушенных учени-
ков процент промахов еще выше. 
Многие после первого же занятия 
понимают, что погорячились, и от-
казываются от обучения. Однако вер-
нуть деньги за «уроки», как правило, 
удается только через суд.

Адвокат Общества 
защиты прав потреби-
телей «Общественный 
контроль» Алишер За-
хидов рассказал, как взы-
скать деньги с инфоцыган.

 
- Очень часто люди 

на первом же занятии 
понимают, что зря под-
дались на уговоры и 
купили курс  - ничего 
полезного они там не 
увидели. Можно ли в 
этой ситуации вернуть 
деньги?

- Потребитель имеет 
право в любой момент 
отказаться от получения 
услуг и вернуть себе день-
ги за вычетом реально по-
несенных исполнителем 
расходов. Это прописано 
в ст. 32 Закона «О защи-
те прав потребителей». На-
пример, курс рассчитан на 
10 занятий, а человек по-
сле первого занятия понял, 
что ему это не нужно. Зна-
чит, он может вернуть себе 
деньги за 9 непройденных 
занятий. Если исполнитель 
отказывается возвращать 
деньги добровольно (за-
кон дает ему на это 10 
дней), то обращайтесь в 

суд. Тогда ответчику при-
дется выплатить гораздо 
больше (см. «Финансовый 
вопрос»).

- И каковы шансы на 
успех?

- Суды в подавляющем 
большинстве занимают 
сторону потребителя, вы-
игрывается 85% таких дел.

- В договорах с ав-
торами курсов есть 
много положений, за-
трудняющих возврат. 
Например, написано та-
кое: если человек внес 
предоплату и отказался 
до начала занятий, то 
предоплата не возвра-
щается...

- Это незаконное требо-
вание, человек не обязан 
его выполнять, даже если 
подписал договор.

- В типовом договоре 
«Like Центра» к факти-
чески понесенным рас-
ходам относят, напри-
мер, 3 тысячи рублей 
за доступ к образова-

тельной платформе и 
10% за вознаграждение 
агенту по привлечению 
клиентов…

- Это явный признак того, 
что исполнитель опасается 
расторжения договора и 
стремится оставить за со-
бой какие-то деньги. Нель-
зя обусловливать приоб-
ретение одних товаров или 
услуг обязательным при-
обретением иных товаров 
(услуг)  - это говорится в 
статье 16 Закона «О за-
щите прав потребителей». 
В нашем случае это озна-
чает, что получение обра-
зовательных услуг никак 
не должно быть связано с 
оплатой какого-то агента, 
которого привлек испол-
нитель. А доступ к плат-
форме  - какие убытки от 
того, что потребитель по-
бывал на сайте, почему за 
это нужно дополнительно 
платить? Пусть доказывают 
эти убытки в суде, но я их 
не вижу.
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ФИНАНСОВЫЙ ВОПРОССКОЛЬКО 
МОЖНО 
ОТСУДИТЬ 
ПРИ РАСТОРЖЕНИИ 
ДОГОВОРА

• Оплату за неполученную услугу 
(сумма невозврата) за вычетом фактически 
понесенных организатором расходов.
• Штраф - 50% от суммы невозврата.
• Неустойка - 3% за каждый день невыплаты, 
начиная с 11-го дня после предъявления претензии 
и до дня фактического исполнения решения суда. 
Но не выше суммы невозврата.
• Компенсация морального вреда - 
обычно 2 - 5 тысяч, максимум до 10 тысяч рублей.

Позолоти ручку и станешь      миллиардером ОТЗЫВЫ 
РАЗОЧАРОВАННЫХ 

СЛУШАТЕЛЕЙ

«Брак спас муж, 
меня спас 
психолог»

Вот что пишут в интернете недоволь-

ные ученики «бизнес-тренеров».

 ✓ Зульфия Абдурахимова:
«Я 5 месяцев назад ушла из офиса, 

купила обучение за 200 тыс., потом на-

ставничество маркетолога за 250 тыс., 

и ничто из этого не помогло мне сде-

лать запуск мастер-группы по смене 

профессии, а на ней я рассчитывала 

выйти на уровень дохода в найме. Я про-

сто слилась, впала в депрессию. Брак 

спас муж, меня спас психолог. Но деньги 

кончились».
 ✓ Ivansheromsk:
«Продают по сути воздух. Кредит 

оформить - две минуты, а вот вернуть 

деньги практически невозможно!»

 ✓ SEA2022:
«Ведь знала, что не нужно даже лек-

цию бесплатную смотреть, но тренер 

обработал... Знания настолько поверх-

ностны, что вообще этих денег не стоят! 

Уровень знаний - как в Ютуб. А если хоти-

те больше, то купите допуроки. Заплати-

ла 200 000 рублей, чтобы мне еще потом 

дополнительные продажи впаривали!»

 ✓ Krasotka1205:
«Оплатила за марафон инвестиций 100 

тысяч рублей. Рассчитывала на реальную 

помощь по созданию бизнеса, но пользы 

не получила. Написала заявление на воз-

врат денег, но получила отказ».

 ■ ТАБОР УХОДИТ В СУД

Как вернуть деньги 
за некачественные 
онлайн-курсы
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Денис КОРСАКОВ

В одной из сцен фильма у сотрудника 
«Роскосмоса» звонит телефон, и ока-
зывается, что на проводе Константин 
Львович Эрнст. Поговорив, сотрудник 
в изумлении спрашивает: «Откуда у 
него мой телефон?» Смешная шутка.

Наверняка «Вызов» начался именно 
с подобных звонков. Ну или личных 
встреч, например, с Дмитрием Рогози-
ным, в то время главой «Роскосмоса». 
«Дмитрий Олегович, а давайте 
снимем кино в космосе?» - «А 
давайте, Константин Льво-
вич!». Конечно, переговоры 
шли дольше и были сложнее, 
но в итоге все сводилось к 
двум этим фразам.

Правда, с самого начала су-
ществовала опасность, что сце-
нарий в этом деле будет чем-то вто-
ро-, если не третьестепенным. Когда 
в фильме есть такой аттракцион, как 
живая Юлия Пересильд на натураль-
ной орбите, зачем напрягаться даль-
ше? И поначалу «Вызов» чеканными 
шагами движется по канве, которая 
известна уже года полтора (героиня, 
обычный хирург, вынуждена лететь 
на МКС, чтобы спасти смертельно 
больного космонавта).

НУ ЧТО, КРАСИВАЯ, 
ПОЕХАЛИ В «РОСКОСМОС»
Хирурга зовут Евгения, она работа-

ет в Боткинской больнице, к сорока 
годам не накопила на машину и пере-
двигается исключительно на метро. У 
нее есть дочка-подросток, которая ей, 
по счастью, не хамит, зато хамит дру-
гим (дала в глаз однокласснице - дочке 
прокурора, и теперь ее хотят привлечь 
за нанесение телесных повреждений 
по полной программе). Зато на работе 
Евгению очень ценят: сделать слож-
ную операцию для нее - все равно что 
для сантехника завернуть гайку.

Тем временем на орбите один из кос-
монавтов российского сегмента МКС, 
работая в открытом космосе, получает 

по груди обломком старого 
спутника. У него пневмоторакс, ско-
пление воздуха в легких, и коллега про-
водит пункцию, руководствуясь ука-
заниями с Земли, только этого мало: 
состояние космонавта все ухудшается. 
Спускать его на Землю нельзя: из-за 
перегрузок он просто умрет от боле-
вого шока. Все равно некоторые со-
ветуют его транспортировать: «Смерть 
при спуске - это несчастный случай, 
а смерть на станции - это прокура-
тура». Но выбирают более гуманный 
вариант: послать на станцию хирурга. 
Отбирают в Боткинской нескольких 
самых талантливых и с виду вынос-
ливых, начинают проводить медицин-
ские обследования. Евгения пока что 
просто консультант, лететь в космос 
не думает («у меня с дочкой пробле-
мы»), но кандидаты выбывают один за 
другим. У кого-то начинается катарак-
та («он вернется слепым»), кто-то не 
проходит испытания на центрифуге. 
И в конце концов крупный чиновник 
из «Роскосмоса» (Владимир Машков) 
делает Евгении предложение:

- Вы готовы лететь в космос?
- Прямо сейчас - нет, а завтра по-

летела бы.

ХИРУРГ В КОРОНЕ
К этому моменту проблемы дочки 

с прокурором уже разрешены, по-
тому что «Роскосмос», как нам на-
мекают, - воистину могущественная 
организация.

А еще к этому моменту «Вызов» 
удачно превращается во что-то вроде 
производственной драмы, за действи-
ем которой правда интересно следить. 
Поначалу главный вопрос - «Как бы-
стро подготовить человека с улицы к 
полету». Потом - «Как подготовиться 
к операции в невесомости» (а все мы 
понимаем, что такого в космосе еще 
не делал никто; нужно создать специ-
альные крепления для ног хирурга, 
продумать расположение импрови-
зированного операционного стола и 
так далее). Ну и, наконец, когда герои-
ня добирается до МКС, оказывается, 
что операция сложнее, чем казалось. 
Грубо говоря, легкое пациента по-
крылось коркой, которую надо как-то 
содрать, чтобы легкое расправилось 
и задышало; это и на Земле не самая 
простая процедура, а в космосе мис-
сия кажется невыполнимой.

«Вызов» висит на нескольких очень 
крепких крючках. Во-первых - огром-
ное обаяние Юлии Пересильд, кото-

рой пришлось играть роль во многом 
вниз головой (но на ее работе это не 
отразилось). Во-вторых, это демон-
страция интерьеров реальной МКС (а 
там интересно, хотя и жутко захлам-
лено: станцию называют «Междуна-
родный космический склад»). В «Вы-
зове» в целом отлично сделано все, 
что связано с космосом, - роскошный 
плавный взлет ракеты в замедленной 
съемке вы долго не сможете забыть.

В-третьих и в-главных, да: ты пере-
живаешь и за космонавта с его по-
крытыми коркой легкими, и за врача, 
которая любой ценой намерена его 
спасти, хотя ей дико страшно, она 
боится не справиться. Кстати, о ду-
шевной организации героини: «Вы-
зов» - еще и ненавязчивая мелодрама, 
достаточно сентиментальное кино со 
старыми песнями о главном (услыши-
те сами, с какими именно). Героиня 
Пересильд лет десять назад потеряла 
мужа и до сих пор не может забыть 
свою любовь. И, черт побери, это хоть 
и банально, но трогательно.

В конце концов, ты переживаешь 
за саму Юлию Пересильд, которая 
плавает в невесомости, на наших гла-
зах (как и героиня) с нею осваиваясь. 
Это все-таки очень круто - снимать на 
орбите кино. И Пересильд с копной 
волос, в отсутствие гравитации пре-
вратившихся во что-то вроде странной 
короны, станет одним из символов 
нового российского кинематографа. 
Клим Шипенко, автор «Салюта-7», 
«Холопа» и «Текста», - один из са-
мых крепких российских жанровых 
режиссеров, и, крутясь с камерой на 
МКС (а он сам там выступал в ка-
честве оператора), не подводит ни 
Константина Львовича, ни Дмитрия 
Олеговича, ни зрителя.

«Вызов» в широком прокате 
с 20 апреля.
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Чиновник «Роскосмоса» 
(Владимир Машков) переживает 

за доктора 
и ее пациента на Земле.
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Это 
все-таки 

очень круто - 
снимать на орбите 

кино! (Героиня Юлии 
Пересильд спешит 

на помощь 
космонавту.)

В кинотеатрах страны начался показ 
фильма «Вызов» - того самого, который 

снимался на орбите. Наш корреспондент 
делится первыми впечатлениями.

Как пересильдить страх 
и расправить легкие в космосе
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Живут
все вместе

В начале советского фильма у Сыроежкина 
и Электроника совсем разные дома и близкие: 
советский школьник живет с родителями, а 
мальчик-робот - в лаборатории со своим созда-
телем - профессором Громовым. В реальности 
братья неразлучны не только на съемках, но и 
в обычной жизни.

- Мы живем сейчас с моей женой (Лилия - 
пятая супруга Владимира, они расписались 
в 2020 году) и с братом в родительской мо-
сковской квартире с нашей 94-летней мамой, 
заботимся о ней. Квартира от отца осталась, 
мы в ней выросли. У нас еще собака, кошка и 
два аквариума. Там же и отметили день наше-
го рождения - в кругу близких, накрыли стол 
в лучших «горбачевских» традициях. Все же 
не юбилей, так что гостей не звали. Но близ-
кие все равно заехали, поздравили, - говорит 

Владимир Торсуев.  - Подарки? Договори-
лись их друг другу не дарить. Лучшим по-
дарком станет то, что в мае будем играть 
в спектакле о продолжении «Приключений 
Электроника» в Новосибирске. Возьмем с 
собой нашу собаку Рэсса. Это будет совсем 
другая, не похожая на снимающийся сейчас 
фильм история. 

Кстати, почему вместе с большой семьей 
не живет супруга Юрия (Сыроежкин женат 
уже 20 лет), его брат не объясняет. 

- Супруга Юрия не живет с нами в квартире. 
Но Юрий по-прежнему женат. Почему так, 
оставим в тайне, - рассказывает Владимир. 

А еще артист говорит, что не верит в осо-
бую связь у близнецов.

- Нет такого, чтобы мы чувствовали друг 
друга на расстоянии. Эта связь, возможно, 
проявляется, если произошла беда, но у нас 
с братом все в порядке! - говорит Владимир.

Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Этих светловолосых мальчи-
шек 43 года назад знала в лицо 
вся страна: после премьеры филь-
ма «Приключения Электроника» 
на Владимира и Юрия Торсуе-
вых обрушилась слава. 22 апреля 
мы поздравили близнецов с днем 
рождения. И узнали, что сейчас 
происходит в жизни артистов и 
насколько они похожи на своих 
героев.

ВЕЧНЫЙ УЧЕНИК 
СЫРОЕЖКИН 

В фильме Электроник, подме-
нив Сыроежкина, сделал из не-
го школьную звезду: отличника 
по всем предметам, ходячую эн-
циклопедию, певца, спортсмена 
и художника. Оказывается, и в 
реальной жизни Владимир Торсу-
ев, сыгравший мальчика-робота, 
подменял брата.

- В школе, конечно, нам такой 
номер провернуть не удалось бы: 
нас с первого класса рассади-
ли на разные ряды, да и учите-
ля умели нас различать. А вот на 
вступительных экзаменах в вуз 
мы этот трюк провернули. Брат 
Юра решил поступать в историко-
архитектурный институт, но я луч-
ше знал историю. Вот за него и 
отправился ее сдавать на вступи-
тельный экзамен. Никто не за-
метил подвоха. Но сдавать нуж-
но было и другие предметы, на те 
экзамены Юра ходил сам и зава-
лил их, - рассказал «Комсомолке» 
Владимир Торсуев.

Тогда братья поступили в Мо-
сковский полиграфический ин-
ститут, но на первом курсе были 
отчислены, их забрали в армию. 
После службы снова сделали по-
пытку получить высшее: Владимир 
пошел на философский факультет 
МГУ, а Юрий - в Институт стран 
Азии и Африки, но начались 90-е, 
и учебу парни забросили. Братьям 
хотелось быть коммерсантами, а 
не студентами. В Москве они тор-
говали алкоголем, открыли ноч-
ной клуб. Деньги лились рекой, 
пока за ними, по словам Торсуе-
вых, не пришли бандиты.

Электроник годами позже все-
таки стал юристом. А вот у Сыро-
ежкина до сих пор нет диплома.

- Юра не сдается, снова учится, 
ну и что, что ему под 60? Учить-
ся никогда не поздно. В этот раз 
в Институте телерадиовещания. 
Для него это важно, потому что, 
по сути, профильное образование, 
все-таки мы артисты. Хотя я и за-

нимался бизнесом (Владимир был 
вице-президентом строительной 
фирмы в Новосибирске, когда там 
жил. - Ред.), но тоже считаю себя 
артистом.

- И как брат сессию сдает?
- Да сейчас никак, в академе он! 

Шутим, что он вечный студент.

ИСТОРИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Академ пришлось взять как раз 

из-за кино. 
Напомним, Торсуевы снимают-

ся в продолжении «Приключений 
Электроника». Фильм режиссе-
ра Владимира Пасичника. Рабо-
чее название - «На Марсе будут 
яблони цвести», съемки начались 
летом 2022 года, еще идут, поэто-
му пока дата фильма не анонси-
рована. Более того, кинопродю-
серы решают: может, это будет 
сериал. 

По сюжету робот включается 
спустя 40 лет. На вид он уже взрос-
лый мужчина, но мировоззрение 
у него как у 13-летнего пионера.

- Дальше Электроник апгрей-
дится, как Лилу из «Пятого эле-
мента»: подключается к интер-
нету, узнает, что происходило за 
40 лет. И ему совсем не понра-
вилось то, что он узнал, говорит: 
«Люди! Люди! Что вы делаете? 
Это же не по-человечески!» И 
это говорит робот, который хотел 
стать человеком, понимаете?! Всё! 
Дальше про сюжет не буду рас-
сказывать, не пытайте! - смеется 
Владимир Торсуев.

Но актер проговорился, что 
Электроник в картине встретит-
ся не только с Сыроежкиным. В 
фильме появится и его друг Ди-
ма Максимов. А еще знаменитый 
пес-робот из кино Рэсси, кото-
рый в советское время был мечтой 
многих детей.

- Это порода эрдельтерьер. Три 
года назад мы с братом решили 
завести такую собаку, назвали 
Рэсс (редчайшая эксклюзивная 
сверхспособная собака), он тоже 
задействован в съемках.

Самые известные 

российские 

киноблизнецы 

Владимир и Юрий 

Торсуевы 

отметили 57-летие.
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2020 год, Владимир Торсуев женится 
на украинке Лилии (это его пятый брак).
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В фильме близнецов легко различить: 
сразу видно, кто образцовый пионер, а кто хулиган.

Ольга Торсуева, 
мама Сыроежкиных.

Неизвестное 
о знаменитых - 

в разделе «Звезды» 
на сайте KP.RU

Сыроежкин до сих пор живет 
с мамой и снова студент

А ЧТО СЕЙЧАС
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Я ворую в интернет-
магазинах. Набираю себе 
всякого в корзину и ухожу 
не заплатив.

�  �  �
Современным детям ни-

когда не узнать эту боль...
В наше время мы смо-

трели матч Англия - Ниге-
рия в черно-белом теле-
визоре.

Если ты прибавлял яр-
кость, то пропадала сбор-
ная Англии.

Если ты уменьшал яр-
кость, пропадала сборная 
Нигерии.

�  �  �
Хозяйке на заметку.
Если ваша любимая коф-

точка после стирки стала 
вам мала, не спешите винить 
стиральную машину. Скорее 
всего, виноват холодильник.

�  �  �
- Здравствуйте, вы 

американец?
- Да, я американец.

- А вы были на Лу-
не?

- Нет, не был.
- Так и запишем: 

американцы на Луне 
не были.

�  �  �
- Сынок, хочешь поехать 

в музей советских вещей и 
быта?

- Папа, я больше на дачу 
не поеду!

�  �  �
В поликлинике.
- Доктор, вы меня узна-

ете? Это я продала вам 
диплом об окончании ме-
динститута.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Валентин Саввич со-
ветской литературы. 7. 
Во что играют на картине 
«Охотники в снегу» Питера 
Брейгеля? 8. Чем гость с 
юга из телефильма «Чаро-
деи» угощает Сатанеева? 
9. О каком бравом солда-
те напоминает памятник на 
Балканской площади Санкт-
Петербурга? 10. Серебря-
ный ... от Карла Фаберже 
ушел на аукционе Сотбис 
за 274 400 фунтов. 11. 
Просмотровый. 12. Кто 
стоит во главе коллектива? 
14. Формат лопатки. 15. 
Спичечная упаковка. 18. 
Часовой на гражданке. 19. 
«Влюбленный электрик» 
из фильма «Карнавальная 
ночь». 21. Спортивный 
«мушкетер». 22. Экрани-
зированная сказка Шарля 
Перро «Ослиная ...». 23. 
Какую игру в Древней Ин-

дии использовали, чтобы 
разъяснить стратегические 
и тактические вопросы в 
военном деле? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Га-
зировка для опохмелки. 2. 
Что оборвало жизнь антич-
ного философа Антисфена? 
3. В каком органе можно 
найти сурфактант? 4. «Ки-
пит гранит, пылает ...». 5. 
Спинной ... у рыбы. 6. Кто 
стреляет редко, но метко? 
7. Статус цукини. 10. От-
дых под угрозой нарядов 
вне очереди. 12. Вклад в 
математику Джона Непера. 
13. Площадка в зоопарке. 
14. Софийский ... в Стамбу-
ле. 16. Великий режиссер 
Луис Бюнюэль любил иро-
нично повторять: «Слава 
богу, я все еще ...!» 17. 
«Потому что широки ... и 
пространен путь, ведущие 
в погибель». 20. Напольное 
украшение из фарфора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пикуль. 7. 
Кёрлинг. 8. Виноград. 9. Швейк. 10. Самовар. 11. Зал. 12. 
Лидер. 14. Совок. 15. Коробок. 18. Вахтер. 19. Кольцов. 
21. Рапирист. 22. Шкура. 23. Шахматы. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Пиво. 2. Кинжал. 3. Легкое. 4. Лёд. 5. Плавник. 6. Снайпер. 
7. Кабачок. 10. Самоволка. 12. Логарифм. 13. Вольера. 14. 
Собор. 16. Атеист. 17. Врата. 20. Ваза.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Ар
хи

в 
Ви

кт
ор

ии
 Л

ит
ви

но
во

й
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Правдинск  +2… +3  +9… +10
Светлогорск  +6… +7  +8… +9

• Прогноз погоды на завтра,
27 апреля.

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 63 (норма 75)
Ветер - западный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 5.08
Закат - 20.04

Луна
в первой
четверти
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За сутки мошенники обманули 
горожан на 3 миллиона рублей

Как в Калининграде устанавливали 
и сносили памятники вождям
Читайте на > страницах 

Как в Калининграде устанавливали 
и сносили памятники вождям

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    5  (-34)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   67  (+5)

за сутки прирост за сутки
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Александр КАТЕРУША

Что обсуждали на вчерашнем 
совещании в региональном 
правительстве.

НАДО ЛИ УДЕРЖИВАТЬ ТАРИФ
Один из вопросов - объем взноса 

на капремонт в Калининградской 
области.

- Как долго можно держать настоль-
ко низкий тариф - это вопрос акту-
альный. Мы тариф повысили лишь 
однажды за 10 лет. Объем накоплен-
ной инфляции большой. Мы как-
то это компенсируем за счет почти 
1,5 млрд рублей, которые выделяем 
ежегодно. Но хватит ли нас надолго 
в таком темпе продолжать, - сказал 
губернатор Антон Алиханов.

Губернатор отметил, что «важно 
считать».

- Фонд капремонта должен быть 
с точки зрения долгосрочного раз-
вития и сохранения домов устойчи-
вым. Пока не могу сказать, что это 
так, - отметил Антон Алиханов. - Есть 
вопросы финансовой устойчивости, 
которые хотелось бы все-таки решить 
в ближайшее время.

При этом никакой конкретики о 
повышении тарифа за капремонт оз-
вучено не было.

- Домов, которые требуют ремон-
та, огромное количество. Только на 
город Советск, чтобы восстановить 
все, что требует восстановления, уже 
сейчас нужно порядка 8 млрд рублей, 
- сказал глава региона.

Напомним, в Калининградской об-
ласти взнос на капремонт составляет 
6,9 рубля с квадратного метра. Это 
самый низкий тариф на Северо-За-
паде. Ранее обещали, что в 2023 году 
тариф не будет повышаться.

ДЕТИ ЕСТЬ ДЕТИ
Проезд детей из соседних с Кали-

нинградом муниципалитетов в го-
родском общественном транспорте 
Калининграда также стал предметом 
обсуждения. И вот в каком ключе. 
Сейчас школьник, например, из Ма-
лого Исаково в автобусе в Калинин-
граде платит полную стоимость, а не 
15 рублей, как калининградские дети.

- Или дети, например, из Холмо-
горовки, которые в Зеленоградском 
округе живут. Они тоже ездят на 
дополнительные занятия в Кали-

нинград, - сказал губернатор Антон 
Алиханов. - Я очень сомневаюсь, что 
маршрутная сеть межмуниципальная 
и внутри Калининграда - это гране-
ный бриллиант. Это не так. Необхо-
димость пересесть один, а то и два 
раза существует.

Губернатор поручил администра-
ции Калининграда и прилегающим, 
граничащим с городом муниципа-
литетам, таким как Зеленоградский, 
Светловский и Гурьевский, а также 
министерствам, отработать вопрос.

- Давайте поймем, сколько этих де-
тей. И, может быть, мы совместно, 
общими бюджетными усилиями че-
тырех бюджетов (муниципалитеты и 
регион), этот вопрос решим, - сказал 
губернатор о возможности заключить 
межмуниципальные соглашения при 
условии, что региональный бюджет 
возьмет на себя большую часть рас-
ходов.

Так, чтобы школьники покупали 
в общественном транспорте в Ка-
лининграде не полные, а льготные 
билеты.

Александр КАТЕРУША

С неожиданным 
предложением 
выступил бизнес.

В Калининградской области нужно вве-
сти запрет на лов корюшки рыбаками в 
реках. Предложение в эфире «Балтик 
Плюс» озвучил председатель совета 
директоров группы компаний «За 
Родину» Сергей Лютаревич.

Он отметил, что в регионе рыбаки-про-
мысловики в этом году поймали мало 
корюшки - около 50 тонн.

- Причины, по которым корюшка не за-
шла в этом году, есть. Мы анализировали 
и смотрели. Она заходила в реки очень 
крупная, а не средняя и не мелкая. В 
природе корюшки стало меньше. Пред-
ложение честных рыбаков - запретить на 
некоторое время вылов корюшки именно 
в реках. Нужно ввести мораторий хотя 
бы лет на пять, чтобы ее восстановить, - 
сказал Сергей Лютаревич.

Вернем 
корюшку… 
запретами

 ■ ЕСТЬ ИДЕЯ!

смотрите на нашем сайте
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Взнос на капремонт, проезд школьников:
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О скандале из-за спортивной 
площадки читайте < на стр. 14

Кому и на что придется 
раскошелиться

Калининградская область

Дети из соседних с Калининградом муниципалитетов смогут платить 
за проезд в городском транспорте 15 рублей.

 ■ В ТЕМУ

И окнам 
побольше 
оригинальности 
Вера ГРИНВИЧ

Обсуждая работу Фонда капремонта, 
Антон Алиханов поручил региональному 
минстрою проработать ряд вопросов: по 
установке окон с оригинальным расстек-
лением, подсветке фасадов отремонти-
рованных ранее зданий, монтаже камер 
«Безопасного города» и системы связи 
для альтернативы спутниковым тарелкам, 
приступить к установке аншлагов, стили-
зованных под исторические.

Заместитель министра строитель-
ства и ЖКХ Евгения Батуркина отме-
тила, что Фонд капремонта максимально 
сохраняет и воссоздает историческую 
аутентичность многоквартирных домов: 
проводит реставрацию и создает репли-
ки дверей и других элементов, восста-
навливает декоративные элементы по 
стандартам Службы охраны памятников.

Добавим, в прошлом году были вы-
полнены работы по ремонту 482 домов 
общей площадью свыше 1 млн кв. м, 
в которых проживает более 43 тысяч 
человек. Из областного бюджета на это 
было выделено порядка 2 млрд рублей. 
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Александр КАТЕРУША

Состояние нового объекта 
в Полесском районе вызвало 
у проверяющих шок.

Во время оперативного совещания 
в правительстве региона во вторник, 
25 апреля, случился скандал. Губерна-
тор Антон Алиханов рассказал, как два 
года назад к нему обратился парень с 
просьбой обустроить детскую спор-
тивную площадку в поселке Нахимо-
во Полесского района. Тогда были 
выделены 6,5 млн через субсидию, и 
площадку вроде как сделали. Но, как 
оказалось, история не закончилась.

- В апреле ко мне обратился этот 
же молодой человек и сообщил, что 
сделано не совсем то, на что мы вы-
деляли деньги, и уже идет разрушение 
площадки, - сообщил глава региона.

И НАГРЯНУЛА ПРОВЕРКА
Свой отчет по этому вопросу на 

совещании представили министер-
ство контроля и минспорта, кото-
рые проверили объект в Нахимово. 
Инспекция-то все и выявила.

- Работы были приняты и оплаче-
ны в полном объеме еще в октябре 
2022 года. Но гарантийный срок 5 
лет, - отметила министр регионального 
контроля Елена Серая.

Она рассказала, что для строи-
тельства площадки администрация 
почему-то выбрала участок «с очень 
сложным рельефом, что привело 
к удорожанию проекта в части 
земельных работ».

- Пришлось много земли 
выбирать, много завозить до-
полнительно. Участок имел 
большой уклон, и был завезен 
очень большой объем песка 
для выравнивания. Ну, по 
документам, по крайней 
мере. Им пришлось 
экономить на других 
конструктивных эле-
ментах. Это неправиль-
ный выбор, - резюмирова-
ла министр, отметив, что 
администрация заменила 
одни виды работ на более дешевые.

Серая показала фото парковки, 
вымощенной плиткой, к которой 
почему-то нет подъезда и вообще 
дороги.

- Непонятно, для чего она сделана 
в целом, - возмутилась министр.

Елена Серая также раскритиковала 
качество скамеек, установленных на 
площадке, и сам способ их установки 
- лавочки даже не забетонировали.

На стойке детского игрового ком-
плекса проверяющие зафиксировали 
трещины, сколы, заусеницы, наруше-
ние красочного покрытия. Словом, 
все плохо.

Тут же выяснилось, что рядом, бук-
вально впритык, есть старая площад-
ка с уже выровненным грунтом. Но 
участок находится в частной соб-
ственности, и разместиться на нем 
не получилось - не смогли или не за-
хотели договориться с хозяином.

- Рядом в ужасном состо-
янии бывшая детская 
площадка. А дети про-
должают там катать-
ся. Это угроза для 
жизни и здоровья, 
- сказала Серая.

Министр спорта 
Наталья Ищенко 
указала на отсут-
ствие спортивной 
разметки и непра-
вильно установлен-
ные баскетбольные 
кольца - их поставили 
прямо над футбольными 
воротами.

- С подрядчиком работа 
проведена, замечания будут устра-

нены, - прокомментировал глава 
администрации Полесского му-
ниципального образования Алек-
сандр Троян.

НАСЛЕДИЕ 90-Х…
- Каким образом бывшая дет-

ская и спортивная площад-
ка попали в частную 

собственность? - за-
интересовался Антон 
Алиханов.
- Это наследие 90-х, 

- быстро ответил глава 
администрации.

Такой ответ губерна-
тора явно не устроил, 

тем более что затем он узнал, что и 
бывший Дом культуры теперь тоже в 
частной собственности - власти арен-
дуют там помещение под библиотеку, 
а остальное здание просто пустует. 

При этом другого 
Дома культуры в 
поселке нет.

Здесь настроение 
губернатора со-
всем уж испорти-

лось. Он попросил в 
таких случаях выку-

пать здания и исполь-
зовать их. Ну а дальше 

перешли к нервному раз-
бору строительной части 
вопроса.

- Я выделил 6,5 миллиона рублей. 
Я просто вижу площадки, которые 
делаются по линии минспорта, мин-
строя за 3-4 миллиона рублей: они 
красивые и выглядят более привле-
кательно, чем эта, - заявил Антон 
Алиханов, глядя на фотографии из 
презентации. - Я рассчитывал, давая 
вам поручение, сделать там спортив-
ную детскую площадку. И что вы на 
эти деньги не парковку будете делать 
и не четыре с половиной миллиона 
тратить на земельные работы. Что 
такое 4,5 миллиона для земельных 
работ? Сколько стоит «КамАЗ» пе-
ска? Ну что, надо было эти деньги 
тратить на то, чтобы вынимать оттуда 
какой-то грунт? А что плохого было 
в том грунте? Я не пойму. Зачем вы 
выбирали такое место? Сделали бы с 
другой стороны поселка! Это просто 
дискредитирует и мои поручения, и 
власть вообще.

«ЧТО ХОТИТЕ ДЕЛАЙТЕ»
По словам губернатора, к качеству 

конструкций на площадке тоже боль-
шие вопросы.

- Мне этот парень [житель посел-
ка] присылал фотографии: уже все 
треснутые деревянные элементы, все 
в занозах. Понятно, что никто там за-
ниматься не будет, когда там просто 
повредить себя можно. В общем, за 
реализацию - два! Но я с вас теперь не 
слезу. Любой каприз за ваши деньги, 
и это должно приобрести совсем дру-
гой вид. Меняйте элементы, что хоти-
те делайте, - потребовал губернатор.

Заодно глава региона обратил вни-
мание на то, в каком состоянии нахо-
дится вся территория. Хлама и мусора 
там столько, что и говорить стыдно.

- Что там все валяется - какие-то 
шины, снесенные бетонные столбы 
лежат? Вам самому не стыдно? Убери-
тесь хотя бы, - обратился губернатор 
к главе района.

Александр Троян сидел молча и не 
сказал больше ни слова.

- Вам губернатор дал шесть с по-
ловиной миллионов. Вы туда хоть раз 
поехали? Невозможно, когда такой 
бардак вокруг, говорить: «Посмотри-
те, какую мы площадку сделали». Во-
круг свинарник! - заявил Алиханов.

В итоге губернатор поручил вплот-
ную заниматься площадкой и уборкой. 
Так что интересно теперь, как из си-
туации выкрутится администрация.

Как губернатор раскритиковал спортплощадку, 
на которую потратили 6 миллионов рублей
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Вопросы возникли и к самой площадке, 
и к окружающей территории.
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к удорожанию проекта в части 

- Пришлось много земли 
выбирать, много завозить до-
полнительно. Участок имел 
большой уклон, и был завезен 
очень большой объем песка 
для выравнивания. Ну, по 
документам, по крайней 

нены, - прокомментировал 
администрации Полесского му-
ниципального образования Алек-
сандр Троян.

НАСЛЕДИЕ 90-Х…
- Каким образом бывшая дет-

ская и спортивная площад-
ка попали в частную 

собственность? - за-

go
v3

9.
ru

Антон Алиханов 
призвал навести  

порядок.

Александр Троян 
воздержался 

от комментариев.

Место приема заявок:
Электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Аукцион будет проводиться:
8 июня 2023 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания приема заявок:
4 июня 2023 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги извещает о проведении открытого аукциона 
№ 23/1651/АP/А/Э/КЛНГ по определению арендатора на часть фойе 
1-го этажа общей площадью 1,0 кв. м в здании Дворца культуры 
железнодорожников по адресу: г. Калининград, ул. Железнодорожная, 
д. 2.

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте 
ЭТП, официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), 
официальном сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» 
- www.property.rzd.ru.
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Место приема заявок:
Электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Аукцион будет проводиться:
8 июня 2023 г. в 12 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания приема заявок:
4 июня 2023 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги извещает о проведении открытого аукциона 
№ 23/1670/АP/А/Э/КЛНГ (далее - Аукцион) на право заключения 
договора аренды части земельного участка площадью 6 кв. м, 
КН  39:15:140603:5, расположенного по адресу: г. Калининград, 
ул.  Железнодорожная, 2.

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте 
ЭТП, официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), 
официальном сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» 
- www.property.rzd.ru.
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. 
(4012) 77-85-45.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 
76-38-49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, помо-
жем в оформлении. Тел. (4012) 
92-27-07.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел.: (4012) 37-30-30, 37-
37-00.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. 
Тел. (4012) 76-38-49.
АВТОМОБИЛИ на разборку. 
Тел. 8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Насмерть затаптывают редкие растения:

Ботанический сад БФУ страдает 
от наплыва посетителей
Александр КАТЕРУША

Учреждение принимает 
до 7 тысяч человек 
за выходные.

В Калининград пришла весна. Теп-
ло, солнечно - конечно, распусти-
лись, «взорвались» цветами краси-
вейшие растения. Белые ароматные 
шапки на деревьях привлекают вни-
мание горожан. Они, как пчелы, ро-
ятся возле веток и фотографируются.

Разумеется, самым популярным ме-
стом для восхищения растениями, и в 
первую очередь магнолиями, остается 
ботанический сад БФУ имени Канта. 
И учреждение от наплыва желающих 
уже начинает страдать.

В первые же выходные после начала 
цветения магнолий в ботаническом 
саду случился аншлаг. Сейчас при-
ходит больше 3 тысяч человек в день - 
таковы показатели продажи билетов. 
Важно учесть, что в учреждении не 
считают многодетных, детей до 4 лет, 
не попадают в статистику и льготные 
категории. Так что цифра за погожие 
выходные вполне может достигать 7 
тысяч посетителей.

- Ботанический сад, как любой за-
поведник, балансирует между удоб-

ством наших любимых гостей и сохра-
нением жизнеспособности коллекции 
сада. Сейчас в связи с наплывом посе-
тителей балансировать стало сложнее, 
потому что речь уже идет о том, что 

люди из своей любви насмерть за-
таптывают редкие растения, - говорит 
«Комсомолке» заведующая лабора-
торией ботанического сада БФУ им. 
Канта Светлана Яковлева.

Она показывает фотографии, на 
которых видны вытоптанные тропы, 
дорожки и даже целые поляны. По 
ним прошли многие тысячи ног, и 
травы с цветами не осталось.

Особенно страдают места, где ра-
стут магнолии. К деревьям все стара-
ются подойти поближе, чтобы сделать 
удачное селфи.

- Некоторые из калининградцев 
уже постоянные посетители сада и 
знают, как себя надо вести, чтоб на-
сладиться природой и при этом не ра-
нить ее. Но многие еще не понимают, 
- говорит Светлана. - Нас постоянно 
просят сделать дорожки к растени-
ям. Но у нас более 3,5 тысячи видов, 
около 20 тысяч экземпляров. Чтоб 
проложить дорожки, просто придется 
забетонировать весь сад!

 ПРОСТЫЕ ПРАВИЛА 
ПОСЕЩЕНИЯ

1. Наслаждайтесь садом и приро-
дой!

2. Берегите растения, оставайтесь 
на дорожках и соблюдайте все 

классические правила посещения: 
не топтать, не рвать, не собирать!

3. Будьте деликатны с растениями, 
не все могут пережить яркую 

любовь: не надо тянуть на себя вет-
ки, рвать цветы, садиться в цветущий 
луг или лезть на деревья или вглубь 
посадок.

4. Сад обрабатывается от клещей. 
Так что не рвите и не ешьте рас-

тения.

Специалисты просят быть деликатными с растениями.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Вера ГРИНВИЧ

Пока одни 
калининградцы 
энергично 
прогуливались 
у цветущих 
магнолий, другие 
намеренно 
замедляли 
темп жизни.

В Калининградской об-
ластной научной библиоте-
ке группа читателей осво-
ила искусство медленного 
чтения под руководством 
специалиста в этом экспе-
риментальном направлении 
- руководителя Центра по 
изучению проблем инфор-
матики Института научной 

информации по обществен-
ным наукам Российской 
академии наук кандидата 
философских наук Юрия 
Черного (Москва). Об этом 
рассказали в библиотеке.

-  Медленное чтение - это 
практика, противостоящая 
пассивному и бездумному 
потреблению информации, 
- уверены организаторы 
встречи.

К рассмотрению на за-
нятии было взято произве-
дение Михаила Пришвина 
«Фацелия» (название рас-
тения. - Ред.)

- Методика медленного 

чтения Юрия Черного со-
стоит из нескольких этапов, 
включающих в себя разбор 
зрительных образов, зна-
комство с жизненным опы-
том автора, чтение вслух 
фрагмента произведения 
с остановками и обсужде-
ние прочитанного на основе 
личных ассоциаций, - пояс-
нили в библиотеке.

В век скоростей психо-
логи рекомендуют почаще 
замедляться. К одному из 
способов восстановиться, 
прийти в себя после насы-
щенного дня можно отнести 
как раз медленное чтение. 

Как хорошо уметь 
читать. Медленно

Только 
человек 

так может. 
Вытаптывать 
в стремлении 
к цветущей 
природе.

15Калининград
www.kp.ru

 26.04.2023 Калининград



Как в Калининграде 
установили памятник 
Сталину и что 
из этого вышло.

Такой монумент по опре-
делению должен был стать 
памятником № 1 для всей 
области. И стоять он мог, 
конечно, только на самом 
видном месте. В связи с чем 
в 1951 году началась рекон-
струкция площади Победы. 
В частности, снесли старые 
трибуны, располагавшиеся 
возле нынешней мэрии, по-
строив новые - в центре пло-
щади. А увенчать их должен 
был постамент с бронзовой 
фигурой отца народов.

Процесс затянулся, 
сделать все при жиз-
ни Сталина не успели - 
5 марта 1953-го он умер. 
Но зато посмертный мо-
нумент стал словно бы 
воплощением строк, ко-
торые написал поэт Ни-
колай Грибачев и которые 
тогда были у всех на устах:

Партия родное держит 
знамя,

Ей вручаем мысли и серд-
ца.

Сталин умер - Сталин 
вечно с нами!

Сталин - жизнь, а жизни 
нет конца!

МОНУМЕНТАЛЬНАЯ 
РОКИРОВКА

На открытие, состоявшееся 
29 апреля 1953-го, собралась 
огромная толпа. И вот белое 
покрывало торжественно 
опускается с памятника… 
Это была копия знаменитой 
работы народного художника 
СССР Евгения Вучетича, ко-
торая стояла на Волго-Дон-
ском канале. Причем отлива-
лась копия для Калининграда 
в Ленинграде (ныне - Санкт-
Петербург) под руководством 
самого Вучетича. В общем, 
солидный, достойный памят-
ник. И ставили его в самом 
сердце нового советского го-
рода, как говорится, на века.

Безусловно, не у всех это 
вызвало радость. Но даже 
самые ярые ненавистники 
Сталина не могли и поду-
мать, что всего через три го-
да начнется борьба с культом 
личности. И в свете этого в 
1958-м на «лобном месте» 
в Калининграде Сталина 
решат заменить Лениным. 
Причем требовалось успеть 
провернуть это к 7 ноября - к 
очередной годовщине Вели-
кой Октябрьской социали-
стической революции.

Чтобы уложиться в срок, 
исполнители пускались на 
ухищрения. Так, бронзово-
го Ильича (работа народного 
художника Грузинской ССР 
Валентина Топуридзе) на 
Мытищинском заводе худо-

жественного литья делали для 
другого города. Однако там за-
тянули с оплатой заказа, и ка-
лининградцам удалось «пере-
купить» уже готовое изваяние. 
Сталина указали перенести 
туда, где ныне возвышается 
монумент «Мать-Россия». 
Где же быстро взять для не-
го постамент? Выручил Свет-
логорск. Там тоже надумали 
установить памятник Ленину, 
но, узнав о проблеме коллег из 
областного центра, согласи-
лись отдать пьедестал. Правда, 
заказанный для небольшого 
курортного города Ильич был 
в два раза меньше, чем вож-
ди в Калининграде. Соответ-
ствующих размеров оказался 

и постамент. Так что выкру-
чивались и тут, оперативно 
изготовив дополнительные 
гранитные блоки-вставки.

А когда под покровом но-
чи, чтобы меньше привлекать 
внимание, Сталина начали 
снимать с постамента на пло-
щади, его уронили. Случайно 
или специально? Как бы там 
ни было, рухнув, фигура рас-
кололась на две части, кото-
рые пришлось еще и спешно 
сваривать.

РЕШИЛИ СПЛЕЧА СУДЬБУ 
ИЛЬИЧА

Ленина на сталинском по-
стаменте открыли 4 ноября 
1958-го. На многотысячном 
митинге о том, что еще на-
кануне тут была другая скуль-
птура, никто из выступавших, 
естественно, не упоминал. А 
Сталина на новом месте во-
обще не «переоткрывали» - 
вроде как он там всегда стоял.

Впрочем, зря вся эта суе-
та была. Ибо уже в 1961 году 
перенесенный с площади па-
мятник снова демонтирова-
ли, пустив пять с половиной 
тонн бронзы на запчасти для 
трамваев. Второй сталинский 
постамент, повторимся, заня-
ла «Мать-Россия». Вот только 
водрузили ее туда лишь в 1974 
году. А до этого больше де-
сяти лет у всех на виду стоял 
постамент с торчащей арма-
турой, вызывая «нездоровые 
разговоры».

Ну а на «лобном месте» не 
удержался и Ленин. В 2004 го-
ду, когда в рамках подготов-
ки к 750-летию города здесь 
началась реконструкция, его 
убрали - якобы временно. А 
потом вдруг выяснилось: па-
мятник нарушает гармонию 
обновленной площади. Хотя 
считается, что в действитель-
ности судьбу его решил храм, 
построенный за ним.

И начали думать - куда ж 
его? Наконец в 2006 году объ-
явили: будет стоять перед До-
мом Советов. Пьедестал со-
орудили. Однако в последний 
момент опять передумали. 
С тех пор там торчит пустой 
постамент, удивляя непосвя-
щенных (видимо, уже не-
долго осталось - учитывая 
ожидающийся вскоре снос 
Дома Советов). А монумент-
бомж обрел прописку лишь 
спустя еще год возле Дома 
искусств. И в этом случае 
даже открытие устроили - 
22 апреля 2007-го, в день 
рождения Ленина. Хотя 
праздничный митинг был 
больше похож на акцию 
протеста: народ выражал 
недовольство в связи с из-
гнанием памятника с пло-
щади.

И еще. Когда в 2004 го-
ду трибуны с пьедесталом, 
где сперва стоял Сталин, 

а потом Ленин, стали разби-
рать, выяснилось, что при их 
строительстве вовсю исполь-
зовались надгробия с клад-
бищ Кёнигсберга. На некото-
рых даже надписи остались.

Могло ли быть что-то все-
рьез и надолго на подобной 
основе?

Рассказываем о малоизвестных и юбилейных 
фактах из истории Калининградской области.

(Другие материалы проекта - 
на сайте kp.ru)

 ■ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Кантовская цитата 
никак не вернется 
на свое место.

В 1993 году на бывшей подпор-
ной стенке Королевского замка 
повесили памятную доску - копию 
той, что пропала после 1945 года. 
На ней по-немецки и по-русски 
написано самое известное изре-
чение Канта: «Две вещи наполня-
ют душу все новым и растущим 
восхищением и благоговением по 
мере того, как задумываешься 
над ними все глубже и дольше: 
звездное небо надо мной и мо-
ральный закон во мне».

И вдруг шесть лет назад до-
ска исчезла. Кое-кто успел да-
же решить, что ее украли, сдав 
в металлолом. Однако на самом 
деле она «переехала» в историко-
художественный музей. В 2017 
году еще вовсю велись раскопки 
останков замка (хорошо все-таки, 

что мы не знаем будущего), при-
чем география их постепенно рас-
ширялась. И когда доска стала 
мешать археологическим рабо-
там, ее демонтировали, передав 
на временное хранение в музей.

Какова же ее дальнейшая судь-
ба? Вообще она должна была вер-
нуться на прежнее место - после 
реконструкции Центральной пло-
щади. Но та все еще в стадии ос-
мысления…

Партия родное держит 

Ей вручаем мысли и серд-

Сталин умер - Сталин 

Сталин - жизнь, а жизни 

щенных (видимо, уже не-
долго осталось - учитывая 
ожидающийся вскоре снос 
Дома Советов). А монумент-
бомж обрел прописку лишь 
спустя еще год возле Дома 
искусств. И в этом случае 
даже открытие устроили - 
22 апреля 2007-го, в день 
рождения Ленина. Хотя 
праздничный митинг был 
больше похож на акцию 
протеста: народ выражал 
недовольство в связи с из-
гнанием памятника с пло-
щади.

ду трибуны с пьедесталом, 
где сперва стоял Сталин, 

70 лет 

назад

Философия 
до востребования

30 лет назад

В 1958 году бронзовый Ильич был водружен 
на бывший сталинский постамент. Но и он не смог 

удержаться на «лобном месте» города.

Вождям там не место?

Ар
хи

в 
ав

то
ра

Ар
хи

в 
ав

то
ра

Ар
хи

в 
ав

то
ра

Ар
хи

в 
ав

то
ра

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

На снимке, сделанном весной 1993-го, виднеющийся 
на заднем плане собор еще стоит в руинах. А всего 

через пять лет там уже заработал музей Канта.

А на втором сталинском пьедестале теперь 
возвышается монумент «Мать-Россия».

При возведении 
трибун с пьедесталом 
на площади Победы 

вовсю использовались 
плиты с немецких могил.

16 Калининград
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Александр СВЕТЛОВ 

В патриотических 
мероприятиях приняли 
участие около тысячи 
школьников из разных 
уголков региона.

Военно-спортивный смотр кадет-
ских классов школ Калининградской 
области прошел 22 апреля на терри-
тории самого крупного в регионе и 
Северо-Западе физкультурно-оздо-
ровительного комплекса «АВТО-
ТОР-Арена» и в прилегающем к нему 
спортивно-патриотическом парке. В 
мероприятии приняли участие более 
950 школьников из 74 команд, пред-
ставляющих 51 учебное заведение 
региона. 

Перед открытием смотра прошло 
торжественное построение участни-
ков.

- На протяжении всей истории ка-
детского движения кадеты составляли 
гордость и славу российских нацио-
нальных традиций. Мы уверены, что 
вы с честью пронесете эти качества 
через свою жизнь и будете достой-
ными гражданами нашей страны. В 
соревнованиях желаю вам проявить 
ловкость, смелость, смекалку. По-
беду или возможную неудачу - при-
нять с достоинством, - напутствовала 
замминистра образования региона 
Маргарита Короткевич. 

От имени многотысячного коллек-
тива «АВТОТОР» и совета директоров 
участников соревнований попривет-
ствовал вице-президент компании 
Вадим Бобрович.

- Приятно видеть такое большое 
количество ребят. Соревнования но-
сят командный зачет, но результат 
команды складывается из индиви-
дуальных показателей. Желаю каж-
дому из вас проявить характер, все 
навыки и знания, которые вам давали 
преподаватели и наставники. Только 
сплоченность команды позволит по-
бедить! - сказал он.

СКОРОСТЬ И ЛОВКОСТЬ
Команды получили маршрутные 

листы и соревнования начались! Вся 
территория вокруг «АВТОТОР-Аре-
ны» была поделена на сектора. Ребя-
там предстояло разбирать и собирать 
автомат, стрелять из пневматической 
винтовки, участвовать в военизиро-
ванной эстафете и силовом троебо-
рье, подтягиваться и отжиматься, 
пройти полосу препятствий и т. д.

Особенно зрелищными получились 
соревнования по разборке и сборке 
автомата Калашникова и снаряже-
ние магазина на скорость. Одним из 
лидеров дня здесь стал ученик школы 
№ 2 Калининграда Никита Сомиков.

- Собирать и разбирать автомат нас 

тренируют в школе на занятиях по ог-
невой подготовке. Занимаемся после 
уроков, это все по желанию. Если не 
хочешь - можешь идти домой. Но у 
нас большинство занимаются, всем 
интересно узнать устройство авто-
мата, понять, что и для чего нужно. 
Учителя хорошие, все нам объясняют, 
- рассказал Никита. 

Не менее ловко с заданием справи-
лись ребята из Мамоновской средней 
школы. За ними с волнением наблю-
дала классный руководитель 6-го ка-
детского класса Ольга Плотская.

- Очень интересно следить за рабо-
той своих ребят. Они молодцы, ста-
рались, справились хорошо. Магазин 
патронами первая снарядила наша 
Полина Сваткова! - отметила педагог.

Сама школьница призналась, что 
блестящего результата ей помогли до-
биться усердные тренировки в школе.

- На уроках огневой подготовки 
меня чаще всего ставили именно на 
магазин, еще до 5-го класса. Я стара-
юсь сосредоточиться на этой задаче 
и у меня очень быстро получается, - 
раскрыла секрет Полина. 

Тут же с магазинами умело справ-
ляются дети из Гурьевского района.

- У детей есть желание, и они стара-
ются. Они, кроме того, очень хорошо 
поют, танцуют танцы военных лет. Ко 
всему относятся с душой, - говорит 
Наталья Фролкова, классный руково-
дитель и воспитатель 5-го кадетского 
класса Петровской средней школы 
имени Захарова. 

«ТАКОГО МЫ НЕ ОЖИДАЛИ»
Следующий блок соревнований 

собрал ребят в тактическом городке 
возле ФОКа, где регулярно проходят 
региональные соревнования по ла-
зертагу и страйкболу. Отдельно здесь 
оборудована зона тира, куда приезжа-
ют и взрослые, и дети, участники сек-
ций и клубов по спортивной стрельбе. 
Кадеты стреляли из винтовок один 
лучше другого и, как оказалось, этому 
есть объяснение.

- Пулевой стрельбой ребята занима-
ются на постоянной основе с 5-го по 
11-й класс, так что выпускаются они 
уже почти профессионалами. Есть 
кадеты, которые углубляются в это 
направление и учатся по индивиду-
альной программе, - говорит Виктор 
Слаква, старший воспитатель, коман-
дир роты из Андрея Первозванного 
кадетского корпуса. - Мы - заведе-
ние, готовящее кадры для силовых 
структур. Я выпустил 11-й класс, у 
меня полкласса поступило в военные 
училища, они изначально на это на-
целены: мотивированы, стремятся.

Как отметили все руководители ка-
детских классов, которые принимали 
участие в смотре, территория у ФОКа 
- оптимальное место для проведения 
такого специального мероприятия. 
Она многоплановая, просторная, при 
этом все площадки сконцентрирова-
ны в одном месте, что очень удобно 
и позволяет организовать масштаб-
ные состязания с таким количеством 
участников одним днем. 

- Такого наплыва кадетов мы не 
ожидали - без малого 1000 человек! 
Не было бы интересно, увлекательно 
и хорошо организовано - не было бы 
столько участников. Велика и заслуга 
офицеров-воспитателей, - отметил 
директор Андрея Первозванного ка-
детского морского корпуса полковник 
запаса Александр Фоменко. - Кадет-
ское образование подразумевает на-
выки и умения. А сидя за компьюте-
ром или в телефоне, ни навыков, ни 
умений дети не приобретают. Сложно 
переоценить надобность и актуаль-
ность темы разборки-сборки автомата, 
стрельбы. Дальше мы будем усложнять 
и совершенствовать программу смо-
тра, переходить в будущем, например, 
к управлению беспилотными лета-
тельными аппаратами. Не стоим на 
месте, перспектив и новых разработок 
очень много. 

В рамках смотра также состоялась 
выставка техники МЧС России, спор-
тивная разминка с участием кали-
нинградских спортсменов Алексея 
Шемарова и Дениса Шумилина. 
Участники клуба военно-историче-
ской реконструкции организовали 
выставку обмундирования и макетов 
оружия времен Великой Отечествен-
ной войны.

НОВАЯ ТРАДИЦИЯ
«АВТОТОР» поддержал смотр, не 

только предоставив на безвозмездной 
основе территорию ФОКа, но и под-
готовив победителям ценные призы: 
наручные часы, портативные внеш-
ние аккумуляторы, термокружки с 
логотипом компании и сертификаты 
на посещение бассейна и тренажер-
ного зала.

После соревнований участники 
охотно делились впечатлениями. 

- Мы долго готовились, занима-
лись и на уроках, и на переменах: 
ребята серьезно подошли к делу - и 
вот результат. Все очень довольны. 
Ребята, несмотря на юный возраст, 
очень идейные, они болеют кадет-
ским движением. А такие смотры - 
возможность показать свои силы, - 
уверен воспитатель Иван Спицин из 
школы № 28.

Организаторы поблагодарили парт-
неров и выразили надежду, что про-
ведение спортивного этапа областных 
военно-спортивных соревнований 
на территории «АВТОТОР-арены» 
станет доброй традицией, ведь лучше 
места для этого в регионе просто не 
найти. Стоит отметить, что только в 
этом году ФОК уже принял фести-
валь детских инновационных про-
ектов «ИНОТ_39», собравший более 
250 школьников из разных регионов 
страны, и Всероссийский фестиваль 
единоборств на призы основателя 
«АВТОТОР» Владимира Щербакова 
с участием 450 юных спортсменов. 
«АВТОТОР-арена» по праву стано-
вится все более востребованной пло-
щадкой для проведения масштабных 
мероприятий для детей и молодежи, 
направленных на продвижение идей 
здорового образа жизни, поддержку 
юных талантов и патриотическое вос-
питание подрастающего поколения. 

Сборка автоматов и полоса препятствий:

На «АВТОТОР-Арене» прошел 
областной смотр кадетских классов

Полосу препятствий мастерски проходили даже девочки.

В смотре приняли участие почти 1000 кадетов 
из разных уголков Калининградской области.

Одним из самых зрелищных испытаний стали 
соревнования по разборке и сборке автоматов.
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Алена 
Бабенко  

Актриса стала бабушкой 
в 43 года, когда у ее 23-лет-

него сына Никиты родился 
сын Теодор. Сейчас Бабенко 

уже опытная бабушка  - ее вну-
ку 7 лет, и он успел уже не раз 
побывать у нее в театре. «Я за 
то, чтобы дети рождались рано 
и в большом количестве, - гово-
рит Алена. - И я счастлива, что 
у меня сын в нормальном возрас-
те женился. Не дождался 30 лет, 
не заматерел, не подождал, пока 
у него накопятся деньги или еще 
что-то. Ну, неправильная эта пози-
ция - для нашей страны она никак 
не годится. Это совершенно чуж-
дое нам понимание жизни пришло 

с Запада - мол, сначала накопить, 
устаканиться и только потом... Ни-
чего подобного! Когда ты по любви 
все делаешь (и женишься, и рожа-
ешь детей), потом и так все дается, 
все приобретается...».

Валерия
Певица выглядит минимум на  10 лет моложе 

цифр в паспорте - 17 апреля ей исполнилось 55 лет. 
И ничуть не стесняется быть бабушкой, которой она 
стала впервые два года назад, когда у ее младшего 
сына и его супруги Лианы родилась дочка Селин. 
«Стараюсь так формировать свой график, чтобы 
было два-три свободных дня, и тогда забираю 
Селин к нам, чтобы провести вместе побольше 
времени,  - рассказывала нам народная артист-
ка РФ.  - То есть не просто заехать и два часа 
поиграть, а пожить с Селинкой пару дней. Это 
такое счастье! Ни с чем не сравнимое».

Валерия начинает утро с внучкой с чтения 
книг, потом - прогулки, игры, просмотр мульти-
ков. Артистка прекрасно относится к званию 
«бабушка»: «Я поначалу думала - какой кош-
мар, как я по отношению к себе это вообще 
озвучу... А сейчас, если честно, все равно. 
Бабушка я только для Селин, для остальных 
ничего же не поменялось. Поэтому какая 

разница?»

Молодые да ранние

Старшая дочь певицы, 
24-летняя Александра Мо-
розова, недавно родила 
сына. Свежеиспеченная ба-
бушка в это время была на га-
стролях, но смогла прервать 
тур и приехать в Москву, что-
бы подержать малыша на ру-
ках и поздравить дочь. Гово-
ря в интервью «Комсомолке» 
о  том, кто будет помогать 
молодой маме воспитывать 
ребенка, певица подчеркну-
ла: «Помогать, конечно 
же, будем все. И у меня 
большая семья, и у Ан-
дрея (муж Александры. - 
Ред.)... И у нас есть лю-
бимая няня, с которой 
мы давно работаем. Моя 
Антонина (младшая дочь 
певицы. - Ред.) выросла, 
и няня, когда узнала, что 
Саша станет мамой, 
то с удовольствием вы-
звалась помогать».

Часто молодящие-
ся женщины просят, 
чтобы внуки называли 
их по имени, не напоми-
ная лишний раз о том, 
что они теперь бабуш-

ки. А  Слава заверила нас, 
что гордится этим статусом: 
«Очень хочу, чтобы мой внучек 
называл меня бабулечкой. Для 
меня это огромная награда - 
как получить орден за заслуги 
в семье».

Александра Морозова учит-
ся в магистратуре РУДН, неза-
долго до родов сдала сессию. 
Саша с малышом и мужем жи-
вут в квартире, которую дочке 
купила Слава.

Екатерина Волкова
Год назад известная по сериалам «Скорая 

помощь», «Саранча» и «Краткий курс счаст-
ливой жизни» актриса стала бабушкой - ей на 
тот момент было 48 лет. Волкова присут-
ствовала на родах дочери Валерии и даже 
сама перерезала пуповину. С отцом малыша, 
названного Тимофеем, Валерия рассталась 
еще до родов, потому сейчас для нее мама - 
главная помощница. «Быть бабушкой - неверо-
ятные чувства, это эмоции нежности и любви: 
до слез, - признается Екатерина. - Спасибо, 
доченька, за такую радость и мотивацию». 
Актриса часто поет Тимофею, собирается 
купить пианино, чтобы еще и играть для внука. 
Ну о своем новом статусе Волкова говорит 
так: «Я все-таки считаю себя умным челове-
ком, чтобы бояться такой ерунды. Наоборот, 
круто. Очень круто!»
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Подготовила Инна ФЕДОТОВА.

Окончание. Начало < стр. 1.

Я встретил бабушку, 
полумесяцем бровь

Лера Кудрявцева
«Внук мой любимый - Лева. Я - баба Лера», - гордо сообщает 

51-летняя телеведущая. Бабушкой она стала довольно давно - 
5 лет назад. А уже через несколько месяцев после появления 
на свет внука Лера, которая, напомним, замужем за хоккеистом 
Игорем Макаровым, сама родила второго ребенка  - дочь 
Машу (на фото слева). И теперь дочка и внук Кудрявцевой - 
ровесники. Внука подарил матери старший сын телеведущей, 
33-летний Жан Ленюк. Лера считает себя хорошей свекро-
вью - не вмешивается в семейные дела сына, но поддерживает 
всегда: «Моя невестка Настя (на фото справа)  - прекрасная 
мама. Она трясется над моим внуком Левушкой, но мне это 
очень нравится».

Кудрявцева говорит, что любит и Машу, и Леву совершенно 
одинаково: «Считаю себя нетипичной бабушкой. Я не вяжу, 
не заставляю внука постоянно есть. Скорее я работающая 
молодая мама. Внук к нам часто приезжает, они с Машей 
много общаются, играют».

51 год
Со

цс
ет

и

Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая мама! Узнай-
те о типичных трудностях, с которыми сталкиваются мамы де-
тишек в возрасте от 0 до 7 лет, и как с ними справ-
ляться, не срываясь и не испытывая чувства вины.

Ре
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ам
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 1
6+

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Слава 42 года

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

18 Россия
www.kp.ru
 26.04.2023 
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.30 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 НЕВСКИЙ. РАСПЛАТА ЗА 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

21.15 ФАЛЬШИВЫЙ ФЛАГ. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 ФАЛЬШИВЫЙ ФЛАГ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.55 АЛЕКС ЛЮТЫЙ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Сухарев и Мозговая спасены 
из пожара, но архив сгорел. 
Сухарев отправляется к дру-
гому свидетелю, анестезио-
логу, но и его находит мерт-
вым. Медэксперт рассказы-
вает Сомову, что фотогра-
фия, найденная на трупе, - 
подделка, а сам убитый 
умер от асфиксии.

03.15 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)

03.45 ПЛЯЖ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ДОРОГА К СЧАСТЬЮ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ДУЭТ ПО ПРАВУ. 

СЕРИАЛ. (12+)
02.55 ПЫЛЬНАЯ РАБОТА. 

СЕРИАЛ. (16+)
Из дома Купцовых похищена 
коллекция редких золотых 
монет, о существовании 
которой знали только члены 
семьи. Князев и Яровой 
выясняют, что дочь 
Купцовых Ирина тайно води-
ла к себе возлюбленного и 
никто, кроме него, не мог 
быть причастен к краже.

08.00 Новости.
08.20 АнтиФейк. (16+)
08.55 Жить здорово! (16+)
09.45 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
20.45 ПО ЗАКОНАМ 

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ. 
СЕРИАЛ. (12+)

21.45 Большая игра. (16+)
22.45 Подкаст.Лаб. Письма. 

(16+)
23.25 Подкаст.Лаб. Триггеры. 

(16+)
00.10 Подкаст.Лаб. 

АстроУмные. (16+)
00.55 Подкаст.Лаб. Пусть не 

говорят, пусть читают. 
(16+)

01.40 Подкаст.Лаб. Жизнь 
замечательных. (16+)

09.40 Великие обманщики. По 
ту сторону славы. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ПСИХОЛОГИЯ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40 Мой герой. Екатерина 
Гамова. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
15.55 Звезды против СССР. 

Док. фильм. (16+)
16.50 События.
17.10 НЕКРАСИВАЯ 

ПОДРУЖКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

19.00 НЕКРАСИВАЯ 
ПОДРУЖКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Прощание. Всеволод 

Абдулов. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Битва за наследство. 

Док. фильм. (12+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Адольф Гитлер. Двойная 

жизнь. Док. фильм. (12+)
01.45 Осторожно, мошенники! 

(16+)

05.00 Ералаш. (0+)
06.00 Лунтик. Мультфильм. (0+)
07.00 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 

(16+)
08.00 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
09.20 ПАССАЖИР. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
11.20 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 

СЕРИАЛ. (12+)
Жизнь Ивановых в очеред-
ной раз круто изменилась, 
теперь все живут в большом 
доме, в достатке, и, каза-
лось бы, все хорошо…

17.30 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.00 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 ПРОТИВ ВСЕХ. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ТЕЛЕПОРТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.45 НОВЫЕ МУТАНТЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.35 ПОСЛЕДНИЙ ОХОТНИК 
НА ВЕДЬМ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.35 ПОСЛЕДНИЙ ИЗ 
МАГИКЯН. СЕРИАЛ. (12+)

04.10 6 кадров. (16+)
04.20 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 04.05, 04.10 Ну, пого-
ди! Каникулы. 
Мультфильм. (0+)

04.20, 04.25, 04.30, 03.30, 
03.35, 03.45, 03.50 
ТАЙНЫ МЕДОВОЙ 
ДОЛИНЫ. СЕРИАЛ. (12+)

04.40, 04.45, 04.50, 04.55, 
05.05 ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (12+)

05.10, 01.00, 03.10 Пятница 
News. (16+)

05.40 Любовь на выживание. 
(16+)

07.30, 08.30, 12.40, 13.40, 
14.40, 15.50, 16.50, 
18.00, 19.10, 20.30, 
21.40 На ножах. (16+)

09.40 Адский шеф. (16+)
22.40, 23.20, 23.50, 00.10, 

00.40 КАТЯ НА 
АВТОМАТЕ. СЕРИАЛ. (16+)

01.30, 02.20 Инсайдеры. 
(16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.15, 22.50 ХХ век. 
11.45 Новости. Кино.
12.00 Царица над царями. 

Ирина Бугримова. 
Док. фильм.

12.30 Искусственный отбор.
13.15 Математика и подъем 

цивилизации. Док. фильм.
14.05 Война Анатолия 

Папанова. 
14.20 Белая студия.
15.05, 21.30 Последнее путе-

шествие викингов. 
Докудрама.

16.15 Библейский сюжет.
16.50, 00.00 Оркестры 

России.
17.40 Федор Тютчев. Записка 

царю. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар.
19.45 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.00 Абсолютный слух.
20.45 Власть факта. 
22.20 САС. Те, с которыми я...
00.50 Павел Флоренский. 

Русский Леонардо. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.25 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

16.00, 02.10 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ПАРАНОЙЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 САБОТАЖ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00, 19.30, 23.30 Муз’итив. 
(16+)

05.00, 06.00, 06.20 Каждое 
утро. (16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
22.00 Pro-Новости. (16+)

06.15 Pro-Клип. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00 Это было красиво. 

(16+)
09.30, 10.00 #ЯНАМУЗТВ. 

(16+)
11.00 Моя волна. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Лайкер. (16+)
17.20, 22.20 Плейлист. Весна. 

(16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 Хит-Сториз. (16+)
21.00 Хитобои. Охотники за 

произведениями. (16+)
00.30 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.25, 05.10 ОПЕРА. 
ХРОНИКИ УБОЙНОГО 
ОТДЕЛА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

05.50, 06.40, 07.35, 08.30, 
09.10, 10.05, 11.00, 
11.55, 12.30, 13.20, 
14.20, 15.20, 16.25, 
17.00, 17.55 ЛЕСНИК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
18.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.25 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

26.04.2023 

ТРИЛЛЕР США, 2007

СРЕДА, 19.00

«ПАРАНОЙЯ» (12+)

До автокатастрофы, в которой погиб его отец, 
жизнь Кейла и его семьи была пригородным 
раем: счастливая семья, живущая в прекрасном 
двухэтажном доме на лоне природы. Однако 
после гибели отца жизнь изменилась. Да еще 
когда один из школьных учителей Кейла позво-
лит себе бестактную шутку по поводу отца, Кейл 
ответит ему так, что окажется в суде.

Его приговаривают к домашнему аресту. 
Теперь он сходит с ума в собственном доме, 
пока его мама пытается свести концы с конца-
ми, работая почти круглосуточно.

Окна его дома становятся его миром. Так он 
начинает смотреть по сторонам, изучать боль и 
трагедии других людей. И в процессе этого он 
находит человека, которого считает убийцей.

Режиссер - Ди Джей Карузо.
В главных ролях: Шайа ЛаБаф, Сара 

Ремер, Кэрри-Энн Мосс.

ФЭНТЕЗИ США - Китай - Канада, 2015

СРЕДА, 22.35

«ПОСЛЕДНИЙ ОХОТНИК НА ВЕДЬМ» (16+)

Современный мир скрывает 
множество секретов, но самым 
удивительным из них является то, 
что ведьмы до сих пор живут среди 
нас. Это злобные сверхъестествен-
ные существа, чья цель - наслать на 
мир смертоносную чуму. Армии 
охотников на ведьм сражались с 
ними на протяжении многих веков.

В наши дни остался всего лишь 
один охотник на ведьм, Колдер, 
которому однажды удалось убить 
всемогущую королеву ведьм. Но 
Колдер еще не знает, что королева 
воскресла и жаждет отомстить 
своему убийце...

Режиссер - Брек Эйснер.
В главных ролях: Вин Дизель, 

Роуз Лесли, Элайджа Вуд.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Степлер - Адамо - Дворжецкий - Тверь - Госпиталь - Банк - Сдоба - Ранг - Кана - Анабиоз - Трюк - Вокзал - Жемчужная - Знак - Обжа - Ак-
тер - Веревка - Мандраж - Океания - Динамик - Собака - Гарем - Банкрот - Рента - Эзоп - Банкнота - Ташкент - Севилья - Рамадан - Вина - Фагот - Джон - Диво - Балет - Оселок - Жало.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Вакуум - Демократ - Сакура - Грин - Кодла - Агат - Марсиане - Догмат - Рожок - Менуэт - Вода - Страж - Скрип - Парадокс - Тягач - Обол - Пицца - Бранна - Лекаж 
- Райт - Конфета - Батя - Гамма - Лось - Какао - Ввод - Бекас - Тюссо - Сена - Жар - Надав - База - Блок - Ванна - Ромул - Коло - Зыкова - Талия.
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ЛЕЧЕНИЕ ОТ ОБЛУЧЕНИЯ
Еще больше 
чернобыльцев 
восстановят здоровье 
по программе Союзного 
государства Ев

ге
ни

й 
РО

М
АН

О
В/

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

6

9

12

13

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

10
Белорусы заменили IKEA на российском рынке: первый магазин 
с аналогами любимых товаров открылся в Москве

ПЕТЕРБУРГ 
СТАНОВИТСЯ ХАБОМ 
ДЛЯ СИНЕОКОЙ

Губернатор 
Александр Беглов:

МАКДОНАЛЬДС, ГУДБАЙ! 
БУДЕТ МАКБАЙ
У популярной сети 
фастфуда в РБ тоже 
новое название

НИКАКИХ РЮМОЧЕК
Создатели и звезды 
фильма «Вызов» - 
о съемках в невесомости

Распространяется бесплатно

МЫ ЛОМИМ - ГНУТСЯ ШВЕДЫ

26 апреля - 2 мая / 2023 / № 17 
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Беларуси прошел все-
общий субботник. Как 
и  в  прошлом году, Алек-
сандр Лукашенко приехал 
в Хатынь, где вместе со все-
ми, взяв в руки лопату, тру-
дился для благоустройства 
священного мемориала.

МАСТЕР-КЛАСС  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА
В прошлом году он в соста-

ве своей бригады высаживал 
здесь яблони и клены. Теперь 
же на пустовавшей поляне ре-
шили высадить дубы. В итоге 
появилась целая роща: ровно 
восемьдесят молодых дере-
вьев в честь восьмидесятиле-
тия хатынской трагедии.

И каждому из трудивших-
ся вместе с ним преподал 
мастер-класс и проверил ка-
чество работы:

- Вот здесь немножко под-
лить водички. И еще подбро-
сить земли надо. Аккурат-
ненько, не спеша.

Взяв к руки кувалду, сам 
сноровисто вбивал в зем-
лю колышки, к которым для 
устойчивости привязывали 
саженцы.

- Николай, притопчи, - по-

просил он сына, также при-
ехавшего в Хатынь на суб-
ботник, подровнять свежую 
землю вокруг саженца.

НА ПРИРОДУ  
ЛУЧШЕ  
МОЛИТЬСЯ
Когда-то, еще до трагедии, 

Хатынь была цветущей де-
ревней. Вся утопала в зелени.  
Таким может стать и мемо-
риал.

- Посадить здесь дерево мо-
жет каждый белорус. Прие-
хать вместе с детьми. Выбрать 
место. И подписать саженец. 
Смотрю, все деревья, что мы 
посадили в прошлом году 
прижились. Возможно, это 
связано и с тем, с какими по-
мыслами делается. Мы дела-
ли с добрыми. Все в природе 
чувствует, взаимоувязано. Мы 
просто этого не изучили. По-
моему, мы вообще ничего не 
знаем о природе. Поэтому на 
нее лучше молиться, - сказал 
Александр Лукашенко.

Вместе с директором «Ха-
тыни» Артуром Зельским он 

ознакомился с тем, как идет 
благоустройство мемориаль-
ного комплекса.

- Надо каждый год что-то 
делать. Каждый год какую-то 
изюминку привносить. Брест-

ская крепость и Хатынь - ме-
ста международные, извест-
ные. Поэтому их, конечно, 
надо поддерживать на самом 
высоком уровне, - считает бе-
лорусский лидер.

НАШ СОЮЗ - ОПЛОТ СВОБОДЫ И ПРАВДЫ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ РБ готова участвовать в восстановле-
нии Донбасса.

Помощь Народной Республике Александр 
Лукашенко обсудил с временно исполняющим 
обязанности главы ДНР Денисом Пушилиным.

- Я хотел бы, что называется, из первых уст 
услышать о ситуации в ДНР, если это возмож-
но. На фронте как у нас там дела? Потому что 
центральный так называемый участок - он у вас 
там самый сложный. Идут очень интенсивные 
бои. И севернее, и южнее. Да и в направле-
нии Донецка. Обстрелы. Людям тяжеловато. 
И  в этой ситуации что Беларусь может сделать 
для Донецка, чем мы можем помочь? - сразу 
обозначил основную тему Президент РБ.

А работы и правда впереди еще очень много.
- Надо восстанавливаться. Промышленные 

предприятия возрождать, сельское хозяйство. 
В конце концов люди там жить будут. Это сто 
процентов. И кормить их же надо. Поэтому 
мы готовы оказать помощь и поддержку для 
того, чтобы не чужие нам люди там наконец-то 
перестали страдать.

Основная часть разговора проходила, как 
говорится, при закрытых дверях. Но кое-какие 
обсуждавшиеся детали позже раскрыл Денис 
Пушилин.

- Проговорили и про военную обстановку - 
что происходит по факту. И про следующий 
этап - восстановление. И это как раз уже про 
созидание. Важно было обозначить точки со-
прикосновения, взаимовыгодного взаимодей-
ствия. На самом деле они есть.

Среди самых актуальных для региона - сель-
ское хозяйство и промышленность. В част-
ности, поставки запчастей и организация об-
служивания самосвалов «БелАЗ», которые 
уже работают в Донбассе, и поставка новой 
техники, в том числе «МАЗов». В свою оче-
редь, из ДНР в Беларусь могут поставлять 
каолиновую глину.

- Акценты были на том, что взаимовыгодно. 
И здесь есть над чем поработать, - подытожил 
Пушилин.

 ■ Минск и Северная столица 
расширяют взаимовыгодные 
связи.

ИМПУЛЬС ИНТЕГРАЦИИ
Рекордный товарооборот, укре-

пление технологического сотрудни-
чества, портовая логистика, агрес-
сивные происки Запада. Об этом 
и многом другом Александр Лука-
шенко говорил на встрече с губер-
натором Санкт-Петербурга Алек-
сандром Бегловым, приехавшим 
в Минск.

И это неудивительно. Именно 
с  городом на Неве республика 
давно и успешно взаимодейству-
ет в самых разных сферах. Что 
придает дополнительный импульс 
российско-белорусской интеграции 
в целом.

- Нам предстоит большая работа 
по укреплению нашего союза Бе-
ларуси и России, который сегодня 
является оплотом свободы и прав-
ды на пространстве СНГ и за его 
пределами. Конечно же, огромный 
вклад в укрепление наших союзни-
ческих отношений вносят регио-
ны РФ. Часто говорю: не было бы 
наших связей с регионами в свое 
время, не было бы и нынешних от-
ношений, - заявил Александр Лу-
кашенко.

И признался, что всегда испыты-
вал особое отношение к городу на 
Неве - труженику, герою:

- Я часто сравниваю Ленинград 
с Беларусью. Потому что в истории 
вообще не было таких, которые бы 
от войны потерпели, как они.

Поэтому как никогда важны об-
щие усилия по сохранению исто-
рической правды:

- Мы видим, что сегодня наци-

сты, фашисты и прочая дрянь, де-
структивные силы пытаются пе-
реписать историю, отрицать наш 
общий вклад в Великую Победу 
и оправдать свои преступные дей-
ствия и того времени, и сегодняш-
ние. Через конфликт на Украине 
втягивают нас в третью мировую 
войну. Я убежден: ни тогда у них не 
получилось, и сейчас не получится 
тем более.

ГОТОВЫ ОТДАТЬ 
ПОСЛЕДНЕЕ
Результаты сотрудничества Бе-

ларуси и Питера действительно 
впечатляют. Товарооборот в про-
шлом году достиг рекордной от-
метки. И продолжает расти.

- Этим прежде всего обусловле-
но наше очень тесное и заинте-
ресованное отношение к Санкт-
Петербургу. Знаю, что и у вас 
большой интерес к Беларуси. Будь-
те уверены: мы готовы отдать по-
следнее и реализовать то, о чем 
договорились.

Ассортимент поставок из Сине-
окой очень широкий.

- Поверьте, мы будем делать все, 
чтобы наши родные люди в Пите-
ре получили самый современный  
и качественный продукт из Бела-
руси.

А улицы города на Неве приводит 
в порядок белорусская коммуналь-
ная техника. Александр Лукашенко 
вспомнил случай, когда Владимир 
Путин решил показать лидерам за-
рубежных стран свой родной город:

- Я вообще был поражен чистоте 
и порядку, по крайней мере там, 
где побывал. Думал, что Минск са-
мый чистый город. Я приехал сюда, 
и у нас был предметный разговор 

с мэром. Говорю: надо ехать в Пи-
тер учиться, как убирать. Хотя мои 
слова почему-то были подвергнуты 
критике некоторыми средствами 
массовой информации у вас. Меня 
это удивило. Но я сказал о том, что 
увидел.

Еще одно направление сотрудни-
чества - развитие портовой инфра-
структуры:

- Мы очень много сейчас работ 
проводим, вы знаете, по форми-
рованию логистики через ваш го-
род, - напомнил он. - Строим ин-
фраструктуру логистическую, 
занялись строительством портов 
у вас и в Мурманске. Но в Бронке 
уже работает порт. Мы его намере-
ны расширять.

НА ГОДЫ ВПЕРЕД
В ближайшем будущем плани-

руют перенаправить через порты 
Северной столицы около семи мил-
лионов тонн белорусских грузов.  
Также готовят проекты по модер-
низации ведущих в порт железных 
дорог.

- Самое важное - я посмотрел, по 
улицам чуть-чуть прошелся - это 
люди, - поделился своими впечат-
лениями от пребывания в Минске 
Александр Беглов. - Идут, улыба-
ются. Это город улыбчивых лю-
дей. Хотя очень много трудностей,  
и рес публике приходится их непро-
сто преодолевать. Но люди улыба-
ются. Вот это хорошо. Все задачи 
и поручения, которые ставили вме-
сте президенты Беларуси и Рос-
сии, полностью выполнили. У нас 
практически нет ни одного пункта, 
где не нашлось бы решений. До-
полнительные соглашения, которые 
мы сегодня подпишем, раздвинут 
горизонты нашего сотрудничества 
на годы вперед.

ПЛАНЫ НА МИР

«ТАМ НЕ ЧУЖИЕ ЛЮДИ»
КООПЕРАЦИЯВТЯНУТЬ В ТРЕТЬЮ  

МИРОВУЮ ВОЙНУ НЕ ПОЛУЧИТСЯ

Закладывать дубовую аллею 
в Мемориальном комплексе 
«Хатынь» Александру 
Лукашенко помогал его 
сын Николай. В прошлом 
году они также вместе 
высаживали яблони и клены.

28 апреля - 4 мая / 2023 / № 172 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Российский лидер совер-
шил неожиданный бросок 
в штабы группировок в зо-
не СВО и подарил военным 
икону, поручил правитель-
ству поднять уровень жиз-
ни в новых регионах и обсу-
дил работу местных властей 
в регионах.

ЗДРАВИЯ ЖЕЛАЮ!
В штаб группировки рос-

сийских войск «Днепр» на 
Херсонском направлении 
Владимир Путин нагрянул 
действительно как снег на 
голову. Генералы, как го-
ворится, ни сном ни духом 
не ведали, что Верховный 
Главнокомандующий на ар-
мейском вертолете  Ми-8 
уже подлетает к местному 
 аэродрому. Но сориентиро-
вались быстро.

С аэродрома кортеж пре-
зидента рванул в Геничевск, 
где расположен штаб боевого 
соединения. Это была пер-
вая поездка президента на 
Херсон щину.

- Смирно! Товарищ Вер-
ховный Главнокомандую-
щий, группировка «Днепр» 
занимает оборону в соот-
ветствии с распоряжени-
ем. Здравия желаю! - отдал 
честь, вскинув ладонь к ко-
зырьку фуражки, генерал-

полковник Олег Макаревич.
Глава государства пожал 

ему руку. И вместе пошли 
сразу на командный пункт, 
где на совещание уже собра-
лись командиры основных 
подразделений, правда, не-
сколько минут назад они еще 
не знали, что проведет его 
сам президент.

- Товарищи офицеры! - по-
военному поприветствовал 
он их, войдя в помещение. 
И сразу предупредил, что по-
старается надолго не отвле-
кать. - Ваши прямые обязан-
ности связаны с управлением 
войсками. Поэтому работаем 
здесь по-деловому, коротко, 
но конкретно. Мне важно 
услышать ваше мнение о том, 
как складывается обстанов-
ка, обменяться информаци-
ей. Просил бы начать доклад 
о ситуации на Херсонском на-
правлении, затем - на Запо-
рожском.

АРМЕЙСКАЯ 
СВЯТЫНЯ
Одним из основных доклад-

чиков был командующий 
ВДВ генерал-полковник Ми-
хаил Теплинский, который 
прекрасно знает обстановку 
на передовой. Детали, по по-
нятным причинам, остались 
за кадром. Разговор проходил 
в закрытом режиме. После 
совещания Владимир Путин 

сделал военным ценный по-
дарок  - передал им икону 
Спаса Нерукотворного, ко-
торый еще в Древней Руси 
считался покровителем на-
шего войска. Его лик был на 
знаменах русских полков.

Владимир Путин бережно 
достал ее из бархатного фут-
ляра:

- Сейчас Пасха. А это - одна 
из святынь Вооруженных сил. 
Икона, хозяин которой был 
одним из наиболее успешных 
министров обороны России 
в XIX веке. Это копия, есть 
еще одна копия и подлинник. 
Так что вот, - президент рас-
крыл створки святыни.

Министр обороны, о кото-
ром говорил глава государ-
ства, это Петр Ванновский, 

уроженец Киева, он возглав-
лял оборонное ведомство при 
императоре Александре III. 
Он провел в армии множе-
ство реформ и перевел ее на 
передовое вооружение, сде-
лав едва ли не лучшей в Ев-
ропе. Оригинал иконы Вла-
димир Путин, по его словам, 
передаст главному Храму Во-
оруженных сил в подмосков-
ном парке «Патриот».

ПОД ОХРАНОЙ 
«АЛЛИГАТОРОВ»
И вот вертолет президента 

снова в воздухе. Его прикры-
вает пара винтокрылых «Ал-
лигаторов» - Ка-52. Курс - на 
Луганскую Народную Респуб-
лику. В этом регионе Влади-
мир Путин также впервые. По 

дороге с взлетной полосы из 
окна машины осмотрел сто-
янку боевых самолетов - так-
тических бомбардировщиков 
Су-34 и штурмовиков Су-25.

Уже без галстука, в пиджаке 
и водолазке, вошел в штаб 
группировки Национальной 
гвардии «Восток». Докла-
дывал генерал-полковник 
Александр Лапин. В этом 
совещании по видеосвязи 
участвовал начальник Ген-
штаба Валерий Герасимов. 
Обсуждали положение дел 
на участках «Юг», «Центр», 
«Запад». Это была уже вто-
рая поездка Владимира Пу-
тина в новые регионы за по-
следний месяц. 19 марта он 
так же неожиданно побывал 
в Мариуполе.

 ■ Муниципальные власти должны 
окружить особой заботой семьи участ-
ников СВО.

Речь об этом шла на Совете по развитию 
местного самоуправления.

С ТЕПЛОТОЙ И ЗАБОТОЙ
Также глава государства поручил оказать 

возможную помощь муниципальным служа-
щим городов Донбасса, Запорожья и Херсон-
щины, которые работают в непростой обста-
новке.

- Долгие годы они жили в совершенно дру-
гих, отличных от российских, условиях и ре-
гионального, и муниципального управления. 
И нужно с теплотой, заботой оказывать им 
необходимую помощь при интеграции новых 
регионов в единую систему публичной вла-
сти страны. 

Местные чиновники должны позаботиться 
о семьях участников СВО:

- Необходимо знать нужды и потребности 
каждой такой семьи. Я хочу это подчеркнуть - 
каждой. Оказывать им деятельную, реальную 
помощь, чтобы наши воины были спокойны 
за своих детей, жен, родителей.

В то же время среди самих муниципаль-
ных служащих немало тех, кто после начала 
спецоперации сменил цивильный пиджак на 
военную форму:

- Они добровольно, по зову сердца и долга, 
приняли для себя решение быть там - там, где 
труднее всего. Показали пример преданности 
Родине и ее интересам и сейчас отстаивают 

наши исторические территории, защищают 
людей, жителей этих территорий, которые 
много лет - хочу это подчеркнуть, - много лет 
сражались за право быть вместе с Россией 
и быть частью нашего общего мира.

ЗАПАД - В ЯВНОМ 
МЕНЬШИНСТВЕ
Базовым приоритетом властей на местах 

Владимир Путин назвал повышение благо-
получия и качества жизни граждан в городах 
и поселках, а для этого нужно наладить ре-
зультативную обратную связь с населением. 
Не обошлось и без международной темати-
ки. Мэр Казани Ильсур Метшин рассказал, 
как в Южной Корее на Всемирном конгрессе 
муниципалитетов представители государств, 
не входящих в западный лагерь, поддержали 
Россию. Многие говорили, что просто устали от 
диктата англосаксов и их сателлитов, состав-
ляющих явное меньшинство жителей Земли.

- Этот тренд, о котором вы сказали, тен-
денция в мире к многополярности, она неиз-
бежна, будет только усиливаться, - считает 
Владимир Путин. - И те, кто этого не поймет 
и не будет следовать тренду, будут проигры-
вать. Это факт абсолютно очевидный. Это 
так же очевидно, как подъем солнца, - с этим 
ничего не поделать. Те, кто пытается вос-
препятствовать этому, они только столкнутся 
с дополнительными проблемами, которых 
у них и так хватает. Бог с ними, мы идем 
своей дорогой и демонстрируем хорошие 
результаты. Наша задача в том, чтобы это 
движение вперед нарастало.

 ■ Президент потребовал как можно быстрее решить 
проблемы, которые сразу бросаются в глаза в новых 
регионах.

«БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕЖДЕ ВСЕГО»
- Вот проезжал я КПП Гуково. Огромное количество транспор-

та стоит. На дорогах нет, дороги более-менее свободные. А на 
пунктах пропуска, на КПП большое количество техники, боль-
шегрузы - и не военные, кстати, в основном гражданские. Там 
не только проехать, там и пройти невозможно. Во-первых, узко 
все, во-вторых, дороги практически нет. Я даже не знаю, как там 
частный транспорт проезжает. Срочно надо навести порядок. 
Расширить пункт пропуска, увеличить количество досмотровых 
комплексов. И безопасность, конечно, прежде всего, - дал зада-
ние правительству глава государства.

НА СТАРЕНЬКИХ «ЛАДАХ» И «ЖИГУЛЯХ»
Еще одна тема - весенне-полевые работы. И вновь особое вни-

мание президент обратил на ситуацию в новых регионах, где надо 
поддержать местных аграриев. А главное - поднять уровень жизни.

- На что еще обратил внимание. Я такого количества стареньких 
«Лад» и «Жигулей», как там, давно уже не видел. Это говорит 
о том, что доходы у людей скромные. Все убрано, все аккуратно, 
чистенько. То есть люди дисциплинированные, трудолюбивые, 
но им, конечно, нужна реальная помощь. Доходы-то скромные, 
а уровень, скажем, цен выше даже, чем в Ростовской области. 
Ясно, что в один день этого не сделать, но есть вещи, которые 
можно сделать оперативно.

Уже сейчас нужно расширять возможности новых регионов 
в переработке сельхозпродукции, создавать там базы хранения 
товаров. Это позволит не только использовать их в осенне-зимний 
период, но и поставлять в другие субъекты. А на выручку от про-
даж повышать уровень жизни местных жителей.

ЭХ, ДОРОГИ

«СРОЧНО НАДО НАВЕСТИ ПОРЯДОК»
ЧТОБЫ ВОИНЫ БЫЛИ СПОКОЙНЫ В ФОКУСЕ

kr
em
lin
.r
u

ТРЕНД К МНОГОПОЛЯРНОСТИ 
ОЧЕВИДЕН, КАК ПОД ЪЕМ СОЛНЦА

Владимир ПУТИН:

Владимир Путин подарил 
военным икону Спаса 
Нерукотворного. 
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 ■ В Беларуси прошел все-
общий субботник. Как 
и  в  прошлом году, Алек-
сандр Лукашенко приехал 
в Хатынь, где вместе со все-
ми, взяв в руки лопату, тру-
дился для благоустройства 
священного мемориала.

МАСТЕР-КЛАСС  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА
В прошлом году он в соста-

ве своей бригады высаживал 
здесь яблони и клены. Теперь 
же на пустовавшей поляне ре-
шили высадить дубы. В итоге 
появилась целая роща: ровно 
восемьдесят молодых дере-
вьев в честь восьмидесятиле-
тия хатынской трагедии.

И каждому из трудивших-
ся вместе с ним преподал 
мастер-класс и проверил ка-
чество работы:

- Вот здесь немножко под-
лить водички. И еще подбро-
сить земли надо. Аккурат-
ненько, не спеша.

Взяв к руки кувалду, сам 
сноровисто вбивал в зем-
лю колышки, к которым для 
устойчивости привязывали 
саженцы.

- Николай, притопчи, - по-

просил он сына, также при-
ехавшего в Хатынь на суб-
ботник, подровнять свежую 
землю вокруг саженца.

НА ПРИРОДУ  
ЛУЧШЕ  
МОЛИТЬСЯ
Когда-то, еще до трагедии, 

Хатынь была цветущей де-
ревней. Вся утопала в зелени.  
Таким может стать и мемо-
риал.

- Посадить здесь дерево мо-
жет каждый белорус. Прие-
хать вместе с детьми. Выбрать 
место. И подписать саженец. 
Смотрю, все деревья, что мы 
посадили в прошлом году 
прижились. Возможно, это 
связано и с тем, с какими по-
мыслами делается. Мы дела-
ли с добрыми. Все в природе 
чувствует, взаимоувязано. Мы 
просто этого не изучили. По-
моему, мы вообще ничего не 
знаем о природе. Поэтому на 
нее лучше молиться, - сказал 
Александр Лукашенко.

Вместе с директором «Ха-
тыни» Артуром Зельским он 

ознакомился с тем, как идет 
благоустройство мемориаль-
ного комплекса.

- Надо каждый год что-то 
делать. Каждый год какую-то 
изюминку привносить. Брест-

ская крепость и Хатынь - ме-
ста международные, извест-
ные. Поэтому их, конечно, 
надо поддерживать на самом 
высоком уровне, - считает бе-
лорусский лидер.

НАШ СОЮЗ - ОПЛОТ СВОБОДЫ И ПРАВДЫ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ РБ готова участвовать в восстановле-
нии Донбасса.

Помощь Народной Республике Александр 
Лукашенко обсудил с временно исполняющим 
обязанности главы ДНР Денисом Пушилиным.

- Я хотел бы, что называется, из первых уст 
услышать о ситуации в ДНР, если это возмож-
но. На фронте как у нас там дела? Потому что 
центральный так называемый участок - он у вас 
там самый сложный. Идут очень интенсивные 
бои. И севернее, и южнее. Да и в направле-
нии Донецка. Обстрелы. Людям тяжеловато. 
И  в этой ситуации что Беларусь может сделать 
для Донецка, чем мы можем помочь? - сразу 
обозначил основную тему Президент РБ.

А работы и правда впереди еще очень много.
- Надо восстанавливаться. Промышленные 

предприятия возрождать, сельское хозяйство. 
В конце концов люди там жить будут. Это сто 
процентов. И кормить их же надо. Поэтому 
мы готовы оказать помощь и поддержку для 
того, чтобы не чужие нам люди там наконец-то 
перестали страдать.

Основная часть разговора проходила, как 
говорится, при закрытых дверях. Но кое-какие 
обсуждавшиеся детали позже раскрыл Денис 
Пушилин.

- Проговорили и про военную обстановку - 
что происходит по факту. И про следующий 
этап - восстановление. И это как раз уже про 
созидание. Важно было обозначить точки со-
прикосновения, взаимовыгодного взаимодей-
ствия. На самом деле они есть.

Среди самых актуальных для региона - сель-
ское хозяйство и промышленность. В част-
ности, поставки запчастей и организация об-
служивания самосвалов «БелАЗ», которые 
уже работают в Донбассе, и поставка новой 
техники, в том числе «МАЗов». В свою оче-
редь, из ДНР в Беларусь могут поставлять 
каолиновую глину.

- Акценты были на том, что взаимовыгодно. 
И здесь есть над чем поработать, - подытожил 
Пушилин.

 ■ Минск и Северная столица 
расширяют взаимовыгодные 
связи.

ИМПУЛЬС ИНТЕГРАЦИИ
Рекордный товарооборот, укре-

пление технологического сотрудни-
чества, портовая логистика, агрес-
сивные происки Запада. Об этом 
и многом другом Александр Лука-
шенко говорил на встрече с губер-
натором Санкт-Петербурга Алек-
сандром Бегловым, приехавшим 
в Минск.

И это неудивительно. Именно 
с  городом на Неве республика 
давно и успешно взаимодейству-
ет в самых разных сферах. Что 
придает дополнительный импульс 
российско-белорусской интеграции 
в целом.

- Нам предстоит большая работа 
по укреплению нашего союза Бе-
ларуси и России, который сегодня 
является оплотом свободы и прав-
ды на пространстве СНГ и за его 
пределами. Конечно же, огромный 
вклад в укрепление наших союзни-
ческих отношений вносят регио-
ны РФ. Часто говорю: не было бы 
наших связей с регионами в свое 
время, не было бы и нынешних от-
ношений, - заявил Александр Лу-
кашенко.

И признался, что всегда испыты-
вал особое отношение к городу на 
Неве - труженику, герою:

- Я часто сравниваю Ленинград 
с Беларусью. Потому что в истории 
вообще не было таких, которые бы 
от войны потерпели, как они.

Поэтому как никогда важны об-
щие усилия по сохранению исто-
рической правды:

- Мы видим, что сегодня наци-

сты, фашисты и прочая дрянь, де-
структивные силы пытаются пе-
реписать историю, отрицать наш 
общий вклад в Великую Победу 
и оправдать свои преступные дей-
ствия и того времени, и сегодняш-
ние. Через конфликт на Украине 
втягивают нас в третью мировую 
войну. Я убежден: ни тогда у них не 
получилось, и сейчас не получится 
тем более.

ГОТОВЫ ОТДАТЬ 
ПОСЛЕДНЕЕ
Результаты сотрудничества Бе-

ларуси и Питера действительно 
впечатляют. Товарооборот в про-
шлом году достиг рекордной от-
метки. И продолжает расти.

- Этим прежде всего обусловле-
но наше очень тесное и заинте-
ресованное отношение к Санкт-
Петербургу. Знаю, что и у вас 
большой интерес к Беларуси. Будь-
те уверены: мы готовы отдать по-
следнее и реализовать то, о чем 
договорились.

Ассортимент поставок из Сине-
окой очень широкий.

- Поверьте, мы будем делать все, 
чтобы наши родные люди в Пите-
ре получили самый современный  
и качественный продукт из Бела-
руси.

А улицы города на Неве приводит 
в порядок белорусская коммуналь-
ная техника. Александр Лукашенко 
вспомнил случай, когда Владимир 
Путин решил показать лидерам за-
рубежных стран свой родной город:

- Я вообще был поражен чистоте 
и порядку, по крайней мере там, 
где побывал. Думал, что Минск са-
мый чистый город. Я приехал сюда, 
и у нас был предметный разговор 

с мэром. Говорю: надо ехать в Пи-
тер учиться, как убирать. Хотя мои 
слова почему-то были подвергнуты 
критике некоторыми средствами 
массовой информации у вас. Меня 
это удивило. Но я сказал о том, что 
увидел.

Еще одно направление сотрудни-
чества - развитие портовой инфра-
структуры:

- Мы очень много сейчас работ 
проводим, вы знаете, по форми-
рованию логистики через ваш го-
род, - напомнил он. - Строим ин-
фраструктуру логистическую, 
занялись строительством портов 
у вас и в Мурманске. Но в Бронке 
уже работает порт. Мы его намере-
ны расширять.

НА ГОДЫ ВПЕРЕД
В ближайшем будущем плани-

руют перенаправить через порты 
Северной столицы около семи мил-
лионов тонн белорусских грузов.  
Также готовят проекты по модер-
низации ведущих в порт железных 
дорог.

- Самое важное - я посмотрел, по 
улицам чуть-чуть прошелся - это 
люди, - поделился своими впечат-
лениями от пребывания в Минске 
Александр Беглов. - Идут, улыба-
ются. Это город улыбчивых лю-
дей. Хотя очень много трудностей,  
и рес публике приходится их непро-
сто преодолевать. Но люди улыба-
ются. Вот это хорошо. Все задачи 
и поручения, которые ставили вме-
сте президенты Беларуси и Рос-
сии, полностью выполнили. У нас 
практически нет ни одного пункта, 
где не нашлось бы решений. До-
полнительные соглашения, которые 
мы сегодня подпишем, раздвинут 
горизонты нашего сотрудничества 
на годы вперед.

ПЛАНЫ НА МИР

«ТАМ НЕ ЧУЖИЕ ЛЮДИ»
КООПЕРАЦИЯВТЯНУТЬ В ТРЕТЬЮ  

МИРОВУЮ ВОЙНУ НЕ ПОЛУЧИТСЯ

Закладывать дубовую аллею 
в Мемориальном комплексе 
«Хатынь» Александру 
Лукашенко помогал его 
сын Николай. В прошлом 
году они также вместе 
высаживали яблони и клены.
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 ■ Российский лидер совер-
шил неожиданный бросок 
в штабы группировок в зо-
не СВО и подарил военным 
икону, поручил правитель-
ству поднять уровень жиз-
ни в новых регионах и обсу-
дил работу местных властей 
в регионах.

ЗДРАВИЯ ЖЕЛАЮ!
В штаб группировки рос-

сийских войск «Днепр» на 
Херсонском направлении 
Владимир Путин нагрянул 
действительно как снег на 
голову. Генералы, как го-
ворится, ни сном ни духом 
не ведали, что Верховный 
Главнокомандующий на ар-
мейском вертолете  Ми-8 
уже подлетает к местному 
 аэродрому. Но сориентиро-
вались быстро.

С аэродрома кортеж пре-
зидента рванул в Геничевск, 
где расположен штаб боевого 
соединения. Это была пер-
вая поездка президента на 
Херсон щину.

- Смирно! Товарищ Вер-
ховный Главнокомандую-
щий, группировка «Днепр» 
занимает оборону в соот-
ветствии с распоряжени-
ем. Здравия желаю! - отдал 
честь, вскинув ладонь к ко-
зырьку фуражки, генерал-

полковник Олег Макаревич.
Глава государства пожал 

ему руку. И вместе пошли 
сразу на командный пункт, 
где на совещание уже собра-
лись командиры основных 
подразделений, правда, не-
сколько минут назад они еще 
не знали, что проведет его 
сам президент.

- Товарищи офицеры! - по-
военному поприветствовал 
он их, войдя в помещение. 
И сразу предупредил, что по-
старается надолго не отвле-
кать. - Ваши прямые обязан-
ности связаны с управлением 
войсками. Поэтому работаем 
здесь по-деловому, коротко, 
но конкретно. Мне важно 
услышать ваше мнение о том, 
как складывается обстанов-
ка, обменяться информаци-
ей. Просил бы начать доклад 
о ситуации на Херсонском на-
правлении, затем - на Запо-
рожском.

АРМЕЙСКАЯ 
СВЯТЫНЯ
Одним из основных доклад-

чиков был командующий 
ВДВ генерал-полковник Ми-
хаил Теплинский, который 
прекрасно знает обстановку 
на передовой. Детали, по по-
нятным причинам, остались 
за кадром. Разговор проходил 
в закрытом режиме. После 
совещания Владимир Путин 

сделал военным ценный по-
дарок  - передал им икону 
Спаса Нерукотворного, ко-
торый еще в Древней Руси 
считался покровителем на-
шего войска. Его лик был на 
знаменах русских полков.

Владимир Путин бережно 
достал ее из бархатного фут-
ляра:

- Сейчас Пасха. А это - одна 
из святынь Вооруженных сил. 
Икона, хозяин которой был 
одним из наиболее успешных 
министров обороны России 
в XIX веке. Это копия, есть 
еще одна копия и подлинник. 
Так что вот, - президент рас-
крыл створки святыни.

Министр обороны, о кото-
ром говорил глава государ-
ства, это Петр Ванновский, 

уроженец Киева, он возглав-
лял оборонное ведомство при 
императоре Александре III. 
Он провел в армии множе-
ство реформ и перевел ее на 
передовое вооружение, сде-
лав едва ли не лучшей в Ев-
ропе. Оригинал иконы Вла-
димир Путин, по его словам, 
передаст главному Храму Во-
оруженных сил в подмосков-
ном парке «Патриот».

ПОД ОХРАНОЙ 
«АЛЛИГАТОРОВ»
И вот вертолет президента 

снова в воздухе. Его прикры-
вает пара винтокрылых «Ал-
лигаторов» - Ка-52. Курс - на 
Луганскую Народную Респуб-
лику. В этом регионе Влади-
мир Путин также впервые. По 

дороге с взлетной полосы из 
окна машины осмотрел сто-
янку боевых самолетов - так-
тических бомбардировщиков 
Су-34 и штурмовиков Су-25.

Уже без галстука, в пиджаке 
и водолазке, вошел в штаб 
группировки Национальной 
гвардии «Восток». Докла-
дывал генерал-полковник 
Александр Лапин. В этом 
совещании по видеосвязи 
участвовал начальник Ген-
штаба Валерий Герасимов. 
Обсуждали положение дел 
на участках «Юг», «Центр», 
«Запад». Это была уже вто-
рая поездка Владимира Пу-
тина в новые регионы за по-
следний месяц. 19 марта он 
так же неожиданно побывал 
в Мариуполе.

 ■ Муниципальные власти должны 
окружить особой заботой семьи участ-
ников СВО.

Речь об этом шла на Совете по развитию 
местного самоуправления.

С ТЕПЛОТОЙ И ЗАБОТОЙ
Также глава государства поручил оказать 

возможную помощь муниципальным служа-
щим городов Донбасса, Запорожья и Херсон-
щины, которые работают в непростой обста-
новке.

- Долгие годы они жили в совершенно дру-
гих, отличных от российских, условиях и ре-
гионального, и муниципального управления. 
И нужно с теплотой, заботой оказывать им 
необходимую помощь при интеграции новых 
регионов в единую систему публичной вла-
сти страны. 

Местные чиновники должны позаботиться 
о семьях участников СВО:

- Необходимо знать нужды и потребности 
каждой такой семьи. Я хочу это подчеркнуть - 
каждой. Оказывать им деятельную, реальную 
помощь, чтобы наши воины были спокойны 
за своих детей, жен, родителей.

В то же время среди самих муниципаль-
ных служащих немало тех, кто после начала 
спецоперации сменил цивильный пиджак на 
военную форму:

- Они добровольно, по зову сердца и долга, 
приняли для себя решение быть там - там, где 
труднее всего. Показали пример преданности 
Родине и ее интересам и сейчас отстаивают 

наши исторические территории, защищают 
людей, жителей этих территорий, которые 
много лет - хочу это подчеркнуть, - много лет 
сражались за право быть вместе с Россией 
и быть частью нашего общего мира.

ЗАПАД - В ЯВНОМ 
МЕНЬШИНСТВЕ
Базовым приоритетом властей на местах 

Владимир Путин назвал повышение благо-
получия и качества жизни граждан в городах 
и поселках, а для этого нужно наладить ре-
зультативную обратную связь с населением. 
Не обошлось и без международной темати-
ки. Мэр Казани Ильсур Метшин рассказал, 
как в Южной Корее на Всемирном конгрессе 
муниципалитетов представители государств, 
не входящих в западный лагерь, поддержали 
Россию. Многие говорили, что просто устали от 
диктата англосаксов и их сателлитов, состав-
ляющих явное меньшинство жителей Земли.

- Этот тренд, о котором вы сказали, тен-
денция в мире к многополярности, она неиз-
бежна, будет только усиливаться, - считает 
Владимир Путин. - И те, кто этого не поймет 
и не будет следовать тренду, будут проигры-
вать. Это факт абсолютно очевидный. Это 
так же очевидно, как подъем солнца, - с этим 
ничего не поделать. Те, кто пытается вос-
препятствовать этому, они только столкнутся 
с дополнительными проблемами, которых 
у них и так хватает. Бог с ними, мы идем 
своей дорогой и демонстрируем хорошие 
результаты. Наша задача в том, чтобы это 
движение вперед нарастало.

 ■ Президент потребовал как можно быстрее решить 
проблемы, которые сразу бросаются в глаза в новых 
регионах.

«БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕЖДЕ ВСЕГО»
- Вот проезжал я КПП Гуково. Огромное количество транспор-

та стоит. На дорогах нет, дороги более-менее свободные. А на 
пунктах пропуска, на КПП большое количество техники, боль-
шегрузы - и не военные, кстати, в основном гражданские. Там 
не только проехать, там и пройти невозможно. Во-первых, узко 
все, во-вторых, дороги практически нет. Я даже не знаю, как там 
частный транспорт проезжает. Срочно надо навести порядок. 
Расширить пункт пропуска, увеличить количество досмотровых 
комплексов. И безопасность, конечно, прежде всего, - дал зада-
ние правительству глава государства.

НА СТАРЕНЬКИХ «ЛАДАХ» И «ЖИГУЛЯХ»
Еще одна тема - весенне-полевые работы. И вновь особое вни-

мание президент обратил на ситуацию в новых регионах, где надо 
поддержать местных аграриев. А главное - поднять уровень жизни.

- На что еще обратил внимание. Я такого количества стареньких 
«Лад» и «Жигулей», как там, давно уже не видел. Это говорит 
о том, что доходы у людей скромные. Все убрано, все аккуратно, 
чистенько. То есть люди дисциплинированные, трудолюбивые, 
но им, конечно, нужна реальная помощь. Доходы-то скромные, 
а уровень, скажем, цен выше даже, чем в Ростовской области. 
Ясно, что в один день этого не сделать, но есть вещи, которые 
можно сделать оперативно.

Уже сейчас нужно расширять возможности новых регионов 
в переработке сельхозпродукции, создавать там базы хранения 
товаров. Это позволит не только использовать их в осенне-зимний 
период, но и поставлять в другие субъекты. А на выручку от про-
даж повышать уровень жизни местных жителей.

ЭХ, ДОРОГИ

«СРОЧНО НАДО НАВЕСТИ ПОРЯДОК»
ЧТОБЫ ВОИНЫ БЫЛИ СПОКОЙНЫ В ФОКУСЕ
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ТРЕНД К МНОГОПОЛЯРНОСТИ 
ОЧЕВИДЕН, КАК ПОД ЪЕМ СОЛНЦА

Владимир ПУТИН:

Владимир Путин подарил 
военным икону Спаса 
Нерукотворного. 
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 ■ Укронацисты в Артемов-
ске уничтожают дома вме-
сте с мирными жителями.

ПЕРЕМАЛЫВАНИЕ 
ВРАГА
В городе под контролем ВСУ 

осталось примерно десять 
процентов территории. Но 
Зеленский с маниакальным 
упрямством пытается удер-
жать многострадальный го-
род, не жалея ни солдат, ни 
местных жителей. Согласно 
украинским источникам, под 
Бахмут бросили элитные под-
разделения, подготовленные 
в Великобритании, а также 
спецподразделения ГУР и СБУ.

- У Зеленского политическая 
цель удержать Бахмут любой 
ценой, - говорит политолог 
Сергей Марков.  - А России 
это выгодно. Ведь он бросает 
в бой военный ресурс, кото-
рый и хочет уничтожить Рос-
сия. Парадокс: у ВСУ потери 
в обороне гораздо выше, чем 
у ЧВК «Вагнер» в наступлении. 
Именно потому, что главная 
цель последнего - с наимень-
шими потерями перемолоть 
врага.

Теперь перемалывать будут 
еще с помощью модифициро-
ванных авиабомб. Благода-
ря специальным устройствам 
УМПК (универсальным мо-
дулям планирования и кор-
рекции) есть возможность на-
носить удары по противнику, 
не входя в зону его ПВО. Та-
кие снаряды могут планиро-
вать на дальность пятьдесят-
семьдесят километров, и враг 
пока их сбивать не научился. 

Сейчас в основном использу-
ют мощные полутонные бом-
бы ФАБ-500. Но то ли еще бу-
дет, когда дойдет до массового 
применения полуторатонных 
бомб, производство которых 
возродили. 

УНИЧТОЖИЛИ ШТАБ
Части ВСУ, которые высту-

пают сейчас в Бахмуте в роли 
смертников, прекрасно пони-
мают, что город не удержать. 
Плохо обученная тероборона, 
которую согнали сюда из За-
карпатья, Винницы и других 
отдаленных регионов, ста-
рается сдаться при первой 
возможности целыми взво-
дами. Мотивированные же 
нацисты отыгрываются на 
простых гражданах. Кто не 
эвакуировался, тот для них 
уже предатель, который ждет 

прихода российских войск. 
В бессильной злобе боевики 
взорвали четыре жилых до-
ма, в подвалах которых прята-
лись мирные люди. Трагедия 
произошла в поселке Цветмет, 
расположенном на окраине 
города.

- В подвалах укрывались 
минимум двадцать человек, 
в том числе трое детей. Все 
погибли,  -  сообщил  источ-
ник в  силовых структурах 
ДНР. Свидетелями военного 
преступления стали жители 
соседних зданий. Есть вы-
ражение: бьют своих, чтоб 
чужие боялись. Хотя кто для 
укронацистов свой…

Выжившим тоже приходит-
ся несладко. 

- Моего мужа чуть не рас-
стреляли пьяные военные на 
центральной улице, где они 

копали траншею,  - расска-
зала журналистам местная 
уроженка Мария Головано-
ва. - Говорят - русский шпион. 
К счастью, начался обстрел, 
он убежал. А траншею вэсэуш-
ники так доделать и не успели, 
их оттуда выбили. 

Возмездие за взорванные 
дома и загубленных людей 
последовало быстро. Точным 
ударом в районе села Кон-
стантиновка поражен объе-
диненный штаб группировки 
украинской армии «Бахмут». 
Тем не менее, как признают 
сами «вагнеровцы», расслаб-
ляться не время. ВСУ концен-
трируют значительные силы, 
укомплектованные западным 
оружием. Не исключено, что 
они вскоре попытаются де-
блокировать уже фактически 
взятый город.

 ■ В ЕС вводят запреты на злаковые из Незалежной.

Торговля зерном - одна из очень важных составляющих бюджета 
Украины, заточенного на военные действия. И вдруг - такой афронт 
от европейских союзников! Ладно еще Венгрия, которая к поддержке 
Киева относится неоднозначно, но Словакия и тем более русофоб-
ская Польша, запретившие ввоз украинского зерна, - это полная 
неожиданность для Киева. Причина запрета - дешевизна злаковых, 
разоряющая местных фермеров.

Ограничить ввоз сельхозпродукции грозятся также Болгария, Румы-
ния и Чехия. Еврокомиссия в спешном порядке пытается разрулить 
ситуацию, суля компенсацию фермерам в сто миллионов евро. Но вот 
вопрос - откуда эти деньги возьмутся? Из кармана тех же европей-
ских налогоплательщиков, которые и так настрадались из-за торго-
вой войны с Россией. Да и не хватит этой суммы, считают эксперты.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Столтенберг после вояжа к Зе-
ленскому заявил, что все союзники 
по НАТО согласны: Украина должна 
стать членом альянса. Без указания 
сроков, но зато с условиями.

Накануне, будучи в Киеве, Ген-
сек прямо назвал размер «всту-
пительного взноса», который 
хунта Зеленского должна отдать 
за членство в НАТО - победа над 
Россией.

Цена самоубийственная для сегодняшней 

Украины, да и не только для нее. Самообма-
ном могут продолжать заниматься 
лишь те, у кого мозги затуманены 
иллюзиями или чем похлеще.

Риторика Столтенберга скорее 
рассчитана на наивных хлопцев, 
которые продолжают погибать за 
непомерные амбиции гегемона. 
Противостояние Запада с Росси-
ей до последнего украинца точно 
никак не приблизит перспективы 
НАТО для Киева, скорее наоборот.

Все цели СВО по демилитаризации и де-
нацификации Украины будут достигнуты.

 ■ Все, что говорят в США 
о спецоперации, - ложь, 
уверен кандидат в прези-
денты.

Роберт Кеннеди-младший - 
представитель одного из 
самых влиятельных кланов 
Америки, племянник 35-го 
президента США Джона Кен-
неди. Он адвокат, экологиче-
ский активист и яростный про-
тивник вакцинации, а теперь 
еще и кандидат в президенты. 
Недавно сообщили, что Ро-
берт подал заявление в из-
бирательную комиссию.

Однако гораздо больший 
резонанс вызвали слова 
именитого отпрыска по по-
воду российско-украинского 
конфликта.

- Никто не говорит об этом, 
но погибло четырнадцать ты-
сяч украинских гражданских 
лиц, триста тысяч военных, - 
утверждает 69-летний юрист. - 
Русские убивают украинцев 
в соотношении семь к одно-
му или восемь к одному. 
 Украинцам не выстоять. Все, 
что нам говорят об этой вой-
не, - ложь.

От себя добавим - Россия 
сражается не с украинцами, 
а  с преступным киевским 
режимом, который много 
лет издевался над русскими 
гражданами страны. Гибель 
украинских военных исключи-
тельно на совести Зеленского 
и его западных покровителей.

 ■ Певица заступилась за эсэсов-
цев. 

Лайма Вайкуле «порадовала» новы-
ми русофобскими перлами, заявив, 
что Россия присвоила День Победы. 
Сказала, что снос советских памят-
ников в Латвии советским солдатам - 
дело правильное. И вообще они не 
представляют художественной цен-
ности.

- Если ты приехал откуда-то и твои 
родные похоронены где-то - поезжай 

туда и преклоняй там свою голову, - 
призывала бывшая эстрадная дива. 
А вот за бывших эсэсовцев и их по-
читателей заступилась: 

- Мой родственник, мамин брат, 
был по другую сторону. Такое было 
время, надо это понимать, надо это 
уважать.

Вот так вот, надо уважать фашистов! 
И это говорит кавалер российского ор-
дена Дружбы. Что сказать о «героине 
дня»? Все, что Лайма имеет в жиз-
ни, - это благодаря советской власти, 

и в  первую очередь России. Прибалти-
ка, которую незаслуженно щедро спон-
сировали за счет республик-доноров 
(таких, как РСФСР и БССР) воспри-
нималась простодушными советскими 
зрителями почти как недосягаемая за-
граница. Только в Советском Союзе, 
многонациональной дружной стране, 
дочка рабочих из глухой прибалтийской 
провинции могла стать настоящей звез-
дой. Пикантный акцент, выразительная 
пластичность (как-никак бывшая тан-
цовщица) и эдакий псевдозападный 
лоск - этого было достаточно для успе-
ха. Даже без ярких вокальных данных, 

коими Вайкуле никогда не обладала.
Больше нигде, ни в одной стране ми-

ра она не сделала бы столь блестящей 
карьеры. Вплоть до 2021 года Вайкуле 
зарабатывала за счет России, толь-
ко здесь была по-прежнему любима 
и востребована. Даже попала в на-
ставники шоу «Голос 60+», получив 
шестизначный гонорар. Давайте уже 
поставим точку, а? В Россию она боль-
ше ездить не должна. Пусть остается 
дома и преклоняет голову на могиле 
дяди-эсэсовца. И отберите, ради бога, 
орден - пусть железный крест носит, 
из фольги.

АГ
Н 

«М
ос

кв
а»

СКАЗАНО ТОКСИЧНОЕ ЗЕРНО УДАР В СПИНУ

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц

СТРАШНЫЕ 
ЦИФРЫ

АМЕРИКАНЦЫ 
УЖАСАЮТСЯ 
ПОТЕРЯМ ВСУ

ЛАЙМА ЛАЕТ ЯЗЫК БЕЗ КОСТЕЙ

Когда город освободят, его непременно 
восстановят. В Мариуполе уже построили 
больше , тысячи новых домов.

ЗАПАДЕНЦЫ СДАЮТСЯ ЦЕЛЫМИ ВЗВОДАМИ
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 ■ Именно так выгля-
дит в свете событий на 
международной арене 
отзыв посла Украи-
ны из Минска для 
консультаций.

В горячем 
августе 2020 
года, в дни 
попытки госпереворота в нашей стране 
Игоря Кизима тоже отзывали. Факт свиде-
тельствовал: киевский режим на стороне 
погромщиков и враждебен по отношению 
к белорусскому президенту и государству. 
Но вскоре посла вернули. А мы его, пожав 
плечами, приняли.

Хотя не пускать его назад поводов бы-
ло предостаточно. Тут достаточно одного 
помпезного открытия в 2016 году в Киеве 
мемориальной доски белорусам, убитым 
на майдане во время государственно-
го переворота зимой 2014 года. Статус 
мемориала - государственный, на нем 
БЧБ-символика, призывы к свержению 
законной власти. Что это, как не открытое 
неуважение соседней страны, ее лидера 
и символики?

Много чего можно припомнить из откро-
венно враждебных проявлений: операцию 
британско-украинских спецслужб «33 бо-
гатыря», закрытие украинско-белорусской 
границы, минирование приграничных тер-
риторий, запрет полетов над Украиной, 
присоединение к незаконным санкциям, 
атаку украинских агентов на белорусский 
военный аэродром.

А то, что Украина приютила белорусских 
экстремистов, вооружила их, тренирует 
и позволяет регулярно заявлять о намере-
нии вторгнуться в Беларусь для свержения 
действующей власти - факт враждебности 
и большой повод для серьезной диплома-
тической предъявы.

Между тем Киевский режим встречу Пу-
шилина и Лукашенко назвал «вопиющим 
недружественным актом». А разве все вы-
шеперечисленное - проявления дружбы?

К сожалению, наша любимая сестра-
Украина превратилась в поле для гло-
бальной атаки на Россию, на Беларусь… 
и далее по списку: самостоятельные стра-
ны, духовные ценности, полезные ископае-
мые, свободных людей.

После прихода к власти националистов 
снесли сотни памятников, заменили на-
звания пятидесяти тысяч улиц, переул-
ков и площадей, переименовали больше 
девятисот населенных пунктов, названия 
которых были связаны с Россией.

И топонимы белорусского происхожде-
ния уничтожили: площадь Героев Бреста 
в украинской столице стала Чернобаев-
ской, проспект Минский теперь называ-
ется Литовским.

А у нас в «недружественном» Минске 
всегда будет Киевский сквер, Запорож-
ская площадь, улица Леси Украинки, 
бульвар Шевченко, улицы Украинская 
и Одесская. И много других улиц и пере-
улков, названных в честь великих сынов 
и дочерей Незалежной.

Посольство Украины осиротело, но про-
должает потихоньку чем-то заниматься. 
Рядом со зданием - уютный Степановский 
сад с величественной фигурой Тараса 
Шевченко. Памятник белорусы любят 
и ухаживают за ним.

МЕЛКИЙ ПЛЕВОК НА ФОНЕ 
ПОНОЖОВЩИНЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Уровень знаний из-за этой фор-
мы обучения становится ниже.

- От качества образования зависит 
развитие страны. Поступает много 
обращений от родителей с жалоба-
ми, что в школах после окончания 
пандемии коронавируса продолжа-
ет использоваться дистанционное 
обучение. По их мнению, уровень 
знаний детей от этого снижается, - 
пояснил спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Недостатки онлайн-образования:
 ✒ Многие дисциплины нельзя осво-

ить качественно дистанционно.
 ✒ Педагог, как правило, не может 

видеть, как занимается ребенок: сам 

он выполняет все задания или с чьей-
либо помощью.

 ✒ Возникают сложности с оценкой 
домашнего задания и общего рей-
тинга учащихся.

 ✒ Более шестидесяти процентов 
школьников не воспринимают 
онлайн-формат всерьез, прогули-
вая занятия.

 ✒ Не все семьи могут купить ком-
пьютер, обеспечить тишину во время 
занятий, создать комфортные усло-
вия для ребенка.

 ✒ Отсутствует живое общение меж-
ду детьми и диалог с учителем. В том 
числе во время перемен.

- В дополнение к перечисленному 
следует отметить, что представители 
вузов по итогам приемной кампании 
2022 года заметили: у абитуриентов 
результаты ЕГЭ намного хуже, чем у 
первокурсников прошлого года. Пре-
жде всего ухудшились результаты по 

физике, математике. Одна из при-
чин - что в 2020 - 2021 годах эти пред-
меты ученикам приходилось изу чать, 
используя дистант. Жизнь показа-
ла: дистанционное образование не 
может быть полноценной заменой 
классическому. В этой связи было бы 
правильно, чтобы дистанционные 
форматы применялись как исключе-
ние в ситуациях, когда невозможно 
очное присутствие учеников: из-за 
сильных морозов, распространения 
вирусных заболеваний, для обеспе-
чения мер безопасности.

ДИСТАНТ - НЕ ЗАМЕНА  
ТРАДИЦИОННОМУ ОБРАЗОВАНИЮ

 ■ Солдаты и офицеры риску-
ют собой ради того, чтобы мы 
жили в мире.

Вячеслав Володин встретился с ди-
ректором Росгвардии Виктором 
Золотовым. Они обсудили законо-
дательное обеспечение работы фе-
деральной службы - прежде всего 
связанное с выполнением задач СВО.

- Солдаты и офицеры, защища-

ющие страну и граждан, их семьи 
должны быть обеспечены всем необ-
ходимым. В этом едины все фракции 
ГД. Мы понимаем свою ответствен-
ность и всегда будем благодарны 
тем, кто сейчас делает все, чтобы 
граждане жили в мире и спокой-
ствии.

Он также вручил награды Госдумы 
отличившимся военным федераль-
ной службы.

 ■ В непростое для экономики вре-
мя рост инфляции - намного ниже, 
чем в европейских странах.

Вячеслав Володин заслушал годовой 
отчет Банка России. Картина оказалась 
отнюдь не удручающей, вопреки про-
гнозам западных экспертов.

- Если сравнить с Европой, смотрите, 
в Венгрии уровень инфляции составляет 
25,6 процента, в Латвии - 17,2 процента, 
в Чехии - 16,5 процента. А если говорить 
о нашей стране, ее темпы снизились 
до 2,82 процента. Это действительно 
эффективная работа по защите инте-
ресов наших граждан, - считает спикер 
Госдумы.

Он поддержал предложения об обя-
занности банков информировать на-
селение о полной стоимости кредитов 
и возвращать похищенные мошенни-
ками деньги.

- Предложения ориентированы на за-
щиту наших граждан. Давайте сделаем 
все, чтобы люди не страдали.

 ■ Непал не поддержи-
вает антироссийские 
санкции.

Председатель парла-
мента Непала Ганеш Пра-
сад Тимилсина приехал на 
встречу с Вячеславом Во-
лодиным на метро - и в под-
тверждение даже сфото-
графировался на одной из 
станций красной ветки.

Они обсудили раз-
витие межпарламент-
ского диалога, расши-
рение экономического 
и гуманитарно-культурного 
сотрудничества.

- Нам необходимо раз-
вивать отношения в рам-
ках парламентского изме-
рения с Непалом, и ваш 
визит однозначно придаст 
этому импульс. Будущее 

есть только у народов 
суверенных  государств. 
Вы уважаете свою исто-

рию, относитесь бережно 
к культуре, вере, языку 
и делаете все для защи-

ты духовно-нравственных 
ценностей. Что самое глав-
ное  - проводите политику 
в интересах граждан сво-
ей страны, - уверен спикер 
Госдумы.

Несмотря на давление, 
Непал не присоединился 
к антироссийским санкци-
ям. Вячеслав Володин так-
же поблагодарил коллег за 
поддержку позиции РФ на 
международных площад-
ках, в частности резолю-
ции в  ООН, осуждающей 
героизацию нацизма.

- Двусторонние контакты 
должны строиться на прин-
ципах взаимного уважения, 
дружбы, невмешательства 
во внутренние дела суве-
ренных государств и взаи-
мовыгодного сотрудниче-
ства.

 ■ Граждан РФ за-
щитили от противо-
правных решений 
международных ор-
ганизаций.

- В связи с действия-
ми международных ор-
ганизаций, в том числе 
Международного уго-
ловного суда, приняты 
законодательные ини-

циативы. А именно  - 
введено наказание до 
пяти лет лишения сво-
боды за содействие 
в исполнении решений 
межгосударственных 
организаций об уго-
ловном преследова-
нии наших военнослу-
жащих и добровольцев, 
должностных лиц орга-
нов публичной власти. 

Также Президента РФ 
наделяют дополнитель-
ными полномочиями по 
защите нашей страны 
и граждан в случае при-
нятия иностранными 
структурами незакон-
ных решений или осу-
ществления действий, 
направленных против 
страны, - сообщил Вя-
чеслав Володин.
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НУЖНЫ ЛИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ УДАЛЕННОГО  
ОБУЧЕНИЯ?

ДА

НЕТ

ВСЕ РАВНО

81%

14%

5%

ОПРОС

НА ПРИНЦИПАХ ВЗАИМНОГО УВАЖЕНИЯ СОТРУДНИЧЕСТВО

МУС ОТПРАВИЛИ В БАН ИНИЦИАТИВЫ

ОБЕСПЕЧИМ НЕОБХОДИМЫМ КРЕПКИЙ ТЫЛ

ФИНАНСЫ

ЭФФЕКТИВНАЯ РАБОТА

После поездки в столичной подземке  
настроение у непальца прекрасное.
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 ■ Укронацисты в Артемов-
ске уничтожают дома вме-
сте с мирными жителями.

ПЕРЕМАЛЫВАНИЕ 
ВРАГА
В городе под контролем ВСУ 

осталось примерно десять 
процентов территории. Но 
Зеленский с маниакальным 
упрямством пытается удер-
жать многострадальный го-
род, не жалея ни солдат, ни 
местных жителей. Согласно 
украинским источникам, под 
Бахмут бросили элитные под-
разделения, подготовленные 
в Великобритании, а также 
спецподразделения ГУР и СБУ.

- У Зеленского политическая 
цель удержать Бахмут любой 
ценой, - говорит политолог 
Сергей Марков.  - А России 
это выгодно. Ведь он бросает 
в бой военный ресурс, кото-
рый и хочет уничтожить Рос-
сия. Парадокс: у ВСУ потери 
в обороне гораздо выше, чем 
у ЧВК «Вагнер» в наступлении. 
Именно потому, что главная 
цель последнего - с наимень-
шими потерями перемолоть 
врага.

Теперь перемалывать будут 
еще с помощью модифициро-
ванных авиабомб. Благода-
ря специальным устройствам 
УМПК (универсальным мо-
дулям планирования и кор-
рекции) есть возможность на-
носить удары по противнику, 
не входя в зону его ПВО. Та-
кие снаряды могут планиро-
вать на дальность пятьдесят-
семьдесят километров, и враг 
пока их сбивать не научился. 

Сейчас в основном использу-
ют мощные полутонные бом-
бы ФАБ-500. Но то ли еще бу-
дет, когда дойдет до массового 
применения полуторатонных 
бомб, производство которых 
возродили. 

УНИЧТОЖИЛИ ШТАБ
Части ВСУ, которые высту-

пают сейчас в Бахмуте в роли 
смертников, прекрасно пони-
мают, что город не удержать. 
Плохо обученная тероборона, 
которую согнали сюда из За-
карпатья, Винницы и других 
отдаленных регионов, ста-
рается сдаться при первой 
возможности целыми взво-
дами. Мотивированные же 
нацисты отыгрываются на 
простых гражданах. Кто не 
эвакуировался, тот для них 
уже предатель, который ждет 

прихода российских войск. 
В бессильной злобе боевики 
взорвали четыре жилых до-
ма, в подвалах которых прята-
лись мирные люди. Трагедия 
произошла в поселке Цветмет, 
расположенном на окраине 
города.

- В подвалах укрывались 
минимум двадцать человек, 
в том числе трое детей. Все 
погибли,  -  сообщил  источ-
ник в  силовых структурах 
ДНР. Свидетелями военного 
преступления стали жители 
соседних зданий. Есть вы-
ражение: бьют своих, чтоб 
чужие боялись. Хотя кто для 
укронацистов свой…

Выжившим тоже приходит-
ся несладко. 

- Моего мужа чуть не рас-
стреляли пьяные военные на 
центральной улице, где они 

копали траншею,  - расска-
зала журналистам местная 
уроженка Мария Головано-
ва. - Говорят - русский шпион. 
К счастью, начался обстрел, 
он убежал. А траншею вэсэуш-
ники так доделать и не успели, 
их оттуда выбили. 

Возмездие за взорванные 
дома и загубленных людей 
последовало быстро. Точным 
ударом в районе села Кон-
стантиновка поражен объе-
диненный штаб группировки 
украинской армии «Бахмут». 
Тем не менее, как признают 
сами «вагнеровцы», расслаб-
ляться не время. ВСУ концен-
трируют значительные силы, 
укомплектованные западным 
оружием. Не исключено, что 
они вскоре попытаются де-
блокировать уже фактически 
взятый город.

 ■ В ЕС вводят запреты на злаковые из Незалежной.

Торговля зерном - одна из очень важных составляющих бюджета 
Украины, заточенного на военные действия. И вдруг - такой афронт 
от европейских союзников! Ладно еще Венгрия, которая к поддержке 
Киева относится неоднозначно, но Словакия и тем более русофоб-
ская Польша, запретившие ввоз украинского зерна, - это полная 
неожиданность для Киева. Причина запрета - дешевизна злаковых, 
разоряющая местных фермеров.

Ограничить ввоз сельхозпродукции грозятся также Болгария, Румы-
ния и Чехия. Еврокомиссия в спешном порядке пытается разрулить 
ситуацию, суля компенсацию фермерам в сто миллионов евро. Но вот 
вопрос - откуда эти деньги возьмутся? Из кармана тех же европей-
ских налогоплательщиков, которые и так настрадались из-за торго-
вой войны с Россией. Да и не хватит этой суммы, считают эксперты.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Столтенберг после вояжа к Зе-
ленскому заявил, что все союзники 
по НАТО согласны: Украина должна 
стать членом альянса. Без указания 
сроков, но зато с условиями.

Накануне, будучи в Киеве, Ген-
сек прямо назвал размер «всту-
пительного взноса», который 
хунта Зеленского должна отдать 
за членство в НАТО - победа над 
Россией.

Цена самоубийственная для сегодняшней 

Украины, да и не только для нее. Самообма-
ном могут продолжать заниматься 
лишь те, у кого мозги затуманены 
иллюзиями или чем похлеще.

Риторика Столтенберга скорее 
рассчитана на наивных хлопцев, 
которые продолжают погибать за 
непомерные амбиции гегемона. 
Противостояние Запада с Росси-
ей до последнего украинца точно 
никак не приблизит перспективы 
НАТО для Киева, скорее наоборот.

Все цели СВО по демилитаризации и де-
нацификации Украины будут достигнуты.

 ■ Все, что говорят в США 
о спецоперации, - ложь, 
уверен кандидат в прези-
денты.

Роберт Кеннеди-младший - 
представитель одного из 
самых влиятельных кланов 
Америки, племянник 35-го 
президента США Джона Кен-
неди. Он адвокат, экологиче-
ский активист и яростный про-
тивник вакцинации, а теперь 
еще и кандидат в президенты. 
Недавно сообщили, что Ро-
берт подал заявление в из-
бирательную комиссию.

Однако гораздо больший 
резонанс вызвали слова 
именитого отпрыска по по-
воду российско-украинского 
конфликта.

- Никто не говорит об этом, 
но погибло четырнадцать ты-
сяч украинских гражданских 
лиц, триста тысяч военных, - 
утверждает 69-летний юрист. - 
Русские убивают украинцев 
в соотношении семь к одно-
му или восемь к одному. 
 Украинцам не выстоять. Все, 
что нам говорят об этой вой-
не, - ложь.

От себя добавим - Россия 
сражается не с украинцами, 
а  с преступным киевским 
режимом, который много 
лет издевался над русскими 
гражданами страны. Гибель 
украинских военных исключи-
тельно на совести Зеленского 
и его западных покровителей.

 ■ Певица заступилась за эсэсов-
цев. 

Лайма Вайкуле «порадовала» новы-
ми русофобскими перлами, заявив, 
что Россия присвоила День Победы. 
Сказала, что снос советских памят-
ников в Латвии советским солдатам - 
дело правильное. И вообще они не 
представляют художественной цен-
ности.

- Если ты приехал откуда-то и твои 
родные похоронены где-то - поезжай 

туда и преклоняй там свою голову, - 
призывала бывшая эстрадная дива. 
А вот за бывших эсэсовцев и их по-
читателей заступилась: 

- Мой родственник, мамин брат, 
был по другую сторону. Такое было 
время, надо это понимать, надо это 
уважать.

Вот так вот, надо уважать фашистов! 
И это говорит кавалер российского ор-
дена Дружбы. Что сказать о «героине 
дня»? Все, что Лайма имеет в жиз-
ни, - это благодаря советской власти, 

и в  первую очередь России. Прибалти-
ка, которую незаслуженно щедро спон-
сировали за счет республик-доноров 
(таких, как РСФСР и БССР) воспри-
нималась простодушными советскими 
зрителями почти как недосягаемая за-
граница. Только в Советском Союзе, 
многонациональной дружной стране, 
дочка рабочих из глухой прибалтийской 
провинции могла стать настоящей звез-
дой. Пикантный акцент, выразительная 
пластичность (как-никак бывшая тан-
цовщица) и эдакий псевдозападный 
лоск - этого было достаточно для успе-
ха. Даже без ярких вокальных данных, 

коими Вайкуле никогда не обладала.
Больше нигде, ни в одной стране ми-

ра она не сделала бы столь блестящей 
карьеры. Вплоть до 2021 года Вайкуле 
зарабатывала за счет России, толь-
ко здесь была по-прежнему любима 
и востребована. Даже попала в на-
ставники шоу «Голос 60+», получив 
шестизначный гонорар. Давайте уже 
поставим точку, а? В Россию она боль-
ше ездить не должна. Пусть остается 
дома и преклоняет голову на могиле 
дяди-эсэсовца. И отберите, ради бога, 
орден - пусть железный крест носит, 
из фольги.
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СКАЗАНО ТОКСИЧНОЕ ЗЕРНО УДАР В СПИНУ
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ЛАЙМА ЛАЕТ ЯЗЫК БЕЗ КОСТЕЙ

Когда город освободят, его непременно 
восстановят. В Мариуполе уже построили 
больше , тысячи новых домов.
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 ■ Именно так выгля-
дит в свете событий на 
международной арене 
отзыв посла Украи-
ны из Минска для 
консультаций.

В горячем 
августе 2020 
года, в дни 
попытки госпереворота в нашей стране 
Игоря Кизима тоже отзывали. Факт свиде-
тельствовал: киевский режим на стороне 
погромщиков и враждебен по отношению 
к белорусскому президенту и государству. 
Но вскоре посла вернули. А мы его, пожав 
плечами, приняли.

Хотя не пускать его назад поводов бы-
ло предостаточно. Тут достаточно одного 
помпезного открытия в 2016 году в Киеве 
мемориальной доски белорусам, убитым 
на майдане во время государственно-
го переворота зимой 2014 года. Статус 
мемориала - государственный, на нем 
БЧБ-символика, призывы к свержению 
законной власти. Что это, как не открытое 
неуважение соседней страны, ее лидера 
и символики?

Много чего можно припомнить из откро-
венно враждебных проявлений: операцию 
британско-украинских спецслужб «33 бо-
гатыря», закрытие украинско-белорусской 
границы, минирование приграничных тер-
риторий, запрет полетов над Украиной, 
присоединение к незаконным санкциям, 
атаку украинских агентов на белорусский 
военный аэродром.

А то, что Украина приютила белорусских 
экстремистов, вооружила их, тренирует 
и позволяет регулярно заявлять о намере-
нии вторгнуться в Беларусь для свержения 
действующей власти - факт враждебности 
и большой повод для серьезной диплома-
тической предъявы.

Между тем Киевский режим встречу Пу-
шилина и Лукашенко назвал «вопиющим 
недружественным актом». А разве все вы-
шеперечисленное - проявления дружбы?

К сожалению, наша любимая сестра-
Украина превратилась в поле для гло-
бальной атаки на Россию, на Беларусь… 
и далее по списку: самостоятельные стра-
ны, духовные ценности, полезные ископае-
мые, свободных людей.

После прихода к власти националистов 
снесли сотни памятников, заменили на-
звания пятидесяти тысяч улиц, переул-
ков и площадей, переименовали больше 
девятисот населенных пунктов, названия 
которых были связаны с Россией.

И топонимы белорусского происхожде-
ния уничтожили: площадь Героев Бреста 
в украинской столице стала Чернобаев-
ской, проспект Минский теперь называ-
ется Литовским.

А у нас в «недружественном» Минске 
всегда будет Киевский сквер, Запорож-
ская площадь, улица Леси Украинки, 
бульвар Шевченко, улицы Украинская 
и Одесская. И много других улиц и пере-
улков, названных в честь великих сынов 
и дочерей Незалежной.

Посольство Украины осиротело, но про-
должает потихоньку чем-то заниматься. 
Рядом со зданием - уютный Степановский 
сад с величественной фигурой Тараса 
Шевченко. Памятник белорусы любят 
и ухаживают за ним.

МЕЛКИЙ ПЛЕВОК НА ФОНЕ 
ПОНОЖОВЩИНЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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 ■ Уровень знаний из-за этой фор-
мы обучения становится ниже.

- От качества образования зависит 
развитие страны. Поступает много 
обращений от родителей с жалоба-
ми, что в школах после окончания 
пандемии коронавируса продолжа-
ет использоваться дистанционное 
обучение. По их мнению, уровень 
знаний детей от этого снижается, - 
пояснил спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Недостатки онлайн-образования:
 ✒ Многие дисциплины нельзя осво-

ить качественно дистанционно.
 ✒ Педагог, как правило, не может 

видеть, как занимается ребенок: сам 

он выполняет все задания или с чьей-
либо помощью.

 ✒ Возникают сложности с оценкой 
домашнего задания и общего рей-
тинга учащихся.

 ✒ Более шестидесяти процентов 
школьников не воспринимают 
онлайн-формат всерьез, прогули-
вая занятия.

 ✒ Не все семьи могут купить ком-
пьютер, обеспечить тишину во время 
занятий, создать комфортные усло-
вия для ребенка.

 ✒ Отсутствует живое общение меж-
ду детьми и диалог с учителем. В том 
числе во время перемен.

- В дополнение к перечисленному 
следует отметить, что представители 
вузов по итогам приемной кампании 
2022 года заметили: у абитуриентов 
результаты ЕГЭ намного хуже, чем у 
первокурсников прошлого года. Пре-
жде всего ухудшились результаты по 

физике, математике. Одна из при-
чин - что в 2020 - 2021 годах эти пред-
меты ученикам приходилось изу чать, 
используя дистант. Жизнь показа-
ла: дистанционное образование не 
может быть полноценной заменой 
классическому. В этой связи было бы 
правильно, чтобы дистанционные 
форматы применялись как исключе-
ние в ситуациях, когда невозможно 
очное присутствие учеников: из-за 
сильных морозов, распространения 
вирусных заболеваний, для обеспе-
чения мер безопасности.

ДИСТАНТ - НЕ ЗАМЕНА  
ТРАДИЦИОННОМУ ОБРАЗОВАНИЮ

 ■ Солдаты и офицеры риску-
ют собой ради того, чтобы мы 
жили в мире.

Вячеслав Володин встретился с ди-
ректором Росгвардии Виктором 
Золотовым. Они обсудили законо-
дательное обеспечение работы фе-
деральной службы - прежде всего 
связанное с выполнением задач СВО.

- Солдаты и офицеры, защища-

ющие страну и граждан, их семьи 
должны быть обеспечены всем необ-
ходимым. В этом едины все фракции 
ГД. Мы понимаем свою ответствен-
ность и всегда будем благодарны 
тем, кто сейчас делает все, чтобы 
граждане жили в мире и спокой-
ствии.

Он также вручил награды Госдумы 
отличившимся военным федераль-
ной службы.

 ■ В непростое для экономики вре-
мя рост инфляции - намного ниже, 
чем в европейских странах.

Вячеслав Володин заслушал годовой 
отчет Банка России. Картина оказалась 
отнюдь не удручающей, вопреки про-
гнозам западных экспертов.

- Если сравнить с Европой, смотрите, 
в Венгрии уровень инфляции составляет 
25,6 процента, в Латвии - 17,2 процента, 
в Чехии - 16,5 процента. А если говорить 
о нашей стране, ее темпы снизились 
до 2,82 процента. Это действительно 
эффективная работа по защите инте-
ресов наших граждан, - считает спикер 
Госдумы.

Он поддержал предложения об обя-
занности банков информировать на-
селение о полной стоимости кредитов 
и возвращать похищенные мошенни-
ками деньги.

- Предложения ориентированы на за-
щиту наших граждан. Давайте сделаем 
все, чтобы люди не страдали.

 ■ Непал не поддержи-
вает антироссийские 
санкции.

Председатель парла-
мента Непала Ганеш Пра-
сад Тимилсина приехал на 
встречу с Вячеславом Во-
лодиным на метро - и в под-
тверждение даже сфото-
графировался на одной из 
станций красной ветки.

Они обсудили раз-
витие межпарламент-
ского диалога, расши-
рение экономического 
и гуманитарно-культурного 
сотрудничества.

- Нам необходимо раз-
вивать отношения в рам-
ках парламентского изме-
рения с Непалом, и ваш 
визит однозначно придаст 
этому импульс. Будущее 

есть только у народов 
суверенных  государств. 
Вы уважаете свою исто-

рию, относитесь бережно 
к культуре, вере, языку 
и делаете все для защи-

ты духовно-нравственных 
ценностей. Что самое глав-
ное  - проводите политику 
в интересах граждан сво-
ей страны, - уверен спикер 
Госдумы.

Несмотря на давление, 
Непал не присоединился 
к антироссийским санкци-
ям. Вячеслав Володин так-
же поблагодарил коллег за 
поддержку позиции РФ на 
международных площад-
ках, в частности резолю-
ции в  ООН, осуждающей 
героизацию нацизма.

- Двусторонние контакты 
должны строиться на прин-
ципах взаимного уважения, 
дружбы, невмешательства 
во внутренние дела суве-
ренных государств и взаи-
мовыгодного сотрудниче-
ства.

 ■ Граждан РФ за-
щитили от противо-
правных решений 
международных ор-
ганизаций.

- В связи с действия-
ми международных ор-
ганизаций, в том числе 
Международного уго-
ловного суда, приняты 
законодательные ини-

циативы. А именно  - 
введено наказание до 
пяти лет лишения сво-
боды за содействие 
в исполнении решений 
межгосударственных 
организаций об уго-
ловном преследова-
нии наших военнослу-
жащих и добровольцев, 
должностных лиц орга-
нов публичной власти. 

Также Президента РФ 
наделяют дополнитель-
ными полномочиями по 
защите нашей страны 
и граждан в случае при-
нятия иностранными 
структурами незакон-
ных решений или осу-
ществления действий, 
направленных против 
страны, - сообщил Вя-
чеслав Володин.
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НУЖНЫ ЛИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ УДАЛЕННОГО  
ОБУЧЕНИЯ?
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ОПРОС

НА ПРИНЦИПАХ ВЗАИМНОГО УВАЖЕНИЯ СОТРУДНИЧЕСТВО

МУС ОТПРАВИЛИ В БАН ИНИЦИАТИВЫ

ОБЕСПЕЧИМ НЕОБХОДИМЫМ КРЕПКИЙ ТЫЛ

ФИНАНСЫ

ЭФФЕКТИВНАЯ РАБОТА

После поездки в столичной подземке  
настроение у непальца прекрасное.
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 ■ Почему с каждым го-
дом все больше паци-
ентов нуждаются в по-
мощи.

Профессор Сергей 
Алексанин руководит Все-
российским центром экс-
тренной и радиационной 
медицины имени Никифо-
рова, где россияне могут 
получить лечение по квоте 
Союзного государства.

Он - уроженец белорус-
ского Слуцка, а научную 
карьеру начал в Витебском 
мединституте. В качестве 
военного врача много раз 
был в Афганистане и Югос-
лавии. С последствиями 
радиации сталкивался, ра-
ботая на зараженных тер-
риториях.

- Какие задачи решает 
программа Союзного го-
сударства?

- В первую очередь по-
могаем людям, которые 
пострадали от аварии. Для 
России это преимуществен-
но ликвидаторы, а для Бела-
руси - люди, которые жили 
или даже сейчас живут на 
загрязненных территори-
ях. Им по статусу положе-
ны льготы.

При этом в двух странах 
разные законодательства 
и разные подходы к оказа-
нию помощи. Но здоровье 
у  каждого одно. Поэтому 
мы больше уделяем внима-
ния оценке состояния людей 
и стараемся своевременно 
оказывать им лечение, как 
амбулаторное, так и стацио-
нарное. В программе упор 
сделали на высокотехноло-
гичную медпомощь. Такую, 

которую нельзя получить 
в  обычной поликлинике. 
Стоит она немало, и поэто-
му ее сложнее добиться от 
государства.

- В этом году увеличит-
ся число людей, которым 
окажут ее?

- Примерно на сто чело-
век. Станет больше и фи-
нансирование, но в основ-
ном оно компенсирует 
расходы, связанные с ока-
занием медпомощи. Мате-
риалы, медикаменты, про-
тезы. А их стоимость сильно 
выросла из-за санкций.

- После аварии прошло 
тридцать лет, а количе-
ство людей, которые нуж-
даются в помощи, растет. 
Почему?

- Все просто - люди ста-
реют. Кроме проблем, свя-
занных с воздействием ава-
рии, сказывается возраст. 
Однако это особая катего-
рия граждан, и она требует 
особого внимания. Действи-
тельно, заболевания могли 
бы возникнуть и без ава-
рии, но, как врач, должен 
сказать - многолетние на-
блюдения доказывают, что 
этот фактор существенно 
повлиял на здоровье людей. 
Увеличилось число заболе-
ваний и тяжесть их течения.

- Вы сказали, что подо-
рожали протезы и меди-
каменты. Импортозаме-
щение в этой части идет?

- Да, но не так быстро, 
как хотелось бы. Произво-
дители, конечно, стараются 
компенсировать недостатки 
или выйти на параллельный 
импорт. Однако все и сразу 
сложно сделать.

 ■ Как сохранить чистоту озер и поголовье пчел?

Экология стала главной темой очередного заседания 
Межпарламентской ассамблеи СНГ в Санкт-Петербурге. 
«Зеленой» повестке парламенты содружества посвяти-
ли сразу несколько модельных законов. Эти документы 
служат своеобразным фундаментом для разработки нор-
мативных актов в странах СНГ.

Забота об окружающей среде - не дань модному тренду. 
Остро стоит проблема сохранения планеты для будущих 
поколений. В рамках Ассамблеи появился экспертный 
совет по экологии. Он должен помочь в наблюдении за 
состоянием природы в странах СНГ и привлечь экспертов 
для разработки законов.

На «пленарке» приняли в работу сразу несколько доку-
ментов. Один из них касается защиты рек и озер. В  СНГ 
особое внимание уделяют Байкалу. Парламентарии счи-
тают, что нужно запретить использовать одноразовый 
пластик на территории уникального озера.

Другая важная тема - пчеловодство. В мире медоносиц 
становится все меньше с каждым годом из-за ухудше-
ния окружающей среды. А без них нас ждут серьезные 
проблемы в сельском хозяйстве. Могут просто-напросто 
исчезнуть многие агрокультуры. Модельный закон «О пче-
ловодстве» призван создать систему законов, которые 
регулировали бы отрасль, помогая ей развиваться в стра-
нах СНГ.

БУКВА ЗАКОНА

ЖУЖЖАЩИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПРОСТО ЛЮДИ СТАРЕЮТ
КОМПЕТЕНТНО

Софья КОЛЕСОВА

 ■ 20 апреля отметили На-
циональный день донора. 
Только на первый взгляд ка-
жется, что эта тема касается 
небольшого числа людей. 
С переливанием крови стал-
кивается каждый третий жи-
тель планеты.

ДАРЯЩИЕ ЖИЗНЬ
Слово «донор» произошло 

от латинского donare, что пере-
водится как «дарить». Сразу 
всю сданную кровь использу-
ют редко. Обычно ее делят на 
несколько частей (фракций): 
плазму и клетки - эритроциты 
с тромбоцитами. То есть один 
донор может спасти жизнь не-
скольким людям.

В России сейчас примерно 1,7 
миллиона доноров. Ими могут 
стать люди в возрасте от во-
семнадцати до 65 лет. Весить 
они должны не меньше пяти-
десяти килограммов. Нельзя 
сдавать кровь тем, у кого есть 
инфекционные, онкологические, 
сердечно-сосудистые, кожные 
заболевания и психические рас-
стройства. Среди временных 
противопоказаний - беремен-
ность, период грудного вскарм-
ливания, недавнее удаление 
зуба и нанесение татуировок. 
Перед донацией (так называет-
ся сдача крови) в любом случае 
придется пройти медосмотр.

В день перед процедурой нуж-
но посидеть на диете. Нельзя 
есть жирную и соленую пищу, 
мясо, рыбу и, конечно, употреб-
лять алкоголь. Врачи рекомен-
дуют пить минеральную воду, 
есть хлеб, сушки, каши, мака-
роны, овощи с фруктами. За 
час до забора крови не стоит 
курить. Обычно донацию прово-
дят утром - так легче организму.

В Беларуси около ста тысяч 
доноров, и их количество увели-
чивается. По всей стране в день 
кровь сдают полторы-две ты-
сячи человек. Каждый год по-
является три тысячи почетных 
доноров.

Стать ими могут здоровые 
люди от восемнадцати до ше-
стидесяти лет. Они не должны 
болеть туберкулезом, сифили-
сом, гепатитом, сахарным ди-
абетом, онкологией, страдать 
ишемической болезнью сердца 
и язвой желудка. Перед дона-
цией выдают вкусные наборы. 
В них сладости, печенье, вода.

ХОРОШАЯ  
ПРИВЫЧКА
Мужчины-доноры могут сда-

вать кровь до пяти раз в год, 
женщины - максимум четыре. За 
одну процедуру берут не больше 
450 миллилитров крови. Если 
уровень гемоглобина низкий, 
перерывы между донациями 
должны быть длиннее.

Самый щедрый донор, австра-
лиец Джеймс Харрисон, сдавал 
кровь больше тысячи раз. Он 
спасал жизни с середины про-
шлого века. Недавно послед-
ний раз пришел на донацию, 
поскольку возраст уже не тот.

55-летний Хан Гаджимура-
дов, строитель из Дагестана, 
живет на Кубани. Он сдал боль-
ше 130 литров крови (для справ-
ки: в  организме человека не 
больше пяти). Первый раз муж-
чина пошел на донацию для ро-
женицы. Тогда нужно было мно-
го, и он решил сдать двойную 
норму. Врачи пошли на такой 
риск, только когда юный донор 
подписал бумаги о том, что осо-

знает возможные последствия.
Очень часто, сдав однажды 

кровь, люди делают это снова.
- Я сдаю кровь в детском 

центре онкологии. Раз сходишь 
и потом не можешь не сдать, - 
рассказывает Владимир. Он 
стал донором недавно. Говорит, 
что ему все равно, будет за это 
какая-то компенсация или нет.

- Я хочу помогать людям. У ме-
ня нет таких денег, чтобы стать 
меценатом. Но я могу сдавать 
кровь, которая спасет чьи-то 
жизни, - рассуждает Дмитрий.

Кто-то занимается донорством 
для себя: ведь это обновляет за-
пас крови, ускоряет метаболизм, 
позволяет заводить новые зна-
комства с единомышленниками. 
А кто-то после грустных обстоя-
тельств.

- Пару лет назад моя жена по-
пала в больницу. Она выжила 
только благодаря переливанию 
крови. Тогда я понял, как это 
важно, и записался в базу до-
норов,  - вспоминает Аркадий 
Петрович.

1. Проверьте, нет ли у вас заболеваний, при 
которых донация невозможна.

2. Запишитесь на процедуру онлайн на сайтах 
центров крови или по телефону.

Например, в Москве есть Центр крови имени 
Гаврилова. Адрес сайта: https://www.spkdzm.ru/
record_system/. Тел.: +7 495 945-33-19, +7 495 
326-38-40 (с 8 до 15 часов).

В Минске - Единый донорский центр. Адрес 
сайта: www.blood.by. Тел.: +37517 289-84-84, 
+37517 289-86-43.

3. Подойдите в регистратуру клиники с па-

спортом. Заполните анкету, зарегистрируйтесь 
в базе единого донорского центра, получите 
карту донора.

4. Пройдите медицинское обследование:
 ✒ анализ крови (определят группу, резус-фак- 

тор),
 ✒ прием врача-трансфузиолога, который изме-

рит давление, температуру, проверит состояние 
легких и сердца, изучит информацию о хрониче-
ских болезнях.

5. Получите заключение о допуске к донорству 
и сдайте кровь.

Первое в России переливание крови связано с семейной исто-
рией. 20 апреля 1832 года молодого петербургского акушера 
Андрея Вольфа вызвали принимать роды. Молодой маме стало 
очень плохо, началось сильное кровотечение. Доктор не рас-
терялся и перелил ей кровь мужа. Это спасло жизнь женщине. 
Хотя риск был велик. О группах крови и уж тем более о резусах 
тогда ничего не слышали, и вероятность совместимости была 
не слишком высокой. Консервировать кровь, конечно, не умели, 
и переливание было прямым. Потом эту процедуру использовали 
другие медики, правда, не очень часто. Донорами становились 
родственники больного. Почти век спустя, в 1926 году, два уже 
советских хирурга - Николай Еланский и Эрик Гессе - приду-
мали брать кровь у добровольцев. Тогда же в Москве открылся 
первый в мире Институт переливания крови, а спустя несколько 
лет - станция переливания крови.
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Инструкция для доноров РФ и РБ

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ

СПАСИТЕЛЬНЫЕ ЛИТРЫ ДЛЯ ЛЮБИМОЙ

НА ЗАМЕТКУ

МЫ С ТОБОЙ ОДНОЙ КРОВИ

Регулярная сдача биоматериала еще и улучшает 
здоровье, если противопоказаний нет.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Союзное государство продолжит 
помогать тем, кто столкнулся с по-
следствиями аварии на ЧАЭС.

Сегодня в России и Беларуси больше 
миллиона человек, которые до сих 
пор расхлебывают последствия той 
трагедии. Ликвидаторам и жителям 
зараженных территорий нужно осо-
бое лечение.

ВНИМАНИЕ 
НЕ ИССЯКАЕТ
С 1998 года в наших странах борют-

ся с последствиями аварии. Речь не 
только о льготах, квалифицированной 
медицинской помощи и оздоровлении. 
За 25 лет выполнили пять совместных 
российско-белорусских программ. 
В первые годы самым насущным во-
просом была очистка зараженных 
территорий и защита здоровья людей. 
Сейчас же все внимание - на реаби-
литацию и постепенное возвращение 
территорий к нормальной жизни.

В 2016 году стало ясно: радиация 
беспощаднее, чем казалась. Здоро-
вье пациентов снижается огромными 
темпами и нужны решительные меры. 
Тогда в Союзном государстве орга-
низовали отдельную программу со-
временной адресной медпомощи. На 
базе трех клиник в России и Белару-
си создали уникальную диагностиче-
скую и лечебную базу. Она позволила 
снизить первичную заболеваемость, 
инвалидность и смертность среди по-
страдавших.

Лечение стало непрерывным. Да-
же в непростые времена внимание 
к проблеме не иссякает. Ее обсудили 
на заседании комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды, которое прошло 
в Санкт-Петербурге.

- Тема Чернобыльской катастрофы 
всегда звучит в повестке Союзного 
государства. Работа не прекращает-
ся. Комиссия занимается финансиро-
ванием квалифицированной медпо-
мощи, в которой нуждаются тысячи 

людей,  - поясняет 
заместитель пред-
седателя комиссии 
Николай Валуев. - 
При этом в послед-
нее время расходы 
на такие услуги за-
метно подросли. 
Сейчас обсуждаем 
с Минфином выде-
ление дополнитель-

ных средств для общего бюджета и 
нашей программы.

Депутаты подвели ее итоги за про-
шлый год. По словам председателя 
комиссии Николая Василькова, ре-
зультаты говорят сами за себя:

- В прошлом году на программу вы-
делили 230 миллионов рублей. Бюджет 
освоили полностью, а помогли больше 
чем 1600 гражданам из пострадавших 
территорий и ликвидаторам аварии. 
В этом году еще больше пациентов по-
лучат нужную медицинскую помощь.

Депутаты хотят придать програм-
ме статус ежегодного мероприятия. 
И хоть тема Чернобыльской катастро-
фы звучит в повестке постоянно, с 
этим все же могут возникнуть труд-
ности.

- Но, я думаю, найдем понимание 
со стороны министерств финансов 
России и Беларуси. Слышим разные 
предложения от чиновников и уче-

ных, в том числе по актуальным во-
просам, не связанным с трагедией на 
ЧАЭС. Всем известно, что в Беларуси 
построили современную атомную 
электростанцию. Поэтому нелишним 
будет включить мероприятия с более 
современными подходами по защите 
от радиационного заражения.

СПАСИТЕЛЬНАЯ КВОТА
Больше шестидесяти процентов по-

страдавших - инвалиды. Они склонны 
к сердечно-сосудистым болезням, та-
ким, как инфаркт, аритмия, гиперто-
ния. У них снижен иммунитет и часто 
обостряются хронические заболева-
ния. Кроме того, у пациентов высокий 
рост онкологии и психологические 
травмы.

Ликвидаторы или жители загряз-
ненных регионов могут обратиться в 
специальные медцентры. В програм-
ме Союзного государства участвуют 
три такие больницы. Это научно-
практический центр в Гомеле, кли-
ника имени Цыба в Обнинске и петер-
бургский центр экстренной медицины 
имени Никифорова.

За 2022 год врачи помогли 382 бе-

лорусам и 1253 россиянам. В списке 
медпомощи появился раздел реаби-
литации, и пациенты нашлись сразу.

Врачи признаются: желающих по-
лучить такую помощь много и всех их 

обслужить невозможно. В приоритете 
те, кому лечение жизненно необхо-
димо, однако и число квот Союзного 
государства растет. В этом году будет 
1659 участников программы, а стар-
товать она должна в конце апреля.

Не обходится и без проблем. Себе-
стоимость лечения заметно выросла 
в последнее время. Подорожали ле-
карства, расходники и обслуживание 
аппаратов. Качество медпомощи не 
снизилось, но программа нуждается 
в индексации.

Также пока нет перекрестного лече-
ния. Например, когда пострадавший 
гражданин России может отправиться 
на оздоровление в Беларусь или нао-
борот. Камнем преткновения стала 
бюрократия - не унифицировали тре-
бования к оформлению документов 
для лечения и отбора пациентов. Как 
пояснили в МЧС России, в планах у 
ведомства в этом году проработать 
вопрос с министерствами здравоох-
ранения двух стран.

 ■ Случившееся на Украине ста-
ло катастрофой и для соседней 
Беларуси.

Из юго-восточной части страны при-
шлось эвакуировать больше трехсот 
тысяч человек. 415 населенных пун-
ктов превратились в поселки и города-
призраки.

Больше всего белорусская земля по-
страдала от радионуклида цезий-137, 
период полураспада которого трид-
цать лет. Треть от всего выброшен-
ного в атмосферу вещества - именно 
в Синеокой.

Многие районы Гомельской, Брест-
ской и Могилевской областей постра-
дали от выпадения йода-131. Этот 
радионуклид распадается быстро, но 
вызывает облучение щитовидной же-
лезы, так называемый «йодный удар». 
Это привело к большому количеству 
патологий, особенно у детей.

Сколько жизней на самом деле 
унесла катастрофа на Чернобыльской 
АЭС, не знает никто. Известно, что 
она затронула больше полумиллиона 
человек. Одни стали ликвидаторами, 
другим пришлось покинуть дома. По 
данным белорусских ученых, смерт-
ность от рака среди них в четыре раза 
выше, чем в среднем по стране.

ПОСЛЕДСТВИЯ

ПОЛМИЛЛИОНА 
ПОСТРАДАВШИХ
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ЛЕЧЕНИЕ ОТ ОБЛУЧЕНИЯ

После трагедии пришлось ликвидировать 
 колхоза и совхоза, а поголовье 
скота уменьшилось в разы.

Глава медцентра радиационной медицины имени Никифорова Сергей Алексанин 
на месте показал депутатам, как лечат чернобыльцев. 
Справа - председатель комиссии Николай Васильков.
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 ■ Почему с каждым го-
дом все больше паци-
ентов нуждаются в по-
мощи.

Профессор Сергей 
Алексанин руководит Все-
российским центром экс-
тренной и радиационной 
медицины имени Никифо-
рова, где россияне могут 
получить лечение по квоте 
Союзного государства.

Он - уроженец белорус-
ского Слуцка, а научную 
карьеру начал в Витебском 
мединституте. В качестве 
военного врача много раз 
был в Афганистане и Югос-
лавии. С последствиями 
радиации сталкивался, ра-
ботая на зараженных тер-
риториях.

- Какие задачи решает 
программа Союзного го-
сударства?

- В первую очередь по-
могаем людям, которые 
пострадали от аварии. Для 
России это преимуществен-
но ликвидаторы, а для Бела-
руси - люди, которые жили 
или даже сейчас живут на 
загрязненных территори-
ях. Им по статусу положе-
ны льготы.

При этом в двух странах 
разные законодательства 
и разные подходы к оказа-
нию помощи. Но здоровье 
у  каждого одно. Поэтому 
мы больше уделяем внима-
ния оценке состояния людей 
и стараемся своевременно 
оказывать им лечение, как 
амбулаторное, так и стацио-
нарное. В программе упор 
сделали на высокотехноло-
гичную медпомощь. Такую, 

которую нельзя получить 
в  обычной поликлинике. 
Стоит она немало, и поэто-
му ее сложнее добиться от 
государства.

- В этом году увеличит-
ся число людей, которым 
окажут ее?

- Примерно на сто чело-
век. Станет больше и фи-
нансирование, но в основ-
ном оно компенсирует 
расходы, связанные с ока-
занием медпомощи. Мате-
риалы, медикаменты, про-
тезы. А их стоимость сильно 
выросла из-за санкций.

- После аварии прошло 
тридцать лет, а количе-
ство людей, которые нуж-
даются в помощи, растет. 
Почему?

- Все просто - люди ста-
реют. Кроме проблем, свя-
занных с воздействием ава-
рии, сказывается возраст. 
Однако это особая катего-
рия граждан, и она требует 
особого внимания. Действи-
тельно, заболевания могли 
бы возникнуть и без ава-
рии, но, как врач, должен 
сказать - многолетние на-
блюдения доказывают, что 
этот фактор существенно 
повлиял на здоровье людей. 
Увеличилось число заболе-
ваний и тяжесть их течения.

- Вы сказали, что подо-
рожали протезы и меди-
каменты. Импортозаме-
щение в этой части идет?

- Да, но не так быстро, 
как хотелось бы. Произво-
дители, конечно, стараются 
компенсировать недостатки 
или выйти на параллельный 
импорт. Однако все и сразу 
сложно сделать.

 ■ Как сохранить чистоту озер и поголовье пчел?

Экология стала главной темой очередного заседания 
Межпарламентской ассамблеи СНГ в Санкт-Петербурге. 
«Зеленой» повестке парламенты содружества посвяти-
ли сразу несколько модельных законов. Эти документы 
служат своеобразным фундаментом для разработки нор-
мативных актов в странах СНГ.

Забота об окружающей среде - не дань модному тренду. 
Остро стоит проблема сохранения планеты для будущих 
поколений. В рамках Ассамблеи появился экспертный 
совет по экологии. Он должен помочь в наблюдении за 
состоянием природы в странах СНГ и привлечь экспертов 
для разработки законов.

На «пленарке» приняли в работу сразу несколько доку-
ментов. Один из них касается защиты рек и озер. В  СНГ 
особое внимание уделяют Байкалу. Парламентарии счи-
тают, что нужно запретить использовать одноразовый 
пластик на территории уникального озера.

Другая важная тема - пчеловодство. В мире медоносиц 
становится все меньше с каждым годом из-за ухудше-
ния окружающей среды. А без них нас ждут серьезные 
проблемы в сельском хозяйстве. Могут просто-напросто 
исчезнуть многие агрокультуры. Модельный закон «О пче-
ловодстве» призван создать систему законов, которые 
регулировали бы отрасль, помогая ей развиваться в стра-
нах СНГ.

БУКВА ЗАКОНА

ЖУЖЖАЩИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПРОСТО ЛЮДИ СТАРЕЮТ
КОМПЕТЕНТНО

Софья КОЛЕСОВА

 ■ 20 апреля отметили На-
циональный день донора. 
Только на первый взгляд ка-
жется, что эта тема касается 
небольшого числа людей. 
С переливанием крови стал-
кивается каждый третий жи-
тель планеты.

ДАРЯЩИЕ ЖИЗНЬ
Слово «донор» произошло 

от латинского donare, что пере-
водится как «дарить». Сразу 
всю сданную кровь использу-
ют редко. Обычно ее делят на 
несколько частей (фракций): 
плазму и клетки - эритроциты 
с тромбоцитами. То есть один 
донор может спасти жизнь не-
скольким людям.

В России сейчас примерно 1,7 
миллиона доноров. Ими могут 
стать люди в возрасте от во-
семнадцати до 65 лет. Весить 
они должны не меньше пяти-
десяти килограммов. Нельзя 
сдавать кровь тем, у кого есть 
инфекционные, онкологические, 
сердечно-сосудистые, кожные 
заболевания и психические рас-
стройства. Среди временных 
противопоказаний - беремен-
ность, период грудного вскарм-
ливания, недавнее удаление 
зуба и нанесение татуировок. 
Перед донацией (так называет-
ся сдача крови) в любом случае 
придется пройти медосмотр.

В день перед процедурой нуж-
но посидеть на диете. Нельзя 
есть жирную и соленую пищу, 
мясо, рыбу и, конечно, употреб-
лять алкоголь. Врачи рекомен-
дуют пить минеральную воду, 
есть хлеб, сушки, каши, мака-
роны, овощи с фруктами. За 
час до забора крови не стоит 
курить. Обычно донацию прово-
дят утром - так легче организму.

В Беларуси около ста тысяч 
доноров, и их количество увели-
чивается. По всей стране в день 
кровь сдают полторы-две ты-
сячи человек. Каждый год по-
является три тысячи почетных 
доноров.

Стать ими могут здоровые 
люди от восемнадцати до ше-
стидесяти лет. Они не должны 
болеть туберкулезом, сифили-
сом, гепатитом, сахарным ди-
абетом, онкологией, страдать 
ишемической болезнью сердца 
и язвой желудка. Перед дона-
цией выдают вкусные наборы. 
В них сладости, печенье, вода.

ХОРОШАЯ  
ПРИВЫЧКА
Мужчины-доноры могут сда-

вать кровь до пяти раз в год, 
женщины - максимум четыре. За 
одну процедуру берут не больше 
450 миллилитров крови. Если 
уровень гемоглобина низкий, 
перерывы между донациями 
должны быть длиннее.

Самый щедрый донор, австра-
лиец Джеймс Харрисон, сдавал 
кровь больше тысячи раз. Он 
спасал жизни с середины про-
шлого века. Недавно послед-
ний раз пришел на донацию, 
поскольку возраст уже не тот.

55-летний Хан Гаджимура-
дов, строитель из Дагестана, 
живет на Кубани. Он сдал боль-
ше 130 литров крови (для справ-
ки: в  организме человека не 
больше пяти). Первый раз муж-
чина пошел на донацию для ро-
женицы. Тогда нужно было мно-
го, и он решил сдать двойную 
норму. Врачи пошли на такой 
риск, только когда юный донор 
подписал бумаги о том, что осо-

знает возможные последствия.
Очень часто, сдав однажды 

кровь, люди делают это снова.
- Я сдаю кровь в детском 

центре онкологии. Раз сходишь 
и потом не можешь не сдать, - 
рассказывает Владимир. Он 
стал донором недавно. Говорит, 
что ему все равно, будет за это 
какая-то компенсация или нет.

- Я хочу помогать людям. У ме-
ня нет таких денег, чтобы стать 
меценатом. Но я могу сдавать 
кровь, которая спасет чьи-то 
жизни, - рассуждает Дмитрий.

Кто-то занимается донорством 
для себя: ведь это обновляет за-
пас крови, ускоряет метаболизм, 
позволяет заводить новые зна-
комства с единомышленниками. 
А кто-то после грустных обстоя-
тельств.

- Пару лет назад моя жена по-
пала в больницу. Она выжила 
только благодаря переливанию 
крови. Тогда я понял, как это 
важно, и записался в базу до-
норов,  - вспоминает Аркадий 
Петрович.

1. Проверьте, нет ли у вас заболеваний, при 
которых донация невозможна.

2. Запишитесь на процедуру онлайн на сайтах 
центров крови или по телефону.

Например, в Москве есть Центр крови имени 
Гаврилова. Адрес сайта: https://www.spkdzm.ru/
record_system/. Тел.: +7 495 945-33-19, +7 495 
326-38-40 (с 8 до 15 часов).

В Минске - Единый донорский центр. Адрес 
сайта: www.blood.by. Тел.: +37517 289-84-84, 
+37517 289-86-43.

3. Подойдите в регистратуру клиники с па-

спортом. Заполните анкету, зарегистрируйтесь 
в базе единого донорского центра, получите 
карту донора.

4. Пройдите медицинское обследование:
 ✒ анализ крови (определят группу, резус-фак- 

тор),
 ✒ прием врача-трансфузиолога, который изме-

рит давление, температуру, проверит состояние 
легких и сердца, изучит информацию о хрониче-
ских болезнях.

5. Получите заключение о допуске к донорству 
и сдайте кровь.

Первое в России переливание крови связано с семейной исто-
рией. 20 апреля 1832 года молодого петербургского акушера 
Андрея Вольфа вызвали принимать роды. Молодой маме стало 
очень плохо, началось сильное кровотечение. Доктор не рас-
терялся и перелил ей кровь мужа. Это спасло жизнь женщине. 
Хотя риск был велик. О группах крови и уж тем более о резусах 
тогда ничего не слышали, и вероятность совместимости была 
не слишком высокой. Консервировать кровь, конечно, не умели, 
и переливание было прямым. Потом эту процедуру использовали 
другие медики, правда, не очень часто. Донорами становились 
родственники больного. Почти век спустя, в 1926 году, два уже 
советских хирурга - Николай Еланский и Эрик Гессе - приду-
мали брать кровь у добровольцев. Тогда же в Москве открылся 
первый в мире Институт переливания крови, а спустя несколько 
лет - станция переливания крови.
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Инструкция для доноров РФ и РБ

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ

СПАСИТЕЛЬНЫЕ ЛИТРЫ ДЛЯ ЛЮБИМОЙ

НА ЗАМЕТКУ

МЫ С ТОБОЙ ОДНОЙ КРОВИ

Регулярная сдача биоматериала еще и улучшает 
здоровье, если противопоказаний нет.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Союзное государство продолжит 
помогать тем, кто столкнулся с по-
следствиями аварии на ЧАЭС.

Сегодня в России и Беларуси больше 
миллиона человек, которые до сих 
пор расхлебывают последствия той 
трагедии. Ликвидаторам и жителям 
зараженных территорий нужно осо-
бое лечение.

ВНИМАНИЕ 
НЕ ИССЯКАЕТ
С 1998 года в наших странах борют-

ся с последствиями аварии. Речь не 
только о льготах, квалифицированной 
медицинской помощи и оздоровлении. 
За 25 лет выполнили пять совместных 
российско-белорусских программ. 
В первые годы самым насущным во-
просом была очистка зараженных 
территорий и защита здоровья людей. 
Сейчас же все внимание - на реаби-
литацию и постепенное возвращение 
территорий к нормальной жизни.

В 2016 году стало ясно: радиация 
беспощаднее, чем казалась. Здоро-
вье пациентов снижается огромными 
темпами и нужны решительные меры. 
Тогда в Союзном государстве орга-
низовали отдельную программу со-
временной адресной медпомощи. На 
базе трех клиник в России и Белару-
си создали уникальную диагностиче-
скую и лечебную базу. Она позволила 
снизить первичную заболеваемость, 
инвалидность и смертность среди по-
страдавших.

Лечение стало непрерывным. Да-
же в непростые времена внимание 
к проблеме не иссякает. Ее обсудили 
на заседании комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды, которое прошло 
в Санкт-Петербурге.

- Тема Чернобыльской катастрофы 
всегда звучит в повестке Союзного 
государства. Работа не прекращает-
ся. Комиссия занимается финансиро-
ванием квалифицированной медпо-
мощи, в которой нуждаются тысячи 

людей,  - поясняет 
заместитель пред-
седателя комиссии 
Николай Валуев. - 
При этом в послед-
нее время расходы 
на такие услуги за-
метно подросли. 
Сейчас обсуждаем 
с Минфином выде-
ление дополнитель-

ных средств для общего бюджета и 
нашей программы.

Депутаты подвели ее итоги за про-
шлый год. По словам председателя 
комиссии Николая Василькова, ре-
зультаты говорят сами за себя:

- В прошлом году на программу вы-
делили 230 миллионов рублей. Бюджет 
освоили полностью, а помогли больше 
чем 1600 гражданам из пострадавших 
территорий и ликвидаторам аварии. 
В этом году еще больше пациентов по-
лучат нужную медицинскую помощь.

Депутаты хотят придать програм-
ме статус ежегодного мероприятия. 
И хоть тема Чернобыльской катастро-
фы звучит в повестке постоянно, с 
этим все же могут возникнуть труд-
ности.

- Но, я думаю, найдем понимание 
со стороны министерств финансов 
России и Беларуси. Слышим разные 
предложения от чиновников и уче-

ных, в том числе по актуальным во-
просам, не связанным с трагедией на 
ЧАЭС. Всем известно, что в Беларуси 
построили современную атомную 
электростанцию. Поэтому нелишним 
будет включить мероприятия с более 
современными подходами по защите 
от радиационного заражения.

СПАСИТЕЛЬНАЯ КВОТА
Больше шестидесяти процентов по-

страдавших - инвалиды. Они склонны 
к сердечно-сосудистым болезням, та-
ким, как инфаркт, аритмия, гиперто-
ния. У них снижен иммунитет и часто 
обостряются хронические заболева-
ния. Кроме того, у пациентов высокий 
рост онкологии и психологические 
травмы.

Ликвидаторы или жители загряз-
ненных регионов могут обратиться в 
специальные медцентры. В програм-
ме Союзного государства участвуют 
три такие больницы. Это научно-
практический центр в Гомеле, кли-
ника имени Цыба в Обнинске и петер-
бургский центр экстренной медицины 
имени Никифорова.

За 2022 год врачи помогли 382 бе-

лорусам и 1253 россиянам. В списке 
медпомощи появился раздел реаби-
литации, и пациенты нашлись сразу.

Врачи признаются: желающих по-
лучить такую помощь много и всех их 

обслужить невозможно. В приоритете 
те, кому лечение жизненно необхо-
димо, однако и число квот Союзного 
государства растет. В этом году будет 
1659 участников программы, а стар-
товать она должна в конце апреля.

Не обходится и без проблем. Себе-
стоимость лечения заметно выросла 
в последнее время. Подорожали ле-
карства, расходники и обслуживание 
аппаратов. Качество медпомощи не 
снизилось, но программа нуждается 
в индексации.

Также пока нет перекрестного лече-
ния. Например, когда пострадавший 
гражданин России может отправиться 
на оздоровление в Беларусь или нао-
борот. Камнем преткновения стала 
бюрократия - не унифицировали тре-
бования к оформлению документов 
для лечения и отбора пациентов. Как 
пояснили в МЧС России, в планах у 
ведомства в этом году проработать 
вопрос с министерствами здравоох-
ранения двух стран.

 ■ Случившееся на Украине ста-
ло катастрофой и для соседней 
Беларуси.

Из юго-восточной части страны при-
шлось эвакуировать больше трехсот 
тысяч человек. 415 населенных пун-
ктов превратились в поселки и города-
призраки.

Больше всего белорусская земля по-
страдала от радионуклида цезий-137, 
период полураспада которого трид-
цать лет. Треть от всего выброшен-
ного в атмосферу вещества - именно 
в Синеокой.

Многие районы Гомельской, Брест-
ской и Могилевской областей постра-
дали от выпадения йода-131. Этот 
радионуклид распадается быстро, но 
вызывает облучение щитовидной же-
лезы, так называемый «йодный удар». 
Это привело к большому количеству 
патологий, особенно у детей.

Сколько жизней на самом деле 
унесла катастрофа на Чернобыльской 
АЭС, не знает никто. Известно, что 
она затронула больше полумиллиона 
человек. Одни стали ликвидаторами, 
другим пришлось покинуть дома. По 
данным белорусских ученых, смерт-
ность от рака среди них в четыре раза 
выше, чем в среднем по стране.

ПОСЛЕДСТВИЯ

ПОЛМИЛЛИОНА 
ПОСТРАДАВШИХ
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ЛЕЧЕНИЕ ОТ ОБЛУЧЕНИЯ

После трагедии пришлось ликвидировать 
 колхоза и совхоза, а поголовье 
скота уменьшилось в разы.

Глава медцентра радиационной медицины имени Никифорова Сергей Алексанин 
на месте показал депутатам, как лечат чернобыльцев. 
Справа - председатель комиссии Николай Васильков.
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Максим ЛЕОНЕНКО

 ■ Морские перевозки, на-
учные проекты, поставки 
техники и продуктов. Каких 
еще итогов ждать от сотруд-
ничества?

РОСТ -  
В ДЕСЯТЬ РАЗ
На это раз в Минске пе-

тербургская делегация стала 
самой представительной за 
всю историю двусторонних 
отношений. Возглавил ее гу-
бернатор Александр Беглов. 
Он рассказал «СВ» о сотруд-
ничестве Северной столицы 
с республикой.

- Форумы, визиты, двусто-
ронние встречи на высшем 
уровне идут одна за одной. 
Активность уже принесла 
результаты?

- Итоги прошлого года го-
ворят сами за себя. Белорус-
ский импорт в Петербург вы-
рос почти в полтора раза - на 
47,6 процента. Республика 
поднялась с шестого на вто-
рое место наших импортеров.

- За счет чего растут по-
ставки из Беларуси?

- Прежде всего за счет тех-
ники и продуктов. Купили 
за прошлый год 2,8 тысячи 
единиц техники у сябров. 
Весной 2022 года провели 
первый бизнес-форум «Бела-
русь - Санкт-Петербург». На 
нем договорились увеличить 
поставки продуктов в четыре 
раза - с 1,2 миллиарда рублей 
до пяти. Недавно собрали на 
второй форум больше четы-
рехсот компаний из России 
и Беларуси. География участ-
ников расширилась до девят-
надцати регионов. Торговые 
сети РФ заключили контрак-
ты на поставку продоволь-
ствия из Синеокой на 14,6 
миллиарда. За два года - рост 
почти в десять раз. Планируем 

проводить весенний форум 
каждый год.

- Торговые сети уже запо-
лонили новые продукты? 
Насколько ритейлеры за-
интересованы в них?

- В прошлом году новых 
клиентов в России нашли 
Торговый дом Минского мо-
лочного завода №  1, Слуц-
кий сыродельный комбинат, 
Глубокский и Рогачевский 
молочно-консервные ком-
бинаты, Жлобинский и Мо-
гилевский мясокомбинаты. 
После второго Форума на 
петербургские и российские 
прилавки выйдут конди-
терская фабрика «Витьба», 
булочно-кондитерская ком-
пания «Домочай», компания 
«Молочный мир». Нарастят 
объемы поставок компании 
«Бабушкина крынка» и «Са-
вушкин продукт». Город фак-
тически становится хабом для 
белорусских продуктов.

В Петербурге открыли пред-
ставительства крупные пред-
приятия, которые управляют 
поставками востребованной 
продукции по СЗФО и всей 
России. Хотим также открыть 
белорусские торговые зоны 
на городских рынках. И при-
глашать поставщиков на яр-
марки.

КОМФОРТНО, 
ВЫГОДНО, 
БЕЗОПАСНО
- Зачем закупили так мно-

го техники? Какие задачи 
она решает?

- Смогли благодаря ей на-
чать очень важные для горо-
да реформы - транспортную 
и в сфере ЖКХ. Беларусь по-
могла нам выйти на новый 
единый стандарт социальных 
перевозок. Вывели на линии 
в 2022 году 2,5 тысячи эколо-
гичных низкопольных авто-
бусов на газовом топливе. Из 

них 894 произвел «Минский 
автомобильный завод».

В Петербурге работают 
больше тысячи автобусов из 
Беларуси. Это очень комфорт-
ные машины, с полным ком-
плектом систем информиро-
вания и безопасности. Также 
нам поставят из Сине окой 97 
троллейбусов с увеличенным 
автономным ходом.

- Вы уже начали использо-
вать поставленную комму-
нальную технику, и какие 
о ней отзывы?

- Переходим на новую си-
стему уборки дворов. Возвра-
щаем отрасль под контроль 
государства. Купили для го-
родских предприятий ЖКХ 
922 трактора МТЗ и 76 по-
грузчиков белорусского про-
изводства.

Средние и малые тракторы 
по габаритам и мощности под-
ходят нам для уборки истори-
ческого центра. Погрузчики 
«Амкодор» - небольшие, на-
дежные, с широким функцио-
налом. Отзывы самые лучшие. 

Машина проста в эксплуата-
ции, способна работать в лю-
бую погоду и выгодна с точки 
зрения экономики.

- Правда ли, что из-за ухо-
да иностранных произво-
дителей Северная столица 
может столкнуться с не-
хваткой лифтов? Насколь-
ко это критично?

- Нет такой проблемы. 
В прошлом году мы вышли 
на рекордные темпы заме-
ны лифтов в многоквартир-

ных домах. Установили 1460 
лифтов, из них больше поло-
вины - белорусского произ-
водства или же изготовлены 
нами вместе в Петербурге. 
И снова продукция из РБ по-
казала себя с лучшей сторо-
ны. У лифтов повышенная 
грузоподъемность, хорошая 
скорость, они удобны в мон-
таже и настройке и адап-
тированы для инвалидов.  
В этом году заменим еще две 
тысячи.

 ■ Из Бронки будут доставлять грузы в дружествен-
ные страны.

- Какие перспективы у белорусского порта в Бронке?
- Нужно перенаправить через гавани Петербурга семь мил-

лионов тонн белорусских грузов. Бронка - это прежде всего 
контейнерные перевозки. Ее мощность - больше двадцати 
миллионов тонн грузов в год. Сейчас готовим проекты по мо-
дернизации прилегающих железных дорог. У нас тоже большие 
планы на этот самый современный глубоководный порт на 
Балтике. Планируем связать его с крупнейшими контейнер-
ными гаванями дружественных стран.

 ■ Компании из Северной сто-
лицы открывают производства 
в Синеокой.

- В каких отраслях промышлен-
ности развивается сотрудничество?

- Вместе совершенствуем передовые 
технологии. На базе петербургского 
Горного университета работает Центр 
компетенций БелАЗа. МТЗ и «Гомсель-
маш» сотрудничают с Петербургским 
тракторным заводом. Они создали 
Союз промышленников «Прогресс» 
и взаимодействуют в разных областях - 
от поставок комплектующих до при-
кладных научных разработок.

Наша фармацевтическая компания 
«Биокад» поставляет в Беларусь со-
временные лекарства, проводит кли-
нические исследования и обучающие 
семинары. «Герофарм» собирается 

локализовать производство инсулинов 
в республике. Есть конкретные пред-
ложения о сотрудничестве и от других 
компаний фармкластера. Хотим произ-
водить в Петербурге тринадцать меж-
дународных непатентованных наимено-
ваний лекарств, которые выпускаются 
в Синеокой и не имеют аналогов в РФ.

Собираемся открыть у нас ремонтно-
восстановительные производства для 
белорусской техники. Прежде всего 
тракторов и навесного оборудования. 
Не просто сервисные центры с постав-
кой запчастей, а полноценные цеха.

- У каких сфер еще есть потен-
циал?

- Проработали финансирова-
ние совместных научных и научно-
технических проектов. С 2023 года 

выделяем на них деньги на паритетной 
основе - исследователям из образова-
тельных и научных организаций Пе-
тербурга и Беларуси. В РФ стартовал 
новый проект - «Передовые инженер-
ные школы». Отобрали тридцать са-
мых лучших технических вузов. Среди 
них три петербургских: ИТМО, Политех 
и Морской университет (бывшая «Кора-
белка»). Они получат от федерального 
центра 1,2 миллиарда рублей в этом 
году. Мы готовы расширить националь-
ные рамки и реализовать совместный 
проект с белорусскими коллегами по 
любому из этих направлений.

Хотим расширять школьные обмены, 
проводить совместные уроки муже-
ства, продвигать двусторонние куль-
турные программы, туризм. 

- В Минске недавно прошел 
российско-белорусский Туристи-
ческий конгресс. На нем был пред-
ставлен Петербург?

- Присутствовал там в двух проек-
тах: «Серебряное ожерелье России», 
объединяющий одиннадцать субъектов 
Северо-Западного округа, и «Два горо-
да - миллион впечатлений», в котором 
участвуют обе столицы. Участвовали 
и в международной весенней ярмарке 
«Отдых-2023» в Минске. Пользуясь слу-
чаем, хотел бы пригласить белорусов 
посетить Петербург. У нас появились 
новые достопримечательности. На Ва-
сильевском острове - большой кластер 
с галереями, мастерскими, фабриками 
современного искусства. В Кронштад-
те - «Остров фортов», а летом откро-
ем там новый Музей военно-морской 
славы.
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ГОРОД СТАНОВИТСЯ ХАБОМ 
ДЛЯ БЕЛАРУСИ

Александр БЕГЛОВ:

ПОЙДЕМ ДРУГИМ ПУТЕМ ЛОГИСТИКА

ОТ ФАРМЫ ДО ТУРИЗМА ПЕРСПЕКТИВЫ

Новый порт открывает безграничные 
возможности для сябров. О злополучной 
Клайпеде можно забыть.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Белорусы перенимают опыт пи-
терцев в образовании и здравоохра-
нении, а в городе на Неве все чаще 
можно встретить автобусы и трол-
лейбусы из Синеокой.

ТРАКТОР В ПОДАРОК
Тринадцать - счастливая цифра. По 

крайней мере для делегации из Север-
ной столицы России во главе с губерна-
тором Александром Бегловым. Ведь 
именно таким по счету стало заседание 
Совета делового сотрудничества Бела-
руси и Санкт-Петербурга. Торговое, эко-
номическое, научно-техническое и гума-
нитарное сотрудничество между ними 
активно развивается.

- Товарооборот превысил отметку в 2,2 
миллиарда долларов. В этом году у нас 
хорошие основания для оптимизма. Мы 
с вами наторговали на сорок процентов 
больше, чем за аналогичный период про-
шлого года. Главное сейчас - не сбавлять 
темпы, - считает премьер-министр РБ 
Роман Головченко.

Успешных начинаний не счесть. При-
чем в самых перспективных отраслях. На 
питерских улицах давно колесит мазов-
ская техника: от троллейбусов до элек-
тробусов. Вскоре МАЗ поставит в Санкт-
Петербург 270 автобусов-«гармошек» 
большой вместимости. Заинтересова-
ны россияне и в белорусской грузовой, 
пассажирской, коммунальной технике, 
рассказал председатель Мингориспол-
кома Владимир Кухарев:

- МАЗ, «Белкоммунмаш», «Амкодор» 
поставляют большое количество про-
дукции в Санкт-Петербург. По поруче-
нию президента мы создадим единый 
сервисный центр для всех предприятий, 
поставляющих свою технику, как пасса-
жирскую, так и грузовую.

Санкции и недобросовестная кон-
куренция со стороны западных «кол-
лег» требуют от промышленности 
наших стран скоординированных от-
ветов. И наши предприятия опeративно 
адaптируются к рaботе в новых услови-
ях. Один из примеров кооперации - со-

трудничество белорусского МТЗ и трак-
торного завода в Питере, выпускающего 
знаменитые «Кировцы». Комплектую-
щие от белорусских производителей ис-
пользуют российские партнеры, мы же 
закупаем сырье и комплектующие у рос-
сийских заводов.

Но лучше один раз увидеть. Алек-
сандр Беглов лично оценил компакт-
ную модель трактора МТЗ под назва-
нием «Ленинградец» - 35 лошадиных  
сил под капотом и современное обору-
дование. Экскурсия завершилась при-
ятным сюрпризом - модель, созданную 
на базе малогабаритного трактора 
BELARUS-320 специально для россий-
ского региона, губернатор получил в 
подарок:

- Мы увидели линейку тракторов, при-
способленных для нашего города. Самое 
главное - можем создавать необходимую 
технику уже не из импортных деталей 
и не покупать ее за рубежом, - считает 
губернатор.

НЕТ ЯЗЫКОВОГО БАРЬЕРА
Новые проекты намечены и в фарма-

цевтической индустрии. В прошлом году 
договорились о долгосрочном сотрудни-
честве с компанией BIOCAD, объединив-
шей научно-исследовательский центр 
мирового уровня, ультрасовременное 
фармацевтическое и биотехнологиче-
ское производство. Беларусь уже заку-
пает современные лекарства, проводит 
клинические исследования.

- Сейчас договариваемся о поставке 
из Беларуси лекарств, которые не про-
изводят в России - около пятнадцати 
наименований, - уточнил губернатор.

Наши медики активно обменива-
ются опытом на конференциях, сим-
позиумах, семинарах. У нас схожие 
подходы, методики, технологии, нет 
языкового барьера  - понимаем друг 
друга с полуслова. Минский городской 
клинический онкологический центр 
и Санкт-Петербургский клинический 
научно-практический центр специали-
зированных видов медицинской помо-
щи на этот раз подписали соглашение 
о сотрудничестве.

ДНИ САНКТПЕТЕРБУРГА
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ЛТ

А

 ■ Губернатор поблагодарил за 
стойкость блокадников и пого-
ворил со школьниками о фаль-
сификации истории.

Блокадники встречали гостя ра-
душно: с песнями под аккордеон, 
с чаем.

- Здравствуйте, ленинградцы! Низ-
кий поклон вам от жителей родного 
города! - сказал Александр Беглов.

Губернатор передал блокадникам 
особые пожелания от Владимира 
Путина и Александра Лукашенко 
и поблагодарил за их героический 
трудовой подвиг в послевоенные 
годы.

В Центре дополнительного образо-
вания детей и молодежи «Эврика» 

для гостей подготовили выставку. 
Ученица столичной школы презен-
товала поисковую работу - в основе 
которой семейная история и непро-
стая судьба прабабушки-блокадницы.

Александр Беглов договорился с бе-
лорусскими коллегами расширять мо-
лодежные патриотические обмены. 
Парни и девушки из Беларуси смогут 
приезжать в Санкт-Петербург и  рас-
сказывать сверстникам о Хатыни, Тро-
стенце и других памятных местах.

- Учителя из Санкт-Петербурга 
провели открытые уроки в минских 
школах, и белорусы поедут в Север-
ную столицу с той же целью. Будем 
дальше взаимодействовать в моло-
дежной политике, - сказал Владимир 
Кухарев.

 ■ Сябров порадовали блестя-
щей культурной программой.

В Большом театре Беларуси рос-
сийские гости представили яркие 
фрагменты из балета «Спартак», 
«Дон Кихот», «Корсар», «Щелкун-
чик», а также современные хорео-
графические номера. Зрители не 
жалели аплодисментов для первой 
солистки Мариинского театра Марии 
Ширинкиной, заслуженной артистки 
России балерины «Михайловского» - 
Ирины Перрен и многих других из-
вестных гостей.

- Контакты Большого театра 
с Санкт-Петербургом активно раз-
виваются. Мы провели переговоры, 
результатом которых стали пока то-
чечные визиты хореографов Михай-
ловского, Александринского, Мари-
инского театров к нам для участия 
в разных спектаклях, постановках 
и проектах, - рассказала генераль-
ный директор театра Екатерина 
Дулова. - Этот гала-концерт - рос-
кошный подарок нам всем. Важная 
составляющая - общение танцов-
щиков, мы видим разные принципы 
и подходы в хореографии.

НИЗКИЙ ПОКЛОН ОТ РОДИНЫ

МАРИИНКА НА ГАСТРОЛЯХ

ОТ СПАРТАКА ДО ДОН КИХОТА

«ЛЕНИНГРАДЕЦ» 
СМЕНИЛ ПРОПИСКУТелеканал МИР
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ПАТРИОТИЗМ

Звезды «Мариинки» блеснули 
на столичной сцене.

В этом году в Питер уже отправились 
больше  белорусских тракторов.

Александр Беглов передал 
лучшие пожелания  
от президентов наших стран.
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Максим ЛЕОНЕНКО

 ■ Морские перевозки, на-
учные проекты, поставки 
техники и продуктов. Каких 
еще итогов ждать от сотруд-
ничества?

РОСТ -  
В ДЕСЯТЬ РАЗ
На это раз в Минске пе-

тербургская делегация стала 
самой представительной за 
всю историю двусторонних 
отношений. Возглавил ее гу-
бернатор Александр Беглов. 
Он рассказал «СВ» о сотруд-
ничестве Северной столицы 
с республикой.

- Форумы, визиты, двусто-
ронние встречи на высшем 
уровне идут одна за одной. 
Активность уже принесла 
результаты?

- Итоги прошлого года го-
ворят сами за себя. Белорус-
ский импорт в Петербург вы-
рос почти в полтора раза - на 
47,6 процента. Республика 
поднялась с шестого на вто-
рое место наших импортеров.

- За счет чего растут по-
ставки из Беларуси?

- Прежде всего за счет тех-
ники и продуктов. Купили 
за прошлый год 2,8 тысячи 
единиц техники у сябров. 
Весной 2022 года провели 
первый бизнес-форум «Бела-
русь - Санкт-Петербург». На 
нем договорились увеличить 
поставки продуктов в четыре 
раза - с 1,2 миллиарда рублей 
до пяти. Недавно собрали на 
второй форум больше четы-
рехсот компаний из России 
и Беларуси. География участ-
ников расширилась до девят-
надцати регионов. Торговые 
сети РФ заключили контрак-
ты на поставку продоволь-
ствия из Синеокой на 14,6 
миллиарда. За два года - рост 
почти в десять раз. Планируем 

проводить весенний форум 
каждый год.

- Торговые сети уже запо-
лонили новые продукты? 
Насколько ритейлеры за-
интересованы в них?

- В прошлом году новых 
клиентов в России нашли 
Торговый дом Минского мо-
лочного завода №  1, Слуц-
кий сыродельный комбинат, 
Глубокский и Рогачевский 
молочно-консервные ком-
бинаты, Жлобинский и Мо-
гилевский мясокомбинаты. 
После второго Форума на 
петербургские и российские 
прилавки выйдут конди-
терская фабрика «Витьба», 
булочно-кондитерская ком-
пания «Домочай», компания 
«Молочный мир». Нарастят 
объемы поставок компании 
«Бабушкина крынка» и «Са-
вушкин продукт». Город фак-
тически становится хабом для 
белорусских продуктов.

В Петербурге открыли пред-
ставительства крупные пред-
приятия, которые управляют 
поставками востребованной 
продукции по СЗФО и всей 
России. Хотим также открыть 
белорусские торговые зоны 
на городских рынках. И при-
глашать поставщиков на яр-
марки.

КОМФОРТНО, 
ВЫГОДНО, 
БЕЗОПАСНО
- Зачем закупили так мно-

го техники? Какие задачи 
она решает?

- Смогли благодаря ей на-
чать очень важные для горо-
да реформы - транспортную 
и в сфере ЖКХ. Беларусь по-
могла нам выйти на новый 
единый стандарт социальных 
перевозок. Вывели на линии 
в 2022 году 2,5 тысячи эколо-
гичных низкопольных авто-
бусов на газовом топливе. Из 

них 894 произвел «Минский 
автомобильный завод».

В Петербурге работают 
больше тысячи автобусов из 
Беларуси. Это очень комфорт-
ные машины, с полным ком-
плектом систем информиро-
вания и безопасности. Также 
нам поставят из Сине окой 97 
троллейбусов с увеличенным 
автономным ходом.

- Вы уже начали использо-
вать поставленную комму-
нальную технику, и какие 
о ней отзывы?

- Переходим на новую си-
стему уборки дворов. Возвра-
щаем отрасль под контроль 
государства. Купили для го-
родских предприятий ЖКХ 
922 трактора МТЗ и 76 по-
грузчиков белорусского про-
изводства.

Средние и малые тракторы 
по габаритам и мощности под-
ходят нам для уборки истори-
ческого центра. Погрузчики 
«Амкодор» - небольшие, на-
дежные, с широким функцио-
налом. Отзывы самые лучшие. 

Машина проста в эксплуата-
ции, способна работать в лю-
бую погоду и выгодна с точки 
зрения экономики.

- Правда ли, что из-за ухо-
да иностранных произво-
дителей Северная столица 
может столкнуться с не-
хваткой лифтов? Насколь-
ко это критично?

- Нет такой проблемы. 
В прошлом году мы вышли 
на рекордные темпы заме-
ны лифтов в многоквартир-

ных домах. Установили 1460 
лифтов, из них больше поло-
вины - белорусского произ-
водства или же изготовлены 
нами вместе в Петербурге. 
И снова продукция из РБ по-
казала себя с лучшей сторо-
ны. У лифтов повышенная 
грузоподъемность, хорошая 
скорость, они удобны в мон-
таже и настройке и адап-
тированы для инвалидов.  
В этом году заменим еще две 
тысячи.

 ■ Из Бронки будут доставлять грузы в дружествен-
ные страны.

- Какие перспективы у белорусского порта в Бронке?
- Нужно перенаправить через гавани Петербурга семь мил-

лионов тонн белорусских грузов. Бронка - это прежде всего 
контейнерные перевозки. Ее мощность - больше двадцати 
миллионов тонн грузов в год. Сейчас готовим проекты по мо-
дернизации прилегающих железных дорог. У нас тоже большие 
планы на этот самый современный глубоководный порт на 
Балтике. Планируем связать его с крупнейшими контейнер-
ными гаванями дружественных стран.

 ■ Компании из Северной сто-
лицы открывают производства 
в Синеокой.

- В каких отраслях промышлен-
ности развивается сотрудничество?

- Вместе совершенствуем передовые 
технологии. На базе петербургского 
Горного университета работает Центр 
компетенций БелАЗа. МТЗ и «Гомсель-
маш» сотрудничают с Петербургским 
тракторным заводом. Они создали 
Союз промышленников «Прогресс» 
и взаимодействуют в разных областях - 
от поставок комплектующих до при-
кладных научных разработок.

Наша фармацевтическая компания 
«Биокад» поставляет в Беларусь со-
временные лекарства, проводит кли-
нические исследования и обучающие 
семинары. «Герофарм» собирается 

локализовать производство инсулинов 
в республике. Есть конкретные пред-
ложения о сотрудничестве и от других 
компаний фармкластера. Хотим произ-
водить в Петербурге тринадцать меж-
дународных непатентованных наимено-
ваний лекарств, которые выпускаются 
в Синеокой и не имеют аналогов в РФ.

Собираемся открыть у нас ремонтно-
восстановительные производства для 
белорусской техники. Прежде всего 
тракторов и навесного оборудования. 
Не просто сервисные центры с постав-
кой запчастей, а полноценные цеха.

- У каких сфер еще есть потен-
циал?

- Проработали финансирова-
ние совместных научных и научно-
технических проектов. С 2023 года 

выделяем на них деньги на паритетной 
основе - исследователям из образова-
тельных и научных организаций Пе-
тербурга и Беларуси. В РФ стартовал 
новый проект - «Передовые инженер-
ные школы». Отобрали тридцать са-
мых лучших технических вузов. Среди 
них три петербургских: ИТМО, Политех 
и Морской университет (бывшая «Кора-
белка»). Они получат от федерального 
центра 1,2 миллиарда рублей в этом 
году. Мы готовы расширить националь-
ные рамки и реализовать совместный 
проект с белорусскими коллегами по 
любому из этих направлений.

Хотим расширять школьные обмены, 
проводить совместные уроки муже-
ства, продвигать двусторонние куль-
турные программы, туризм. 

- В Минске недавно прошел 
российско-белорусский Туристи-
ческий конгресс. На нем был пред-
ставлен Петербург?

- Присутствовал там в двух проек-
тах: «Серебряное ожерелье России», 
объединяющий одиннадцать субъектов 
Северо-Западного округа, и «Два горо-
да - миллион впечатлений», в котором 
участвуют обе столицы. Участвовали 
и в международной весенней ярмарке 
«Отдых-2023» в Минске. Пользуясь слу-
чаем, хотел бы пригласить белорусов 
посетить Петербург. У нас появились 
новые достопримечательности. На Ва-
сильевском острове - большой кластер 
с галереями, мастерскими, фабриками 
современного искусства. В Кронштад-
те - «Остров фортов», а летом откро-
ем там новый Музей военно-морской 
славы.
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ГОРОД СТАНОВИТСЯ ХАБОМ 
ДЛЯ БЕЛАРУСИ

Александр БЕГЛОВ:

ПОЙДЕМ ДРУГИМ ПУТЕМ ЛОГИСТИКА

ОТ ФАРМЫ ДО ТУРИЗМА ПЕРСПЕКТИВЫ

Новый порт открывает безграничные 
возможности для сябров. О злополучной 
Клайпеде можно забыть.
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 ■ Белорусы перенимают опыт пи-
терцев в образовании и здравоохра-
нении, а в городе на Неве все чаще 
можно встретить автобусы и трол-
лейбусы из Синеокой.

ТРАКТОР В ПОДАРОК
Тринадцать - счастливая цифра. По 

крайней мере для делегации из Север-
ной столицы России во главе с губерна-
тором Александром Бегловым. Ведь 
именно таким по счету стало заседание 
Совета делового сотрудничества Бела-
руси и Санкт-Петербурга. Торговое, эко-
номическое, научно-техническое и гума-
нитарное сотрудничество между ними 
активно развивается.

- Товарооборот превысил отметку в 2,2 
миллиарда долларов. В этом году у нас 
хорошие основания для оптимизма. Мы 
с вами наторговали на сорок процентов 
больше, чем за аналогичный период про-
шлого года. Главное сейчас - не сбавлять 
темпы, - считает премьер-министр РБ 
Роман Головченко.

Успешных начинаний не счесть. При-
чем в самых перспективных отраслях. На 
питерских улицах давно колесит мазов-
ская техника: от троллейбусов до элек-
тробусов. Вскоре МАЗ поставит в Санкт-
Петербург 270 автобусов-«гармошек» 
большой вместимости. Заинтересова-
ны россияне и в белорусской грузовой, 
пассажирской, коммунальной технике, 
рассказал председатель Мингориспол-
кома Владимир Кухарев:

- МАЗ, «Белкоммунмаш», «Амкодор» 
поставляют большое количество про-
дукции в Санкт-Петербург. По поруче-
нию президента мы создадим единый 
сервисный центр для всех предприятий, 
поставляющих свою технику, как пасса-
жирскую, так и грузовую.

Санкции и недобросовестная кон-
куренция со стороны западных «кол-
лег» требуют от промышленности 
наших стран скоординированных от-
ветов. И наши предприятия опeративно 
адaптируются к рaботе в новых услови-
ях. Один из примеров кооперации - со-

трудничество белорусского МТЗ и трак-
торного завода в Питере, выпускающего 
знаменитые «Кировцы». Комплектую-
щие от белорусских производителей ис-
пользуют российские партнеры, мы же 
закупаем сырье и комплектующие у рос-
сийских заводов.

Но лучше один раз увидеть. Алек-
сандр Беглов лично оценил компакт-
ную модель трактора МТЗ под назва-
нием «Ленинградец» - 35 лошадиных  
сил под капотом и современное обору-
дование. Экскурсия завершилась при-
ятным сюрпризом - модель, созданную 
на базе малогабаритного трактора 
BELARUS-320 специально для россий-
ского региона, губернатор получил в 
подарок:

- Мы увидели линейку тракторов, при-
способленных для нашего города. Самое 
главное - можем создавать необходимую 
технику уже не из импортных деталей 
и не покупать ее за рубежом, - считает 
губернатор.

НЕТ ЯЗЫКОВОГО БАРЬЕРА
Новые проекты намечены и в фарма-

цевтической индустрии. В прошлом году 
договорились о долгосрочном сотрудни-
честве с компанией BIOCAD, объединив-
шей научно-исследовательский центр 
мирового уровня, ультрасовременное 
фармацевтическое и биотехнологиче-
ское производство. Беларусь уже заку-
пает современные лекарства, проводит 
клинические исследования.

- Сейчас договариваемся о поставке 
из Беларуси лекарств, которые не про-
изводят в России - около пятнадцати 
наименований, - уточнил губернатор.

Наши медики активно обменива-
ются опытом на конференциях, сим-
позиумах, семинарах. У нас схожие 
подходы, методики, технологии, нет 
языкового барьера  - понимаем друг 
друга с полуслова. Минский городской 
клинический онкологический центр 
и Санкт-Петербургский клинический 
научно-практический центр специали-
зированных видов медицинской помо-
щи на этот раз подписали соглашение 
о сотрудничестве.

ДНИ САНКТПЕТЕРБУРГА
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 ■ Губернатор поблагодарил за 
стойкость блокадников и пого-
ворил со школьниками о фаль-
сификации истории.

Блокадники встречали гостя ра-
душно: с песнями под аккордеон, 
с чаем.

- Здравствуйте, ленинградцы! Низ-
кий поклон вам от жителей родного 
города! - сказал Александр Беглов.

Губернатор передал блокадникам 
особые пожелания от Владимира 
Путина и Александра Лукашенко 
и поблагодарил за их героический 
трудовой подвиг в послевоенные 
годы.

В Центре дополнительного образо-
вания детей и молодежи «Эврика» 

для гостей подготовили выставку. 
Ученица столичной школы презен-
товала поисковую работу - в основе 
которой семейная история и непро-
стая судьба прабабушки-блокадницы.

Александр Беглов договорился с бе-
лорусскими коллегами расширять мо-
лодежные патриотические обмены. 
Парни и девушки из Беларуси смогут 
приезжать в Санкт-Петербург и  рас-
сказывать сверстникам о Хатыни, Тро-
стенце и других памятных местах.

- Учителя из Санкт-Петербурга 
провели открытые уроки в минских 
школах, и белорусы поедут в Север-
ную столицу с той же целью. Будем 
дальше взаимодействовать в моло-
дежной политике, - сказал Владимир 
Кухарев.

 ■ Сябров порадовали блестя-
щей культурной программой.

В Большом театре Беларуси рос-
сийские гости представили яркие 
фрагменты из балета «Спартак», 
«Дон Кихот», «Корсар», «Щелкун-
чик», а также современные хорео-
графические номера. Зрители не 
жалели аплодисментов для первой 
солистки Мариинского театра Марии 
Ширинкиной, заслуженной артистки 
России балерины «Михайловского» - 
Ирины Перрен и многих других из-
вестных гостей.

- Контакты Большого театра 
с Санкт-Петербургом активно раз-
виваются. Мы провели переговоры, 
результатом которых стали пока то-
чечные визиты хореографов Михай-
ловского, Александринского, Мари-
инского театров к нам для участия 
в разных спектаклях, постановках 
и проектах, - рассказала генераль-
ный директор театра Екатерина 
Дулова. - Этот гала-концерт - рос-
кошный подарок нам всем. Важная 
составляющая - общение танцов-
щиков, мы видим разные принципы 
и подходы в хореографии.

НИЗКИЙ ПОКЛОН ОТ РОДИНЫ

МАРИИНКА НА ГАСТРОЛЯХ

ОТ СПАРТАКА ДО ДОН КИХОТА

«ЛЕНИНГРАДЕЦ» 
СМЕНИЛ ПРОПИСКУТелеканал МИР
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Звезды «Мариинки» блеснули 
на столичной сцене.

В этом году в Питер уже отправились 
больше  белорусских тракторов.

Александр Беглов передал 
лучшие пожелания  
от президентов наших стран.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Центробанк развеял 
мифы о новой вирту-
альной валюте.

В России готовятся вве-
сти цифровой рубль. Его 
в прошлом году запускали 
в тестовом режиме с уча-
стием пятнадцати коммер-
ческих банков. Что это та-
кое и зачем он нужен?

Мы все знаем, что есть 
наличные рубли, кото-
рые мы носим в кармане. 
А также безналичные: они 
хранятся на наших счетах. 
Цифровой от безналичного 
отличается тем, что имеет 
собственный программ-
ный код, а значит, его 
можно всегда отследить. 
Вот представьте: выделя-
ют средства предприятию 
для закупки техники. Циф-
ровые рубли невозможно 
будет потратить на премии 
начальству или дорогую 
сантехнику - весь их путь 
прослеживается от нача-
ла до конца. Минус в том, 
что на цифровой рубль 
не начисляются проценты 
в банке, но и комиссию за 
оплату, допустим, комму-
налки тоже платить не при-
дется. К тому же цифровой 
кошелек - это ваша кре-

пость, из него ничего нель-
зя украсть. Какой смысл, 
если все виртуальные ку-
пюры, образно выражаясь, 
помечены?

Центробанк развеял ряд 
мифов. Он пояснил, что за 
перевод цифрового рубля 
в безналичный и обратно 
никакой комиссии брать не 
станут. Курс его ничем не 
будет отличаться. Никакого 
срока годности он также не 
имеет. А пополнять цифро-
вой кошелек можно будет 
на триста тысяч в месяц.

Свой цифровой рубль 
может появиться и в Бела-
руси. Об этом заявил глава 
Национального банка РБ 
Павел Каллаур:

- Сейчас мы проводим 
работы по выстраиванию 
демоверсии, платфор-
мы, чтобы опробовать ее. 
Смотрим и на опыт рабо-
ты Центрального банка 
России, чтобы учиться на 
чужих ошибках и не до-
пускать своих. К концу 
года мы должны, проведя 
дискуссии и консульта-
ции, определиться по по-
воду целесообразности 
и возможности внедрения 
цифрового рубля в нашей 
стране. Решение будет 
приниматься на уровне 
главы государства.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Великом Новгороде 
пройдут обучение пятьде-
сят студентов из Синеокой.

Был момент, когда профессия 
инженера в СССР стала счи-
таться не очень престижной и 
не очень перспективной. Сейчас, 
в XXI веке, это не так.

Школа по  инженерным на-

укам Союзного государства 
начинает работу в  Великом 
Новгороде. Обучение пройдут 
пятьдесят местных и еще столь-
ко же студентов из Беларуси. 
Образовательная программа 
будет идти по  шести разным 
направлениям. Это управление 
гражданскими беспилотниками, 
нейросети, разработка моделей 
виртуальной реальности, проек-
тирование автоматических си-

стем, разработка радиоэлектрон-
ных моделей.

Шестое направление  - соб-
ственно общение студентов двух 
стран: общие культурные меро-
приятия, совместные экскурсии. 
Также студенты встретятся с ру-
ководителями и инженерами ве-
дущих предприятий радиоэлек-
тронной промышленности. После 
двухнедельных занятий ребята 
получат дипломы.

ИНЖЕНЕР - ВСЕМ РЕБЯТАМ ПРИМЕР

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусские и россий-
ские компании представи-
ли передовые разработки 
на международном форуме 
«ТИБО-2023».

Концепция умного горо-
да еще вчера была мечтой, 
а сегодня становится реаль-
ностью. Вместо замков на 
дверях QR-коды, диагнозы 
пациентам ставит искусствен-
ный интеллект, а приложение 
в смартфоне предлагает без-
работным вакансии не только 
рядом с домом, но и в пяти 
странах ЕАЭС.

- Мое выступление могло 
бы быть полностью сгене-
рировано с помощью ней-
росети. И вы бы этого даже 
не заметили. Мы такой экс-
перимент действительно 
проводили, - рассказал на 
открытии форума премьер-
министр Беларуси Роман 
Головченко. - Сегодня, 
в  условиях сложной 
геополитической 
повестки, усиления 
внешнего давления, 
нужно обеспечить 
не только техноло-
гическую независи-
мость, но и цифровой 
суверенитет, опираясь на 
наших партнеров, прежде 
всего Россию и другие стра-
ны ЕАЭС.

В Синеокой цифру актив-

но внедряют в повседнев-
ную жизнь. Чтобы убедить-
ся в этом, достаточно было 
прогуляться по выставочно-
му пространству. Больше 260 
компаний и госорганов че-
тыре дня развлекали публику 
передовым оборудованием, 
уникальным программным 
обеспечением и неожидан-
ными решениями для эконо-
мики. В одной локации рас-
сказывали о преимуществах 
и возможностях ID-карт, на 
которые постепенно перехо-
дят в республике. В другой - 
презентовали единый портал 
электронных услуг. В  тре-

тьей - представили 
цифровые двой-
ники, которые 

п о м о г а ю т 
оптимизиро-
вать любой 

физический 
объект, систему 

или процесс.
Свои ноу-хау на «ТИБО» 

привезли предприятия Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, 
Курской и Нижегородской 
областей.

- В России мы - одни из ве-
дущих IT-центров по числу 
специалистов. Сектор интен-
сивно развивается, несмотря 
на сложности. Внедряют ме-
ры поддержки - пониженные 
ставки налогов, субсидии. 
Опыт Беларуси в этой сфере 
во многом нас заинтересо-
вал, - рассказал губернатор 
Нижегородской области 
Глеб Никитин. - Чтобы расти 
дальше и стать IT-хабом миро-
вого уровня, регион при под-
держке Правительства создает 
межвузовский «НЕЙМАРК/IT-
кампус». На соседних участках 

мы строим IT-квартал 
и Инновацион-
ный научно-
технологический 

центр «Квантовая 
долина».

В Минске ниже-
городцы показали 
возможности совре-
менных платформ - 

маркетплейс.рф 
и сделаемврос-
сии.рф.
С размахом 

оформили стенд мо-
сквичи: пройти ми-

мо вывески Made in Moscow 
было невозможно. Около двух 
десятков компаний из Перво-
престольной презентовали 
учебно-лабораторное обору-
дование, источники питания, 
системы контроля состояния 
водителя, IT-продукты, порта-
тивные 3D-сканеры - много 
интересных и полезных реше-
ний для импортозамещения.

- За четырнадцать лет су-
ществования нашей компа-
нии нарастили большую ба-
зу клиентов в России и очень 
хорошо себя чувствуем на 
отечественном рынке. Выш-
ли на рынки Турции, Индии, 
в другие страны  - и теперь 
хотим в Беларусь, - пояснил 
директор по развитию мос-

к овской компании Cloud4U 
Артем Гончаренко. - Когда 
получим двадцать заказчиков, 
чтобы доказать инвесторам, 
что это перспективный ры-
нок, - начнем инвестировать 
в строительство инфраструк-
туры в Минске, создавать ра-
бочие места. Уверен, все полу-
чится: только за первые сорок 
минут работы выставки к нам 
подошли шесть заинтересо-
ванных партнеров.

На полях форум Минцифры 
России и Минсвязи Беларуси 
подписали несколько согла-
шений. Документы позволят 
унифицировать законы двух 
стран в сфере электросвязи 
и прийти к единым тарифам 
на роуминг.
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ПРОФЕССИИ

РЕАЛЬНАЯ ФАНТАСТИКА

ВИРТУАЛЬНЫЙ КОШЕЛЕК

ЦИФРОВАЯ КРЕПОСТЬ Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Кажется, у западных 
«защитников Незалеж-
ной» уже начали закипать 
мозги.

А как еще расценить заголо-
вок статьи в газете Die Welt? 
Оцените сами: «Die einfachste 
Weise, wie das endet, ist, wenn 
jemand Putin umbringt». Перевожу: «Самый простой 
способ завершить войну - убить Путина». И это не 
в какой-то желтой газетенке, с которой и спросу 
никакого, а в одном из самых уважаемых немецких 
изданий, славящемся аналитическими статьями.

Возможно, кому-то такая «аналитика» и пришлась 
по вкусу, но наши дипломаты ее не оценили. По-
сол России в Берлине Сергей Нечаев заявил:

- Достойно сожаления, что некоторые германские 
СМИ в своем антироссийском рвении переходят 
границы допустимого, каждый раз пробивая дно. 
Это возмущает, но уже не удивляет.

Я бы расценил такой заголовок еще серьезнее: 
как публичный призыв к убийству действующего 
Президента России, а значит - к государственному 

перевороту и смене власти. 
Самый откровенный госу-
дарственный терроризм. 
Газетчиков не пришлось 
долго упрашивать: сразу 
после заявления Нечаева 
заголовок поменяли. Те-
перь он звучит более мир-
но: «Ohne die USA wird die 
Ukraine nicht überleben» 

- «Без США Украине не вы-
жить». Хотя именно с США, с их стремлением «ве-
сти войну до последнего украинца», ей не выжить, 
ну да ладно, это уже их дело. Но, как говорится, 
заголовок сменили, а осадочек остался.

И очень интересно знать, как в издании поощрили 
«отличившегося» редактора, горе-аналитика. Ведь 
автор статьи Клеменс Вергин - отнюдь не простой 
репортер, а целый главный корреспондент газеты 
по внешнеполитическим вопросам. И тут не про-
катывает отмазка, что это цитата из интервью с 
другим журналистом и колумнистом, американцем 
Фредом Капланом. На то ты и главный корреспон-
дент, чтобы понимать, что можно писать, а чего 
нельзя. Тем более - в заголовке. Да и извинения 
от издания хотелось бы услышать.

А как еще расценить заголо-
вок статьи в газете Die Welt? 
Оцените сами: «Die einfachste 

ПРЕССА ПОД ПРЕССОМ ЗАРВАЛИСЬ

Белорусский сотовый 
оператор организовал 
турниры по киберспорту.

Крепче за баранку 
держись, миллениал!

28 апреля - 4 мая / 2023 / № 1710 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

 ■ Сябры заменили IKEA на россий-
ском рынке. Первый магазин с ана-
логами полюбившихся позиций от-
крылся в Москве.

СЕРЬЕЗНЫЙ НАСТРОЙ
Четвертый этаж. Магазин виден 

сразу. Автоматически ищешь глаза-
ми привычное название. Но перед 
глазами вывеска - Swed House. Вход 
украшен воздушными шариками. По 
бокам - большие колонки, из которых 
доносится легкая музыка. Внутри не 
протолкнуться! Люди давно ждали 
открытия магазина. 

Для первых посетителей устроили 
лотерею. Разыгрывали и тех самых 
легендарных акул. Пушистые рыбины 
притаились в углу. 

- Мам, ну купи! - хватает и прижи-
мает к груди игрушку темноволосый 
мальчик лет семи. - Ну пожалуйста! 
Заранее! На мой будущий день рож-
дения. 

И это только первая точка, площа-
дью 330 квадратных метров. Ее откры-
ли в торговом центре «Щелковский». 
Директор белорусской компании 
«Мердем», собственник сети магази-
нов Swed House Мурат Шагылыджов 
рассказал об ассортименте:

- Продаем мягкую, корпусную ме-
бель, кровати, шкафы, комоды, столы, 
стулья, стеллажи и мебель для гар-
деробных. Также товары для кухни 
и ванной, посуду, детские товары, 
 постельное белье, текстиль, декор.

И, что самое главное, это не парал-
лельный импорт товаров от шведского 
бренда. Сеть наладила сотрудниче-
ство с производствами, которые рабо-
тали с IKEA и другими компаниями, 
ушедшими с рынка РФ.

- Еще в декабре 2021 года заплани-
ровали открытие собственных брен-
довых магазинов вместе с партнерами 
в Китае. Когда дошло до разработки 
стиля и ассортимента, закрылись IKEA 
и Jysk, мы подумали, что будет здоро-
во создать эту концепцию на месте 
самим, - говорит Мурат Шагылыджов.

Икеевские товары для российского 
потребителя производили в Китае, 
России, Беларуси, Казахстане. Когда 
шведы ушли, заводам пришлось ис-
кать новых заказчиков. В такой си-
туации оказался, например, концерн 
«Беллесбумпром», чьи компании по 
деревообработке плотно сотрудни-
чали с ними.

- Предприятия сегодня работают. 
Они болезненно, но перестраивают 
свою производственную программу 
и ищут новые рынки сбыта, - поясня-
ет глава концерна Михаил Касько.

Как отмечают эксперты, феномен 

IKEA - вовсе не в уникальных товарах. 
Популярность и кассу компании сде-
лали сбалансированный ассортимент, 
грамотная экспозиция и хороший мер-
чендайзинг.

Сможет ли Swed House повторить 
успех? Покажет время. Но белорус-
ский бренд настроен серьезно. Пла-
нирует открыть в Москве в 2023 году 
около десятка магазинов площадью 
до тысячи квадратных метров.

ПОЛКИ ИЗ БОБРУЙСКА
Поразительно, но факт: IKEA на бе-

лорусский рынок в свое время так и не 
смогла зайти. Зато компания умудри-
лась производить в Синеокой львиную 
долю своего ассортимента. Причем не 
только для российских магазинов, но 
и европейских.

Полюбившийся многим икеевский 
домашний текстиль - дело рук сотруд-
ников могилевского «Моготекса». Гар-
дины, скатерти, салфетки - от сябров!

Мебель делали «Ивацевичдрев». 
В последнее время предприятие ак-
тивно развивает две собственные тор-
говые марки - MySTAR (модульная ме-
бель) и BYSPAN (мебельные плиты). 
И, судя по приятным ценам и огром-
ному ассортименту, белорусы вполне 
смогут заместить шведов. Например, 
комплект мебели для гостиной из ше-
сти элементов будет стоить чуть боль-
ше тридцати тысяч российских рублей.

Стулья и комоды были из Моло-
дечно, полки - из Бобруйска, раскла-
душка, стол и скатерти - из Могилева. 

Около трех лет назад на Минском ча-
совом заводе запустили производство 
будильников для IKEA (с локализаци-
ей на восемьдесят процентов). Удив-
лены?

ИСКЛЮЧИЛИ ЛИШНЕЕ 
ЗВЕНО
Теперь белорусские товары будут 

выходить на рынок без наценки за 
счет исключения дополнительного 
звена из цепочки продаж.

- Качество - то же самое, а стоимость 
некоторых товаров станет ниже, по-
скольку они будут поступать на торго-
вые площадки практически непосред-
ственно от производителя, - пояснил 
Президент Союза торговых центров 
Булат Шакиров.

Союз обсуждает возмож-
ность открытия магазина 
Swed House в торговом 
центре «Мега» - там, где 
раньше находилась IKEA.

- Уже подписан до-
говор об открытии 
магазина в одном из 
торговых центров 
Санкт-Петербурга. 
О деталях рассказы-
вать не буду, пусть 
локация останется ин-
тригой.

Открытие московских 
филиалов - это первый 
этап внедрения бренда. 
Второй - запуск продаж 
в регионах. Переговоры 

с потенциальными арендодателями 
идут, обсуждаются условия сделок.

- Белорусский бренд производит 
товары, которые очень схожи по ка-
честву, дизайну и цене с аналогами 
шведского магазина. Все товары уже 
в наличии. Продукции много, уже 
сегодня этим количеством можно 
 заполнить сразу десять магазинов 
в Москве.

И ШКАФ ПОДВИНУЛИ!

Леонид БРИЧ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по экономической по-
литике, промышленности и тор-
говле:

- Европейские бренды раскрути-
ли себя. Но технологически и прак-
тически аналогичные белорусские 
или российские товары сегодня не 
уступают им по качеству. Когда 
западные компании ушли с рынка, 
перед нами встали естественные 
задачи: заполнить пустующие пло-
щади, удовлетворить потребитель-
ский спрос и не оставить людей без рабо-
ты. Деревообрабатывающие предприятия, 
мебельные фабрики, легкая промышлен-
ность могут только выиграть в сложивших-
ся обстоятельствах. Главное - направить 
их работу в нужное русло, организовать 

процесс так, чтобы занять пустую-
щие ниши на рынке. Это зависит 
и от грамотного ценообразования, 
и качественного мерчендайзинга, 
и хорошей рекламы.

В рамках импортозамещающих 
программ мы можем начать вы-
пускать недостающие на рынке 
товары, расширять и модернизи-
ровать производства, налаживать 
новые логистические цепочки. Мы 

оказались в уникальной ситуации, когда 
отечественные производители и торговые 
компании могут проявить себя, не боясь 
конкурентов с мировым именем. Нужно 
брать инициативу в свои руки и не бояться 
занять освободившиеся места.

 ■ Застолбить место ретиро-
вавшихся шведов пытается 
и концерн «Беллегпром».

Производственный гигант в на-
чале марта открыл в Минске пер-
вый концепт-стор с товарами 
для дома. Никаких подражаний 
скандинавскому уюту - решили 
обыграть свое. Экологичный лен, 
керамика ручной работы, дерево.

- В ассортименте около де-
вяноста процентов уникальных 
вещей,  - рассказывает гла-
ва концерна Татьяна Луги-

на.  - Концепт-стор может кон-
курировать с аналогичными 
международными компаниями 
и брендами.

На площади больше трехсот 
квадратных метров представили 
продукцию отечественных произ-
водителей: постельное и столо-
вое белье, одежду, посуду, това-
ры для интерьера - больше десяти 
тысяч наименований.

В планах развить сеть подобных 
магазинов в Беларуси и выйти на 
союзный рынок. Уже есть пред-
ложение открыть точку в крупном 
торговом центре в России.

* Да дому (бел.) - к дому.

 ■ На чем «выиграл» Swed House?

После ухода шведов продажи мебе-
ли в России упали на сорок процен-
тов. Никто из работающих на рынке 
производителей не решался занять 
освободившуюся нишу. Гигант оставил 
без работы пятнадцать тысяч человек. 
Теперь большинство из них планиру-
ет вернуться на свои места, но уже 
с новым, белорусским руководителем.

- Пригласив уволенных сотрудни-
ков, удалось сэкономить на обучении. 
Многие из принятых на работу имеют 
солидный опыт, - поясняет Шакиров.

Сэкономили также на рекламе 
и маркетинге. Люди очень соскучились 
по ассортименту, который им пред-
лагал зарубежный ритейлер. Титани-
ческие усилия по раскрутке сети уже 
не понадобятся.

- Как только в СМИ появилась пер-
вая новость о соглашении с компанией 
Swed House, не успевали отвечать на 
вопросы журналистов. Начали появ-
ляться всевозможные рейтинги «люби-
мых товаров из ИКЕА», аналитические 
данные интересов потребителей.

КАДРЫ 
РЕШАЮТ ВСЁ

ЕСТЬ ИДЕЯ

ПОДБЕРУТ ТОВАРЫ 
«ДА ДОМУ»*
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Посетители спешат приобрести товары, по которым уже успели соскучиться.

Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА, 
Руфина ЖАЛЯЕВА, 

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

В первом магазине мебели не очень 
много, но скоро ассортимент расширят.
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 ■ Центробанк развеял 
мифы о новой вирту-
альной валюте.

В России готовятся вве-
сти цифровой рубль. Его 
в прошлом году запускали 
в тестовом режиме с уча-
стием пятнадцати коммер-
ческих банков. Что это та-
кое и зачем он нужен?

Мы все знаем, что есть 
наличные рубли, кото-
рые мы носим в кармане. 
А также безналичные: они 
хранятся на наших счетах. 
Цифровой от безналичного 
отличается тем, что имеет 
собственный программ-
ный код, а значит, его 
можно всегда отследить. 
Вот представьте: выделя-
ют средства предприятию 
для закупки техники. Циф-
ровые рубли невозможно 
будет потратить на премии 
начальству или дорогую 
сантехнику - весь их путь 
прослеживается от нача-
ла до конца. Минус в том, 
что на цифровой рубль 
не начисляются проценты 
в банке, но и комиссию за 
оплату, допустим, комму-
налки тоже платить не при-
дется. К тому же цифровой 
кошелек - это ваша кре-

пость, из него ничего нель-
зя украсть. Какой смысл, 
если все виртуальные ку-
пюры, образно выражаясь, 
помечены?

Центробанк развеял ряд 
мифов. Он пояснил, что за 
перевод цифрового рубля 
в безналичный и обратно 
никакой комиссии брать не 
станут. Курс его ничем не 
будет отличаться. Никакого 
срока годности он также не 
имеет. А пополнять цифро-
вой кошелек можно будет 
на триста тысяч в месяц.

Свой цифровой рубль 
может появиться и в Бела-
руси. Об этом заявил глава 
Национального банка РБ 
Павел Каллаур:

- Сейчас мы проводим 
работы по выстраиванию 
демоверсии, платфор-
мы, чтобы опробовать ее. 
Смотрим и на опыт рабо-
ты Центрального банка 
России, чтобы учиться на 
чужих ошибках и не до-
пускать своих. К концу 
года мы должны, проведя 
дискуссии и консульта-
ции, определиться по по-
воду целесообразности 
и возможности внедрения 
цифрового рубля в нашей 
стране. Решение будет 
приниматься на уровне 
главы государства.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Великом Новгороде 
пройдут обучение пятьде-
сят студентов из Синеокой.

Был момент, когда профессия 
инженера в СССР стала счи-
таться не очень престижной и 
не очень перспективной. Сейчас, 
в XXI веке, это не так.

Школа по  инженерным на-

укам Союзного государства 
начинает работу в  Великом 
Новгороде. Обучение пройдут 
пятьдесят местных и еще столь-
ко же студентов из Беларуси. 
Образовательная программа 
будет идти по  шести разным 
направлениям. Это управление 
гражданскими беспилотниками, 
нейросети, разработка моделей 
виртуальной реальности, проек-
тирование автоматических си-

стем, разработка радиоэлектрон-
ных моделей.

Шестое направление  - соб-
ственно общение студентов двух 
стран: общие культурные меро-
приятия, совместные экскурсии. 
Также студенты встретятся с ру-
ководителями и инженерами ве-
дущих предприятий радиоэлек-
тронной промышленности. После 
двухнедельных занятий ребята 
получат дипломы.

ИНЖЕНЕР - ВСЕМ РЕБЯТАМ ПРИМЕР

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусские и россий-
ские компании представи-
ли передовые разработки 
на международном форуме 
«ТИБО-2023».

Концепция умного горо-
да еще вчера была мечтой, 
а сегодня становится реаль-
ностью. Вместо замков на 
дверях QR-коды, диагнозы 
пациентам ставит искусствен-
ный интеллект, а приложение 
в смартфоне предлагает без-
работным вакансии не только 
рядом с домом, но и в пяти 
странах ЕАЭС.

- Мое выступление могло 
бы быть полностью сгене-
рировано с помощью ней-
росети. И вы бы этого даже 
не заметили. Мы такой экс-
перимент действительно 
проводили, - рассказал на 
открытии форума премьер-
министр Беларуси Роман 
Головченко. - Сегодня, 
в  условиях сложной 
геополитической 
повестки, усиления 
внешнего давления, 
нужно обеспечить 
не только техноло-
гическую независи-
мость, но и цифровой 
суверенитет, опираясь на 
наших партнеров, прежде 
всего Россию и другие стра-
ны ЕАЭС.

В Синеокой цифру актив-

но внедряют в повседнев-
ную жизнь. Чтобы убедить-
ся в этом, достаточно было 
прогуляться по выставочно-
му пространству. Больше 260 
компаний и госорганов че-
тыре дня развлекали публику 
передовым оборудованием, 
уникальным программным 
обеспечением и неожидан-
ными решениями для эконо-
мики. В одной локации рас-
сказывали о преимуществах 
и возможностях ID-карт, на 
которые постепенно перехо-
дят в республике. В другой - 
презентовали единый портал 
электронных услуг. В  тре-

тьей - представили 
цифровые двой-
ники, которые 

п о м о г а ю т 
оптимизиро-
вать любой 

физический 
объект, систему 

или процесс.
Свои ноу-хау на «ТИБО» 

привезли предприятия Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, 
Курской и Нижегородской 
областей.

- В России мы - одни из ве-
дущих IT-центров по числу 
специалистов. Сектор интен-
сивно развивается, несмотря 
на сложности. Внедряют ме-
ры поддержки - пониженные 
ставки налогов, субсидии. 
Опыт Беларуси в этой сфере 
во многом нас заинтересо-
вал, - рассказал губернатор 
Нижегородской области 
Глеб Никитин. - Чтобы расти 
дальше и стать IT-хабом миро-
вого уровня, регион при под-
держке Правительства создает 
межвузовский «НЕЙМАРК/IT-
кампус». На соседних участках 

мы строим IT-квартал 
и Инновацион-
ный научно-
технологический 

центр «Квантовая 
долина».

В Минске ниже-
городцы показали 
возможности совре-
менных платформ - 

маркетплейс.рф 
и сделаемврос-
сии.рф.
С размахом 

оформили стенд мо-
сквичи: пройти ми-

мо вывески Made in Moscow 
было невозможно. Около двух 
десятков компаний из Перво-
престольной презентовали 
учебно-лабораторное обору-
дование, источники питания, 
системы контроля состояния 
водителя, IT-продукты, порта-
тивные 3D-сканеры - много 
интересных и полезных реше-
ний для импортозамещения.

- За четырнадцать лет су-
ществования нашей компа-
нии нарастили большую ба-
зу клиентов в России и очень 
хорошо себя чувствуем на 
отечественном рынке. Выш-
ли на рынки Турции, Индии, 
в другие страны  - и теперь 
хотим в Беларусь, - пояснил 
директор по развитию мос-

к овской компании Cloud4U 
Артем Гончаренко. - Когда 
получим двадцать заказчиков, 
чтобы доказать инвесторам, 
что это перспективный ры-
нок, - начнем инвестировать 
в строительство инфраструк-
туры в Минске, создавать ра-
бочие места. Уверен, все полу-
чится: только за первые сорок 
минут работы выставки к нам 
подошли шесть заинтересо-
ванных партнеров.

На полях форум Минцифры 
России и Минсвязи Беларуси 
подписали несколько согла-
шений. Документы позволят 
унифицировать законы двух 
стран в сфере электросвязи 
и прийти к единым тарифам 
на роуминг.

Вл
ад

им
ир

 Ш
ЛА

ПА
К/

tib
o.

by

Владимир ШЛАПАК/tibo.by

ПРОФЕССИИ

РЕАЛЬНАЯ ФАНТАСТИКА

ВИРТУАЛЬНЫЙ КОШЕЛЕК

ЦИФРОВАЯ КРЕПОСТЬ Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Кажется, у западных 
«защитников Незалеж-
ной» уже начали закипать 
мозги.

А как еще расценить заголо-
вок статьи в газете Die Welt? 
Оцените сами: «Die einfachste 
Weise, wie das endet, ist, wenn 
jemand Putin umbringt». Перевожу: «Самый простой 
способ завершить войну - убить Путина». И это не 
в какой-то желтой газетенке, с которой и спросу 
никакого, а в одном из самых уважаемых немецких 
изданий, славящемся аналитическими статьями.

Возможно, кому-то такая «аналитика» и пришлась 
по вкусу, но наши дипломаты ее не оценили. По-
сол России в Берлине Сергей Нечаев заявил:

- Достойно сожаления, что некоторые германские 
СМИ в своем антироссийском рвении переходят 
границы допустимого, каждый раз пробивая дно. 
Это возмущает, но уже не удивляет.

Я бы расценил такой заголовок еще серьезнее: 
как публичный призыв к убийству действующего 
Президента России, а значит - к государственному 

перевороту и смене власти. 
Самый откровенный госу-
дарственный терроризм. 
Газетчиков не пришлось 
долго упрашивать: сразу 
после заявления Нечаева 
заголовок поменяли. Те-
перь он звучит более мир-
но: «Ohne die USA wird die 
Ukraine nicht überleben» 

- «Без США Украине не вы-
жить». Хотя именно с США, с их стремлением «ве-
сти войну до последнего украинца», ей не выжить, 
ну да ладно, это уже их дело. Но, как говорится, 
заголовок сменили, а осадочек остался.

И очень интересно знать, как в издании поощрили 
«отличившегося» редактора, горе-аналитика. Ведь 
автор статьи Клеменс Вергин - отнюдь не простой 
репортер, а целый главный корреспондент газеты 
по внешнеполитическим вопросам. И тут не про-
катывает отмазка, что это цитата из интервью с 
другим журналистом и колумнистом, американцем 
Фредом Капланом. На то ты и главный корреспон-
дент, чтобы понимать, что можно писать, а чего 
нельзя. Тем более - в заголовке. Да и извинения 
от издания хотелось бы услышать.

А как еще расценить заголо-
вок статьи в газете Die Welt? 
Оцените сами: «Die einfachste 

ПРЕССА ПОД ПРЕССОМ ЗАРВАЛИСЬ

Белорусский сотовый 
оператор организовал 
турниры по киберспорту.

Крепче за баранку 
держись, миллениал!
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 ■ Сябры заменили IKEA на россий-
ском рынке. Первый магазин с ана-
логами полюбившихся позиций от-
крылся в Москве.

СЕРЬЕЗНЫЙ НАСТРОЙ
Четвертый этаж. Магазин виден 

сразу. Автоматически ищешь глаза-
ми привычное название. Но перед 
глазами вывеска - Swed House. Вход 
украшен воздушными шариками. По 
бокам - большие колонки, из которых 
доносится легкая музыка. Внутри не 
протолкнуться! Люди давно ждали 
открытия магазина. 

Для первых посетителей устроили 
лотерею. Разыгрывали и тех самых 
легендарных акул. Пушистые рыбины 
притаились в углу. 

- Мам, ну купи! - хватает и прижи-
мает к груди игрушку темноволосый 
мальчик лет семи. - Ну пожалуйста! 
Заранее! На мой будущий день рож-
дения. 

И это только первая точка, площа-
дью 330 квадратных метров. Ее откры-
ли в торговом центре «Щелковский». 
Директор белорусской компании 
«Мердем», собственник сети магази-
нов Swed House Мурат Шагылыджов 
рассказал об ассортименте:

- Продаем мягкую, корпусную ме-
бель, кровати, шкафы, комоды, столы, 
стулья, стеллажи и мебель для гар-
деробных. Также товары для кухни 
и ванной, посуду, детские товары, 
 постельное белье, текстиль, декор.

И, что самое главное, это не парал-
лельный импорт товаров от шведского 
бренда. Сеть наладила сотрудниче-
ство с производствами, которые рабо-
тали с IKEA и другими компаниями, 
ушедшими с рынка РФ.

- Еще в декабре 2021 года заплани-
ровали открытие собственных брен-
довых магазинов вместе с партнерами 
в Китае. Когда дошло до разработки 
стиля и ассортимента, закрылись IKEA 
и Jysk, мы подумали, что будет здоро-
во создать эту концепцию на месте 
самим, - говорит Мурат Шагылыджов.

Икеевские товары для российского 
потребителя производили в Китае, 
России, Беларуси, Казахстане. Когда 
шведы ушли, заводам пришлось ис-
кать новых заказчиков. В такой си-
туации оказался, например, концерн 
«Беллесбумпром», чьи компании по 
деревообработке плотно сотрудни-
чали с ними.

- Предприятия сегодня работают. 
Они болезненно, но перестраивают 
свою производственную программу 
и ищут новые рынки сбыта, - поясня-
ет глава концерна Михаил Касько.

Как отмечают эксперты, феномен 

IKEA - вовсе не в уникальных товарах. 
Популярность и кассу компании сде-
лали сбалансированный ассортимент, 
грамотная экспозиция и хороший мер-
чендайзинг.

Сможет ли Swed House повторить 
успех? Покажет время. Но белорус-
ский бренд настроен серьезно. Пла-
нирует открыть в Москве в 2023 году 
около десятка магазинов площадью 
до тысячи квадратных метров.

ПОЛКИ ИЗ БОБРУЙСКА
Поразительно, но факт: IKEA на бе-

лорусский рынок в свое время так и не 
смогла зайти. Зато компания умудри-
лась производить в Синеокой львиную 
долю своего ассортимента. Причем не 
только для российских магазинов, но 
и европейских.

Полюбившийся многим икеевский 
домашний текстиль - дело рук сотруд-
ников могилевского «Моготекса». Гар-
дины, скатерти, салфетки - от сябров!

Мебель делали «Ивацевичдрев». 
В последнее время предприятие ак-
тивно развивает две собственные тор-
говые марки - MySTAR (модульная ме-
бель) и BYSPAN (мебельные плиты). 
И, судя по приятным ценам и огром-
ному ассортименту, белорусы вполне 
смогут заместить шведов. Например, 
комплект мебели для гостиной из ше-
сти элементов будет стоить чуть боль-
ше тридцати тысяч российских рублей.

Стулья и комоды были из Моло-
дечно, полки - из Бобруйска, раскла-
душка, стол и скатерти - из Могилева. 

Около трех лет назад на Минском ча-
совом заводе запустили производство 
будильников для IKEA (с локализаци-
ей на восемьдесят процентов). Удив-
лены?

ИСКЛЮЧИЛИ ЛИШНЕЕ 
ЗВЕНО
Теперь белорусские товары будут 

выходить на рынок без наценки за 
счет исключения дополнительного 
звена из цепочки продаж.

- Качество - то же самое, а стоимость 
некоторых товаров станет ниже, по-
скольку они будут поступать на торго-
вые площадки практически непосред-
ственно от производителя, - пояснил 
Президент Союза торговых центров 
Булат Шакиров.

Союз обсуждает возмож-
ность открытия магазина 
Swed House в торговом 
центре «Мега» - там, где 
раньше находилась IKEA.

- Уже подписан до-
говор об открытии 
магазина в одном из 
торговых центров 
Санкт-Петербурга. 
О деталях рассказы-
вать не буду, пусть 
локация останется ин-
тригой.

Открытие московских 
филиалов - это первый 
этап внедрения бренда. 
Второй - запуск продаж 
в регионах. Переговоры 

с потенциальными арендодателями 
идут, обсуждаются условия сделок.

- Белорусский бренд производит 
товары, которые очень схожи по ка-
честву, дизайну и цене с аналогами 
шведского магазина. Все товары уже 
в наличии. Продукции много, уже 
сегодня этим количеством можно 
 заполнить сразу десять магазинов 
в Москве.

И ШКАФ ПОДВИНУЛИ!

Леонид БРИЧ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по экономической по-
литике, промышленности и тор-
говле:

- Европейские бренды раскрути-
ли себя. Но технологически и прак-
тически аналогичные белорусские 
или российские товары сегодня не 
уступают им по качеству. Когда 
западные компании ушли с рынка, 
перед нами встали естественные 
задачи: заполнить пустующие пло-
щади, удовлетворить потребитель-
ский спрос и не оставить людей без рабо-
ты. Деревообрабатывающие предприятия, 
мебельные фабрики, легкая промышлен-
ность могут только выиграть в сложивших-
ся обстоятельствах. Главное - направить 
их работу в нужное русло, организовать 

процесс так, чтобы занять пустую-
щие ниши на рынке. Это зависит 
и от грамотного ценообразования, 
и качественного мерчендайзинга, 
и хорошей рекламы.

В рамках импортозамещающих 
программ мы можем начать вы-
пускать недостающие на рынке 
товары, расширять и модернизи-
ровать производства, налаживать 
новые логистические цепочки. Мы 

оказались в уникальной ситуации, когда 
отечественные производители и торговые 
компании могут проявить себя, не боясь 
конкурентов с мировым именем. Нужно 
брать инициативу в свои руки и не бояться 
занять освободившиеся места.

 ■ Застолбить место ретиро-
вавшихся шведов пытается 
и концерн «Беллегпром».

Производственный гигант в на-
чале марта открыл в Минске пер-
вый концепт-стор с товарами 
для дома. Никаких подражаний 
скандинавскому уюту - решили 
обыграть свое. Экологичный лен, 
керамика ручной работы, дерево.

- В ассортименте около де-
вяноста процентов уникальных 
вещей,  - рассказывает гла-
ва концерна Татьяна Луги-

на.  - Концепт-стор может кон-
курировать с аналогичными 
международными компаниями 
и брендами.

На площади больше трехсот 
квадратных метров представили 
продукцию отечественных произ-
водителей: постельное и столо-
вое белье, одежду, посуду, това-
ры для интерьера - больше десяти 
тысяч наименований.

В планах развить сеть подобных 
магазинов в Беларуси и выйти на 
союзный рынок. Уже есть пред-
ложение открыть точку в крупном 
торговом центре в России.

* Да дому (бел.) - к дому.

 ■ На чем «выиграл» Swed House?

После ухода шведов продажи мебе-
ли в России упали на сорок процен-
тов. Никто из работающих на рынке 
производителей не решался занять 
освободившуюся нишу. Гигант оставил 
без работы пятнадцать тысяч человек. 
Теперь большинство из них планиру-
ет вернуться на свои места, но уже 
с новым, белорусским руководителем.

- Пригласив уволенных сотрудни-
ков, удалось сэкономить на обучении. 
Многие из принятых на работу имеют 
солидный опыт, - поясняет Шакиров.

Сэкономили также на рекламе 
и маркетинге. Люди очень соскучились 
по ассортименту, который им пред-
лагал зарубежный ритейлер. Титани-
ческие усилия по раскрутке сети уже 
не понадобятся.

- Как только в СМИ появилась пер-
вая новость о соглашении с компанией 
Swed House, не успевали отвечать на 
вопросы журналистов. Начали появ-
ляться всевозможные рейтинги «люби-
мых товаров из ИКЕА», аналитические 
данные интересов потребителей.

КАДРЫ 
РЕШАЮТ ВСЁ

ЕСТЬ ИДЕЯ

ПОДБЕРУТ ТОВАРЫ 
«ДА ДОМУ»*
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Посетители спешат приобрести товары, по которым уже успели соскучиться.

Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА, 
Руфина ЖАЛЯЕВА, 

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

В первом магазине мебели не очень 
много, но скоро ассортимент расширят.
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 ■ Первый в истории фильм, 
снятый в невесомости,  - уже 
в кинотеатрах Союзного госу-
дарства.

МАЗАЛИ НОС САЖЕЙ
- Олег, вы меня слышите? Ниж-

няя средняя доля правого легкого 
имеет следы разрывов…

Женя (Юлия Пересильд) - то-
ракальный хирург. Врач, который 
оперирует органы дыхания. Девуш-
ка прибыла на МКС, чтобы спасти 
космонавта (Олег Новицкий). Ей 
дали всего месяц на подготовку к 
полету. Справится ли с трудностя-
ми, преодолеет ли страхи?

Фильм показали впервые в День 
космонавтики. Премьер было 
две. Одну устроили в кинотеатре 
«Октябрь», который на один день 
превратился в  МКС. Соорудили 
большие серебристые тоннели, 
иллюминаторы, двигатели. При-
везли ту самую космическую кап-
сулу, в которой Олег Новицкий, 
режиссер Клим Шипенко и Юлия 
Пересильд прибыли на Землю. На 
летательном аппарате еще оста-
лась сажа. Гости мазали ее себе 
на нос и шутили, что это звездная 
пыль. Вторая премьера состоялась 
в Кремле, и там побывал россий-
ский президент Владимир Путин.

Картина стала вызовом всем 
землянам. Еще никто не устраивал 
съемок в космосе. Пересильд и Ши-
пенко - первопроходцы в мировом 
кинематографе. Причем Юлия - 

всего пятая по счету россиянка, 
слетавшая на орбиту.

ИДЕЮ ПРИНЯЛИ 
В ШТЫКИ
Съемки проходили и в Центре 

подготовки космонавтов. Выбрали 
залы с тренажерами и пилотируе-
мыми кораблями «Союз». Работа-
ли в гидролабораториях, комплек-
сах с центрифугами. Снимали и на 
военном аэродроме Чкаловский.

Над отдельным блоком труди-
лись в «Роскосмосе». Там построи-
ли точную копию Центра управ-
ления полетами. Национальный 
космический центр создали в са-
натории «Вороново».

Космонавты приняли идею об 
экзотических съемках поначалу в 
штыки. Они считали, что станция 
с ее сложным устройством - не 

место для кино, ведь ее создавали 
как научную лабораторию.

- Я не представлял, как там мож-
но организовать процесс, - раз-
водит руками космонавт Петр 
Дубров. Он сыграл Кудрявцева, 
который помогает Жене делать 
операцию. - Но я понимал, что это 
будет интересный, необычный 
и полезный опыт для всех.

Космонавт Антон Шкаплеров 
выступил в роли самого себя. Он 
сопровождает Женю на МКС. В от-
личие от Петра, идею о съемках 
принял радостно.

- Такой опыт пережил впервые, - 
улыбается Антон.  - Предстояло 
лететь с двумя непрофессиональ-
ными космонавтами, значит, вы-
полнять задачи не только коман-
дира, но и бортинженера, который 
полностью управляет кораблем.

 ■ Актриса придумала идеальную для невесо-
мости прическу, а режиссер едва прошел по 
росту.

Пересильд отсмотрела много видео с женщинами-
космонавтами. И обратила внимание, что когда волосы 
вьются, красиво лежат в невесомости.

- У меня с собой было двадцать резинок, - рассказыва-
ет она. - Каждый вечер после мытья головы я завивала 
волосы на них. И прическа так волшебно стояла. Я в 
космосе лучше выгляжу, чем на Земле. Такой красивой 
ни в одном фильме не была, - смеется Юлия. - Пережи-
вала, что отеку и стану похожа на тайского пчеловода 
или шарик с красным лицом. Есть браслеты, которые 
привязывают на ноги для того, чтобы спадал отек. Я их 
надевала каждый день. Были с собой и патчи.

Клим Шипенко не очень подходил для съемок в не-
весомости:

- Мой рост был на грани - 189 см, а корабль сделан 
для людей не выше 190.

Режиссер объяснил, почему в трансляции космонав-
ты выглядят упитанными:

- Не потому, что кормят хорошо, - мало движения. Все 
меню рассчитано, никто не поправляется. В космосе 
нет гравитации, кровь распределяется равномерно, 
и у большинства людей лицо становится несколько 
шире, чем на Земле.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
 ● На МКС состоялось 12 съемочных смен, 

хронометраж отснятого материала составил 
78 часов 21 минуту.

 ● Земной съемочный период длился около 
двух месяцев. 53 съемочные смены. Хроно-
метраж - 297 часов 48 минут.

 ● Каждому члену экипажа можно было взять 
с собой не больше килограмма личных вещей.

 ● Больше двух тысяч костюмов сшили и за-
купили для съемок.

 ● Для участия в групповых сценах отсмотрели 
больше семисот человек, а выбрали - пять-
десят. Актеров-эпизодников отобрали среди 
трехсот претендентов, осталось всего девять 
человек.

 ■ Тщательная проверка здоровья, новые 
навыки - съемочной группе пришлось как 
следует напрячься.

НИКАКИХ РЮМОЧЕК!
К съемкам начали готовиться осенью 2020 года. 

Первый канал объявил кастинг на роль женщины-
врача. Отобрали 25 финалисток.

- Юля прислала самопробу, но снималась в другой 
картине. Когда вернулась, забежала в Дом лите-
раторов. Присела к нам за столик. Я наблюдал за 
ней. Юля выпила рюмочку, закурила, и я сказал: 
«Ну-ка давай завязывай! Тебе на следующей не-
деле ехать в «Звездный» на медкомиссию». Она 
ответила: «Да? Хорошо», - рассказывает генди-
ректор Первого канала Константин Эрнст.

На следующий день после разговора Пересильд 
поехала на медкомиссию в ЦПК.

- Я никогда в жизни не проходила такой кастинг, - 
говорит она. - Он включал в себя гастроскопию 
и колоноскопию, проверку ровности носовой перего-
родки, а также МРТ, КТ. И это даже не про здоровье, 
а про особенности, которые тебе мама с папой дали. 
У нас с Климом оказался сильный вестибулярный 
аппарат. Не забуду кресло, в котором его проверяли.

НАУЧИЛАСЬ ЗАШИВАТЬ КОЖУ
К роли торакального хирурга Пересильд гото-

вилась тщательно. Она никогда не играла врача. 
Общалась с друзьями-медиками. Прочла много 
книг о торакальной хирургии. В том числе консуль-
танта, военного врача Олега Куйбиды. Он дневал 
и ночевал со съемочной группой.

Главная сцена - операция. Ее снимали дольше 
всего. Для того чтобы научиться делать все так, 
как надо, Пересильд и Шипенко вместе с Куйбидой 
ездили посмотреть на настоящую операцию в  глав-
ный военный клинический госпиталь. Операция 
была на грудной клетке. Длилась пять с половиной 
часов. Все это время Юлия и Клим наблюдали. 
Стремились понять общую механику, атмосферу 
в операционной. Пересильд потребовалось два ме-
сяца, чтобы научиться зашивать кожу с помощью 
пинцета на силиконовом тренажере.

- Дольше всего разбирали, как снимать опера-
цию, - признается актриса. - И я теперь знаю, как 
называется каждый из зажимов, что такое ролико-
вый отсос, как правильно в вену попасть иглой. Мне 
не стыдно ни за одно мое слово, взгляд, движение.
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ВЫГЛЯДЕЛА ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ НА ЗЕМЛЕ

СЕКРЕТЫ «КОСМИЧЕСКОЙ» 
КРАСОТЫ

НИ ЗА ЧТО НЕ СТЫДНО ПОДГОТОВКА

Два хирурга, которые, по сюжету, готовились к полету 
в космос. Максим Стоянов (слева) сыграл Романа, 
а Сергей Годин (справа) - Павла.

Две дочки - в маму. Она надеялась, что станут 
врачами, но девочки хотят пойти по ее стопам.

Новички Юлия и Клим 
и опытный покоритель 
внеземного 
пространства Антон 
Шкаплеров.

Юлия ПЕРЕСИЛЬД:

Подробнее о женщинах на орбите - на стр. 15.

ПЕРЕЖИВАЛА, ЧТО ПРЕВРАЩУСЬ 
В ШАРИК С КРАСНЫМ ЛИЦОМ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ У белорусских рестора-
нов популярной сети - новое 
название.

Санкционный демарш За-
пада - это не только вызов, но 
и уникальный шанс. Незаме-
нимых брендов - нет, и к то-
му же пришло время делать 
ставку на свое. McDonald's, 
проработав в России 32 года, 
в прошлом мае решил оконча-
тельно уйти с местного рынка. 
Однако сеть ресторанов бы-
строго питания не исчезла - 
она продолжает как ни в чем 
не бывало работать под но-
вым брендом «Вкусно - и точ-
ка». Планировали, что такой 
«апгрейд» затронет и белорус-
скую сеть. Но когда вывески 
McDonald’s сняли, вместо них 
появились баннеры «Мы от-
крыты». Компания-владелец 
интриговала - официальных 
комментариев о ребрендинге 
не было. Потом посетителям 
предложили выбрать новое 

название полюбившемуся 
бренду - из 1,5 тысячи вари-
антов. С 18 апреля старые вы-
вески сменили название на 
Mak.by.

Все рабочие места и ас-
сортимент сохранили. 
И даже адаптировали 
меню под белорус-
ский рынок. Вме-
сто заморского 
«Хэппи мила» для 
малышей приду-
мали «Кидс Мил»: 
в яркой коробочке-
сундучке - деревянные 
игрушки с забавными пер-
сонажами: Смекалкиным, 
Тучкой, Шустриком. Первые 
игрушки уникальной коллек-
ции получили воспитанники 
Детского городка Ленинского 
района Минска.

Да и без гамбургеров, сде-
ланных по американским 
технологиям, не пропадем. 
Глава Гильдии поваров 

и шеф-поваров республи-
ки Александр Чикилевский 
разработал бургер «Беларускі» 
с грибным соусом. Еще один 
хит продаж - бургер «Родны», 

где в идеальных про-
порциях говяди-

на, квашеная 
капуста и ма-
ринованные 

огурцы. А куда ж без фирмен-
ной картошки? Оценить го-
стям предлагают и «Духмя-
ную бульбу фры» с тимьяном 
и кориандром. Санкции явно 
не разгонят любителей вкус-
но, быстро и недорого пере-
кусить. Тем более что бывшие 
мак-хиты оказались вполне 
импортозамещаемыми. Бело-
русский след попал не только 
в меню, но в декор. Теперь на 
упаковках можно увидеть на-
циональный орнамент.

МАКДОНАЛЬДС, ГУДБАЙ! ДАЕШЬ МАКБАЙ

КСТАТИ
СЕЙЧАС В РЕСПУБЛИКЕ 

25 ЗАВЕДЕНИЙ  
MAK.BY (НЕ СЧИТАЯ 

ДВУХ ЛЕТНИХ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 

ПЛОЩАДОК).

КАДЕТЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Суворовцы из РБ стали лауреатами конкурса «Мои 
герои. Музыка Победы».

Настоящий суворовец должен не только владеть в совер-
шенстве военной наукой, но и уметь двигаться в ритме вальса 
и хорошо петь. Вокальный ансамбль «Суворовец» Минского 
училища не посрамил. Спели как надо. Ребята заняли третье 
место в категории «Вокальные коллективы» международного 
конкурса «Мои герои. Музыка Победы». Проводили его в  ше-
стой раз, но впервые в формате фестиваля.

- В этом году мы выбрали узкую, но очень значимую тему - 
«Музыка Победы». Благодаря творчеству дети учатся любить 
и уважать историю, Родину. И я рада, что конкурс получает 
очень большой отклик. В этом году в нем участвовало много 
детей из новых регионов России, из Беларуси, - рассказала 
председатель жюри, телеведущая и «Мисс Вселенная» 
Оксана Федорова.

В номинации «Вокал» заявились больше шести тысяч че-
ловек. Минские суворовцы очаровали жюри своим вариан-
том знаменитой «Смуглянки», которую одним из первых во-
семьдесят лет назад исполнил легендарный ансамбль имени 
Александрова. А многие знают эту песню благодаря фильму 
«В бой идут одни старики».

Наградили лауреатов в Музее Победы в Москве. Как бонус - 
экскурсия по нему и посещение Красной площади.

«СМУГЛЯНКА» ОТ СЯБРОВ

ТРАНСПОРТ«СЕВЕРНЫЕ ВОРОТА» В СИНЕОКУЮ
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ До столицы республики из Москвы 
пустили еще один автобусный маршрут.

Чем ближе майские праздники и лето, тем 
больше желающих отправиться отдохнуть в Бе-
ларусь и, наоборот, в Россию. Вариантов до-
браться масса: наши столицы связаны не только 
авиарейсами и поездами, но и автобусным 
сообщением. Каждый день из Москвы в Минск 
и обратно отправляются шесть автобусов - 
с вокзалов «Саларьево» и «Новоясеневская». 
С 20 апреля на один маршрут стало больше.

Автобус отправляется от минского автовок-
зала «Центральный» по четвергам и субботам 
в удобное вечернее время - 21.30 и прибывает 
в Москву рано утром - в 8.00. Пункт назначе-
ния - вокзал «Северные ворота» возле метро 
«Ховрино».

В обратном направлении автобус выезжает 
также в 21.30, только по пятницам и воскресе-
ньям. В пути - десять часов. Не самый быстрый 
вариант, но самый дешевый из автобусных - от 
1552 рублей. Главное - не перепутать: в это же 
время отправляются рейсы в Минск и с других 
московских автовокзалов - «Саларьево» и «Но-
воясеневская».

Следующее выступление лауреатов 
может быть и на Красной площади.

Бургер «Родны» и «Беларускi» - наш ответ американским «макчикенам».

На смену пришел 
милый логотип 

в виде сердечка.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Почти как в «Иронии 
судьбы» - пассажиры, при-
летевшие в Варшаву, об-
наружили себя в Минске.

Представьте реакцию лю-
дей, которые приземлились 
в аэропорту Модлин польской 
столицы, но вдруг обнаружи-
ли вокруг себя надписи и ука-
затели на белорусском язы-
ке. Прямо как в той истории 
с американским пенсионером 
из Милуоки, которому надое-
ло, что над его головой низко 
летают самолеты, и он напи-
сал на крыше: «Добро пожа-
ловать в Кливленд!» Сколько 
авиапассажиров при посад-
ке хватались за сердце, пока 
маршрут не перенесли, и не 
сосчитать. Но Милуоки и Клив-
ленд хотя бы в одной стране!

- Только вышли из аэро-
порта -  и видим белорусский 
герб, - рассказал журналистам 
русскоязычный эмигрант, ле-
тевший из Франции в Варша-
ву. - Мои мысли: «Жесть, что 
за квест, почему мы так нако-
сячили? Куда я билеты взял? 
Я точно видел польский язык 
на табло, пока шел к выходу, 

я точно помню польские це-
ны в кафешке, не может быть 
такого!» На несколько секунд 
я реально подумал, что мы 
в Минске.

Выяснилось, что воздушную 
гавань «захватили» местные 
киношники. Причем одними 
надписями не ограничились - 
у входа стояли синие автобусы 
с минскими номерами, а также 
такси с надписью на дверцах 
«7220» - известный белорус-
ский сервис.

По одной версии, идет рабо-
та над картиной про мигрантов 
на польско-белорусской гра-
нице. По другой - это фильм 
о принудительной посадке 
самолета Ryanair в мае 2021 
года, летевшего из Афин 
в Вильнюс. Напомним, тогда 

белорусским военным посту-
пило сообщение, что на борту 
самолета бомба. После чего 
борт приземлили в Минске. 
Среди пассажиров оказались 
белорусский экстремист Ро-
ман Протасевич и его сооб-
щница, российская граждан-
ка Софья Сапега. Протасевич 
сейчас активно сотрудничает 
со следствием, давая показа-
ния на подельников. А Сапега 
ждет экстрадиции в Россию, 
на которую сама дала согла-
сие, материалы по ней на днях 
направили в Пресненский суд 
Москвы. 

Понятно, что поляки на эту 
тему наснимают какую-нибудь 
«клюкву». Авиапассажирам 
она не понравилась уже за-
ранее.

НЕ ВЕРЬ ГЛАЗАМ ОПТИЧЕСКИЙ ОБМАН

Польский аэропорт 
стал неузнаваемым.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Первый в истории фильм, 
снятый в невесомости,  - уже 
в кинотеатрах Союзного госу-
дарства.

МАЗАЛИ НОС САЖЕЙ
- Олег, вы меня слышите? Ниж-

няя средняя доля правого легкого 
имеет следы разрывов…

Женя (Юлия Пересильд) - то-
ракальный хирург. Врач, который 
оперирует органы дыхания. Девуш-
ка прибыла на МКС, чтобы спасти 
космонавта (Олег Новицкий). Ей 
дали всего месяц на подготовку к 
полету. Справится ли с трудностя-
ми, преодолеет ли страхи?

Фильм показали впервые в День 
космонавтики. Премьер было 
две. Одну устроили в кинотеатре 
«Октябрь», который на один день 
превратился в  МКС. Соорудили 
большие серебристые тоннели, 
иллюминаторы, двигатели. При-
везли ту самую космическую кап-
сулу, в которой Олег Новицкий, 
режиссер Клим Шипенко и Юлия 
Пересильд прибыли на Землю. На 
летательном аппарате еще оста-
лась сажа. Гости мазали ее себе 
на нос и шутили, что это звездная 
пыль. Вторая премьера состоялась 
в Кремле, и там побывал россий-
ский президент Владимир Путин.

Картина стала вызовом всем 
землянам. Еще никто не устраивал 
съемок в космосе. Пересильд и Ши-
пенко - первопроходцы в мировом 
кинематографе. Причем Юлия - 

всего пятая по счету россиянка, 
слетавшая на орбиту.

ИДЕЮ ПРИНЯЛИ 
В ШТЫКИ
Съемки проходили и в Центре 

подготовки космонавтов. Выбрали 
залы с тренажерами и пилотируе-
мыми кораблями «Союз». Работа-
ли в гидролабораториях, комплек-
сах с центрифугами. Снимали и на 
военном аэродроме Чкаловский.

Над отдельным блоком труди-
лись в «Роскосмосе». Там построи-
ли точную копию Центра управ-
ления полетами. Национальный 
космический центр создали в са-
натории «Вороново».

Космонавты приняли идею об 
экзотических съемках поначалу в 
штыки. Они считали, что станция 
с ее сложным устройством - не 

место для кино, ведь ее создавали 
как научную лабораторию.

- Я не представлял, как там мож-
но организовать процесс, - раз-
водит руками космонавт Петр 
Дубров. Он сыграл Кудрявцева, 
который помогает Жене делать 
операцию. - Но я понимал, что это 
будет интересный, необычный 
и полезный опыт для всех.

Космонавт Антон Шкаплеров 
выступил в роли самого себя. Он 
сопровождает Женю на МКС. В от-
личие от Петра, идею о съемках 
принял радостно.

- Такой опыт пережил впервые, - 
улыбается Антон.  - Предстояло 
лететь с двумя непрофессиональ-
ными космонавтами, значит, вы-
полнять задачи не только коман-
дира, но и бортинженера, который 
полностью управляет кораблем.

 ■ Актриса придумала идеальную для невесо-
мости прическу, а режиссер едва прошел по 
росту.

Пересильд отсмотрела много видео с женщинами-
космонавтами. И обратила внимание, что когда волосы 
вьются, красиво лежат в невесомости.

- У меня с собой было двадцать резинок, - рассказыва-
ет она. - Каждый вечер после мытья головы я завивала 
волосы на них. И прическа так волшебно стояла. Я в 
космосе лучше выгляжу, чем на Земле. Такой красивой 
ни в одном фильме не была, - смеется Юлия. - Пережи-
вала, что отеку и стану похожа на тайского пчеловода 
или шарик с красным лицом. Есть браслеты, которые 
привязывают на ноги для того, чтобы спадал отек. Я их 
надевала каждый день. Были с собой и патчи.

Клим Шипенко не очень подходил для съемок в не-
весомости:

- Мой рост был на грани - 189 см, а корабль сделан 
для людей не выше 190.

Режиссер объяснил, почему в трансляции космонав-
ты выглядят упитанными:

- Не потому, что кормят хорошо, - мало движения. Все 
меню рассчитано, никто не поправляется. В космосе 
нет гравитации, кровь распределяется равномерно, 
и у большинства людей лицо становится несколько 
шире, чем на Земле.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
 ● На МКС состоялось 12 съемочных смен, 

хронометраж отснятого материала составил 
78 часов 21 минуту.

 ● Земной съемочный период длился около 
двух месяцев. 53 съемочные смены. Хроно-
метраж - 297 часов 48 минут.

 ● Каждому члену экипажа можно было взять 
с собой не больше килограмма личных вещей.

 ● Больше двух тысяч костюмов сшили и за-
купили для съемок.

 ● Для участия в групповых сценах отсмотрели 
больше семисот человек, а выбрали - пять-
десят. Актеров-эпизодников отобрали среди 
трехсот претендентов, осталось всего девять 
человек.

 ■ Тщательная проверка здоровья, новые 
навыки - съемочной группе пришлось как 
следует напрячься.

НИКАКИХ РЮМОЧЕК!
К съемкам начали готовиться осенью 2020 года. 

Первый канал объявил кастинг на роль женщины-
врача. Отобрали 25 финалисток.

- Юля прислала самопробу, но снималась в другой 
картине. Когда вернулась, забежала в Дом лите-
раторов. Присела к нам за столик. Я наблюдал за 
ней. Юля выпила рюмочку, закурила, и я сказал: 
«Ну-ка давай завязывай! Тебе на следующей не-
деле ехать в «Звездный» на медкомиссию». Она 
ответила: «Да? Хорошо», - рассказывает генди-
ректор Первого канала Константин Эрнст.

На следующий день после разговора Пересильд 
поехала на медкомиссию в ЦПК.

- Я никогда в жизни не проходила такой кастинг, - 
говорит она. - Он включал в себя гастроскопию 
и колоноскопию, проверку ровности носовой перего-
родки, а также МРТ, КТ. И это даже не про здоровье, 
а про особенности, которые тебе мама с папой дали. 
У нас с Климом оказался сильный вестибулярный 
аппарат. Не забуду кресло, в котором его проверяли.

НАУЧИЛАСЬ ЗАШИВАТЬ КОЖУ
К роли торакального хирурга Пересильд гото-

вилась тщательно. Она никогда не играла врача. 
Общалась с друзьями-медиками. Прочла много 
книг о торакальной хирургии. В том числе консуль-
танта, военного врача Олега Куйбиды. Он дневал 
и ночевал со съемочной группой.

Главная сцена - операция. Ее снимали дольше 
всего. Для того чтобы научиться делать все так, 
как надо, Пересильд и Шипенко вместе с Куйбидой 
ездили посмотреть на настоящую операцию в  глав-
ный военный клинический госпиталь. Операция 
была на грудной клетке. Длилась пять с половиной 
часов. Все это время Юлия и Клим наблюдали. 
Стремились понять общую механику, атмосферу 
в операционной. Пересильд потребовалось два ме-
сяца, чтобы научиться зашивать кожу с помощью 
пинцета на силиконовом тренажере.

- Дольше всего разбирали, как снимать опера-
цию, - признается актриса. - И я теперь знаю, как 
называется каждый из зажимов, что такое ролико-
вый отсос, как правильно в вену попасть иглой. Мне 
не стыдно ни за одно мое слово, взгляд, движение.
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ВЫГЛЯДЕЛА ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ НА ЗЕМЛЕ

СЕКРЕТЫ «КОСМИЧЕСКОЙ» 
КРАСОТЫ

НИ ЗА ЧТО НЕ СТЫДНО ПОДГОТОВКА

Два хирурга, которые, по сюжету, готовились к полету 
в космос. Максим Стоянов (слева) сыграл Романа, 
а Сергей Годин (справа) - Павла.

Две дочки - в маму. Она надеялась, что станут 
врачами, но девочки хотят пойти по ее стопам.

Новички Юлия и Клим 
и опытный покоритель 
внеземного 
пространства Антон 
Шкаплеров.

Юлия ПЕРЕСИЛЬД:

Подробнее о женщинах на орбите - на стр. 15.

ПЕРЕЖИВАЛА, ЧТО ПРЕВРАЩУСЬ 
В ШАРИК С КРАСНЫМ ЛИЦОМ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ У белорусских рестора-
нов популярной сети - новое 
название.

Санкционный демарш За-
пада - это не только вызов, но 
и уникальный шанс. Незаме-
нимых брендов - нет, и к то-
му же пришло время делать 
ставку на свое. McDonald's, 
проработав в России 32 года, 
в прошлом мае решил оконча-
тельно уйти с местного рынка. 
Однако сеть ресторанов бы-
строго питания не исчезла - 
она продолжает как ни в чем 
не бывало работать под но-
вым брендом «Вкусно - и точ-
ка». Планировали, что такой 
«апгрейд» затронет и белорус-
скую сеть. Но когда вывески 
McDonald’s сняли, вместо них 
появились баннеры «Мы от-
крыты». Компания-владелец 
интриговала - официальных 
комментариев о ребрендинге 
не было. Потом посетителям 
предложили выбрать новое 

название полюбившемуся 
бренду - из 1,5 тысячи вари-
антов. С 18 апреля старые вы-
вески сменили название на 
Mak.by.

Все рабочие места и ас-
сортимент сохранили. 
И даже адаптировали 
меню под белорус-
ский рынок. Вме-
сто заморского 
«Хэппи мила» для 
малышей приду-
мали «Кидс Мил»: 
в яркой коробочке-
сундучке - деревянные 
игрушки с забавными пер-
сонажами: Смекалкиным, 
Тучкой, Шустриком. Первые 
игрушки уникальной коллек-
ции получили воспитанники 
Детского городка Ленинского 
района Минска.

Да и без гамбургеров, сде-
ланных по американским 
технологиям, не пропадем. 
Глава Гильдии поваров 

и шеф-поваров республи-
ки Александр Чикилевский 
разработал бургер «Беларускі» 
с грибным соусом. Еще один 
хит продаж - бургер «Родны», 

где в идеальных про-
порциях говяди-

на, квашеная 
капуста и ма-
ринованные 

огурцы. А куда ж без фирмен-
ной картошки? Оценить го-
стям предлагают и «Духмя-
ную бульбу фры» с тимьяном 
и кориандром. Санкции явно 
не разгонят любителей вкус-
но, быстро и недорого пере-
кусить. Тем более что бывшие 
мак-хиты оказались вполне 
импортозамещаемыми. Бело-
русский след попал не только 
в меню, но в декор. Теперь на 
упаковках можно увидеть на-
циональный орнамент.

МАКДОНАЛЬДС, ГУДБАЙ! ДАЕШЬ МАКБАЙ

КСТАТИ
СЕЙЧАС В РЕСПУБЛИКЕ 

25 ЗАВЕДЕНИЙ  
MAK.BY (НЕ СЧИТАЯ 

ДВУХ ЛЕТНИХ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 

ПЛОЩАДОК).

КАДЕТЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Суворовцы из РБ стали лауреатами конкурса «Мои 
герои. Музыка Победы».

Настоящий суворовец должен не только владеть в совер-
шенстве военной наукой, но и уметь двигаться в ритме вальса 
и хорошо петь. Вокальный ансамбль «Суворовец» Минского 
училища не посрамил. Спели как надо. Ребята заняли третье 
место в категории «Вокальные коллективы» международного 
конкурса «Мои герои. Музыка Победы». Проводили его в  ше-
стой раз, но впервые в формате фестиваля.

- В этом году мы выбрали узкую, но очень значимую тему - 
«Музыка Победы». Благодаря творчеству дети учатся любить 
и уважать историю, Родину. И я рада, что конкурс получает 
очень большой отклик. В этом году в нем участвовало много 
детей из новых регионов России, из Беларуси, - рассказала 
председатель жюри, телеведущая и «Мисс Вселенная» 
Оксана Федорова.

В номинации «Вокал» заявились больше шести тысяч че-
ловек. Минские суворовцы очаровали жюри своим вариан-
том знаменитой «Смуглянки», которую одним из первых во-
семьдесят лет назад исполнил легендарный ансамбль имени 
Александрова. А многие знают эту песню благодаря фильму 
«В бой идут одни старики».

Наградили лауреатов в Музее Победы в Москве. Как бонус - 
экскурсия по нему и посещение Красной площади.

«СМУГЛЯНКА» ОТ СЯБРОВ

ТРАНСПОРТ«СЕВЕРНЫЕ ВОРОТА» В СИНЕОКУЮ
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ До столицы республики из Москвы 
пустили еще один автобусный маршрут.

Чем ближе майские праздники и лето, тем 
больше желающих отправиться отдохнуть в Бе-
ларусь и, наоборот, в Россию. Вариантов до-
браться масса: наши столицы связаны не только 
авиарейсами и поездами, но и автобусным 
сообщением. Каждый день из Москвы в Минск 
и обратно отправляются шесть автобусов - 
с вокзалов «Саларьево» и «Новоясеневская». 
С 20 апреля на один маршрут стало больше.

Автобус отправляется от минского автовок-
зала «Центральный» по четвергам и субботам 
в удобное вечернее время - 21.30 и прибывает 
в Москву рано утром - в 8.00. Пункт назначе-
ния - вокзал «Северные ворота» возле метро 
«Ховрино».

В обратном направлении автобус выезжает 
также в 21.30, только по пятницам и воскресе-
ньям. В пути - десять часов. Не самый быстрый 
вариант, но самый дешевый из автобусных - от 
1552 рублей. Главное - не перепутать: в это же 
время отправляются рейсы в Минск и с других 
московских автовокзалов - «Саларьево» и «Но-
воясеневская».

Следующее выступление лауреатов 
может быть и на Красной площади.

Бургер «Родны» и «Беларускi» - наш ответ американским «макчикенам».

На смену пришел 
милый логотип 

в виде сердечка.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Почти как в «Иронии 
судьбы» - пассажиры, при-
летевшие в Варшаву, об-
наружили себя в Минске.

Представьте реакцию лю-
дей, которые приземлились 
в аэропорту Модлин польской 
столицы, но вдруг обнаружи-
ли вокруг себя надписи и ука-
затели на белорусском язы-
ке. Прямо как в той истории 
с американским пенсионером 
из Милуоки, которому надое-
ло, что над его головой низко 
летают самолеты, и он напи-
сал на крыше: «Добро пожа-
ловать в Кливленд!» Сколько 
авиапассажиров при посад-
ке хватались за сердце, пока 
маршрут не перенесли, и не 
сосчитать. Но Милуоки и Клив-
ленд хотя бы в одной стране!

- Только вышли из аэро-
порта -  и видим белорусский 
герб, - рассказал журналистам 
русскоязычный эмигрант, ле-
тевший из Франции в Варша-
ву. - Мои мысли: «Жесть, что 
за квест, почему мы так нако-
сячили? Куда я билеты взял? 
Я точно видел польский язык 
на табло, пока шел к выходу, 

я точно помню польские це-
ны в кафешке, не может быть 
такого!» На несколько секунд 
я реально подумал, что мы 
в Минске.

Выяснилось, что воздушную 
гавань «захватили» местные 
киношники. Причем одними 
надписями не ограничились - 
у входа стояли синие автобусы 
с минскими номерами, а также 
такси с надписью на дверцах 
«7220» - известный белорус-
ский сервис.

По одной версии, идет рабо-
та над картиной про мигрантов 
на польско-белорусской гра-
нице. По другой - это фильм 
о принудительной посадке 
самолета Ryanair в мае 2021 
года, летевшего из Афин 
в Вильнюс. Напомним, тогда 

белорусским военным посту-
пило сообщение, что на борту 
самолета бомба. После чего 
борт приземлили в Минске. 
Среди пассажиров оказались 
белорусский экстремист Ро-
ман Протасевич и его сооб-
щница, российская граждан-
ка Софья Сапега. Протасевич 
сейчас активно сотрудничает 
со следствием, давая показа-
ния на подельников. А Сапега 
ждет экстрадиции в Россию, 
на которую сама дала согла-
сие, материалы по ней на днях 
направили в Пресненский суд 
Москвы. 

Понятно, что поляки на эту 
тему наснимают какую-нибудь 
«клюкву». Авиапассажирам 
она не понравилась уже за-
ранее.

НЕ ВЕРЬ ГЛАЗАМ ОПТИЧЕСКИЙ ОБМАН

Польский аэропорт 
стал неузнаваемым.
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06.00 «Ми-ми-мишки. Серии 54 - 83» 
Мультфильмы (0+)

09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)

10.45 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

18.25 «Песня года. Беларусь» (12+)
21.00 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+). 
   Великий комбинатор Остап Бендер 

с детства мечтает 
о Рио-де-Жанейро. Ему 
известно множество способов 
«сравнительно честного отъема 
денег у граждан», но где же 
в Советской России найти 
гражданина, обладающего хотя 
бы полумиллионом рублей? И вот 
подпольный миллионер, выдающий 
себя за скромного служащего на 
нищенском жалованье, найден. 
И он должен сам принести деньги 
Остапу «на блюдечке с голубой 
каемочкой». В ролях: Олег 
Меньшиков, Ольга Красько, 
Михаил Ефремов и другие.

23.35 «ИГРА» (12+)
01.20 «СЛОН» (12+)
03.00 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)
04.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
05.00 «Наши люди. Юрий Куклачев 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.25, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Символы эпохи. 

Доброволец» (12+)
08.15, 12.45, 02.45, 05.45 «Фабрика 

кино. Летопись (с субтитрами)» 
(12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ДОЖИВЕМ ДО 

ПОНЕДЕЛЬНИКА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.25, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Волга» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 02.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Символы эпохи. 

Интурист» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
12.45 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+)
15.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
16.15, 01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
19.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
00.15 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Победа» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Фабрика кино. 

СоюзМультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
12.45 «Фабрика кино. 

СоюзМультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

15.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Гимнастика» (12+)

16.10, 01.00 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

19.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «НЕПОБЕДИМЫЙ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 12.10, 
15.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Георгиевская лента» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.10, 01.00 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 

(12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «БИТВА» (6+)
00.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

09.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (0+)

09.45 «В лесной чаще». Мультфильм 
(0+)

10.05 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

10.15 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.45 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
22.30 «РУБЕЖ» (12+). У Михаила есть 

все. Все, кроме любви, и его это 
устраивает. Но вот он встречает 
женщину своей мечты, и все, 
чего он добился в этой жизни, 
рушится в один миг. Не каждому 
дано любить… Чтобы обрести 
право на любовь, Михаил получает 
возможность перемещаться 
во времени. Туда, где гибнут 
миллионы людей 
и превращаются в руины города. 
Теперь, чтобы не сойти с ума 
и остаться в настоящем, ему 
придется принять правила 
опасного испытания. В главных 
ролях: Павел Прилучный, 
Кристина Бродская, Станислав 
Дужников и другие.

00.20 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Георгиевская 

лента» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

09.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

09.25 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
09.55 «Лиса-строитель». Мультфильм 

(0+)
10.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.20 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
10.45 «СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ 

ВЕСНЫ» (0+)
18.25 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» 

(16+). 
   В основе фильма реальные 

исторические события - а именно 
героическая оборона на так 
называемом «днепровском 
рубеже» около города Могилева. 
Длительная оборона на этом 
участке фронта позволила 
затормозить наступление немцев 
вглубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая 
безнадежность положения, 
продолжает прикладывать все 
силы для удержания рубежа 
обороны. В главных ролях: 
Игорь Сигов, Виктор Молчан, 
Ксения Князева и другие.

23.30 «КРАЙ» (16+)
01.45 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
05.30 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)

5 мая 6 мая 7 мая

1 мая 2 мая 3 мая 4 мая

5 МАЯ В 22.22

«БИТВА»
Стрит-дансер Антон делает стремитель-

ную карьеру - его команда всегда побежда-
ет, он признанный хореограф и все его буду-
щее связано с танцем. Однако несчастный 
случай рушит все планы - Антон лишается 
слуха, а с ним и всех надежд. Оказавшись 
в непривычном мире тишины, Антон посте-
пенно понимает, что это не конец...

СО 2 МАЯ В 10.15 И В 19.15

«НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД - оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории - настоя-
щие профессионалы, влюбленные в свое 
дело, борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи 
в высших эшелонах власти преступники...

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Почему в нашей стране так 
мало женщин слетало в кос-
мос? Они не хотят или их не 
пускают?

Поначалу, скорее всего, 
второе. Но и сегодня в рос-
сийском отряде космонавтов 
всего одна девушка, которая 
недавно вернулась из своей 
первой орбитальной коман-
дировки. Это Анна Кикина, 
пятая наша соотечественни-
ца - профессиональный кос-
монавт, совершившая полет.

Если представительни-
ца прекрасного пола решит 
пройти отбор, к ней будут 
предъявлять такие же требо-
вания, как к мужчине.

Ученые выяснили, что в пер-
вые дни полета расстройства, 
вызванные с движением, есть 
у каждой второй женщины 
и  у  38 процентов мужчин. 
Здесь статистика немного 
не в пользу женщин.

Но специалисты утвержда-
ют, что женщины на орбите 
лучше справляются с  дей-
ствиями, которые требуют 
внимания, концентрации 
и монотонной работы.

Многие говорят о том, что 
присутствие представитель-
ниц прекрасного пола в экипа-
же дисциплинирует мужчин. 
Практически все они отме-
чают, что хорошо относятся 
к женщинам на борту.

Конечно, мужчина практи-
чески всегда физически силь-
нее. Но космос не предполага-
ет ежедневных колоссальных 
энергозатрат, если только мы 
не говорим о выходе в откры-
тый космос. Вот это - сверх-
человеческая деятельность, 
даже и не мужская.

Во время полета предпола-
гается работа с различным 
оборудованием, наличие ин-
женерных и научных знаний. 
И если человек способен ана-
лизировать и применять их на 
практике, это позволяет ему 
работать в космосе. И не важ-
но, мужчина ты или женщина.

РАВНОПРАВИЕ 
В НЕВЕСОМОСТИ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Руководители спортивных фе-
дераций РФ считают условия МОК 
невыполнимыми.

Ехать или не ехать на Игры в Париж, 
даже если допустят? Перед таким по-
истине гамлетовским выбором ока-
зались наши спортсмены после того, 
как МОК устами Томаса Баха озвучил 
критерии допуска к Олимпиаде-2024.

ПОДСТРЕКАЮТ  
К ПРЕДАТЕЛЬСТВУ
Нейтральный статус, без флага 

и гимна - это, в принципе, для нас 
не новость. Российская команда уже 
две Олимпиады подряд выступала как 
раз в таком безымянном статусе, без 
национальных символов. Концерт 
Чайковского вместо гимна, а вместо 
триколора в честь наших побед подни-
малось белое полотнище с олимпий-
скими кольцами. Да, не очень прият-
но, но пережить все-таки можно, тем 
более что все и так прекрасно понима-
ли, из какой страны спортсмены, как 
бы ни называлась их сборная.

Но еще два критерия - чистой во-
ды иезуитство. Отказ от поддержки 
СВО, причем, по мысли МОК, каждый 
спортсмен будет обязан подписать 
на эту тему какую-то бумажку. По-
пахивает подстрекательством к пре-
дательству. А еще - на Игры закроют 
доступ атлетам, которые, как считают 
в Лозанне, связаны с российскими 
силовыми структурами. То есть - из 
ЦСКА и «Динамо». Ну, это чтобы уж 
совсем добить нашу команду и, даже 
в случае участия, заранее сделать ее 
неконкурентоспособной. Ведь имен-
но «армейцы» и «динамовцы» - тра-
диционно наша основная медальная 
сила. На прошлых Играх они принесли 
в коман дную копилку больше поло-
вины наград.

ТРИДЦАТЬ СЕДЬМОЙ ГОД 
ОТДЫХАЕТ
Свою, и достаточно жесткую, од-

нозначную оценку решениям МОК, 
вслед за президентом ОКР Станисла-

вом Поздняковым, назвавшим усло-
вия «неприемлемыми», дали руково-
дители спортивных федераций. Глава 
Федерации спортивной борьбы Рос-
сии Михаил Мамиашвили заявил, 
что ему было трудно ожидать другой 
позиции от МОК:

- Политическая ангажированность 
тут явно присутствует. Если бы та-
кие же условия ставили всем, у кого 
военные конфликты, особенно тем 
нашим партнерам, кто является мо-
дераторами этого всего, может быть, 
как-то можно было бы смириться, 
но когда это все идет в одни ворота, 
это уже явный перебор, где никаким 
олимпизмом даже не пахнет. Нам 
раньше рассказывали, что спорт вне 
политики и иных позиций быть не 
должно. Но сейчас исполком МОК 
пытается поставить условия, чтобы 
любого спортсмена заставить стать 
политиком.

По мнению Мамиашвили, 37-й год 
сегодня просто отдыхает. Давление, 
оказываемое на международные орга-
низации по участию наших спортсме-
нов в Олимпиаде, беспрецедентно:

- В рекомендациях есть вещи, ко-
торые категорически неприемлемы. 
Речь идет об унижении гражданского 
и человеческого достоинства. Свою 
позицию по этому вопросу обозна-
чили четко: требования, при которых 
наши спортсмены должны будут по-
ступиться гражданской честью, для 
нас недопустимы.

СКВАЖИНА  
СУЖАЕТСЯ
Глава Всероссийской федерации 

плавания Владимир Сальников так-
же считает, что не следует идти на 
условия МОК:

- Нас таким образом хотят опустить 
до уровня плинтуса. И мы тогда по-
теряем все, что дает спорт. Главное - 
уверенность в своих силах. Путь на 
Олимпиаду вроде еще не закрыт. Но 
этот шанс словно замочная скважина. 
Она с каждым годом становится все 
уже и уже и в конце концов захлоп-
нется для нас совсем. Что-то похожее 
мы сейчас наблюдаем. Нас не хотят 
видеть на празднике жизни под на-
званием Олимпиада. Иначе условия 
допуска были бы другими. Особенно 
что касается спортсменов из ЦСКА 
и «Динамо». Это вообще неожиданное 
ограничение.

Если мы говорим, что есть Олим-
пийская хартия и она должна быть 
одна для всех, налицо двойные стан-
дарты. На исполкоме МОК их про-
демонстрировали в полной мере. 
Равноправия в помине нет. О защи-
те интересов спортсменов уже давно 
никто не говорит. Поэтому условия, 
которые предложил МОК, просто не-
выполнимы.

«НАС ХОТЯТ ОПУСТИТЬ НИЖЕ ПЛИНТУСА»
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Сергей НОСКОВ

 ■ Решения киевских за-
правил, мягко говоря, не-
дальновидные.

Украинским атлетам запре-
тили участвовать в одних тур-
нирах с россиянами и белору-
сами.

Как говорится, баба с возу - 
кобыле легче. Меньше станет 
попыток устроить провокации 
с оскорблениями и грубыми 
лозунгами, чем уже не раз от-
личались спортсмены на раз-
ных турнирах, где были и наши. 
Тише будет и на трибунах - без 
хамских выкриков от их бо-
лельщиков.

Впрочем, те, кто принимал 
это решение, явно не дружат 
с головой и в своем русофоб-
ском угаре нанесли удар пре-
жде всего по своим же спор-
тсменам, отправив тех на 
скамейку «запасных».

Например, теннисистов. Ве-
дущие мировые ассоциации 

WTA и ATP, под эгидой которых 
проходят все крупнейшие тур-
ниры среди мужчин и женщин, 
в отличие от других федера-
ций, вляпываться в политику не 
стали. Российские и белорус-
ские теннисисты по-прежнему 
выходят на корты, выигрывают 
престижные титулы.

- Более того, суммарно, по 
результатам турниров это-
го года игроки наших стран 
сегодня сильнейшие в мире. 
С WTA и ATP у нас нет никаких 
проблем, - говорит президент 
Российской федерации тен-
ниса Шамиль Тарпищев.

У украинских мастеров те-
перь тоже, судя по всему, про-
блем не будет абсолютно ника-
ких - за поединками на кортах 
им придется наблюдать по 
телевизору, в лучшем случае 
с трибуны.

Боксеры также в пролете. 
С женского чемпионата мира 
в Нью-Дели сборная Незалеж-
ной снялась добровольно, как 
раз из-за участия россиянок 

и белорусок. Впереди - муж-
ской чемпионат в Ташкенте. 
Наши  - в заявке. Украинцы 
и тут в пролете. Спасибо ки-
евским «умникам».

Самая интересная ситуа-
ция в футболе. Уже начался 
отбор на Евро-2024. Белорус-
ская сборная играет в турнире. 
А вот что будет с украинской - 
вопрос. По логике тамошних 
заправил, она теперь должна 
сняться с соревнований.

Спорных моментов хватает 
и на клубном уровне. Что, на-
пример, делать полузащитнику 
«Марселя» Руслану Малинов-
скому, который играет в одном 
чемпионате - французском - 
с нашим Александром Голови-
ным из «Монако»? Доброволь-
но садиться в запас? Похожая 
загогулина и  в  итальянской 
серии А, где наш Алексей Ми-
ранчук из «Торино» выходит 
на поле против украинца Вик-
тора Коваленко из «Специи». 
Миранчук, Коваленко и Мали-
новский не так давно были од-

ноклубниками по итальянской 
«Аталанте».

Атлеты из Незалежной, бла-
годаря фокусам киевских чи-
новников, всерьез рискуют 
нарваться на тотальную дисква-
лификацию. Запретный приказ 
издал их Минспорт. Контора - 
государственная. А вмешатель-
ство государства в турнирные 

дела ни одна международная 
федерация не терпит, включая 
МОК, где уже заявили, что ре-
шение прежде всего негативно 
скажется на самих украинских 
спортсменах. Тонкий намек, 
что и мимо Олимпийских Игр 
жовто-блакитная команда мо-
жет пролететь, как фанера над 
Парижем.

УДАР ПО СВОИМ МАРАЗМ КРЕПЧАЕТ
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 ■ Как всегда лаконично, но предельно жестко высказалась глава 
Федерации лыжных гонок России Елена Вяльбе, сразу расставив 
все точки над «i»:

- Мое мнение: не нужны нам на таких условиях их международные соревно-
вания. Я категорически против нейтрального статуса, тем более много доба-
вочек: кто не поддерживает СВО, кто не в силовых и вооруженных структурах. 
Я за то, чтобы каждый человек решал сам. Но при этом глубоко убеждена: 
99,99 процента российских спортсменов в ответ на требование заполнить 
отказную декларацию и выступать без флага и гимна ответят «нет». А если 
кто-то вдруг согласится, для меня он будет предателем и не получит никакой 
помощи. Насчет государства не знаю, но для меня такой «соглашатель» пере-
станет существовать.

РЕЗКО, НО ПО ДЕЛУ

«СОГЛАШАТЕЛИ» ПРОСТО ИСЧЕЗНУТ

Вероятно, футбольных матчей Россия - 
Украина мы не увидим еще очень долго.

Без имени, гимна и флага 
уже навыступались. Хватит?

26 апреля - 2 мая / 2023 / № 17
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 «Ми-ми-мишки. Серии 54 - 83» 
Мультфильмы (0+)

09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)

10.45 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

18.25 «Песня года. Беларусь» (12+)
21.00 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+). 
   Великий комбинатор Остап Бендер 

с детства мечтает 
о Рио-де-Жанейро. Ему 
известно множество способов 
«сравнительно честного отъема 
денег у граждан», но где же 
в Советской России найти 
гражданина, обладающего хотя 
бы полумиллионом рублей? И вот 
подпольный миллионер, выдающий 
себя за скромного служащего на 
нищенском жалованье, найден. 
И он должен сам принести деньги 
Остапу «на блюдечке с голубой 
каемочкой». В ролях: Олег 
Меньшиков, Ольга Красько, 
Михаил Ефремов и другие.

23.35 «ИГРА» (12+)
01.20 «СЛОН» (12+)
03.00 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)
04.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
05.00 «Наши люди. Юрий Куклачев 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.25, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Символы эпохи. 

Доброволец» (12+)
08.15, 12.45, 02.45, 05.45 «Фабрика 

кино. Летопись (с субтитрами)» 
(12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ДОЖИВЕМ ДО 

ПОНЕДЕЛЬНИКА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 

СТРЕЛОК» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.25, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Волга» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 02.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Символы эпохи. 

Интурист» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
12.45 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+)
15.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
16.15, 01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
19.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
00.15 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Победа» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Фабрика кино. 

СоюзМультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
10.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
12.45 «Фабрика кино. 

СоюзМультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+)

15.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Гимнастика» (12+)

16.10, 01.00 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

19.15 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «НЕПОБЕДИМЫЙ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 12.10, 
15.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45 «Символы эпохи. 

Георгиевская лента» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.10, 01.00 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 

(12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «БИТВА» (6+)
00.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

09.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (0+)

09.45 «В лесной чаще». Мультфильм 
(0+)

10.05 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

10.15 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.45 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
22.30 «РУБЕЖ» (12+). У Михаила есть 

все. Все, кроме любви, и его это 
устраивает. Но вот он встречает 
женщину своей мечты, и все, 
чего он добился в этой жизни, 
рушится в один миг. Не каждому 
дано любить… Чтобы обрести 
право на любовь, Михаил получает 
возможность перемещаться 
во времени. Туда, где гибнут 
миллионы людей 
и превращаются в руины города. 
Теперь, чтобы не сойти с ума 
и остаться в настоящем, ему 
придется принять правила 
опасного испытания. В главных 
ролях: Павел Прилучный, 
Кристина Бродская, Станислав 
Дужников и другие.

00.20 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Георгиевская 

лента» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

09.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

09.25 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
09.55 «Лиса-строитель». Мультфильм 

(0+)
10.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.20 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
10.45 «СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ 

ВЕСНЫ» (0+)
18.25 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» 

(16+). 
   В основе фильма реальные 

исторические события - а именно 
героическая оборона на так 
называемом «днепровском 
рубеже» около города Могилева. 
Длительная оборона на этом 
участке фронта позволила 
затормозить наступление немцев 
вглубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая 
безнадежность положения, 
продолжает прикладывать все 
силы для удержания рубежа 
обороны. В главных ролях: 
Игорь Сигов, Виктор Молчан, 
Ксения Князева и другие.

23.30 «КРАЙ» (16+)
01.45 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
05.30 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)

5 мая 6 мая 7 мая

1 мая 2 мая 3 мая 4 мая

5 МАЯ В 22.22

«БИТВА»
Стрит-дансер Антон делает стремитель-

ную карьеру - его команда всегда побежда-
ет, он признанный хореограф и все его буду-
щее связано с танцем. Однако несчастный 
случай рушит все планы - Антон лишается 
слуха, а с ним и всех надежд. Оказавшись 
в непривычном мире тишины, Антон посте-
пенно понимает, что это не конец...

СО 2 МАЯ В 10.15 И В 19.15

«НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД - оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории - настоя-
щие профессионалы, влюбленные в свое 
дело, борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи 
в высших эшелонах власти преступники...

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Почему в нашей стране так 
мало женщин слетало в кос-
мос? Они не хотят или их не 
пускают?

Поначалу, скорее всего, 
второе. Но и сегодня в рос-
сийском отряде космонавтов 
всего одна девушка, которая 
недавно вернулась из своей 
первой орбитальной коман-
дировки. Это Анна Кикина, 
пятая наша соотечественни-
ца - профессиональный кос-
монавт, совершившая полет.

Если представительни-
ца прекрасного пола решит 
пройти отбор, к ней будут 
предъявлять такие же требо-
вания, как к мужчине.

Ученые выяснили, что в пер-
вые дни полета расстройства, 
вызванные с движением, есть 
у каждой второй женщины 
и  у  38 процентов мужчин. 
Здесь статистика немного 
не в пользу женщин.

Но специалисты утвержда-
ют, что женщины на орбите 
лучше справляются с  дей-
ствиями, которые требуют 
внимания, концентрации 
и монотонной работы.

Многие говорят о том, что 
присутствие представитель-
ниц прекрасного пола в экипа-
же дисциплинирует мужчин. 
Практически все они отме-
чают, что хорошо относятся 
к женщинам на борту.

Конечно, мужчина практи-
чески всегда физически силь-
нее. Но космос не предполага-
ет ежедневных колоссальных 
энергозатрат, если только мы 
не говорим о выходе в откры-
тый космос. Вот это - сверх-
человеческая деятельность, 
даже и не мужская.

Во время полета предпола-
гается работа с различным 
оборудованием, наличие ин-
женерных и научных знаний. 
И если человек способен ана-
лизировать и применять их на 
практике, это позволяет ему 
работать в космосе. И не важ-
но, мужчина ты или женщина.

РАВНОПРАВИЕ 
В НЕВЕСОМОСТИ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Руководители спортивных фе-
дераций РФ считают условия МОК 
невыполнимыми.

Ехать или не ехать на Игры в Париж, 
даже если допустят? Перед таким по-
истине гамлетовским выбором ока-
зались наши спортсмены после того, 
как МОК устами Томаса Баха озвучил 
критерии допуска к Олимпиаде-2024.

ПОДСТРЕКАЮТ  
К ПРЕДАТЕЛЬСТВУ
Нейтральный статус, без флага 

и гимна - это, в принципе, для нас 
не новость. Российская команда уже 
две Олимпиады подряд выступала как 
раз в таком безымянном статусе, без 
национальных символов. Концерт 
Чайковского вместо гимна, а вместо 
триколора в честь наших побед подни-
малось белое полотнище с олимпий-
скими кольцами. Да, не очень прият-
но, но пережить все-таки можно, тем 
более что все и так прекрасно понима-
ли, из какой страны спортсмены, как 
бы ни называлась их сборная.

Но еще два критерия - чистой во-
ды иезуитство. Отказ от поддержки 
СВО, причем, по мысли МОК, каждый 
спортсмен будет обязан подписать 
на эту тему какую-то бумажку. По-
пахивает подстрекательством к пре-
дательству. А еще - на Игры закроют 
доступ атлетам, которые, как считают 
в Лозанне, связаны с российскими 
силовыми структурами. То есть - из 
ЦСКА и «Динамо». Ну, это чтобы уж 
совсем добить нашу команду и, даже 
в случае участия, заранее сделать ее 
неконкурентоспособной. Ведь имен-
но «армейцы» и «динамовцы» - тра-
диционно наша основная медальная 
сила. На прошлых Играх они принесли 
в коман дную копилку больше поло-
вины наград.

ТРИДЦАТЬ СЕДЬМОЙ ГОД 
ОТДЫХАЕТ
Свою, и достаточно жесткую, од-

нозначную оценку решениям МОК, 
вслед за президентом ОКР Станисла-

вом Поздняковым, назвавшим усло-
вия «неприемлемыми», дали руково-
дители спортивных федераций. Глава 
Федерации спортивной борьбы Рос-
сии Михаил Мамиашвили заявил, 
что ему было трудно ожидать другой 
позиции от МОК:

- Политическая ангажированность 
тут явно присутствует. Если бы та-
кие же условия ставили всем, у кого 
военные конфликты, особенно тем 
нашим партнерам, кто является мо-
дераторами этого всего, может быть, 
как-то можно было бы смириться, 
но когда это все идет в одни ворота, 
это уже явный перебор, где никаким 
олимпизмом даже не пахнет. Нам 
раньше рассказывали, что спорт вне 
политики и иных позиций быть не 
должно. Но сейчас исполком МОК 
пытается поставить условия, чтобы 
любого спортсмена заставить стать 
политиком.

По мнению Мамиашвили, 37-й год 
сегодня просто отдыхает. Давление, 
оказываемое на международные орга-
низации по участию наших спортсме-
нов в Олимпиаде, беспрецедентно:

- В рекомендациях есть вещи, ко-
торые категорически неприемлемы. 
Речь идет об унижении гражданского 
и человеческого достоинства. Свою 
позицию по этому вопросу обозна-
чили четко: требования, при которых 
наши спортсмены должны будут по-
ступиться гражданской честью, для 
нас недопустимы.

СКВАЖИНА  
СУЖАЕТСЯ
Глава Всероссийской федерации 

плавания Владимир Сальников так-
же считает, что не следует идти на 
условия МОК:

- Нас таким образом хотят опустить 
до уровня плинтуса. И мы тогда по-
теряем все, что дает спорт. Главное - 
уверенность в своих силах. Путь на 
Олимпиаду вроде еще не закрыт. Но 
этот шанс словно замочная скважина. 
Она с каждым годом становится все 
уже и уже и в конце концов захлоп-
нется для нас совсем. Что-то похожее 
мы сейчас наблюдаем. Нас не хотят 
видеть на празднике жизни под на-
званием Олимпиада. Иначе условия 
допуска были бы другими. Особенно 
что касается спортсменов из ЦСКА 
и «Динамо». Это вообще неожиданное 
ограничение.

Если мы говорим, что есть Олим-
пийская хартия и она должна быть 
одна для всех, налицо двойные стан-
дарты. На исполкоме МОК их про-
демонстрировали в полной мере. 
Равноправия в помине нет. О защи-
те интересов спортсменов уже давно 
никто не говорит. Поэтому условия, 
которые предложил МОК, просто не-
выполнимы.

«НАС ХОТЯТ ОПУСТИТЬ НИЖЕ ПЛИНТУСА»

M
ic

ha
el

 K
ap

pe
le

r/
dp

a/
pi

ct
ur

e-
al

lia
nc

e/
TA

SS

Сергей НОСКОВ

 ■ Решения киевских за-
правил, мягко говоря, не-
дальновидные.

Украинским атлетам запре-
тили участвовать в одних тур-
нирах с россиянами и белору-
сами.

Как говорится, баба с возу - 
кобыле легче. Меньше станет 
попыток устроить провокации 
с оскорблениями и грубыми 
лозунгами, чем уже не раз от-
личались спортсмены на раз-
ных турнирах, где были и наши. 
Тише будет и на трибунах - без 
хамских выкриков от их бо-
лельщиков.

Впрочем, те, кто принимал 
это решение, явно не дружат 
с головой и в своем русофоб-
ском угаре нанесли удар пре-
жде всего по своим же спор-
тсменам, отправив тех на 
скамейку «запасных».

Например, теннисистов. Ве-
дущие мировые ассоциации 

WTA и ATP, под эгидой которых 
проходят все крупнейшие тур-
ниры среди мужчин и женщин, 
в отличие от других федера-
ций, вляпываться в политику не 
стали. Российские и белорус-
ские теннисисты по-прежнему 
выходят на корты, выигрывают 
престижные титулы.

- Более того, суммарно, по 
результатам турниров это-
го года игроки наших стран 
сегодня сильнейшие в мире. 
С WTA и ATP у нас нет никаких 
проблем, - говорит президент 
Российской федерации тен-
ниса Шамиль Тарпищев.

У украинских мастеров те-
перь тоже, судя по всему, про-
блем не будет абсолютно ника-
ких - за поединками на кортах 
им придется наблюдать по 
телевизору, в лучшем случае 
с трибуны.

Боксеры также в пролете. 
С женского чемпионата мира 
в Нью-Дели сборная Незалеж-
ной снялась добровольно, как 
раз из-за участия россиянок 

и белорусок. Впереди - муж-
ской чемпионат в Ташкенте. 
Наши  - в заявке. Украинцы 
и тут в пролете. Спасибо ки-
евским «умникам».

Самая интересная ситуа-
ция в футболе. Уже начался 
отбор на Евро-2024. Белорус-
ская сборная играет в турнире. 
А вот что будет с украинской - 
вопрос. По логике тамошних 
заправил, она теперь должна 
сняться с соревнований.

Спорных моментов хватает 
и на клубном уровне. Что, на-
пример, делать полузащитнику 
«Марселя» Руслану Малинов-
скому, который играет в одном 
чемпионате - французском - 
с нашим Александром Голови-
ным из «Монако»? Доброволь-
но садиться в запас? Похожая 
загогулина и  в  итальянской 
серии А, где наш Алексей Ми-
ранчук из «Торино» выходит 
на поле против украинца Вик-
тора Коваленко из «Специи». 
Миранчук, Коваленко и Мали-
новский не так давно были од-

ноклубниками по итальянской 
«Аталанте».

Атлеты из Незалежной, бла-
годаря фокусам киевских чи-
новников, всерьез рискуют 
нарваться на тотальную дисква-
лификацию. Запретный приказ 
издал их Минспорт. Контора - 
государственная. А вмешатель-
ство государства в турнирные 

дела ни одна международная 
федерация не терпит, включая 
МОК, где уже заявили, что ре-
шение прежде всего негативно 
скажется на самих украинских 
спортсменах. Тонкий намек, 
что и мимо Олимпийских Игр 
жовто-блакитная команда мо-
жет пролететь, как фанера над 
Парижем.

УДАР ПО СВОИМ МАРАЗМ КРЕПЧАЕТ
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 ■ Как всегда лаконично, но предельно жестко высказалась глава 
Федерации лыжных гонок России Елена Вяльбе, сразу расставив 
все точки над «i»:

- Мое мнение: не нужны нам на таких условиях их международные соревно-
вания. Я категорически против нейтрального статуса, тем более много доба-
вочек: кто не поддерживает СВО, кто не в силовых и вооруженных структурах. 
Я за то, чтобы каждый человек решал сам. Но при этом глубоко убеждена: 
99,99 процента российских спортсменов в ответ на требование заполнить 
отказную декларацию и выступать без флага и гимна ответят «нет». А если 
кто-то вдруг согласится, для меня он будет предателем и не получит никакой 
помощи. Насчет государства не знаю, но для меня такой «соглашатель» пере-
станет существовать.

РЕЗКО, НО ПО ДЕЛУ

«СОГЛАШАТЕЛИ» ПРОСТО ИСЧЕЗНУТ

Вероятно, футбольных матчей Россия - 
Украина мы не увидим еще очень долго.

Без имени, гимна и флага 
уже навыступались. Хватит?
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5. СОЧИНСКИЙ 
ДЕНДРАРИЙ

Это один из самых известных ден-
дропарков страны  - только здесь 
в России зона субтропиков, позво-
ляющая расти деревьям и рас-
тениям со всего света без 
оранжерей. Он начина-
ется на Курортном 
проспекте и даль-
ше простирается 
по склону отно-
сительно крутого 
холма. Его нижнюю 
и верхнюю части да-
же соединили канат-
ной дорогой.

Парку больше 130 лет. 
Сейчас здесь 24 вида пальм, 
восемьдесят видов дубов, 76 
видов сосен, огромное количе-
ство субтропических растений, 
хлебное, мыльное, конфетное, 
железное, земляничное и дру-
гие деревья. Всего около 1800 
видов растений со всех уголков 
земли.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Разгар весны - лучшее вре-
мя насладиться красотой рас-
тений и волшебным ароматом 
распустившихся бутонов.

1. НИКИТСКИЙ БОТАНИЧЕСКИЙ САД 
В ЯЛТЕ

Это старейший парк Крыма и одна из самых посещаемых 
достопримечательностей его южного берега. Его заложил 
в 1812 году ученый-ботаник Христиан Стевен. Туристический 
потенциал полуострова оценил первый генерал-губернатор 
Новороссии герцог Арман де Ришелье. Он обратился к им-
ператору Александру I - попросил учредить ботанический сад, 
так как берег представлял собой каменистую поверхность, 
почти лишенную растительности. Для создания курортов остро 
требовался посадочный материал. 

Стевен с энтузиазмом взялся за работу - нашел декоратив-
ные деревья и растения, которые прижились бы в Крыму. Он 
же начал селекцию винограда. Сад стал одним из ведущих 
научных центров России. Сейчас занимает территорию в со-
рок гектаров, на которых растут больше девятнадцати тысяч 
видов. Здесь есть и оранжереи, но большинство растений - 
на открытом воздухе. В саду проводят «Парады тюльпанов», 
«Балы хризантем» и другие праздники цветов.

3. ОРАНЖЕРЕЯ 
В ЦАРИЦЫНЕ

Единственный в  Москве 
усадебный оранжерей-
ный комплекс с 250-летней 
 историей. Первые здания 
с растениями появились там 
еще в начале 1740-х годов. 
С течением времени экзоти-
ческие фрукты и цветы стали 
«фирменным знаком» Цари-
цына. В девяностые там ца-
рила разруха, но в 2007 - 2008 
годах помещения воссозда-
ли по старинным чертежам. 
А  к  2011-му для  широкой 
 публики  открыли экспозиции 
в трех оранжереях. Сегодня 
в них круглый год  созревают 
 экзотические  плоды и бла-
гоухают цветы и  травы  - 
как  двести с  лишним лет 

 назад.
Гости увидят 

здесь гибискус, пассифло-
ру голубую, пеларгонию, 
а также некоторые виды 
пальм,  декоративнолистные 
и саговники. В Виноградной 
оранжерее - плодовые рас-
тения,  которые в прошлом 
 снабжали провизией цар-
ский стол. А  также сукку-
ленты и красиво цветущие 
культуры.

4. СТАВРОПОЛЬСКИЙ 
БОТАНИЧЕСКИЙ САД

Сад имени Скрипчинского входит в число крупнейших 
в России и на Северном Кавказе. Его площадь - око-
ло 132 гектаров, шестнадцать из которых - заповедник 
с  широколиственным 
лесом. На территории 
комплекса также есть 
лаборатории с фондо-
вой оранжереей, роза-
рием и зимним садом, 
музей, экскурсионное 
бюро и производствен-
ные питомники.

Он располагает вну-
шительной коллекцией. 
Общее число видов - до 
23 тысяч. Здесь собра-
ли тропические, суб-
тропические, степные, 
луговые, декоративные 
растения. В саду четы-
ре лаборатории, каждая 
занимается изучением 
и выращиванием опре-
деленных видов.

2. БОТАНИЧЕСКИЙ САД 
ВЛАДИВОСТОКА

Оранжерея Ботанического сада Дальневосточного от-
деления РАН собрала в одном месте около 1,5 тысячи рас-
тений со всего мира, благодаря чему горожане круглый год 
могут полюбоваться цветущими орхидеями, камелиями, 
пахистахисами и другими растениями. Создали ее в 1949 
году. За прошедшее время перестраивали не один раз, 
но усилия того стоили.

Сегодня здесь цветы со всего мира. На площади в 450 
квадратных метров закрытого грунта растут тропические 
и субтропические растения. И в каждом уголке оранжереи 
своя атмосфера. Приходите и убедитесь сами. Кстати, 
рядом расположился павильон, в котором можно купить 
экзотические экземпляры и наслаждаться их красотой. 
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ПЯТЬ САМЫХ ЦВЕТУЩИХ 
МЕСТ РОССИИ
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Георгин гибридный.

Параду тюльпанов рады 
и взрослые, и дети.

Приятно отдохнуть в тени 
дальневосточного сада.

Голубой лотос выглядит даже 
эффектнее белого.

Барбарису Юлианы 
очень уютно 
в тропиках.
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